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DESDE el gobierno aseguran que México no se
está militarizando... pero las Fuerzas Armadas no
regresaron a los cuarteles y se quedarán en las calles
hasta 2028, por lo menos.

EL ALTO MANDO militar asegura que no son un poder
dentro del poder... pero no sólo manejan el mayor
presupuesto de su historia, sino que ahora además
administran negocios propios (que se pagaron con
el dinero de todos los mexicanos) como aeropuertos,
trenes y, próximamente, una aerolínea.

TANTO en la Cámara de Diputados como en
el Senado se dijo que la actuación de la Guardia
Nacional bajo el mando de la Sedeña estaría sometida
a controles civiles... pero ni siquiera una cita pudieron
obtener con el general Luis Cresencio Sandoval, que
se negó a acudir con los legisladores y luego, además,
les canceló el encuentro en sus oficinas.

ALGUIEN debería recordarle al general secretario que
el Congreso es un Poder Constitucional que tiene
entre otras funciones exigir la rendición de cuentas de
las distintas áreas que componen al Ejecutivo federal.
El legado más visible de la 4T es darle al Ejército el
trato y la deferencia del Cuarto Poder del Estado
Mexicano.

¿Y QUÉ CULPA tienen los jóvenes? Miles de
adolescentes le creyeron a la 4T y salieron defraudados
con las Universidades del Bienestar. Y para colmo,

cuando se atreven a protestar, la rectora Raquel Sosa...
¡los insulta!

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
se hace el indignado con el término "nini", pero los
propios estudiantes dicen que su gobierno los ha
convertido en triples ninis, pues ni tienen profesores,
ni tienen clases, ni tienen recursos para estudiar la
carrera profesional que les prometieron.
ESTAS ESCUELAS fueron creadas supuestamente
para atender a quienes no tenían acceso a estudios
superiores. Y su resultado está siendo peor para los
propios estudiantes: más que una educación, están
recibiendo una simulación.

LO MÁS GRAVE es que estas protestas de los
estudiantes y la ofensiva respuesta de las autoridades
se conocieron porque fue en Tlalpan, en plena
Ciudad de México. Pero a lo largo del país, las
Universidades del Bienestar generan más malestar
que egresados. El gobierno presume tener 100
planteles, pero la realidad es que algunos son terrenos
baldíos, otros son simples tejabanes que de universidad
sólo tienen el nombre.

VAYA MALA SUERTE de los migrantes venezolanos
que están siendo expulsados de Estados Unidos a
México. Salieron huyendo del que ya está Maduro
y vinieron a caer con el que todavía está verde, pero
muuuy encaminado.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Las noches se van alargando, y se alarga
también la tertulia después de la cena en
la casona de Ábrego.
Doña Rosa, la mujer de don Abundio,
cuenta:

Abundio fue a Saltillo a consultar a un

médico, pues no se sentía bien. Cuando
regresó le pregunté cómo le había ido.
Me contestó: "Pos dice el doctor que
dizque traigo alta presión. Y sí ha de ser,
porque me ando echando unos truenotes
brutos".

Reímos todos; se atufa don Abundio. Dice:

Vieja habladora.
Doña Rosa ñgura el signo de la cruz con
los dedos índice y pulgar, se la lleva a los
labios y jura:
Por ésta.

iHasta mañana!...
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

Universidades al vapor

CATÓN

Es una pena que muchos jóvenes
confíen su futuro en las universidadés

de AMLO, creadas al vapor y ahora
desatendidas.

En el lecho del fornicio estaban
la mujer casada y su coime
cuando entró en la alcoba el

marido de la pecatriz. Antes de que
el recién llegado pudiera pronunciar
palabra le dijo la esposa "No me lo
niegues, Cucoldo. Por la expresión de
tu rostro adivino que piensas que esta
mos haciendo algo malo"... 40 años de
mi vida fui maestro. ¡Cuántas cosas me
enseñaron mis alumnos en esas cuatro
décadas! Aprendí, por ejemplo, que
la educación no consiste en trasmitir
datos, sino en sembrar entusiasmos.
Aprendí también que el buen educa
dor debe querer a sus educandos, pues
la tarea de enseñar es, sobre todo, una
tarea de amor. Quien hace burla de
un alumno, o lo humilla no merece el
nombre de maestro. Esos profesores
que reprueban por sistema a todo el
grupo, o a la mayor parte de él, para
crear fama de dureza y rigurosidad
no se dan cuenta de que al hacer tal
cosa se están reprobando a sí mismos.
En mis tiempos de director de escue
las me topé con muchos de esos espe
címenes que se gozaban en hacer de
su clase una tortura ¡Cuántas vocacio
nes frustraron, y cuánto hicieron sufrir
a tantos estudiantes! Quienes tuvie
ron la desgracia de caer en sus manos
los recuerdan con rencor y desprecio.

Mejor recordados son los maestros
llamados "barcos", complacientes, co
modones, que por pereza o por no in
disponerse con su grupo regalan las
calificaciones aprobatorias, pues sa
ben que no están cumpliendo bien su
obligación y temen que las protestas
de sus estudiantes los hagan perder
su posición Pienso que para ser buen
maestro se debe haber sido antes buen
alumno. ¿A qué viene todo esto? Me
preocupa la calidad de las universida
des creadas por López Obrador bajo
el nombre de don Benito Juárez. Los
alumnos de esos planteles se han re
belado, pues no se les dota de los ele
mentos necesarios para su buena for
mación. La encargada de tales insti
tuciones habla con ellos, y en vez de
ofrecerles solución a sus problemas,
los amenaza diciéndoles que serán víc
timas de sus protestas. ¿Puede llamar
se maestra la que actúa de ese modo?
¿Puede llamarse escuela una donde los
alumnos tienen dos maestros en vez
de seis que deberían tener? Y eso suce
de en una escuela de Medicina ¿Quién
se pondrá en manos de alguien que
egresa de una institución nacida más
de la demagogia que de la verdadera
intención de educar bien? Es una pe
na que muchos jóvenes estén confian
do su futuro a "universidades" crea

das al vapor, desatendidas por los res
ponsables de su buen funcionamiento
y cuyos críticos podrían llamarlas uni
versidades patito. O gansito, que para
el caso es lo mismo. No se debe jugar
con la vida de los jóvenes, ni exponer
los a fracasar como profesionistas. Lo
que sucede es que los encargados de
esas instituciones, y su fundador, pien
san que les están haciendo un favor
a esos muchachos al abrir para ellos
tales universidades después de que
no pudieron entrar a la UNAM o a
otras universidades públicas. Ningún
favor existe aquí. Al ofrecerles esas
universidades la 4T adquiere una gra
ve responsabilidad con los jóvenes que
a ellas ingresan. No la están cumplien
do, de ahí las razonables protestas de
los estudiantes. Se les debe oír y satis
facer sus justas demandas. No sea és
ta una mentira más del régimen y otro
fracaso de su conductor. Sé que todo
esto suena a Magister dixit, pero peor
suena una "escuela de Medicina" que
funciona prácticamente sin maestros
en el local abandonado de un jardín
de niños... Una empleada del censo in
dustrial le pidió a don Algón: 'Tonga
el número de empleados que tiene, se
parados por sexo". "Señorita objetó el
empresario, a mis empleados el sexo
no los separa Más bien los une"... FIN
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TOLVANERA

El malestar

ROBERTO
ZAMARRIPA

ueridos profesores: Les"Q mando un abrazo gigan
te y quiero agradecerles

por la tremenda pega que hacen.
Todos hemos pasado en algún mo
mento por sus manos. Por su cari
ño, su vocación, sus ganas de ense
ñar y nos han formado. Son la base
de la sociedad y tenemos que re
conocerlos como tal. Eso significa
valorar cada vez más lo que hacen;
reconocer las condiciones de traba
jo en las que están, darles mejores
condiciones dignas y por supuesto
fortalecer la educación".

Así felicitó el presidente chi
leno, Gabriel Boric, a los maestros
en su día

Boric, de 36 años de edad, emer
gió en la política como líder del mo
vimiento estudiantil que hace una
década 2011, quebró la imagen de
la estabilidad chilena de la postdic
tadura Sabe el significado del ma
lestar educativo; de lo que la pro
testa de los jóvenes puede remover
en una estructura política y social
cuando le unen causas y necesida
des ingentes. Por eso habla con tac
to, respeto y conocimiento de causa
Porque aquel movimiento estudian
til emergente fue en una democra
cia no en una dictadura

En la Ciudad de México, y se
guramente en otras entidades, cun
de el malestar de la joven genera
ción que sale del túnel de la pan
demia y que al ver la luz encuentra
sus planteles escolares con deterio
ros, a sus maestros desactualizados
y desorientados. Que proviene de la
angustia familiar tras el encierro, de
los deterioros económicos domés

ticos, de los conflictos emocionales,
con las huellas profundas y heridas
sin sanar por la brutal pandemia

Este fin de semana Antonio Ro
sas, estudiante de Ciencias Políti
cas de la FES Acatlán de la UNAM,
anunció por Facebook una huelga de
hambre en solidaridad con sus com
pañeros estudiantes que están en pa
ro desde el 27 de septiembre debido
a que las autoridades de la escuela
no dan respuesta a sus demandas.

¿Qué piden? Que se revise el
plantel por sus posibles afectacio
nes por sismos; que se atiendan las
denuncias por violencia de género
dentro de la escuela; que exista un
transporte seguro y gratuito co
mo existe en otros planteles de la
UNAM. Que mejoren las rutas de
peseros que llevan del Metro Cua
tro Caminos a la FES; que haya
comedores dignos. Piden seguri
dad en el plantel, afuera y adentro.
Y que se automaticen los tornique
tes para que solo alumnos y perso
nal docente entren a la escuela

Son demandas básicas de es
tudiantes atemorizados y angus
tiados. Eso no amerita una huel
ga de hambre. Y esos reclamos no
difieren mucho de los pliegos de
estudiantes de las Universidades
del Bienestar, controladas por el
gobierno federal.

Y de lo que piden en las escue
las dfel Politécnico y en muchas es
cuelas de la UNAM.

Esa generación postpandemia
cuando salió de su casa se encon
tró que les habían arrebatado la
escuela y de algún modo la parte
del país donde estaban instalados.

Tienen razón en protestar, en pedir
su lugar y que sea respetado.

El encontronazo que tuvo Ra
quel Sosa la coordinadora de las
Universidades del Bienestar Beni
to Juárez, en un plantel de Tlal
pan con estudiantes y maestros
de Medicina es ilustrativo de los
abismos existentes entre funcio
narios y jóvenes; pero sobre todo,
de cómo las estrategias educativas,
fundamentadas en la importante y
masiva dispersión de becas, no al
canza a envolver las distintas insa
tisfacciones generacionales.

Cuando Sosa les pidió a los jó
venes de Tlalpan no ser "ociosos",
"andar en mítines" o acudir a perió
dicos a contar sus insatisfacciones
(en un gobierno que pregona que la
vida pública cada vez es más públi
ca), no habló como el comprensivo
Boric. Y así fue el revire.

"No actuamos como partido po
lítico ni somos holgazanes; no fui
mos a Palacio porque no tengamos
nada que hacer. No vemos disposi
ción de autoridades de ofrecer pro
fesores que se necesitan ni instala
ciones adecuadas. Las glorias pa
sadas fueron de ayer; necesitamos
soluciones. Por eso llegamos a los
medios de comunicación", dijeron
en la asamblea de la Universidad
del Bienestar, plantel Tlalpan.

Quieren estudiar en escuelas
públicas y están dispuestos a sacrifi
cios. Los suyos, a diferencia de otros
movimientos estudiantiles de otros
momentos, son reclamos en demo
cracia No traen carga ideológica
o política Aún no evolucionan hacia
allá. Pero el malestar crece.

Los estudiantes piden su
lugar digno en el país, al que
quieren servir. Y que se lo
respeten.
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"

CUANDO TU principal
responsabilidad
es combatirla
delincuencia en la

CDMX, pero también
te quieren para
acompañar a tu Jefa
en sus giras, algo no
termina de cuadrar.

YA SE SUPO que en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
planean que Ornar

García Harfuch ande

de aquí para allá con
Claudia Sheinbaum en
sus eventos.

LA IDEA es aprovechar
el club de fans que
tiene el titular de la

SSC para jalar gente
y aplausos en los
eventos masivos de la

Jefa de Gobierno y así
llevar agua a su molino
electoral.

AL FIN que el
informe de la Sedeña,
filtrado por el grupo
Guacamaya, no indica
que el narco se mueve

a sus anchas en la

CDMX.

¿HAT PRIORIDADES,
verdad?

MUCHO RUIDO

hicieron algunos
representantes
del Congreso al
ñrmar un convenio
con el Instituto
de Planeación

Democrática y
Prospectiva.
ALGUNAS VOCES

pedían que la consulta
sobre el Proyecto
del Plan General

de Desarrollo y
el Programa de
Ordenamiento
Territorial diera

garantías de ser
independiente, pero
a la mera hora parece
que ganaron las
viejas prácticas que
rondan los pasillos de
Donceles.

TODAVÍA FALTA para
el Día de Muertos,
pero algunos ¡ya están
poniendo ofrendas!
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JAQUE MATE

El amiguismo

SERGIO SARMIENTO

AMLO fue crítico del amiguismo y el
nepotismo en el gobierno. Sin embargo,
como Presidente ha adoptado la práctica
y la ha multiplicado sin rubor.

"Que nunca se permita el amiguismo,
el influyentismo y nepotismo, ninguna
de esas lacras de la política. MORENA

debe ser faro de moralidad".

Andrés Manuel López Obrador, 2015.

Andrés Manuel López Obra
dor ha sido desde hace años
uno de los mayores críticos

del amiguismo y el nepotismo en el
gobierno. Como Presidente, sin em
bargo, no solo ha adoptado la prác
tica, sino que la ha multiplicado sin
rubor.

El 13 de junio de 2019, cuando su
gobierno era todavía joven, emitió un
memorándum tajante destinado a sus
propios funcionarios: "Me dirijo a us
tedes con la instrucción clara y precisa
de no permitir, bajo ninguna circuns
tancia, la corrupción, el influyentismo,
el amiguismo, el nepotismo, ninguna
de esas lacras de la política del anti
guo régimen".

En múltiples ocasiones ha reitera
do en discursos esa posición. El lo. de
julio de 2019, en uno de sus muchos in
formes, expresó: "Ya no se tolera ni se
permite la corrupción desde la Presi
dencia; están prohibidos el nepotismo,
el amiguismo, el influyentismo y cual
quier otra práctica del antiguo régi
men". El 7 de febrero de 2022 declaró:
"He sido muy claro que el pueblo nos
eligió para acabar con la corrupción,
con la impunidad, para que no haya
amiguismo, influyentismo, nepotismo,

ninguna de esas lacras de la políti
ca, y hemos actuado con honestidad
y lo vamos a seguir haciendo". Y así,
muchas veces más.

López Obrador, sin embargo, ha
sido uno de los gobernantes que con
mayor descaro ha recurrido al ami
guismo y al nepotismo. Uno de los
muchos casos lo vimos la semana pa
sada cuando, en medio de las delicadas
consultas con Estados Unidos y Cana
dá por las violaciones al TMEC de la
legislación energética nacional, reem
plazó a la respetada subsecretaría de
Comercio Exterior Luz María de la
Mora por el joven Alejandro Encinas
Nájera, quien carece de experiencia
en comercio exterior, pero sí tiene la
distinción de ser hijo del subsecretario
de Derechos Humanos de la Secreta
ría de Gobernación, Alejandro Encinas,
amigo y colaborador del Presidente
desde hace décadas.

Al hacer designaciones a cargos
públicos, AMLO nunca ha ocultado
que para él la lealtad o la obediencia,
que él llama "honestidad", son más
importantes que la capacidad Quienes
tienen ideas distintas a las suyas son
calificados en automático de corruptos,
neoliberales, conservadores o traidores
a la patria En este contexto hay que
entender la declaración del 13 de agos
to de 2019: "Yo tengo que echar mano
de instituciones y de servidores públi
cos honestos, porque eso es lo princi
pal; 99 por ciento es honestidad, 1 por
ciento es capacidad". La obediencia

es el criterio fundamental para un
cargo en su gobierno, y eso le ofrece
ahora el hijo de su amigo.

Una de las razones del mal desem
peño del gobierno ha sido la designa
ción de funcionarios con poca o nula
capacidad para los cargos que ocupan.
Encinas Nájera podrá ser, quizá un ex
celente profesional; tiene una maestría
en ciencias políticas de la Universidad
Autónoma de Barcelona, pese a que el
Presidente también considera corrup
tos a quienes estudian en el extranjero.
En el complejo tema de los acuerdos
internacionales de comercio que aho
ra le tocará negociar, sin embargo, su
experiencia es cero.

Alejandro Martí dijo hace años:
"No sigan ocupando las oficinas de go
bierno, no sigan recibiendo un sueldo
por no hacer nada, que esto también
es corrupción". Solo que un gobierno
que llegó al poder con la promesa de
combatir la corrupción, el amiguismo
y el nepotismo, hoy los ha convertido
en parte esencial de sus decisiones.

• SIN CASH
Hay mucho debate sobre la veracidad
de lo que se narra en el libro El rey del
casKde Elena Chávez, pero el propio
Presidente confirma detalles. La au
tora señala, por ejemplo, que AMLO
nunca traía dinero y dejaba que los de
más pagaran todos sus gastos. Este 14
de octubre él ratificó en su mañanera:
"Llevo décadas sin tener una cuenta de
cheques, no traigo cartera".
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JAQUE MATE

El amiguismo

SERGIO SARMIENTO

AMLO fue crítico del amiguismo y el
nepotismo en el gobierno. Sin embargo,
como Presidente ha adoptado la práctica
y la ha multiplicado sin rubor.

"Que nunca se permita el amiguismo,
el influyentismo y nepotismo, ninguna
de esas lacras de la política. MORENA

debe ser faro de moralidad".

Andrés Manuel López Obrador, 2015.

Andrés Manuel López Obra
dor ha sido desde hace años
uno de los mayores críticos

del amiguismo y el nepotismo en el
gobierno. Como Presidente, sin em
bargo, no solo ha adoptado la prác
tica, sino que la ha multiplicado sin
rubor.

El 13 de junio de 2019, cuando su
gobierno era todavía joven, emitió un
memorándum tajante destinado a sus
propios funcionarios: "Me dirijo a us
tedes con la instrucción clara y precisa
de no permitir, bajo ninguna circuns
tancia, la corrupción, el influyentismo,
el amiguismo, el nepotismo, ninguna
de esas lacras de la política del anti
guo régimen".

En múltiples ocasiones ha reitera
do en discursos esa posición. El lo. de
julio de 2019, en uno de sus muchos in
formes, expresó: "Ya no se tolera ni se
permite la corrupción desde la Presi
dencia; están prohibidos el nepotismo,
el amiguismo, el influyentismo y cual
quier otra práctica del antiguo régi
men". El 7 de febrero de 2022 declaró:
"He sido muy claro que el pueblo nos
eligió para acabar con la corrupción,
con la impunidad, para que no haya
amiguismo, influyentismo, nepotismo,

ninguna de esas lacras de la políti
ca, y hemos actuado con honestidad
y lo vamos a seguir haciendo". Y así,
muchas veces más.

López Obrador, sin embargo, ha
sido uno de los gobernantes que con
mayor descaro ha recurrido al ami
guismo y al nepotismo. Uno de los
muchos casos lo vimos la semana pa
sada cuando, en medio de las delicadas
consultas con Estados Unidos y Cana
dá por las violaciones al TMEC de la
legislación energética nacional, reem
plazó a la respetada subsecretaría de
Comercio Exterior Luz María de la
Mora por el joven Alejandro Encinas
Nájera, quien carece de experiencia
en comercio exterior, pero sí tiene la
distinción de ser hijo del subsecretario
de Derechos Humanos de la Secreta
ría de Gobernación, Alejandro Encinas,
amigo y colaborador del Presidente
desde hace décadas.

Al hacer designaciones a cargos
públicos, AMLO nunca ha ocultado
que para él la lealtad o la obediencia,
que él llama "honestidad", son más
importantes que la capacidad Quienes
tienen ideas distintas a las suyas son
calificados en automático de corruptos,
neoliberales, conservadores o traidores
a la patria En este contexto hay que
entender la declaración del 13 de agos
to de 2019: "Yo tengo que echar mano
de instituciones y de servidores públi
cos honestos, porque eso es lo princi
pal; 99 por ciento es honestidad, 1 por
ciento es capacidad". La obediencia

es el criterio fundamental para un
cargo en su gobierno, y eso le ofrece
ahora el hijo de su amigo.

Una de las razones del mal desem
peño del gobierno ha sido la designa
ción de funcionarios con poca o nula
capacidad para los cargos que ocupan.
Encinas Nájera podrá ser, quizá un ex
celente profesional; tiene una maestría
en ciencias políticas de la Universidad
Autónoma de Barcelona, pese a que el
Presidente también considera corrup
tos a quienes estudian en el extranjero.
En el complejo tema de los acuerdos
internacionales de comercio que aho
ra le tocará negociar, sin embargo, su
experiencia es cero.

Alejandro Martí dijo hace años:
"No sigan ocupando las oficinas de go
bierno, no sigan recibiendo un sueldo
por no hacer nada, que esto también
es corrupción". Solo que un gobierno
que llegó al poder con la promesa de
combatir la corrupción, el amiguismo
y el nepotismo, hoy los ha convertido
en parte esencial de sus decisiones.

• SIN CASH
Hay mucho debate sobre la veracidad
de lo que se narra en el libro El rey del
casKde Elena Chávez, pero el propio
Presidente confirma detalles. La au
tora señala, por ejemplo, que AMLO
nunca traía dinero y dejaba que los de
más pagaran todos sus gastos. Este 14
de octubre él ratificó en su mañanera:
"Llevo décadas sin tener una cuenta de
cheques, no traigo cartera".
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Los apoyos al Jefe
Días atrás, se presentó el li
bro "El Rey del Cash" de
Elena Chávez (ex pareja
sentimental de César Yá
ñez).

Entre muchas confiden
cias, la autora menciona que
era relativamente común
que los operadores políti
cos del actual Presidente de
la Nación (Andrés Manuel
López Obrador) recaudaran
fondos de los recursos pú
blicos para la Administra
ción de la carrera y estruc

tura política del jefe.
Obviamente, se trata de

coincidencias sin pruebas y
es muy posible que se trate
sólo de una mentira de las
autoridades policiales para
sacar una renta extraordina
ria de sus subordinados, pe
ro en la Policía capitalina de
la época de López Obrador
y, posteriormente, de Mar
celo Ebrard, era frecuente
que hubiera "colectas espe
ciales" para apoyar econó
micamente al Jefe de Go

bierno. Así como lo lee.

SIEMPRE EXISTIERON
Un ejemplo, enjulio de 2004,
el jefe de Unidad Departa

mental de la Comandancia de
Patrullas (Delta) de la Policía
Sectorial Izc1 Iztaccíhuatl
recibió un llamado de la jefa
del Sector, segunda inspecto
ra, para decirle que tenía que
aportar "voluntariamente" la
cantidad de 3 mil pesos en
virtud de que le había dado
la instrucción el jefe regional
'Tegaso".

El proyecto era reca
bar 10 mil pesos por titu
lar, 5 mil por subdirector y
3 mil quincenales por jefe
de unidad departamental.
La suma rondaba los 27 mil
pesos por sector y, si ahora
se cuenta que aproximada
mente había 70 sectores, se
completaba la bonita suma
de un millón 890 mil. A ex
cepción de los sectores que
no tenían la estructura com
pleta, en este no había sub
director.

Esto era una iniciativa
única de la Dirección de Po
licía Sectorial y la justifica
ción era precisamente que
el Jefe de Gobierno (López
Obrador) enfrentaba un po
sible desafuero. Como si es
te riesgo no fuera poco, ha
bía que contar su aspiración
a candidato presidencial,

para lo cual era necesario
apoyarlo económicamente.

Obviamente, a todo el
mundo (que pedía el di
nero) le daba mucha pe
na porque nadie en la fuer
za policial recibía dinero ni
tampoco permitía obtener
lo del personal a su mando.
Además, la instrucción era
no forzar la petición por
que los mandos eran muy
respetuosos de las decisio
nes individuales. Pero, cu
riosamente, se debía repor
tar a quien no diera ese di
nero y, al final del proceso,
eran simplemente cesados
del caigo.

Este es el caso del sub
director de Lindavista,
quien se negó a hacer la
aportación e inmediatamen
te fiie cesado y enviado al
sector de Tezonco (como si
esto fuera poco, pasó de te
ner el grado de primer ofi
cial a patrullero). Otro caso,
fue el primer inspector que
era el jefe del Agrupamiento
Montado en esa época con
clave "Centauro", quien fue
cesado por el jefe de la Di
rección de Agrupamientos
segundo superintendente
con clave "Aníbal".

Castigos ejemplares
para aquellos con concien
cia y dignidad. Pedir prue
bas de esto es un poco in
genuo: en estas colectas
no había recibos firmados
ni tampoco constancias de
aportación. También, es
cierto que resulta inverosí
mil que esta fuera una for
ma de recaudación del Je
fe de Gobierno. Pero tam
bién es verdad que estas
"colectas extraordinarias"
se produjeron solamente
durante el periodo de Go
bierno de estos dos políti
cos (no hubo ninguna an
tes, ni tampoco se repitie
ron después).

Al menos, compartie
ron al primer superinten
dente de la Policía como
persona de confianza en la
institucióa Ese mando po
licial debía necesariamen
te saber que se recolectaba
ese dinero en nombre de
su jefe directo. Y al menos,
debió habérselo reportado
y tomar medidas para que
asuntos internos investigara
esa "colecta". No hace falta
decir que no sucedió nada
de esto.
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BAJO
RESERVA

Arranca pasarela de
"corcholatas" priistas
::::: Hoy comenzarán los priistas el ejercicio
"Diálogos por México" que, nos comentan, ser
virá como una pasarela para algunos de los as
pirantes priistas a la Presidencia de la Repúbli
ca. A lo largo de dos días participarán, entre
otros, Beatriz Paredes, Enrique de la Ma
drid, Ildefonso Guajardo y José Ángel Gu
rda, quienes expondrán su visión del país y
sus propuestas para resolver los principales pro
blemas, en especial los relacionados oon la eco
nomía, la salud y la seguridad. Aunque el en
cuentro se da a unos días de que el presidente
Andrés Manuel López oteador urgió a par
tidos de oposición a definir a su candidato, los
priistas aseguran que el foro ya estaba planeado
y no responde a la sugerencia presidencial

Diputados buscan
comparecencia del general
Sandoval por Guacamaya Leaks
::::: Nos comentan que los diputados de la Co
misión de la Defensa Nacional de la Cámara
de Diputados esperan que el secretario de la

Defensa Nacional, el general
Lilis Cresenck) Sandoval,
les reagende una reunióa
luego de que canceló el en
cuentro que tendrían maña
na en la Sedeña. Los legisla
dores quieren abordar el
hackeo que el grupo Guaca
maya hizo a la dependencia.
Nos dicen que además de la
tener la reunión pendiente
con él, la Comisión de De

fensa Nacional de la Cámara de Diputados
analizará convocarlo en un formato de compa
recencia ¿Aceptará el general?

Luis Cresenclo

Sandoval

Ley de ingresos no se moverá
ni una coma
::::: El próximo martes, nos dicen, llega la lucha
por los dineros a la Cámara de Diputados, ya
que arranca el debate de la Ley de Ingresos en
¿Comisión de Hacienda, y después en el ple
no de San Lázaro. Nos cuentan que la suerte
está echada, pues Morena y aliados elaboraron
un dictamen idéntico al proyecto que presentó
el Ejecutivo, como a él le gusta, sin cambios.
Nos adelantan que el bloque oficial no permiti
rá cambios, y cabe una posibilidad de modifi
car el precio del barril del petróleo para obte
nér más ingresos, pero de ahí en fuera, ni una
coma se moverá. A Morena y aliados le alcan
za con su mayoría para avalar este dictamen y
enviarlo al Senado, donde la oposición podrá
ejercer su derecho al pataleo, pero tampoco tie
né la mayoría para impedir su aprobación.
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Designaran al presidente de la
Comisión Nacional de Hidrocarburos
::::: Será hasta esta semana cuando el Senado
decida quién presidirá la Comisión Nacional
de Hidrocaiburos (CNH) en sustitución de
Rogelio Hernández Cázares, que presentó
sii renuncia a inicios de septiembre. Nos
cuentan que el órgano del sector energético
no ha podido sesionar ante la falta de quó
rüm, debido a que sólo cuenta con tres de sus
siete integrantes, por lo que urge la designa
ción del presidente para poder sesionar. La
presidencia de la Comisión recaerá en alguno
dé los dos candidatos declarados idóneos por
la Comisión de Energía del Senado: Agustín
Diaz Lastra y José Sánchez Pérez, ambos
plopuestos por el presidente López Obrador.
EÍ tercer candidato en la terna que el Ejecuti
vo envió al Senado, Romeo Antonio Rojas
Figueroa íue descartado, ya que ni siquiera
se presentó a comparecer. Nos comentan que
esperan que nada se vaya a interponer en la
designación, pues en la CNH se encuentran
rezagados ya varios asuntos.
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I PAOLA ROJAS
Maldita entre
todas las mujeres
Así decidió llamar Saskia Niño de Ri

vera a su más reciente libro, en el
que comparte los testimonios de

quienes han sufrido la maldición de la vio
lencia de género. Hablan las madres de quie
nes han sido asesinadas y desaparecidas; ha
blan también los agresores. En un país en el
que más de diez mujeres son asesinadas ca
da día, urge adentrarse en las causas que es
tán detrás de este fenómeno.
Sacude leer las razones de un asesino, su

contexto, sus miedos y sus dolores. Odiarlo no
evita que haya más como él, mientras que tra
tar de entenderlo probablemente sí. Hay que
comprender lo que los lleva a esos niveles de
agresión para saber qué es lo que tenemos
que cambiar como sociedad. Saskia propone
frenar la violencia desde las causas y dejar de
apostarle a una estrategia de seguridad reacti
va que no ha dado buenos resultados.
En ese valiente esfuerzo de "recordar para no

repetir", recoge los relatos de quienes ya murie
ron y de quienes ya mataron El objetivo es
aprender juntos para trabajar de mejor manera
en tomo a la prevención Pero, ¿qué hacer con
los testimonios de aquellas víctimas que aún es
tán vivas? Hablar públicamente sobre ellas es
delicado. La notoriedad de un caso particular
suele aumentar el riesgo de quien vive amena
zada El enojo del agresor crece si se siente ex
puesto. Una vez que la atención se va a otro te
ma suele ocurrir un nuevo episodio de mayor
violencia Por eso es crucial que haya un puntual
seguimiento de cada agresión que se denuncia
Lamentablemente no hay ni protección ni se
guimiento. La autoridad abandona a las mujeres
y alimenta con ello a la terrible impunidad.
El feminicida está las más de las veces en ca

sa Las mujeres víctimas de violencia creciente
necesitan un espacio lejos del agresor para esca
par de la muerte. Por eso los refugios son cru
ciales. Lamentablemente, el presupuesto desti
nado a ellos es cada vez menor. Wendy Figue
roa directora de la Red Nacional de Refugios,
ha denunciado una y otra vez la insuficiencia
de recursos y la afectación a los programas bá
sicos de protección a víctimas. Aun cuando du
rante la pandemia se nombraron como servi
cios esenciales, la realidad es que reciben cada
vez menos apoyo gubernamental. Ella misma
informó que en lo que va de este año han aten
dido a más de 28 mil mujeres, niños y niñas.
Esto representa un incremento en ingresos del
16 por ciento. Tienen menos dinero y más tra
bajo, por lo que su operación está en riesgo.
Desde el Comité para la Eliminación de la

Discriminación contra la Mujer, Leticia Boni
faz habló también de la falta de recursos y
de cómo esto atrepella el ejercicio de los de
rechos. Los programas que dejaron de recibir
dinero representan un problema de regresi
vidad en la ley, cuando esta debe ser progre
siva. Están en la Constitución, pero no hay
los medios para garantizarlos, por lo que "el
derecho se queda en el papel, se queda nada
más como letra muerta". Muerta la letra y
muerta la mujer que no encontró protección.
El problema es muy complejo y la autori

dad no ha estado a la altura. Buena parte de
la sociedad tampoco. Hay mujeres hoy en
grave riesgo de muerte. Ante algo así, nadie
puede ser indiferente. •.

@PaolaRojas

Así decidió llamar Saskia Niño de Ri
vera a su más reciente libro, en el
que comparte los testimonios de

quienes han sufrido la maldición de la vio
lencia de género. Hablan las madres de quie
nes han sido asesinadas y desaparecidas; ha
blan también los agresores. En un país en el
que más de diez mujeres son asesinadas ca
da día, urge adentrarse en las causas que es
tán detrás de este fenómeno.
Sacude leer las razones de un asesino, su

contexto, sus miedos y sus dolores. Odiarlo no
evita que haya más como él, mientras que tra
tar de entenderlo probablemente sí. Hay que
comprender lo que los lleva a esos niveles de
agresión para saber qué es lo que tenemos
que cambiar como sociedad. Saskia propone
frenar la violencia desde las causas y dejar de
apostarle a una estrategia de seguridad reacti
va que no ha dado buenos resultados.
En ese valiente esfuerzo de "recordar para no

repetir", recoge los relatos de quienes ya murie
ron y de quienes ya mataron El objetivo es
aprender juntos para trabajar de mejor manera
en tomo a la prevención Pero, ¿qué hacer con
los testimonios de aquellas víctimas que aún es
tán vivas? Hablar públicamente sobre ellas es
delicado. La notoriedad de un caso particular
suele aumentar el riesgo de quien vive amena
zada El enojo del agresor crece si se siente ex
puesto. Una vez que la atención se va a otro te
ma suele ocurrir un nuevo episodio de mayor
violencia Por eso es crucial que haya un puntual
seguimiento de cada agresión que se denuncia
Lamentablemente no hay ni protección ni se
guimiento. La autoridad abandona a las mujeres
y alimenta con ello a la terrible impunidad.
El feminicida está las más de las veces en ca

sa Las mujeres víctimas de violencia creciente
necesitan un espacio lejos del agresor para esca
par de la muerte. Por eso los refugios son cru
ciales. Lamentablemente, el presupuesto desti
nado a ellos es cada vez menor. Wendy Figue
roa directora de la Red Nacional de Refugios,
ha denunciado una y otra vez la insuficiencia
de recursos y la afectación a los programas bá
sicos de protección a víctimas. Aun cuando du
rante la pandemia se nombraron como servi
cios esenciales, la realidad es que reciben cada
vez menos apoyo gubernamental. Ella misma
informó que en lo que va de este año han aten
dido a más de 28 mil mujeres, niños y niñas.
Esto representa un incremento en ingresos del
16 por ciento. Tienen menos dinero y más tra
bajo, por lo que su operación está en riesgo.
Desde el Comité para la Eliminación de la

Discriminación contra la Mujer, Leticia Boni
faz habló también de la falta de recursos y
de cómo esto atrepella el ejercicio de los de
rechos. Los programas que dejaron de recibir
dinero representan un problema de regresi
vidad en la ley, cuando esta debe ser progre
siva. Están en la Constitución, pero no hay
los medios para garantizarlos, por lo que "el
derecho se queda en el papel, se queda nada
más como letra muerta". Muerta la letra y
muerta la mujer que no encontró protección.
El problema es muy complejo y la autori

dad no ha estado a la altura. Buena parte de
la sociedad tampoco. Hay mujeres hoy en
grave riesgo de muerte. Ante algo así, nadie
puede ser indiferente. •.

@PaolaRojas

LA IDEA A DESTACAR

La autoridad abandona a las
mujeres y alimenta con ello a
la terrible impunidad. Por eso
es crucial que haya un
puntual seguimiento de cada
agresión que se denuncia".
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Morena: sueldo nn "gracias" al PAN
::::: Nos comentan que el alcalde morenista
de Silao, Guanajuato, Carlos García Villase
ñor, se lavó las manos tras una polémica
que lo puso en la mira, por ser uno de los

presidentes municipales
§ con los sueldos más jugo

t jjg a sos del país, superior a losT W <S 180 mil pesos mensuales,
incluso por encima del que
recibe el presidente An
drés Manuel López Obra
dor. La cuestión, nos expli
can, es que como olvidan

Carlos García do la austeridad que su
Villaseñor partido pregona, y hasta

sus promesas de campaña,
don Carlos aseguró que el sueldo es "heren
cia" de la administración pasada, del panista
Antonio Trejo Valdepeña, ante lo cual no
puede hacer nada, pues en común acuerdo
con todo el Cabildo se determinó sostenerlo
así. ¡Pobre víctima de las circunstancias!

Sufre agonía alianza opositora
::::: Desde Puebla nos cuentan que la alianza
opositora conformada por el PAN, PRI y PRD,
se encuentra entre azul y buenas noches,
pues los liderazgos de dichos partidos se la

pasan regateando apoyos a
posibles candidatos a la gu
bernatura para 2024, lo que
ha dejado muy mal parada
a la alianza que les llevó a
ganar toda la zona metro
politana de la ciudad de
Puebla Por ejemplo, nos di
cen, el coordinador de la
bancada priista en el ConJorge Estefan

Chidiac greso del estado, Jorge Es
tefan Chidiac, ha coque

teado abiertamente con la posibilidad de una
alianza con Morena, aunque sin romper con
el PAN, mientras que la líder panista Augus
ta Díaz de Rivera se esfuerza para lograr
diálogo y acuerdo. Ya hay quienes hacen
apuestas de que el PRIMor vencerá al final.

Buscan "cabalgar a lo grande
::::: Quien busca mantenerse "cabalgando" én
la política es el exalcalde de Parral y excandi
dato a gobernador de Chihuahua Alfredo
Lozoya, pues según nos revelan fuentes cer

canas, está en busca de la
dirigencia estatal de Movi
miento Ciudadano, partido
que lo abanderó en las últi
mas elecciones y donde
ahora busca hasta la "ben

dición" del CEN del partido.
Pero eso no es todo, nos
confían, pues en los corri

Alfredo llos políticos se comenta
que el llamado Caballo LoLozoya
zoya quien por ciento en

frentó hace unos meses un pleito legal por
una aeronave en Nuevo México, Estados Uni
dos, iría por el paquete completo, pues tam
bién busca impulsar a su esposa ya sea en
una diputación, una alcaldía o algún puesto
dentro de MC. El tiempo todo lo revelará.
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Morena y PAN comienzan trabajo
para elección de 2024
:::n Morena y PAN ya están preparando a sus
"soldados" de cara a las elecciones de 2024
en la Ciudad de México. Este fin de semana,
Sebastián Ramírez, presidente de Morena
en la CDMX, tomó protesta a 346 miembros

de los Comités Seccionales
que se encargarán de pre
parar y seleccionar a quie
nes serán sus comités dis
tritales que tendrán la ta
rea, a partir de enero de
2023, de salir a las calles a
informar a la población so
bre los logros que han teni

Sebastián do los gobiernos de More
Ramírez na. En tanto, este fin de se

mana, el PAN capitalino re
novó a sus comités directivos de cada alcal
día y a su consejo regional, el cual, entre
otras cosas, definirá el proceso^ para elegir
las candidaturas para los diferentes puestos
de elección popular en 2024. Ambas fuerzas
políticas velan armas.

A entregar dos obras

::::: Nos platican que luego de sus informes de
actividades, en los próximos días la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, inaugurará

dos obras relevantes. Nos
dicen que, finalmente, el
Trolebús Elevado será pues
to en operación al público el
lunes 24 de octubre. Mien
tras que el Hospital de Cua
jimalpa, cuya reconstruc
ción quedó pausada en la
pasada administración, ya

Claudia está listo, incluso le adelan
Sheinbaum tamos en este espacio que

atiende urgencias, y sólo
falta cortarse el listón inaugural antes de que
acabe este mes. Ambas obras, nos refieren,
enfrentaron complicaciones, pero están
listas para comenzar a operar.

Y Movimiento Ciudadano se
mueve en el Edomex
::::: Nos cuentan que el partido Movimiento
Ciudadano inició en el Estado de México una
campaña estatal de afiliación, con lo que pre

tende incorporar a sus filas
al mayor número de habi
tantes de los 125 municipios
de la entidad de cara al pro
ceso electoral que se llevará
a cabo el próximo año,
cuando se renovará la gu
bernatura. El dirigente esta
tal emecista, Juan Zepeda,

Juan dijo que se instalarán mó
Zepeda dulos en todas las localida

des porque quieren tener
presencia en todas las regiones de la entidad.
Eso sí, de otra tarea para 2023, dijo que junto
con Movimiento Ciudadano están trabajando.

EL CABALLITO es elaborado con aportación dé periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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"Tan feos". Racismo hispano
en Los Ángeles.
California es el estado

más mexicano fuera
de MéxicoyLos Ánge

les la segunda ciudad con más
mexicanos en el mundo. Lo
mismo ocurre con varias otras
nacionalidades, sobre todo
del universo centroamerica
no, que han hecho de Los Án
geles su segunda casa. Pero
esa residencia multitudinaria
y fructífera ha estado plagada
de costos, comenzando por la
discriminación. A pesar de ser
una ciudad tan diversa, en Los
Ángeles corren ríos subterrá
neos de racismo que explotan
a borbotones cada cierto tiem
po y a la menor provocación.
Así ocurrió, de manera terri
ble, en 1992 con los disturbios
tras el veredicto de los oficiales
que golpearon al afroamerica
no Rodney King. 63 personas
murieron en las protestas.
Pero la peor discriminación

no es necesariamente la más
explosiva. La comunidad his
pana sufre de racismo de ma
nera cotidiana, de mil mane
ras distintas. Alguna vez se lo
pregunté a la artista hispana
Jay Linn Gómez, famosa por
sus piezas en las que retrata a
inmigrantes en labores esen
ciales pero tantas veces olvida
das. Gómez, que había traba
jado cuidando niños en Bever
ly Hills, me confesó haber sen
tido una invisibilidad doloro
sa. De ahí su obra.
La persecución racial a ve

ces se ha transformado en aco

California es el estado
más mexicano fuera
de MéxicoyLos Ánge

les la segunda ciudad con más
mexicanos en el mundo. Lo
mismo ocurre con varias otras
nacionalidades, sobre todo
del universo centroamerica
no, que han hecho de Los Án
geles su segunda casa. Pero
esa residencia multitudinaria

y fructífera ha estado plagada
de costos, comenzando por la
discriminación. A pesar de ser
una ciudad tan diversa, en Los
Ángeles corren ríos subterrá
neos de racismo que explotan
a borbotones cada cierto tiem
po y a la menor provocación.
Así ocurrió, de manera terri
ble, en 1992 con los disturbios
tras el veredicto de los oficiales
que golpearon al afroamerica
no Rodney King. 63 personas
murieron en las protestas.
Pero la peor discriminación

no es necesariamente la más
explosiva. La comunidad his
pana sufre de racismo de ma
nera cotidiana, de mil mane
ras distintas. Alguna vez se lo
pregunté a la artista hispana
Jay Linn Gómez, famosa por
sus piezas en las que retrata a
inmigrantes en labores esen
ciales pero tantas veces olvida
das. Gómez, que había traba
jado cuidando niños en Bever
ly Hills, me confesó haber sen
tido una invisibilidad doloro
sa. De ahí su obra.
La persecución racial a ve

ces se ha transformado en aco

so político, como cuando la co
munidad tuvo que luchar con
tra la infame propuesta 187 del
gobernador republicano, Pete
Wilson. Aquel asalto a los de
rechos fundamentales de la
comunidad galvanizó un áni
mo de batalla que, junto con
un creciente sentido de perte
nencia, consolidó la fuerza la
tina en California.

Pero el flagelo del racismo
no se ha detenido.

Lo que pocas veces ha ocu
rrido, sin embargo, es que el
prejuicio provenga de la propia
comunidad hispana. Mucho
menos, de sus líderes políticos.
Casi siempre, los líderes hispa
nos han comprendido a caba
lidad que parte central de su
papel en California es luchar
día a día contra la discrimina
ción racial. Esa es la naturaleza
del pacto entre la comunidad
y sus líderes: sin ese requisito
esencial, no hay nada
La semana pasada, el pacto

se fracturó.
Tres concejales de la ciudad

y un importante líder sindical
fueron exhibidos por el diario
Los Angeles Times, que publi
có una conversación plagada
de insultos y desplantes racis
tas de la peor calaña Duele es

Tres concejales y un líder sindical
fueron exhibidos en una conver
sación plagada de insultos.

cuchar la grabación. Lo peor
correspondealaconcejalNury
Martínez, de origen mexicano.
Martínez se refiere como "un
changuito" al hijo afroameri
cano adoptado por uno de sus
colegas en el concilio de la ciu
dad. Suelta improperios con
tra judíos y armenios. Y final
mente, en un acto de indolen
cia y crueldad, habla sobre la
comunidad oaxaqueña que se
ha asentado en una zona co
nocida como Koreatown. Es

cupe sobre el color de piel y la
estatura de los oaxaqueños de
Los Ángeles. "Tan feos", dice
Martínez, riendo.
Hablar así de cualquier

grupo es repugnante, pero
hacerlo de los oaxaqueños en
Los Ángeles... no tiene nom
bre. Viví una década en la ciu
dad, donde trabajé como pe
riodista. Desde esa experien
cia puedo asegurar que no
hay comunidad más trabaja
dora honesta y conmovedo
ra que la oaxaqueña que se
cuenta en cientos de miles,
incluidos muchos que no ha
blan inglés ni español, sino
las lenguas milenarias de Oa
xaca. Agredirlos es un acto de
cobardía inmensa
El dolor de la comunidad

ante la agresión de quienes
tienen la encomienda de pro
tegerla ha sido inmenso. Y jus
tificado. Martínez ha renun
ciado a su puesto. No tiene ya
ningún futuro en la vida pú
blica ni lo merece. Es posible
que terminen renunciando
todos los involucrados. Lo ha
rán después de haber traicio
nado la confianza de la gente,
que quedará más desprotegi
da que antes. Una derrota ma
yúscula en todos sentidos. Y
en el peor momento. •

cuchar la grabación. Lo peor
correspondealaconcejalNury
Martínez, de origen mexicano.
Martínez se refiere como "un
changuito" al hijo afroameri
cano adoptado por uno de sus
colegas en el concilio de la ciu
dad. Suelta improperios con
tra judíos y armenios. Y final
mente, en un acto de indolen
cia y crueldad, habla sobre la
comunidad oaxaqueña que se
ha asentado en una zona co
nocida como Koreatown. Es

cupe sobre el color de piel y la
estatura de los oaxaqueños de
Los Ángeles. "Tan feos", dice
Martínez, riendo.
Hablar así de cualquier

grupo es repugnante, pero
hacerlo de los oaxaqueños en
Los Ángeles... no tiene nom
bre. Viví una década en la ciu
dad, donde trabajé como pe
riodista. Desde esa experien
cia puedo asegurar que no
hay comunidad más trabaja
dora honesta y conmovedo
ra que la oaxaqueña que se
cuenta en cientos de miles,
incluidos muchos que no ha
blan inglés ni español, sino
las lenguas milenarias de Oa
xaca. Agredirlos es un acto de
cobardía inmensa
El dolor de la comunidad

ante la agresión de quienes
tienen la encomienda de pro
tegerla ha sido inmenso. Y jus
tificado. Martínez ha renun
ciado a su puesto. No tiene ya
ningún futuro en la vida pú
blica ni lo merece. Es posible
que terminen renunciando
todos los involucrados. Lo ha
rán después de haber traicio
nado la confianza de la gente,
que quedará más desprotegi
da que antes. Una derrota ma
yúscula en todos sentidos. Y
en el peor momento. •
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Sobre la violencia
indiscriminada
Ün bar, una banda de

pistoleros, decenas
de balas, tres heridos,

una docena de muertos.
Esto sucedió el sábado en

Irapuato, Guanajuato, a eso
de las 8:30 de la noche, en un
sitio conocido como El Texa
no. No se conocen aún mu
chos detalles sobre la masa
cre, pero un hecho destaca en
todas las .notas de prensa: la
balacera fue indiscriminada.
O como lo describe una cró
nica en el diario El País
"abrieron fuego contra todo y
contra todos".
¿Por qué hace una persona

algo así? ¿Por qué no parece
haber ni el menor intento por

limitar y focalizar el uso de la
violencia? ¿Por qué disparar a
mansalva en contra de una
pequeña multitud?
No tengo una buena res

puesta a esas interrogantes,
pero me permito aventurar
algunas hipótesis.
En primer lugar, la violen

cia indiscriminada ofrece al
gunas ventajas tácticas para
los asesinos. El ataque es más
rápido, la probabilidad de
reacción de los agredidos o
terceros es más baja, la fuga es
más expedita. Tiene el incon
veniente de no poder verifi
car la muerte del blanco o los
blancos principales, pero la
posibilidad de supervivencia

disminuye a casi cero con su
ficientes balazos.
Segundo, es posible que se

busque algún tipo de efecto
propagandístico o comunica
cional. La persona o el grupo
quecometeuordenaunactode
esta naturaleza probablemente
busque mandar un mensaje
con balas, dejar en claro que su
brutalidad no tiene límites. Una
reputación de ferocidad puede
ser un activo importante en el
submundo criminal.
Tercero, esto muy proba

blemente dice algo sobre la
sociología de las bandas cri
minales. Probablemente no
estén enviando a estos jales a
asesinos curtidos y experi
mentados, capaces de dar ti
ros de precisión. Y no los en
vían porque probablemente
no los tengan. Lo que tienen
son jóvenes con poco o nin
gún entrenamientoen el uso
de armas de fuego, sin mayor

sofisticación táctica, proba
blemente bajo el influjo de al
guna sustancia y aterrados
casi de seguro. Con ese per
sonal, lo único que funciona
es el ataque a mansalva, la ba
lacera sin ton ni son.
Cuarto, este tipo de hechos

no surge en un vado ni apa
rece de la nada. Una masacre
como la de Irapuato es muy
probable la conclusión (o al
gún pico intermedio) de una
cadena de venganzas que pue
de ser larga. Este aconteci
miento estuvo precedido, con
toda certeza, por múltiples ac
tos de violencia revanchista,
un ping pong de sangre que
probablemente era evidente
para el que quisiera mirar.
Quinto, hay un elemento

aleatorio y oportunista en
atentados de esta naturaleza.
Es muy probable que los ase
sinos se hayan enterado de la
ubicación de la víctima o las

Es casi imposible prevenir este tipo
de actos, como el ocurrido en Ira

puato, con simple despliegue de per
sonal policial o militar en las calles.
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víctimas principales pocos
minutos antes del ataque. Ca
si puedo asegurar que no hu
bo mucha planeación detrás
de la masacre. Y eso tiene un
corolario importante: es casi
imposible prevenir este tipo
de actos con simple desplie
gue de personal policial o mi
litar en las calles. Para un he
cho como el de Irapuato, bas
ta con cuatro o cinco pistole
ros moviéndose en un coche
sedán hacia un destino esta
blecido minutos antes. Buena
suerte tratando de detenerlos
con "patrullajes disuasivos" o
retenes fijos.
Si estas hipótesis son me

dianamente correctas, este ti
po de hechos no se previenen
el día mismo de la masacre.
Habría que pensar en inter
venciones que interrumpan
cadenas de venganza, identi
fiquen de manera temprana
carreras criminales emergen
tes, atiendan a poblaciones
que ya están en conflicto con
la ley y castiguen ejemplar
mente actos extremos.
Esto no se detiene con ron

dines y retenes. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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Acapulco se les fue de las manos
A principios de este año el

dueño de un negocio en
la Costera Miguel Ale

mán colgó un letrero en su puer
ta. Anunciaba que su taquería
iba a cerrar de manera perma
nente debido a las amenazas de
un grupo criminal que había de
cidido imponerle un cobro de pi
so impagable.
En los meses que siguieron

más de un centenar de negocios
fueron incendiados en Acapul
co. En todos los casos, hombres
armados aparecieron de madru
gada, rociaron con gasolina los
locales y a continuación les
prendieron fuego.
Hace unas semanas la historia

se repitió en un conjunto de co
mercios contiguos al viejo cine
Río. En ese tramo había comer
ciantes que llevaban 40 años tra
bajando. Habían visto la violencia
que ha arrasado y destruido la vi

da del puerto. Pero jamás habían
pasado por algo como esto.
14 locales ardieron en una sola

noche, y los 14 quedaron conver
tidos en escombros. Toda su
mercancía quedó reducida a ce
nizas. Los comerciantes amane
cieron sin nada.

Las primeras quemas de ne
gocios en Acapulco ocurrieron
días después de la llegada de
Abelina López a la presidencia
municipal, en octubre de 2021.
López declaró que en el puer

to no había violencia. Que la vio
lencia la ponían los medios.
Pero el 29 de ese mes, crimi

nales incendiaron 20 puestos en
la Central de Abastos.
A pesar de la llegada al puerto

del Ejército y la Guardia Nacio
nal, la alcaldesa se halla rebasa
da por la violencia.
A los tres órdenes de gobierno el

puerto se les fue de las manos.

Un chofer y su ayudante, en la
ruta La BaseCaleta, fueron acribi
llados a la luz del día. Minutos más
tarde se reportó una balacera en
Caleta. Horas después una taxista
fue bajado de su auto y los crimi
nales incendiaron la unidad.
Al día siguiente, madrugada

del martes 7 de septiembre, un
hombre apareció atado de ma
nos y torturado en la autopista
La Venta. Tres horas más tarde
un hombre fue decapitado y
arrojado frente a un Oxxo.
El primer año de Abelina Ló

pez, que es también el primer
año de Evelyn Salgado ha estado
marcado por ejecuciones, se
cuestros, extorsiones, cobros de
piso y quema de negocios.
El 18 de septiembre asesinaron

a dos mujeres en La Mica. La po
licía las encontró abrazadas, ten
didas en el piso. Había un bebé de
siete meses herido a su lado.
La escolta de la directora de la

Policía Auxiliar, Esther Ávila,
también fue ejecutada.
En marzo, mes en que se re

gistraron 35 ejecuciones en el
puerto, dejaron una cabeza hu
mana en el cofre de un taxi. De
jaron también una cartulina: "La
plaza tiene dueño".
Y todo indica que eso es cierto.
La misma alcaldesa que culpó

de la violencia a "el calor", ha de
clarado que es hora de amar a
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Acapulco. Mientras tanto, "La pla
za tiene dueño". Más de 150 muer
tos en el primer cuatrimestre. Una
cifra similar en el segundo.
Hace pocos meses, policías

comunitarios al mando de José
Quintero, El Pelo Chino, sobrino
de Rafael Caro Quintero y ligado
al grupo criminal de Los Rusos
según revelan documentos

hackeados a la Sedeña por el co
lectivo Guacamaya, realizaron
18 bloqueos en las calles. Exigían,
que el Ejército, la Marina,
Guardia Nacional y la Policía Es
tatal salieran del puerto.
Comerciantes y transpor

que no quisieron sumarse al i
cobloqueo fueron asesinados.

El 19 de febrero, en una sola ñor"
che, 50 locales del Tianguis Cam
pesino fueron incendiados. Sus
propietarios se habían negado á
bloquear calles de Acapulco por ór
denes de los grupos criminales.
Los dueños del puerto son los

criminales. De la misma manera
en que el líder de la Familia Mi
choacana vivía a todo lujo en Tof
tolapan, Guerrero, a unos metros
del Palacio Municipal, los grupos
criminales se mueven por el puer
to con protección oficial, según
denuncian empresarios, mien
tras "la gente de trabajo pierde to
do y es asesinada: mientras Acá"
pulco se desangra".
Cien comercios ya no están.;

Los volvieron cenizas.

Y desde luego, nadie ve nada, na
die oye nada, nadie sabe nada. •"

Los dueños del puerto son los criminales. Se mueven
por el puerto con protección oficial, según denun
cían empresarios, mientras Acapulco se desangra.]
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Alito: los contratos con el
PVEMyel "Niño Verde"

Los vínculos que el líder
nacional del PRI, Ale
jandro Moreno Cárde

nas, ha venido tejiendo con
Morena y sus aliados van más
allá de los acuerdos para apro
bar reformas prioritarias de la
4T. En los últimos tres años, el
político campechano ha favo
recido con contratos irregula
res a empresas vinculadas con
el Partido Verde Ecologista de
México, hasta entregarles ne
gocios acumulados con las
prerrogativas del Revoluciona
rio Institucional por más de 50
millones de pesos.
Esta es una segunda entrega

de una investigación que reve
la que uno de cada tres pesos
ejercidos por el partido tricolor
en compras de bienes y servi

cios, durante la administración
de "Alito" Moreno, se fueron
por el caño de la corrupción, y
que además de empresas vin
culadas con personajes del es
tado de Campeche se vieron
beneficiadas compañías vin
culadas incluso con Jorge Emi
lio González, mejor conocido
como el "Niño Verde".
En enero de 2021 el CEN del

PRI contrató, por un monto de
6 millones 496 mil pesos, a la
empresa APS Soluciones SC
por concepto de "servicios
consistentes en la asesoría y
fiscalización respecto del ejer
cicio del gasto ordinario, del
gasto en materia de activida
des específicas, del gasto en ac
tividades de capacitación, pro

moción y desarrollo del lide

razgo político de las mujeres y
operaciones relacionadas al
ejercicio fiscal 2020".

Los datos del Registro Públi 
co de Comercio indican que la
firma se constituyó en CDMX
en 2012, con la participación
accionaria de Marco Antonio

Gómez Alcantar y Leopoldo
Domínguez Esponda. El pri
mero fue diputado federal por
el PVEM en la pasada Legisla
tura y consejero del desapare
cido IFE de 2003 a 2010; mien
tras que el segundo aparece co
mo accionista de otra empresa
de nombre APS Estrategia en
la que también es soda la ex
diputada federal por el Verde
Carla Alicia Padilla Ramos.
De hecho, en marzo de 2022,

el PRI de Alejandro Moreno fir

mó también un contrato de ser

vicios, por 10 millones 200 mil
pesos conAPS Estrategia La fir
mahermana de APS Soluciones
—ambas comparten el domici
lio en la colonia Loma de Virre
yes— tiene como representante
legal a Eric Guerrero Luna su
plente del legislador por el par
tido Verde, Luis Arturo Gonzá
lez Cruz, y exasesor también en
el IFE de Gómez Alcantar.
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Los casos más escandalo
sos de los contratos que Alito
destinó a apoyar al Partido
Verde lo constituyen los tres
que se entregaron a la compa
ñía Grupo MGDK SA de CV
por un monto acumulado de
33 millones 500 mil pesos. El
concepto de estas tres últimas
facturas fue exactamente el
mismo que utilizó el CEN del
PRI para liquidar los servicios
de APS Soluciones.

Grupo MGDK es el nuevo
nombre la razón social Party in
a Box SA de CV, proveedora de
insumos del Verde que solicitó
su cambio de nombre en enero

de 2020 y designó como sus

principales funcionarios y re
presentantes legales otra vez a
Marco Antonio Gómez Alcan
tar, como administrador, a Da
nikaVázquezRendónyDolores
Álvarez Castañeda como apo
deradas, y a Juan Jesús Ventura
Miranda como comisario.
Danika Vázquez ha figurado

como representante legal de la
empresa desde los tiempos de
Party in a Box. Se identifica
también como socia de la fir
ma Sasava SA de CV, en la que
comparte acciones con Karla y
Norma Fernanda Santistevan
Suárez, hermanas de uno de
los colaboradores y presunto
prestanombres de Jorge Emi

lio González: el conocido Ro
lando Santistevan.
En todas estas ligas que re

velan los más altos estándares
de corrupción, y a la luz del
perfil que hemos conocido de
Alito en sus múltiples graba
ciones, resulta irrisorio que
los millonarios servicios si
mulados se hayan presentado
con enfoque al desarrollo po
lítico de la mujer. •

Los casos más escandalosos de los J
contratos que Alito destinó a apoyar |
al Verde lo constituyen los tres que se
entregaron a la compañía MGDK.
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Rayuela
Cuanto más conocemos

lo que Estados Unidos
hizo en Irak, más
cuestionamos la

autoridad con la que
pretende juzgar a Rusia.

Todos son iguales.
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¿Oligademocracia?
DAVID BROOKS

Estados unidos, según su propia
cúpula política, está enfrentando un
momento de "inflexión", en el que la "de

mocracia" misma está al borde del precipicio, y
con ello podría fundirse el faro del mundo libre
(¿que desastre?)

PARTE DEL DETERIORO de la demo
cracia estadunidense fue documentado en
la última audiencia pública del comité de
investigación sobre el 6 de enero que dejó
claró que un presidente impulsó un plan pre
meditado para revertir los resultados de una
elección federal, incluido un intento de golpe
de Estado. Videos revelados públicamente
por primera vez la semana pasada por el co
mité ofrecen escenas que todos hemos visto
antes de una cúpula política evacuada por
servicios de seguridad a un tipo de búnker
en algún lugar secreto mientras la turba
destruye el palacio de los políticos pero en
países del llamado tercer mundo, no en la
capital del autoproclamado líder de "mundo
libre". El liderazgo legislativo de ambos par
tidos fue evacuado a lo que ahora se sabe fue
el Fuerte McNair, en las afueras de la capital;
el vicepresidente estaba en un cuarto seguro
debajo del Capitolio, mientras los fanáticos
del presidente, quien observaba todo en su
televisión en la Casa Blanca, amenazaban
con ejecutarlos.

LA CONCLUSIÓN DEL comité es que si el
autor intelectual del delito, Trump, no es obli
gado a rendir cuentas, estas escenas se repe
tirán y con ello, se podría marcar el fin de este
sistema. Pero vale señalar que la gran mayoría
de candidatos republicanos en las elecciones
intermedias de noviembre han expresado
apoyo a la "gran mentira" de Trump de que la
elección de 2020 no fue legítima, reportó el
New York Times. El sistema oficial está bastan
te descompuesto.

PERO TODO ESTO no es la "causa de fondo"
del deterioro de la democracia estaduniden
se. La "democracia" aquí fue asaltada por la
agenda neoliberal aplicada por ambos partidos
durante los últimos 40 años. Los datos son
igual de dramáticos y mucho más nocivos a
la democracia que el asalto ultraderechista al
Capitolio.

SÓLO PARA MENCIONAR algunos: hubo un
traslado de riqueza de 90 por ciento de abajo
al 1 por ciento más rico de unos 50 billones de
dólares durante las últimas cuatro décadas,
calcula la RAND Corporation. La remunera
ción de ejecutivos en jefe se incrementó por
mil 460 por ciento desde 1978 y ahora ganan
399 veces más que el trabajador típico hoy día
(en 1989 esa ecuación era de 59 a 1), según el
Economic Policy Institute (https://www.epi.
org/publication/ceopayin2021/).

HOY DÍA TRES hombres tienen la misma
riqueza que la mitad más pobre de los estadu
nidenses (160 millones de ciudadanos); el 5 por
ciento más rico de los estadunidenses concen
tran dos tercios de la riqueza nacional. Desde
que estalló la crisis del covid hace tres años,
la riqueza de los multimillonarios se ha incre
mentado por más de 50 por ciento a casi 5
billones de dólares; mientras el incremento en
deuda de los consumidores en el 90 por ciento
de abajo registró un incremento sin preceden
te para llegar a 300 mil millones de dólares,
reportó el proyecto Inequality.org del Institute
for Policy Studies (https://inequality.org).

"AHORA TENEMOS MAYOR desigualdad de
ingreso y de riqueza que en cualquier momen
to en los últimos cien años", dijo el senador
Bernie Sanders, y subrayó que hoy es más
cierto lo dicho por el reverendo Martin Luther
King, Jr en los años 60 que "tenemos que
reconocer que no podemos resolver nuestros
problemas hoy hasta que se lleve a cabo una
redistribución radical del poder económico y
político" en Estados Unidos.

EL PAÍS ES, o está por ser, una oligarquía. Es
la causa de fondo del deterioro cada vez más
acelerado de lo que queda de esta democracia.
Ante ello, son la continuación de las luchas
altermundistas de principios de este siglo, a los
Indignados, Ocupa Wall Street y las huelgas
griegas y la primavera árabe de hace justo 11
años en contra de la agenda neoliberal, y ahora
una ola de rebeliones laborales que podrían
estar resucitando el movimiento sindical esta
dunidense que son algunas de las verdaderas
fuerzas democratizadoras que aun podrían
rescatar a este país.

Pete Seeger. I üon't Want Your Millions, Mister.
https://open.spotify.com/track/0X6gehsvYFEk
EPEshBpRL8?si=3df00124clbe4c2d
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A Estados Unidos, según La cúpula política,
pasa por un momento de "inflexión", en el cual
La "democracia" está al borde del precipicio.
Parte del deterioro incluye eL plan
premeditado de Donald Trump para revertir
los resultados de una elección federaL. En La

imagen, Liz Cheney y otros congresistas
miembros del comité del Congreso que
investiga el asalto al Capitolio deL 6 de enero
de 2021. Foto Ap
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APRENDER
A MORIR
Voluntades
sin fuerza
HERNÁN GONZÁLEZ G.

\ MIGO MÍO, SÉ que
¿\ cada día te sientes peor,
1 pero también sé que

cuando quieras terminar me lo ha
rás saber para que podamos ayu
darte a que tu final no tenga una
dolorosa e innecesaria agonía", le
oí decir a una señora abrazada a
su perro de 12 años, afectado por
dos tumores en el cuello tras una
invasiva cirugía previa. Cuántas
legiones de seres humanos en
etapa terminal, pensé, no que
rrían correr esta suerte de perro
o contar con una mano amiga que
mitigara de una vez su dolorosa,
innecesaria y costosa agonía.
PERO EL ANIMALISMO, con un
pensamiento de restringida cohe
rencia, prefiere detenerse en este
punto y a la hora de conformar los
"derechos" de los animales con
los degradados derechos huma
nos guarda silencio, pues hoy los
urgidos de justicia son los irracio
nales y que los pretendidamente
racionales sigan rascándose con
sus propias uñas o con las de la in
dustria de la salud, en ilimitado as
censo desde que comenzó el más
o menos letal virus de covid19,
ya que 14 mil millones de dosis,
aplicadas hasta ahora en una po
blación mundial de 8 mil millones
de personas, alguien primero las
produjo, vendió y cobró por ellas,
aunque sean gratuitas para la
mayoría.

PERO LAS DIFERENCIAS que
hace la legalidad del derecho a una
muerte digna en animales y en
racionales es reforzada por legis
laciones condicionadas por creen
cias y no sostenidas en un huma
nismo de amplio espectro. Ya va
para 15 años que fue expedida la
Ley de Voluntad Anticipada para
el Distrito Federal, en pleno cal
deronato, es decir, con un fuerte
tufo confesional que la Asamblea
Legislativa y el gobierno capitalino
de entonces no tuvieron incon
veniente en suscribir. Además de
poco observada, se trata de una ley
prácticamente desconocida por la
ciudadanía. Si agregamos que en
ella se estipula que el Documento
de Voluntad Anticipada debe ser
suscrito ante notario público, que
no pocos de éstos, invocando la
objeción de conciencia, se niegan
a prestar este servicio y que el año
pasado su costo andaba por 2 mil
500 pesos, se explica si no el so
noro fracaso, sí los muy modestos
logros de los intentos legales por
tener una muerte digna.
DEL 7 DE enero de 2008 a la
fecha, los mexicanos seguimos a
merced de cerrazones mentales,
ideológicas, religiosas, económicas
y comunicacionales, que aluden a
la "ortotanasia o muerte correcta",
sin provocar la muerte de manera
directa o indirecta, con excepción
de que ésta sea en la vía pública.
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ASTILLERO
¿Reforma electoral PRIMorosa? // Modificar
INE y TERIF // Elecciones democráticas //
General posterga a diputados
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL POBLANO IGNACIO Mier, coor

dinador de los diputados federales
de Morena y, en tal condición, vir
tual jefe político de San Lázaro, ha
anunciado que esta semana iniciará

el proceso en busca de aprobar una reforma
electoral.

LA RESOLUCIÓN DEL enigma global estará
del lado de las bancadas priístas: Morenay sus
aliados constantes tienen mayoría simple, su
ficiente para aprobar modificaciones no en la
Constitución, sino en las normas reglamentarias.

PERO LO SUSTANCIAL, lo que implique
reformas constitucionales, necesitará mayoría
calificada (dos terceras partes de los votos
emitidos), que el morenismo y sus anexos no
reúnen, pero ya el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, anunció en
días pasados que se trabó un acuerdo con el
Partido Revolucionario Institucional que va
más allá del punto de la Guardia Nacional y la
continuidad militar en ella.

ANTE LOS DIPUTADOS de los partidos
Verde, del Trabajo y Morena, el otro López
tabasqueño "reveló": "vamos y ese es un com
promiso, aquí se los digo, vamos a intentar
recuperar temas como la reforma eléctrica,
intentar construir una verdadera reforma
electoral". Pillado por tal infidencia, Aiito Mo
reno la negó, aunque dejó abierta la puerta:
"estaremos trabajando en el Congreso para
fortalecer siempre las instituciones de demo
cracia participativa", dijo.

LA INICIATIVA PRESIDENCIAL, que fue
redactada por Pablo Gómez, director de la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secre
taría de Hacienda, y Horacio Duarte, quien
entonces era director de Aduanas, tiene entre
sus objetivos una modificación del esquema
tradicional del instituto electoral, antes IFE y
ahora INE, y del Tribunal Electoral federal. No
sólo en cuanto a reducción de presupuestos
sino, sobre todo, la eliminación de las cuotas
partidistas como método para integrar el
instituto y el tribunal. Se proponen elecciones
por voto popular de consejeros y magistrados

electorales como fórmula para erradicar los
tradicionales repartos partidistas.

A RESERVA DE detallar en otra entrega algu
nos de los puntos centrales de esta propuesta
de "ciudadanización" electoral, vale reiterar
lo que en esta columna se ha planteado: una
verdadera reforma debe frenar el efecto co
rruptor del dinero en los procesos partidistas y
electorales y, además, abrir cauces realmente
viables a las candidaturas ciudadanas para no
depender de los aparatos partidistas.
EL GENERAL SECRETARIO de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, canceló la
reunión que iba a sostener con la correspon
diente comisión de diputados federales y la
dejó en blanco, para una fecha indefinida, se
gún informó Sergio Barrera, integrante de esa
comisión a nombre de Movimiento Ciudadano.

LOS LEGISLADORES HABÍAN pretendido
que el general hablara sobre las filtraciones
englobadas en el término Guacamaya, la falta
de seguridad cibernética en los archivos de
la Sedeña, la fijación de responsabilidades y
castigos (en Chile, tuvo que renunciar el jefe
del Estado Mayor Conjunto de las fuerzas ar
madas por una filtración menor a la habida en
México) y los riesgos que implica esta difusión
de material delicado.

EL GENERAL SANDOVAL no aceptó ir a
un recinto legislativo y, más bien, citó a los
diputados para este martes en instalaciones
castrenses. La posposición de este encuentro,
para una fecha indeterminada, no abona a la
percepción de que los jefes militares vayan a
estar bajo supervisión civil en temas relevantes
para la sociedad.
AUNQUE LO EJERZAN las fuerzas armadas,
el presupuesto que tienen, sus fallas y errores,
así como las decisiones que se hayan tomado o
no se vayan a tomar en temas socialmente rele
vantes deberían estar bajo escrutinio civil. En
estos temas y, desde luego, en el de la Guardia
Nacional. Pero...

Y, MIENTRAS LA FGR anuncia que tiene car
petas de investigación sobre la compra, en el
peñismo, del sistema Pegasusy su correspon
diente uso espía, ¡hasta mañana!
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? EL secretario de La Defensa, Luis Cresencio Diputados para explicar Las causas deL hackeo
Sandoval, no aceptó acudir a La Cámara de a La dependencia. Foto Cristina Rodríguez
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

De mentiras piadosas i Fin de la reunión
ficticia de los ex // El mensaje al unisono
ORTIZTEJEDA
EN ENTREGAS ANTERIORES tuve

ya la oportunidad de introducir ante
ustedes a un distinguido personaje,
muy conocido y reconocido en los
más altos círculos sociales de la gran

ciudad en la que vivía. Este privilegiado estatus
se explicaba, sin duda, por otras virtudes esen
ciales que lo identificaban como un auténtico
WASP, o sea, blanco, anglosajón y protestante.
Evidentemente se olvidaban de otras siglas:
RDM (por su versión en español: rico di'a ma
dre). Pues para que tengan una imagen más
completa de nuestro personaje, agreguemos
que era elegante, fino de trato y maneras,
alambicado y faceto. Siempre se expresaba
bien de todos y de todo (lo cual obviamente
ya lo hacía poco confiable). (Aprovechando
el punto, la columneta se disculpa pues, en la
anterior entrega escribió, influenciado por la
fama del actor Danny DeVito, incorrectamente
el nombre del papá de la criatura, Guillermo
de Vito).
PUES COMENZABA A decir que, pese las
singularidades que distinguían al doctor
Merengue del resto de los mortales, había
una característica que lo hacía semejante a
la inmensa mayoría de los terrícolas: rara vez
decía en voz alta lo que en su interior sentía o
pensaba. (Inevitablemente recordé una cita de
Ortega y Gasset: "El orador moderno ni dice
lo que piensa, ni piensa lo que dice y rara vez
hace lo que dice o piensa:") En el dibujo de la
historieta que comentamos, aparecía el doctor
interactuando con una o varias personas. El
diálogo era breve: "¿Qué le pareció mi inter
vención en la conferencia, doctor?" "¡Como
siempre: lúcida, precisa y dicha con toda gala
nura!" En un globito que salía de la cabeza del
doctor se leía: "Viejo torpe. Dijiste puros luga
res comunes y farfullaste en todo momento".
Otro ejemplo. "Doctor, mire la foto de mi nieto
recién nacido, ¿no es un querubín?" Doctor:
"cuídelo, doña Eduwiges, si lo ve un caza be
llezas de Hollywood se lo arrebata". Pero en el
globito: "a este horrible niño lo van a apedrear
en la primaria".
PERO DEJEMOS LOS ejemplos y apliquemos
el modelo que llamaremos "El otro yo" para
tratar de conocer qué sucedió aquella mañana
en los patios de Palacio Nacional. Al centro de
la línea que formaron los cinco ex presidentes

se situó el actual mandatario, quedando a su
derecha, Peña, Calderón y Fox. A su izquierda,
Zedillo y Salinas. El acto, además de fríos y dis
tantes saludos (casi muecas), fue como un do
cumental del cine mudo. Un viejo del staff allí
presente dijo algo que la mayoría de los jóvenes
no entendió: me sentí como si hubiera tenido
la suerte de encontrarme en un estudio de
Hollywood con Lon Chaney, Béla Lugosi, Boris
Karloff, Buster Keaton y Harold Lloyd juntos.
O sea, los grandes de las películas de terror
y los cómicos geniales del lenguaje corporal.
Los fotógrafos y camarógrafos se recrearon a
más no poder: primero, evidentemente los long
shots, los médium y por supuesto, los cióse up
no sólo de rostros, sino de detalles: la carcajada
hilarante, la esclava en la muñeca derecha que
tenía incrustado con piedritas muy brillantes,
un nombre, creo que decía TITANIC o TU
TAÑIA. Unos ojos enrojecidos y dormilones
y otros de apipizca, pequeños pero fulminan
tes, conminatorios (Woody Alien dice que los
japoneses no miran, sospechan. Pues éstos
no sospechan, condenan). Así que cuando ya
los ex pasaban a retirarse, el inevitable Fox se
les atravesó e impidió la salida diciendo: "No
desperdiciemos esta excepcional oportunidad.
Antes de retirarnos, dejemos una huella in
equívoca del compromiso que hemos contraí
do con nuestra solitaria (quiso decir insólita)
reunión. Pongámonos en círculo, mandemos
un rotundo mensaje a todos los mexicanos:
unámonos en un team back y gritemos tan sólo
una palabra: ¡MÉXICO! El pueblo vibrará al
ver unidos en este acto a los máximos líderes
de esta 'suave patria', a la que, con nuestra acti
tud, estamos loando". Se congregaron todos en
círculo, unieron sus diestras, una sobre otra (se
vio muy mal el que de inmediato se desinfectó
con su gel de bolsillo) y con diversos tonos gri
taron la proclama: "¡MÉXICO!" El presidente
AMLO, lo dijimos la semana pasada, después
de una despedida, sobria, afable y cortés, desa
pareció en pop, es decir, de improviso.
EL PROPÓSITO INICIAL era comentar con
ustedes lo que "el otro yo" de los participantes
de esta reunión realmente procesaba sobre sus
contertulios. ¿Qué, en verdad, opinaban unos
de otros? Pero de nueva cuenta, tiempo, espa
cio e impericia, limitan las intenciones, por eso
la columneta pregunta: ¿Vale la pena continuar
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con este ejercicio o seguimos de frente con lo
de hoy y, posiblemente, con lo de mañana?

? Heredero de La polémica caída del sistema, y 1994, cuando comienza el TLC y nace el
Carlos Salinas de Gortari gobernó entre 1988 EZLN. Aquí, en 2017. Foto Marco Peláez

Fecha: 17/10/2022

Página: 10

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 34,801

Página 20 de 215



TRASCENDIÓ

Que los trabajos de la Fiscalía
General de la Repúblicay la canci
llería para lograr la extradición de
Tomás Zerón desde Israelse han
intensificado en semanas recien

tes, pues el expediente contra el ex
director de la Agencia de Investi
gación Criminal no deja de crecer
conforme avanza la pesquisa del
caso Ayotzinapa, aunque no solo
en ese tema, pues la oficina que di
rige Alejandro Gertz Mañero
reveló que viene una nueva orden
de aprehensión contra el ex fun
cionario, ahora por la adquisición
de Pegasus, el software que sirvió
para espiar a periodistas y activis
tas enlapasada administración.

Que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
reveló ahora que el líder de More
na en San Lázaro, Ignacio Mier,
será el "padrino" de la reforma
electoral, que incluye la extinción
del INE y la elección de sus conse
j eros por voto popular. Ahora solo
falta reuniría mayoría calificaday
ahí está el punto fino, pues inclu
so dentro de la4T aceptan que sus
votos no serán suficientes y desde
ya perfilan una propuesta "híbri
da" que deberá incluir necesaria
mente la voz de los opositores.
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Los pajes del cash

¦ mt no se den cuenta de lo que en realidad están
J. Ldieisendo. Par quererse salvar, terminanpar
confesar. Yes que el que no usa taij eta ni chequera, no hay
de otra, confiesa que usa cash. Va una máxima fundamen
tal: el rey del cash no necesita traer el cash. Así de simple.
No es necesario que el Presidente nos convenza de que no
trae un cinco encima, le creemos, ya lo sabíamos. Que no
trae dinero en la cartera, o si acaso, un billete viej o de 200
que jamás ha cambiado. Que losbolsillos de su traje están
vacíos. No nos cabe la menor duda de que así es. Que lleva
décadas siendo así. Por supuesto. No lo necesita. El Presi

dente no paga nada porque atrás vienen los que van abo
nando todo lo que se ofrece: las campañas, las giras, los hi
jos, la renta, el súper, los sueldos de los que han trabajado
para él la vida entera que también tienen familiay comen.
Es decir, nadie piensa que el rey del cash trae el cash para
ir solventando la vida, para eso hay paj es del cash.
También es cierto, no es nuevo y a nadie sorprende.

Tenemos claro que ningún rey de la historia ha traído el
cash para pagar lo que le es necesario o hasta sus excen
tricidades. Luis XIV, el famoso rey de la
moda, promovió el traje y la apariencia
como una herramienta política, pero ja
más, nunca, se le ocurrió poner un bol
sillo donde cupiera una cartera. Innece
sario traer una moneda aun cuando por
ese entonces traían grabado su perfil.
Tan irrelevante es traer el cash encima

que el propio Luis XIV, sin tampoco por
tar un cinco, es famoso por proclamar
"El Estado soy yo". ¿Quién en este dichoso mundo puede
pensar que alguien es tan absoluto sin tener un respaldo
económico detrás? Así fue antes y así sigue siendo hoy. La
bolsa que la reina Isabel II llevaba a todas partes traía un
lápiz labial, unos lentes, un espejo, una pastilla de mentay
quizás un pañuelo, pero nunca un monedero.
Aquí nadie se confunde. Todos sabemos que el di

nero no le gusta al Presidente, pero eso no quiere de
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cir que no lo necesite y no lo use. Todos sabemos qué el
Presidente no usa el cash para trajes, autos y perfumes,
que ni le atraen ni le gustan. Sin embargo, hay gustos
mucho más caros, como el poder y la política. Cuesta
más ganar elecciones en los estados y mantener el po
der, que una capa y unos guantes aunque sean igual de
regios que los de Luis XIV. En múltiples ocasiones el
Presidente nos ha dicho que el dinero es del Diablo, su
pongamos que así sea. Si ya sabíamos que el Presidente

no maneja el cash, es entonces Bel
cebú el que hace el corte de caja y li
quídalo que haya que liquidar.
La práctica es común entre los re

yes. El rey de los millonarios, Carlos
Slim, no trae cartera que le deforme la
falda del saco, porque no necesita pa
gar ni siquiera el tiempo aire de su ce
lular. El rey de los actores, Tom Crui
se, tampoco, porque siempre habrá

alguien que le pague el refresco y las palomitas. Un pan y
un café, contó nuestro mandatario que pidió en el aero
puerto y luego se dio cuenta de que no traía dinero. Nadie
que no tenga dinero se sientay pide un pan, eso solo lo ha
cen los que saben que sí tienen, pero el paje que iba a pa
gar se perdió o quedó muy atrás. Presunción involuntaria
disfrazada de humildad, que hoy para colmo, se convierte
en confesión.

Todos sabemos que
el dinero no le gusta
al Presidente, pero
eso no quiere decir

que no lo use
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Hay otra sopa

La 4T ha provocado una grave confu
sión. El discurso polarizador del pre
sidente López Obrador ha permeado

en la sociedad mexicana, algunos ciudadanos que
repudian su gobierno creen que es "de izquierda" y,
tácitamente y sin entender bien qué significa, anhe
lan el regreso al poder de "la derecha". Se equivocan
enambas cosas: 1) enlaideologíaeclécticade AMLO
hay posturas derechistas e izquierdistas, pero estas
últimas remiten a una disfuncionalidad populista;
2) quiengobernó antes que ély algunos otros de sus
antecesores cayeron en la corrupción, en el aban
dono de la población marginada del país y en yerros
que atizaron la violencia Si bien AMLO está muy le
jos de erradicar esas lacras —no ha implementado
una sola política pública con tra la corrupción sisté
mica, su política social, salvo en la vertiente salarial,
ha sido meramente anestésica, y el México violento
sigue desbocado volver al pasado no es la solución.
Siempre es útil asomarnos a otros países. Lo que

ocurre hoy en Reino Unido, por ejemplo, muestra
el despropósito de reciclar recetas viejas y malas.
La primera ministra Liz Truss quiso emular a Mar
garet Thatcher —y a su aliado en la derechización
de los años 80 del siglo pasado, Pvonald Reagan— y
propuso una reducción de impuestos a los más ri

cos. Puesbien, ese trickledown economics, que exa
cerbó la desigualdad globaly preludió la era de la ira,
fue rechazado por el mismísimo Partido Conserva
dor británico y puso a Triss al borde de la defenes
tración. Yes que, afortunadamente, algo se apren
dió durante los años aciagos del resurgimiento del
Estado guardián y mucha gente ya no se traga esa
pócima. La historia se repite, diría Marx, primero
como tragedia y luego como farsa
Lo que el mundo necesita no es neoliberalismo

ni populismo, sino una tercera vía. No me refiero a
la socialdemocracia derechizada de Blair y Giddens
sino a un nuevo modelo (versión 4.0) que, inscrito
en una sociedad plural, libre y democrática, de veras
contrarreste el creciente abismo entre ricos y po
bres. A México le urge ese proyecto —muy distante
al voluntarismo casuístico de la 4T— sustentado en

buenas políticas públicas que por cierto deben in
cluir incentivos a la inversión y a la creación de em
pleos bien remunerados. Quitémonos pues de la ca
beza eso de que AMLO era la única alternativa a lo
que le precedió, y de que su fracaso obliga a pedir el
retorno de algo que también demostró ser un fiasco.
La realidad es más compleja. Pensar que solo se

puede gobernar como AMLO o como Peña —los
mexicanos estamos mal, sin duda, pero no tanto— es
caer en la aberración maniquea de la 4T y asumir que
para salir del atolladero basta con invertir su juicio
de valor y proclamar que quienes él dice que son los
malos son en realidad los buenos. Sacudámonos esa
visión binaria, reduccionista e irreal de las dos sopas,
pues ambas nos han intoxicado. Hay al menos otra
opción, la idea socialdemócrata que foijó en Europa
las sociedades más libres yjustas de la historia de la
humanidad y cuyos cimientos de igualitarismo de
mocrático la mantienen en el primer mundo, que no
hemos probado aúny menos en su faceta renovada.
PD: Va mi felicitación a Héctor Aguilar Camín

por el merecido homenaje que recibió en la Feria
del Libro de Monterrey.
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Lilly Téllez poetisa

La oposición solía quej arse del repertorio de
insultos que Obrador usaba para referirse a
sus críticos siendo candidato. Reprobaban

su uso de adjetivos, apodos y latigazos de lexicógrafo y
sentenciaban que tal incontinencia verbal tendría costos
para todos.
Hasta que llegó Lilly Téllez.
Lilly Téllez, poetisa del insulto, del desprecioy la desca

lificación. Su creatividad en el uso de calificativos no en
cuentra par en los debates. Artista del insulto, Téllez no
solo está siendo artífice de denuestos sin precedente en
el Senado, sino que ha develado la profunda hipocresía
de quienes anteriormente se oponían a los improperios
y ahora los celebran complacidos.

Es notable lo basto y prolífico que es el vocabulario de
vej aciones que Lilly ha acuñado:
Achichincles, avezados técnicos de la tranza, bola de

corruptos, bola de léperos, bola de vulgares, ceros a la
izquierda, changoleón, cínico, cobarde, cómplice, de
lincuentes, depravados, desvergonzados, doblados, do
blados rápido, enano de intelecto, enlodados, farsantes,
hienas a la espera de sobras apestosas, imbécil, ladrones,
maestros del fraude, mascotas, mezquino, monstruos,
narcopolíticos, narcos, parásitos, pe
rros, personas de mala entraña, perver
sos, sirvientes, sucios, vulgar de lengua.
En la obra de Téllez destacan des

de frases como "Jefe Ganso" y conse
jos como "tomen medicinas para sus
achaques" hasta rimas trisilábicas co
mo "siéntense y cállense", e instruc
ciones como "pásenle pañuelos para
las lagrimitas".
Pero nada identifica mej or la destreza lexicográfica de

la senadora poetisa como los insultos que le dirige a sus
pares. Como cuando se dirigió a Citlalli Hernández con un
"tú solo ves comida" o cuando llamó "despeinada" a la se
nadora Sánchez Cordero en alusión a que "iban a traer de
las greñas a los senadores".
Con ello Lilly Téllez no solo ha demeritado el debate del

Senado, llevándolo alos insultos físicos, sino algo más gra
ve: ha transformado avarios intelectuales en abiertos elo

giadores de insultos. Quienes decían querer unlíder como
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Obama o Macron, resultaron conformarse con quien tie
ne un lenguaj e más viperino que Bolsonaro.
Los críticos de la estridencia, los supuestos intelectua

les de la dialéctica se han quitado la máscara: los insultos
sí se valen, nos dicen, siempre y cuando vayan dirigidos
a Obrador. Tristemente, desde su ira o su impotencia se
han convertido en lo que despreciaban, enarbolando una
forma de hacer política que hasta hace unos cuantos años
les hubiera avergonzado.

Así, en mesas de análisis y columnas
de opinión se refieren a Lilly Téllez co
mo una senadora elocuente, combati
vay clara, como "una voz salvajemente
dirigida" e incluso, en lo que pareciera
ser un meme, la comparan con el re vo
lucionario GeorgesJacques Danton o
elpoetafrancés Cyrano de Bergerac.
El que Téllez sea la nueva heroína

de la oposición muestra su extravío:
desorientados, piensan que Obrador es popular por irre
verente y que el insulto les dará votos. No es así.
Obrador no es popular por insolente, sino porque en

cara retóricamente alas élites predatorias y propone una
salida (aun si esta es imperfecta). Por eso, el que los viej os
partidos insulten a Obrador, no debilita al Presidente, si
no que lo enaltece ante su votante. Irónicamente, con su
comportamiento, Téllez reafirma al Obradorismo.

Piensan que López
Obrador es popular

por irreverente y
que el insulto les

dará votos; no es así
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Necean cambiar lo

que uncionabien

Adán Augusto López dijo la semana
pasada que Morena se propone re
formar la ley electoral y de pilón la

eléctrica pero sujefe, Andrés Manuel López Obra
dor, dij o que a la segunda ya no le mueva.
Lo que sigue perfilándose es que el partido en el

poder, con la complicidad del Revolucionario Ins
titucional, necee con destruir la institución chdl de
mayor confianza: el Instituto Nacional Electoral.
Aunque Alejandro Moreno, que detenta el PRI, ju

ray perjura que no ha tenido acuerdo alguno para esa
insensatez, su palabra es menos confiable que un bi
llete de tres pesos después de que sacrificó la honra de
una diputada, correligionaria suya, que presentó como
propia una lacayuna iniciativaparaqueelEjércitoper
manezcahasta 2028 en el combate ala violencia

La servil idea le cayó como anillo al dedo al pre
sidente López Obrador, y la falsaria fue recompen
sada con la presidencia del Tribunal Superior de
Justicia de Durango, en tanto que su líder se ha be
neficiado con el congelamiento del juicio de proce
dencia o desafuero que sigue pendiente por la acu
sación de enriquecimiento ilícito que le levantó la
Fiscalía General de Campeche.
Pero vale más un comino que la palabra de Alej an

dró Moreno, y nadie se llame sorprendido si su dipu
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tación resuelve acompañar a Mo
rena y sus corifeos del Verde y el
PT en la demolición del INE.
Aunque probablemente no les

importe a López Obrador ni a su
feligresía, conviene leer y releer el
"Informe País 2020: el Curso de
la Democracia en México" que el
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía dio a conocer ya y que

El INE ha hecho
posible lo que cada

quien entienda
como gobernanza o

gobernabilidad
retrataala institución que es garante de elecciones li
bres de gobernantesylegisladores, así como determi
nante para el funcionamiento del Poder Judicial, a fin
de comprender lo miserable del atropello que se quie
re cometer contra el instituto.

El INE, procede recordar, hahecho posible lo que
cada quien entienda como gobernanza o goberna
bilidad. Es el ente clave de la democracia que la 4T
pretende destruir y del que el Inegi aporta datos tan
medulares como estos:

Los especialistas a cargo del informe identifican
como déficits u obstáculos para cerrar la brecha en
tre el ideal y la experiencia concreta déla vida demo
crática: a) las actitudes discriminatorias, b) la exclu
sión, c) la intolerancia, d) las prácticas clientelares
de corrupción y coacción del voto.
La baja calidad déla representación política es

quizá la mayor debilidad de la democracia mexicana
El electorado no se siente representado por los

parüdospolíticos,loscongresosylasyloslegisladores.
Solo uno de cada cuatro mexicanos se cree re

presentado por el presidente de la Repúblicay ape
nas de tres a cinco de cada 100 por sus diputaciones
locales y federales.
Con la reafirmada confianza en el INE y datos in

controvertibles como los del Inegi, hay sin embargo
quienes piensan la estupidez de que lo único impor
tante, con pretextos baladíes, es dinamitar esa gran
institución...^™
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POLITICA CERO

Sandra Cuevas
en El Chamizal

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁIf

Envidio aloshabitantes de Tlatelolco, Peralvillo,la

Guerrero, La Lagunilla, Tepito y varios más que
pueden contemplar entodo su esplendor regue
tonero a la alcaldesa de la benemérita alcaldía
Cuauhtémoc, pues su egregiae inspiradorafigura

representantedelmonreafísmoíareicoentamañocaguama
ocupa todo el costado de la Torre "El Chamizal". Unaimagen
idílica que te reconcilia con lahumanidad nada más por ima
ginar el tamaño de las pelotas y de losbilletes de aquinientos
que va a arrojar desde aquellas alturas. Una señora tan popu
lar pero no populista, que hace torturas a domicilio, domina
el arte de meterse en escándalos de poca monta, merece eso
ymás.Poresomeextrañaqueparalasmuy
morigeradas dimensiones de su ego, San
dynohubiera cubierto consufoto las cua
tro caras de la Torre Latinoamericana
Eso está bien; no como Claudia

Sheinbaum que no tuvo el aplomo ni la
autoestima necesaria como para com
petir con la empoderada, resueltay rim
bombante personalidad de mi Sandy
que, conociéndola, pronto estará acom
pañada gráficamente por un Osito Bimbo mayestico o un
Alvarez y Guasa gigante disfrazado del doctor Simi, o do
ña Elena Chávez, la reina del cash, haciendo enfrij oladas.
Esto me recuerda al gentil alcalde panista de mi Coyoa

cán querido, nunca te podré olvidar, Giovani Gutiérrez, que
colmó cadabreve espacio de la demarcación con una publi
cidad que lo hace ver como una mezcla ruda de Gandhi con

Churchill. Qué bueno que gastó unafortunaenpendones en
vez de taparlos cráteres que invaden las calles con la avidez
de sus contlapachesblanquiazules del Cártel inmobiliario.
Lo más padre son los cientos de lonas donde abraza a unos
ancianos y le da de cariños a su perro
que es lo mej or de su campaña El alcal
de tiene una página oficial en Facebook
donde solo le responde alos bots que los
felicitanynuncapelaaquienes le exigen
que haga algo en materia de seguridad,
cuya única aportación es un dizque es
cudo policial que sirve poco y nada
Ya no se sabe quién hahecho más por

Coyoacán, el ChikiHQuadrí que selapa
sa gorreando viaj es para llevar su espíritu voxistayunquis
ta por el mundo, o el señor Giovani que se la pasa encerrado
enla intimidad de su despacho posando para sus fotos.
Pronto veremos esa gigantesca imagen de Sandra Cue

vas —que casi ni se ve photoshopeada— como un faro en
la tormenta, una luz al fondo del túnel, una big sister, una
encantadora gran hermana derechaira.

Me extraña que
Sandy no hubiera

cubierto con
su foto la Torre

Latinoamericana
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UNO HASTA
EL FONDO

Asediar al INE
A veces a Gilga se le hacen unas bolas espantosas las palabras y entonces la idea
se funde como queso en su cerebro; por cierto, la gasolina... la tortilla... el dólar.
¿A dónde iba Gil? A los veinte pesos, pero de qué o qué; misterio del Mar Muerto
GIL

GAMÉS

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil intentaba poner orden
en los molinos de su mente.

Gamés recordó aquel dicho
de Bretón: el pensamiento y la palabra son
sinónimos. Aveces a Gilga se le hacen unas
bolas espantosas las palabras y entonces la
idea se funde como queso en su cerebro, si
le pusieran chistorra, su memoria sería la
tortilla. Por cierto, la gasolina...la tortilla...
el dólar. ¿A dónde iba Gil? Alos veinte pe
sos, pero de qué o qué. Misterio del Mar
Muerto.

En ésas estaba Gamés cuando cayó en
la oquedad de esta noticia: esta semana se
inician en San Lázaro los debates sobre la
reforma electoral que ha impulsado el Pre
sidente, unapropuesta para desbaratar al
INE, desfigurarlo y ponerlo alas órdenes
y desórdenes de Liópez Obrador. Gil lo le
yó en una nota de Enrique Gómez en su
periódico El Universal:" e 1 diputado Ale
jandro Moreno, presidente Nacional del
PRI, contestó al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, y dijo no estar
de acuerdo en referencia a que Morena y
el PRI construyeron un 'acuerdo político'
que permitió impulsar la reforma para am

pliar la presencia del Ejército en las calles
(...) Yo respeto, como siempre, estamos en
la libertad de expresión, respeto su punto
de vista, no lo comparto. Nosotros siem
pre hemos estado en la coalición, de mane
ra firme, convencida, con convicción, con
propuesta, con proyecto, y la coalición ha
dado resultados, tanto que vean la canti
dad de Distritos que tenemos en mayoría".
Con una cachaza indómita, Alito dijo

que confía en que la votación mayoritaria
en la Cámara de Diputados será a favor de
la prórroga para que el Ejército realice ta
reas de seguridad pública hasta el 2028:
"Creo que estamos no solo listos, creo que
ha sido buena la discusión, lo que se ha in
corporado en el Senado de la República. Y
estamos ciertos y listos que alcanzarán los
votos aquí, en la Cámara de Diputados".

El vendedor más grande
Alito es como esos vendedores mentirosos

que ofrecenfalsosbeneficiosysóolo venden
vicios ocultos; por lo mismo, anticipó que
votarán en contra de las reformas electoral

y eléctrica: "la posición del PRI en el tema
de la reforma eléctrica es en contra, porque
era una iniciativa que no impulsaba la inver
sión, el desarrollo y el crecimiento de nues
tro país (...) es una reforma (la electoral) que
el PRI jamás avalaría, lo hemos dicho, no
sotros no vamos a avalar nada que dañe al
Instituto Nacional Electoral, ni al Tribunal
Electoral Federal, no vamos a aceptar nada
que vulnere autonomía, fortaleza, transpa
rencia de instituciones que son sólidas en
nuestro país". Mju, sí cómo ño. A Gil nadie
le saca de la cabeza que Ali to y sus grupo de
priistas son unos cuatreros que han secues
trado al PRI y que se doblaron ante las ame
nazas de extorsión del gobierno. La inena
rrable gobernadora de Campeche, Layda

Sansores, ganólaluchas en ellodo.
"En cuanto a las reformas propuestas

por la bancada de Morena que proponen
debilitar las facultades de los órganos
autónomos, señaló que el PRI buscará
fortalecer al Instituto Nacional Elec

toral y al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación". Gil se pone a
temblar y a sudar frío. Si lo dice Alito de
be ser una mentira: "Lo que queremos
es construir acuerdos y consensos en
esta Cámara que beneficien al régimen
democrático, donde participen todos
los partidos políticos; y que quede claro
que lo que queremos es fortalecerla au
tonomía del INE, fortaleza al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración, fortaleza a las instituciones que
garantizan fortaleza, equidad y garantía
del voto".

Granujas
Insistió en que la coalición Va por México
debe reformularse, porque es la única for
ma de ganarle al partido que actualmente
encabeza al gobierno federal: "La forma de
ganarle al gobierno es construir una coa
lición, si vamos separados no va a ganar
nadie, es muy, muy, muy difícil. Creo que
la coalición está lista, está fuerte, hay que
construirla, hay que replantear". Anjá. Es
que de veras, Gil no gana para mortifica
ciones: un mentiroso que salvó el pellej o de
sus múltiples fechorías a cambio de una re
forma anticonstitucional, un grupo de pi
llos desvergonzados que se adueñaron del
PRI; por otro lado, unos extorsionadores
que intentan acabar con el INE y destruir
a la democracia desde dentro de la demo
cracia. No somos nada.

Todo es muy raro, caracho, como diría Mi
guel de Unamuno: "Amenos pensamiento,
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pensamientomástiránicoyabsorbente

Gils'enva

La inenarrable
gobernadora de

Campeche ganó la lucha
en el lodo contra Alito
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Crisis de fin de sexenio

Aunque no haya sucedido de golpe y po
rrazo como en el gobierno de Enrique
Peña Nieto, que jamás pudo recupe

rarse de los golpes mediáticos de la Casa Blancay de
la negligencia criminal en el Caso Ayotzinapa que to
dos intuíamos y que ha venido comprobándose con
los años, ha comenzado ya una crisis de fin de sexenio
que ocupará el año y 11 meses restantes de un gobier
no al que se le ha terminado la agenda políticafuera de
lo electoral. AMLO ha dicho que le queda únicamente
un pendiente, la reforma electoral, que esconde, bajo
ciertos ropaj es de representación proporcional, una
reducción inminente del pluralismo en caso de ser
aprobada De aprobarse, quien tenga el mayor finan
ciamiento, público y privado, legal e ilegal, ganará los
consej eros de elección popular y tendrá al INE en sus
manos, con consecuencias imprevisibles para el ser
vicio profesional de carrera, la columna vertebral de la
institución política más fuerte que ha tenido nuestro
país después de la presidencia del siglo XX cuya soli
dez, según sugeríaManuel Villa, solo podía comparar
se conla del papado.
La información disponible ha comenzado a hacer

mella en el otrora invencible barco del Presidente, no
toriamente: los papeles de la Sedeña, que han ido ex
poniendo sin orden ni concierto vínculos criminales
de miembros delgobierno registrados por la inteligen
cia militar, convenios con grupo Vidanta que implican
ungasto monumental, negocios turísticos lujosos que
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depredan el medio ambiente
del Ejército emprendidos con
centenas de millones de pe
sos del erario, la existencia de
un complejo militarcriminal
(creo que así le llamó Aguilar
Camín) que involucra a gene
rales, oficialesyjefes del Ejér
cito y la Guardia Nacional con
diversas organizaciones delic

tivas, además de corrupción enlas aduanasy trafico de
combustibles; los reportes de laAuditoría Superior de
laFederación que, aunque exploran unaparte impor
tante del gasto evitando las áreas más delicadas con
prudencia oficialista, han documentado el desfalco
monumental de Segalmex y la existencia de miles de
irregularidades en el gasto masivo de los programas
sociales y otros esfuerzos maltrechos como el pro
grama La escuela es nuestra; el periodismo que ha
registrado aproximativamente la historia oral de la
gran corrupción del presente, como el emblemáti
co caso de Sergio Carmona que, glosado en colum
nas, documentado al menos en Tamaulipas y que
consta a decenas de morenistas y la emergencia de
testimonios poco cuidados, pero útiles para ensam
blar la historia como el de Elena Chávez. Está pre
parado el terreno para escribir la historia verdade
ra, descarnada y cruda de este gobierno más allá de
la presidencia y de la deriva de un movimiento que
sin duda fue democratizador desde la oposición. No
sucederá este año, quizá sea el próximo, que se articu
le una narrativa coherente entre tanto ruido. El ánimo
social, sin embargo, ha comenzado a acusar el desen
canto según las encuestas más recientes de diversas
compañías, que presentan una mayoríaen desacuerdo
con el rumbo del país y las acciones de gobierno, aun
que permanezcalaaprobacióndelPresidente, explica
da por sus buenas intencionesy su estilo personal. La
hipótesis de la polarización políticase ha concretado
y, aunque no hay ahora un vehículo que la articule, la
correlación de fuerzas podría cambiar más rápido de
loque indicanlos resultados electorales.

Está preparado el
terreno para escribir
la historia verdadera,

descarnada y
cruda del gobierno
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La nueva
soledad de
América Latina

17
¦^1 stuve en Santiago de Chile

i para presentar el libro La
nueva soledad de América

Latina, un pequeño volumen que re
coge las conversaciones que duran
te toda la pandemia sostuvimos el ex
presidente Ricardo Lagos, Jorge G.
Castañeda y yo.
La iniciativa de ese largo intercam

bio fue del ex presidente Lagos. Le
preocupaba la manera como la pan

demia había acentuado, de un lado,
la fragmentación y del otro el aisla
miento de los países latinoamerica
nos, su falta de comunicación y la au
sencia de un foro donde plantear sus
problemas comunes con una voz pro
pia, capaz de hacerse oír en el mun
do, y de influir en él.
Esta preocupación fue el centro

de las conversaciones que, a partir de
cierto punto, empezamos agrabary a
transcribir, y luego a
editar, para que ad
quiriera su forma fi
nal de una reflexión a
tres voces.

La reflexión está
ordenada en cinco ca

pítulos y un epílogo.
El primer capitulo da cuenta pre

cisamente de la fragmentación de la
América Latina y la desaparici ón o el
debilitamiento de foros y espacios don
de la región podía reunirse antes y con
versar sus problemas.
El segundo capítulo revisa la posi

ción de América Latina, o mejor dicho
su descolocación, en el nuevo escena

rio geopolítico creado por la rivalidad
de China con Estados Unidos, y la inva
sión rusa de Ucrania
El tercero aborda las coordenadas

de lo que va tomando los rasgos de un
magno desencuentro del gobierno de
Biden y de Estados Unidos con los go
biernos de la región, una extraña mez
cla de desacuerdo e indiferencia mutua

que explica la grisura de la Cumbre de
las Américas reunida enjunio.

Quiza los pasajes
más inquietantes del
libro sean los del cuar

to capítulo, dedicado a
la debilidad creciente
de las democracias del
subcontinente some

tidas a la emergencia de lideratos po
pulistas y autoritarios.
El capítulo quinto repasa los daños

sociales y económicos de la pandemia,
la manera como su paso desnudó la fra
gilidad de los sistemas de bienestar so
cial de la región.
El epüogo retoma el tema central del

libro: el de la nueva soledad, la notoria
irrelevancia delaregiónenel mundo.

Una extraña mezcla
de desacuerdo e

indiferencia mutua
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Iniciativa de
reforma electoral
es una chicanada

Morena llevará hasta el

límite la mayoría parla
mentaria que hoy tiene

para lograr una reforma electoral cu
yo único propósito es asegurarse hacia
delante ventajas irremontables sobre
sus adversarios.

El partido del presidente Andrés
Manuel López Obrador va por el ár
bitro: lo quiere a modo y militante.
No hay ninguna buena fe en esta ini
ciativa, tampoco ánimo democrático

o pretensiones de austeridad. Es una
chicanada que, de salir airosa, regresa
ría al país a la época en que el fraude en
los comicios era nuestro principal do
lor de cabeza.

Ignacio Mier,lídermorenistaenlaCá
mara baj a, ya adelantó los temas. El más
descabellado es el que pretende elegir
mediante el voto directo a las y los con
sejeros del INE, La intención es eviden
te: el partido más popular será el mismo
que contrate a la mayoría de los árbitros.
Dadas las preferencias actuales a fa

vor del partido oficial,
esto querría decir que
Morena controla

ría 60 por ciento del
Consejo del INE.
Para acompañar

esta barbaridad se

propone reducir el numero de perso
nas consej eras, de once que son actual
mente, a siete o quizá a cinco (no se sa
be todavía porque la vergonzante ini
ciativa continúa escondida).
No sorprende que las oposiciones,

incluido el Partido Revolucionario

Institucional, estén predispuestos a
rechazarla idea.

La semana pasada tanto Rubén Mo
reira como Alejandro Moreno, líder
parlamentario y presidente nacional
del PRI, respectivamente, adelantaron
que no acompañarían este proyecto.
Sin embargo, previamente el secre

tario de gobernación, Adán Augusto
López, hizo públicas las conversacio
nes sostenidas con diversos legislado
res del tricolor. Si el gobierno pudo an
tes fracturar la alianza opositora, ¿por
qué no podría ahora reventar el lide
razgo de Moreira o de Moreno?

Cabe ciertamente

como posibilidad que
el oficialismo revuel

to con algunos priis
tas saque la reforma a
las leyes secundarias.
Se ve complicado, sin

embargo, que logre modificar la Cons
titución.
Zoom: con todo, la iniciativa electoral

podría cursar el mismo camino que la ini
ciativa sobre la Guardia Nacional, es de
cir, colocar alas leyes secundarias en con
tra de la Carta Magna para pasarle luego
a la Corte la tarea de desactivar tan tre
mendo cortocircuito constitucional

No hay buena fe en esta
propuesta ni ánimo

democrático
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Espaldarazo
federal a
Cuauhtémoc
Blanco

^¦4 nelestadodeMoreloshabra
H * j indagatorias entre grupos
JI ^"J políticos contrarios, según
lo deja ver el resultado de la reunión que
sostuvo el pasado 6 de octubre el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, conlos diputadoslocales del'bloque
opositor'.
Los legisladores insistieron en que la

Federación apoye las investigaciones que
el Ministerio Público morelense man
tiene contra el gobernador Cuauhtémoc

Blanco; sin embaído, como respuesta ob
tuvieron que el foco de las indagatorias
federales es el encargado de las pesqui
sas: el fiscal estatal Uriel Carmona.

Las cosas se han complicado en Mo
relos, en especial tras la revelación de
documentos de 'Guacamaya Leaks' que
reportan supuestos vínculos de autori
dades con el crimen organizado. Ade
más, el asesinato de la legisladora local
Gabriela Marín —ocurrido el pasado 5
de octubre— enardeció a una oposición
que intenta construir un proyecto de al
ternancia para 2024,
impulsado incluso por
algunas fracciones de
Morena que, como en
otros estados, apues
tanpor la división.
En este escenario,

11 diputados locales representantes
del PAN, Movimiento Ciudadano, Nue
va Alianza, Partido del Trabajo y Mo
rena llegaron de madrugada a Palacio
Nacional, justo cuando se celebrábala
reunión del gabinete de seguridad pre
via a la mañanera. Encabezados por el
panista Francisco Sánchez Zavala, de
mandaban audiencia con el Presiden

te para exponer la situación que, según
su perspectiva, mantiene a Morelos
sumergido en todo ese contexto de vio
lencia del que forma parte la ejecución
de su compañera y representante del
partido Morelos Progresa.
Porahídelas8delamañanalosrecibió

en el vestíbulo de Palacio el titular de Se
gob; lo acompañaban su subsecretario de
Derechos Humanos, Alejandro Encinas,
y la titular federal de Seguridad Pública,
Rosa Icela Rodríguez, para escuchar los
pormenores de lo que vislumbraban co

mo una crisis de seguri
dad. Los reclamos eran

más bien políticos: la
exigencia de que Cuau
htémoc Blanco sea ob
jeto de investigaciones
de laFGR dando entra

da ala carpeta que ha venido nutriendo la
fiscalíalocaL Adetalle, éstafuelasolicitud
contundente. Con mayor contundencia,
larespuestafue 'no'.

Palabras clave
Ni fiscales ni gobernantes. Los únicos
perdedoresenestasbatallashansido,son
y serán las víctimas. Es el caso.

Los perdedores en estas
batallas han sido, son f
serán las víctimas
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Los federales
que siempre
llegan tarde
T? 
¦ kí 1 fin de semana una masacre
¦I ' j más con al menos 12 muer

tos. La del sábado en la no
che enlrapuato, enunbar. Han sido ma
las semanas, mal mes en las estadísticas
de violencia, inseguridadyhomicidios.
Todas las notas del suceso terminan

con un párrafo similar; éste es el nuestro,
en MILENIO: "La zona fue acordonada

por elementos municipales, de las fuer
zas delestado, Ejércitoy GuardiaNacio

nal", que generalmente se completa con
algo así como: "fuerzas de los tres niveles
de gobierno real izan un operativo en la
zonaparadar conlos responsables de es
te ataquey llevarlos ante lajusticia".
En Juárez, Nuevo León, cinco perso

nas asesinadas enuna bodega... mismo
párrafo al finaly así en todas.
Sabemos por varios documentos re

velados después del ataque cibernético a
la Sedeña, que los militares tienen infor
mación. Que su apa
rato de inteligencia
sabe de broncas entre

grupos, de operativos
concretos para atacar
una ciudad, un enemi
go, para levantar auto
ridades o crear caos. La principal de MI
LENIO ayer lo deja claro, así como otros
documentos revelados en otros medios.

En ocasiones, según esos documentos,
saben de ataques futuros con absoluta
precisióny no dudo que en algunas oca
siones se actúe, pero se acumulan las ma
tanzas ylos ataques que sí suceden ¿Qué
pasa, por ejemplo, en las tan cacareadas
mesas de seguridad? ¿No se comparte

esa información? ¿Se comparte y nadie
hace lo necesario?

Las fuerzas federales: Ejército, Ma
rina, GN, son muchas pero no suficien
tes, sobre todo no están arraigadas en
las comunidades donde sucede la vio

lencia. No están ahí para la prevención
porque no están diseñadas para eso
—más allá de rondines de oficiales ar
mados hastalos dientes en camionetas

que pretenden intimidar—.
Las policías locales,

sus capacidades todas,
han sido debilitadas
en los últimos años

por la aparición y la
necesidad de recursos
de las fuerzas federa

les, y porque las autoridades estatales y
municipales han encontrado un buen
pretexto para lavarse las manos, que se
encargue el Ejército. Serápor eso por lo
que la sección en la mañanera, ese espa
cio desde donde se gobierna, se llama im
punidad cero, no violencia cero. Porque
saben que llegarán tarde, a levantar los
restos de la tragedia, de las tragedias, que
se siguen acumulando.

Ejército, Marina,
Guardia... son muchos

pero no suficientes
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Que en los próximos días
se emitirá la convocatoria de

Morena para elegir candidato
en Coahuila, y debido a que en
Edomex será Delfina Gómez la
abanderada, en aquella entidad
la postulación recaerá en un va
rón. Entre los aspirantes están
Luis Fernando Salazar, cuyos
seguidores yallevan adelantada la
campaña con la instalación de es
pectaculares y ruido en las redes
sociales; el subsecretario de Segu
ridad, Ricardo Mejía Berdeja, y
el senador Armando Guadiana.

Que hoy comienzan en el
PRI dos días de reflexión con los

Diálogos por México, cuyos po
nentes son Beatriz Paredes, ex
presidenta del partido; Ildefonso
Guajardo, ex secretario de Eco
nomía; Alejandro Murat, gober
nador de Oaxaca, y José Ángel
Gurría, exsecretariodelaOCDE,
mientras que mañana estarán los
gobernadores de Edomex, Duran
goy Coahuila, Alfredo del Mazo,
Esteban Villegas y Miguel An
gel Riquelme, además de Enri
que de la Madrid, ex titular de
Turismo. El encuentro busca res

puestas a los desafíos actuales del
país, pero sobre todo cerrar filas
en torno a su líder nacional, Ale
j andró Moreno, quien dará el
discurso inicial.
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Delatar al gigante
(de barro) es
imperativo ético

•\7
1 / aya escándalo provocado por
A Hr "El Rey del Cash", de Elena

Chávez,yvaenaumento,como
el que sigue causando el "Guacamaya Papers"!
Es defendido a capa y espada por quie

nes lo consideran un libro valiente y veraz; y
otros, lo atacan ad hóminem (a la persona),
no, como debiera ser, por lo narrado y los tes
timonios finales de G. Acosta, R. Pascoe y F.
Belaunzarán.
Descalificar a la autora por considerarla

"muj er despechada" demuestra estulticia se
xista, porque no desmiente el contenido argu
menta! La historia consigna muchos casos de
mujeres "despechadas" y, a la vez, delatoras
de quienes se creyeron impunes y poderosos.
La autora simplemente narra lo vivido por

ella durante muchos años, y negarle valor a
sus afirmaciones por "no acompañarlas con
pruebas", es inadmisible por mú ltiples razo
nes, entre ellas, por referirse ahechos necesa
riamente sigilosos y sin rastro fácil de seguir,
pues las trapacerías denunciadas, dice, fue
ron en "cash".

El libro se limita a dar santo y seña de algo
muchas veces demostrado (con pruebas di
rectas e indirectas del modus operandi) y del
dominio público, lo cual, jurídica y política
mente, lo exenta de mayores probanzas. Pe
ro las hay, desde los viej os videos de Bejarano
recibiendo faj os por millones de pesos, pasan
do por Imaz (entonces esposo de Sheinbaum)
hasta los recientes atracos del grupo íntimo
de Tartufo. Este y ellos reconocen haber reci
bido mucho "cash" "para la causa".
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Mas aun, el Ali Baba tropical acaba de pro
clamar "héroes" a quienes viven en la infor
malidad. Así, con todas sus letras: "sonhéroes
los que viven en la informalidad". Le faltó de
cir: entre ellos, mis cuarenta ladrones y yo.
¡Vaya cinismo!
La guerra y la política, es sabido, se ganan

con dinero, dinero y más dinero, lícito o ilíci
to. De ello pueden dar testimonio, en mayor o
menor escala, lamentablemente, los partidos
políticos de cualquier país de la Tierra; pero,
los de la Cuarta Trastornación, como dijo el
indio; "lo peor no es que sean cochinos, sino
que son muy trompudos".
¿Sabe usted por qué ya no se envuelve

el Capo di tutti capi en su banderita de "ho
nestidad valiente"? Por haberse descubier

to ser (como lo refiere el libro en cuestión) el
nombre de una Asociación civil (AC.) creada,
ex profeso, para recibir lo recaudado por ex
torsionar aburócratas, sableara empresarios,
recibir "aportaciones" de buscachambasy
negocios, y los multimillonarios saqueos al
erario, tipificados como peculados.
P.D. Acepto, gustoso, la socarrona pro

puesta difundida desde el Trono y Púlpito
Mañanero para ser el candidato opositor en
la contienda de 2024, pero con la condición
de llevar a Tartufo como "director de cam

paña", para arrearlo por todo el país, obli
gándolo a pedir el perdón de 30 millones de
mexicanos engañados, empobrecidosy trai
cionados por él.
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1 Convencidos desde siempre. La Cámara de Di
sputados aprobó con 339 votos a favor, 155 en con

tra y dos abstenciones, las modificaciones del Senado
a la ley que permite a las Fuerzas Armadas realizar
labores de seguridad pública hasta 2028. Pasó a los
Congresos locales para su aprobación. El proceso ha
sido especialmente difícil, pues los opositores esta
ban en contra, sin embargo, la labor del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López y del senador
Ricardo Monreal fue fundamental. Dialogando se
otorgó una prórroga de hasta tres años para que las FA
realicen tareas de seguridad pública, con presupuesto
garantizado por una década. De dientes para afuera
claman no a la militarización, pero su postura en con
tra se ablandó a favor del país y no de intereses parti
distas. La ley va.

2 Apoyo al norte. El Ejército mexicano, a cargo
? del secretario general Luis Cresendo Sandoval,

nunca se detiene. Las labores que realiza son cada
vez más y necesitan precisión, una de las virtudes de
las Fuerzas Armadas. Sin que se precisara una canti
dad, elementos de las Unidades de Fuerzas Especiales
del Ejército y Fuerza Aérea arribaron a Nuevo Lare
do, Tamaulipas, informó la Sedeña. El personal des
plegado lleva la misión de inhibir las actividades de
la delincuencia organizada y atender la problemáti
ca de seguridad en ese municipio. Ya lo está haciendo
bien Américo Villarreal como gobernador, y el arribo
de quien puede apaciguar la violencia, traerá vientos
frescos a la entidad. Alto al crimen organizado, ya.

3 Lo inmediato. El gobernador de Sinaloa, Rubén
• Rocha Moya, realizó la quinta edición de su pro

grama Transformando Comunidades, en San Ignacio,
donde, además de llevar los servicios del gobierno es
tatal a sus habitantes, dio respuesta a las peticiones

que le hizo el presidente municipal Octavio Bastidas
Manjarrez, para solucionar añejos problemas de
agua potable y saneamiento de la cabecera munici
pal. En su mensaje, Rocha destacó que la obra social
es lo más importante para su gobierno, no las magnas
obras materiales de relumbrón, sino las que vienen a
resolver los problemas de la gente. Las fotografías con
los habitantes junto al alcalde dan fe de que la cerca
nía es el camino correcto. Así se hace.

4 Alta representación. La escritora Beatriz
?Gutiérrez Müller dedicó a las mujeres la lectu

ra del texto Procura ser dichosa del libro Caminando
se siembra de la poeta Gabriela Mistral. A través de
su cuenta de Facebook, grabó un videomensaje en el
marco del centenario de la unión de México y Chile a
través de Mistral. Consideró un placer leer su obra a los
pies de un mural, donde la'imagen de Gabriela Mistral
quedó plasmada por el pintor jalisciense Roberto
Montenegro. Un repaso a su obra es pauta obligada
en el camino del saber. Consejo de Gutiérrez Müller a
la población: lean. Seríamos una mejor nación.

5 Semanas cruciales. Alejandro Moreno, líder
?nacional del PRI, negó un "acuerdo político" en

tre el tricolor y Morena, como lo dio a conocer Adán
Augusto López, secretario de Gobernación; por el
contrario, insistió que la coalición Va por México sigue
en pie. "Respeto su punto de vista, no lo comparto. No
sotros siempre hemos estado en la coalición de mane
ra firme, convencida, con convicción, con propuesta,
con proyecto y la coalición hadado resultados", dijo al
ser cuestionado sobre el acuerdo con el partido oficia
lista. Se negó a reconocer la fractura de la alianza, in
tegrada por el tricolor, PAN y PRD, a causa de su apoyo
a la reforma de las Fuerzas Armadas. Hay un muy pe
queño halo de esperanza de que sobreviva la alianza.
¿Les alcanzará?
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Doble revolcada
a la fiscal carnal
Dos tremendos reveses en una semana ponen en entredi
cho el papel de Ernestina Godoy al frente de la Fiscalía de
Justicia de la Ciudad de México, donde ha sido usada más
para las venganzas de Claudia Sheinbaum, que para la
defensa de los ciudadanos.

La fiscal carnala, conocida así por ser completamente
dócil a lo que le ordenan desde la Jefatura de Gobierno,
llegó al cargo luego de que los diputados de Morena ma
hipularon la ley en el Congreso capitalino para cuadrar los
requisitos que necesitaba.
Además de militante activa de la 4T y de ser no sólo

legisladora local por Morena, sino coordinadora de la ban
cada en Donceles, Ernestina no cumplía con lo marcado
por la Constitución de la CDMX, pero la mayoría guinda hizo
pedazos la ley y la impuso.

Se trató de la primera fiscal independiente de la capital,
que resultó todo menos independiente y ahora ni siquiera
buena fiscal, pues los casos emblemáticos se le caen. Se ha
dedicado a hostigar a los opositores con carpetas judiciales
para que jalen con la 4T.

En su larga lista están los priistas Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre; Tonatiuh González; Israel Betanzos y Adrián
Rubalcava. Todos tuvieron que suavizar su trato con la jefa
de Gobierno ante la amenaza de la cárcel; Cuauhtémoc
está preso.
Del lado perredista no ha sido la excepción, so

bre todo después de la detención de Miguel Ángel
Vásquez, exsubsecretario de Capital Humano con Miguel
Ángel Mancera, a cuyo equipo trató de involucrar de
desvíos millonarios, a cambio de convertirse en testigo
protegido.
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No pudo aportar pruebas yfue internado en el Reclusorio
Norte. Otro de los que la carnala
persiguió es el exalcalde de Co
yoacan, Mauricio Toledo, quien
huyó con su familia a Chile.

Los panistas no han escapado
a la persecución y Ernestina tie
ne en la cárcel a Luis Vizcaíno,
exdirector de Gobierno en Benito
Juárez, acusado de pertenecer al
llamado Cartel Inmobiliario, en
el que intentó involucrar a los di
putados Christian von Roehrich
y Jorge Romero, entre otros.

Los casos mediáticos se le empiezan a caer: la sema
na pasada un tribunal federal anuló el juicio en contra de
Gutiérrez de la Torre y ordenó su reposición, debido a
irregularidades cometidas tanto por la Fiscalía como por
el juez del caso.

Aunque no significa la libertad para el exdirigente priista,
quedaron exhibidas las anomalías que lo mantienen en el
penal del Altiplano.

El otro caso emblemático es el de Toledo, acusado de
enriquecimiento ilícito, entre otros delitos; el experredista
huyó a Chile con sus padres, y desde allá logró que la Corte
de ese país negara su extradición a México, porque las au
toridades no demostraron las acusaciones.

Lo malo de usar a los órganos de justicia para venganzas
personales, es que al final quedan exhibidos y sin credibili
dad para otros casos, como el juicio contra los responsables
de la tragedia en la Línea 12, por ejemplo.

Este gobierno, a pesar de jurar que "no somos iguales a
los de antes", ha utilizado la ley como ariete político; aguas,
porque si esto da la vuelta en 2024...

CENTAVITOS

En un mundo plagado de jóvenes, es motivo de orgullo que
sean reconocidos por su participación en la vida pública de
sus respectivos países. Pero más si el reconocimiento es
para para una mexicana, como la diputada Cynthia López
Castro, quien recibió en Ruanda el premio CremerPassy
como parlamentaria del año. A Cynthia se le recuerda, en
tre otras cosas, por pugnar para abrir más espacios a los
jóvenes en la CDMX.
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El hackeo a los servidores del Ejército ha puesto la mirada nacio
nal sobre ese cuerpo castrense y sus actividades más importan
tes, ofreciendo una mirada íntima a sus filias y fobias. El hackeo
es, pues, un ejercicio de desmitificación de una organización
anteriormente reverenciada, y ahora vista con recelo y descré
dito. Su aura de santidad se destruyó en un hackeado santiamén.

Por la cantidad de documentos liberados por el enigmático
grupo Guacamaya, tendremos informes y escándalos de toda
índole sobre las Fuerzas Armadas y su intervención en la vida
pública durante los próximos dos o tres años. Es decir, este hac
keo teñirá los acontecimientos de los últimos años del sexenio
de López Obrador.

La crisis de hackeo es una creación de la propia Sedeña.
Obviamente, las autoridades militares no tomaron en serio las
amenazas sobre la seguridad de sus sistemas de información. No
metieron el dinero necesario en seguridad y rastreo a los orígenes
de sus sistemas informáücos para evitar este tipo de debacle.

¿Quiénes están felices con esta crisis? Seguramente el crimen
organizado. Hay en los datos divulgados suficiente información
como para que el crimen pueda detectar quiénes son sus delato
res, los traidores dentro de sus organizaciones que informan al
Ejército de sus planes y acciones. ¿De qué otra manera se podria
saber a quién iba a matar un cártel al día siguiente, si no fuera
por un espía del Ejército dentro de la organización criminal?
Presumiblemente las "fuerzas del orden" no detuvieron el ase
sinato para evitar delatar la presencia de su propio informante.
Ante lo publicado en los hacks, ese informante seguramente ya
pasó a mejor vida.

Y como él o ella, muchos seguramente se encuentran en la
misma situación; topos colocados en las organizaciones crimi
nales y cuya identidad en secreto es fundamental para seguir
con vida. Ahí está el ejemplo del soldado colocado dentro de la
escuela rural de Ayotzinapa y cuya vida se sacrificó en aras de
no revelar el grado de información que poseía el Ejército sobre
las actividades políticas y/o criminales de algunos estudiantes.

Seguramente, hay espías del Ejército infiltrados en los grupos
feministas, de derechos humanos y ecologistas, por no mencio
nar a periodistas, partidos políticos opositores y organizaciones
sociales consideradas como "subversivas" por las fuerzas del
orden, según revelan los documentos hackeados.
Imposible no recordar los documentos en posesión de

Trump que contienen información sobre agentes activos en
situación de peligro que podrían perder la vida si se diera a co
nocer su papel dentro del mundo del espionaje. Vidas dependen
de la secrecía de sus datos. No es un juego.

Sin embargo, el Presidente lo toma a la ligera. Para él sí es
una broma. "No tenemos nada que esconder", dice. Se equi
voca (o nos quiere engañar) el Presidente. Tienen mucho que
esconder y lo saben varios de ellos. Además, conforme pasa el
tiempo, va a estar saliendo a relucir información cada vez más
delicada y confidencial.

Cuando Guacamaya hackeó los archivos del Ejército chileno
el jefe de las Fuerzas Armadas de este país lo tomó en serio,
asumió su responsabilidad y renunció al cargo. En México nadie
nunca renuncia. El secretario de la Sdena sigue tan campante
y no contempla ninguna acción digna. Prefiere seguir con la
cabeza en la arena, como avestruz, hasta que algo realmen
te imposible de ignorar suceda. Incluso ordena investigar a los
uniformados que liberaron a Ovidio, por no haber seguido los
ordenamientos del caso. Ahí el caso es fácil; fue el Presidente.

Ni la muerte de sus espías le preocupa. Tampoco le preocupa
al Presidente. Pero el Ejército tiene un problema. Vive días de
descrédito y la merma grave en su credibilidad. Hoy, el Ejército
mexicano ha pasado a integrarse a las filas de políticos y partidos
desacreditados y repudiados por una mayoría de ciudadanos.

El Ejército se asoma al abismo de su futuro como no lo ha
bía hecho desde el 2 de octubre de 1968. De ese tamaño es
su descrédito. Y es producto de Guacamaya y de su negativa
a abandonar el camino de la militarización, sumándose a la
corrupción.
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¿Se puede usar un rosarlo como collar?
R. Depende. Por lo general, se considera irrespetuoso e irreve
rente llevar un rosario alrededor del cuello, a pesar de que la
Iglesia no tiene una declaración explícita en contra de hacerlo.
Sin embargo, el Canon 1171 del Código de Derecho Canónico
dice que "los objetos sagrados, reservados para la adoración
divina por dedicación o bendición, deben ser tratados con re
verencia. No deben ser hechos para uso secular o inapropiado,
a pesar de que pueden pertenecer a personas privadas".
El rosario no se debe usar como joyería, pero los anillos o pul
seras del rosario podrían ser una mejor opción si quiere man
tener su rosario ce,rca como recordatorio para orar, ya que se

mantienen más fuera de la vista y no serían tan fácilmente ma
linterpretados como una pieza de joyería.

HIPNOSIS/LUIS ANTON MAE

¿Puede uno autohlpnotizarse? ¿Hay alguna guía sencilla que
pueda yo seguir? ,

R. Don Luis, ¿ha escuchado usted la frase "parece que estás
hipnotizado", cuando alguien nota que estamos como "idos",
concentrados en algo fuera de nuestro alrededor inmediato? Si
le ha pasado, entonces usted ya se ha autohipnotizado.
Aquí una guía sencilla, si tiene el deseo consciente de
intentarlo:

1. Empiece por sentarse en un lugar tranquilo y cómodo, con
las piernas sin cruzar.
Respire un poco y déjese cerrar la cortina del día por este mo
mento. Escanee su cuerpo en busca de cualquier área de estrés
e imagine respirar comodidad en ellas.
2. Ahora, sostenga los brazos hacia delante, a la altura de los

hombros, como un sonámbulo. Fíjese que incluso estén delante
de usted. Cierre los ojos y tome un par de respiraciones más
profundas y uniformes, y déjelas salir lentamente.
3. Se va a imaginar que alguien está atando un globo de helio a
su mano derecha, mientras que al mismo tiempo pone un libro
pesado en la izquierda.
4. Imagine que siente que el globo se levanta y el libro presiona
hacia abajo.
Ahora "añada" otro globo a la derecha y otro libro a la izquierda.
Imagine que la mano derecha se vuelve cada vez más ligera. La
izquierda se está volviendo cada vez más pesada.
5. Continúe "añadiendo" globos y libros, lentamente, tres veces.
Ahora abra los ojos y mire sus manos, ¿son de la misma altura
que cuando empezó? ¿O la derecha es algo más alta que la
izquierda? ¿Una pulgada, doce pulgadas o más?
6. No importa cuál sea la diferencia e, incluso, si todavía están
al mismo nivel, si realmente imaginó el globo y el libro, es lo
suficientemente curioso y abierto como para entrar en un es
tado de trance.

CAMINAR

¿Como cuántas calorías puedo quemar al caminar?

R. En general, puede esperar quemar entre 240 y 723 calorías
por hora caminando a un ritmo rápido.
El número de calorías que quema al caminar depende de lo
extenuante que sea su caminata y de cuánto pese, y puede ha
cer su caminata más efectiva (quemando más calorías), si la
intercala con trayectos que tengan inclinaciones, claro, tome
la subida, no la bajada.
Fuente: ZME Science (actualización: 20 de septiembre de 2022).
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La ley primera y fundamental de la
naturaleza es buscar la paz.

Thomas Hobbes

Mientras la Guardia Nacional comple
ta su estructura en un término no mayor
al 2024, se autorizó que existan controles
parlamentarios para que el Poder Ejecutivo
informe cada seis meses sobre el ejercicio
para utilizar a las Fuerzas Armadas en ta
reas de seguridad pública, lo anterior tie
ne la intención de analizar los resultados
cumpliendo diversas condiciones, entre
ellas: la participación de las
Fuerzas Armadas debe ser ex

traordinaria, es decir, tempo
ral y justificada; también debe
ser fiscalizada, en permanen
te supervisión y en auxilio a
los cuerpos civiles. Acordó el
Congreso de la Unión el reti
ro de las Fuerzas Armadas en
marzo de 2028. A partir de esa
fecha, la Guardia Nacional de
berá asumir con total plenitud
su objetivo primordial que es
la seguridad de los mexicanos.

o
La presencia de Adán

Augusto López Hernández,
tanto en la Cámara de Diputa
dos como en la de Senadores,
mostró la autoridad moral y
política, y la influencia y per
suasión ante los legisladores. La operación
legislativa, conforme a sus facultades como
secretario de Gobernación, demostró sus
dotes de estratega de alcance nacional.

La Secretaría ae Gobernación se há des
tacado en la historia de la administración
pública de nuestro país por ser una instan
cia donde, además de coordinar a todas las
dependencias del gobierno, muestra en la
Cuarta Transformación que, más allá de la
operación en seguridad pública que en el
pasado también le correspondía, hoy ges
tiona ante el Legislativo gran parte de la

estrategia de pacificación que, por encima
del uso de la fuerza, integra al desarrollo
económico y social como parte de la agen
da y logística para alcanzar la anhelada paz
que añoramos todos los mexicanos.
Adán Augusto López Hernández, en un

acto de alta política nacional, será el primer
secretario de Gobernación en visitar los 32

congresos locales para convencer a los re
presentantes y liderazgos más importantes
de todo el país sobre la necesidad de apro
bar la reforma constitucional; como mínimo
se requieren 17 Congresos, sin embargo, se

busca que sea por unanimidad
nacional.

O
Este cambio de política,

cercana al interior del país,
constituye un acto inédito de
enorme apertura que refleja la
verdadera transición democrá
tica donde el convencimiento a

las diversas ideologías se con
vierte en la gran meta, que es
pacificar a México.
El fortalecimiento de los

derechos humanos es la punta
de lanza de la Cuarta Transfor

mación, el enorme reto para
equilibrar el uso legítimo de la
fuerza y el respeto a los prin
cipios de legalidad y presun
ción de inocencia, entre otros,
es parte del capítulo de la his

toria que se está escribiendo para darle a
la población la certeza de que se cumplan
estos anhelos y que los mismos se encuen
tren alineados con la justicia y las distintas
realidades que vive cada región de nuestro
enorme país. Solamente desde la visión de
un estadista con el sentido político afilado
en el entorno nacional, podría resolver tal
objetivo, aún falta mucho por hacer, pero,
sin duda, sin garantizar la seguridad, el
resto de carteras navegan con zozobra. La
reforma en su totalidad es un logro que re
viste una premonición de buen futuro.
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¿Por qué no le salen
las cosas a la oposición?
Algo sigue sin funcionar con la oposición. Lo advertimos en
estas mismas páginas, desde hace algún tiempo (https://bit.
Iy/3glnl6j), y el tiempo se agota sin que se perfilen liderazgos
claros rumbo a 2024, ni tampoco iniciativas que logren entu
siasmar más que a quienes las integran en primera instancia.
Así, antes de seguir en un camino —probablemente— equi
vocado, valdría la pena detenerse, por un instante, y tratar de
entender lo que está pasando.

La oportunidad sería clarísima. El Presidente está débil,
tanto en lo físico como en lo institucional, y su salud mental
se deteriora —visiblemente— conforme su periodo se ago
ta. La presión se incrementa en lo externo, con las posibles
consultas al TMEC, y la lucha de las corcholatas por llamar
su atención —que tanto debe estar disfrutando— se ha con
vertido en una lucha a dentelladas en lo interno. Las insti
tuciones que ha favorecido están en entredicho, y no sería
extraño que él mismo estuviera sorprendido por la cantidad
de información que le ha sido ocultada en las reuniones del
Gabinete de Seguridad, y que ha sido revelada en la colección
de los archivos Guacamaya. A pesar de su popularidad, el
gobierno que planeó durante 18 años se hunde.

La oposición —sin embargo— sigue sacando cuentas,
como si la política sólo se tratara de hacer aritmética, y se
organiza como si los asuntos públicos pudieran resolverse en
redes sociales o por mensajería instantánea. Como si se tra
tara del mismo juego democrático que conocieron en el pa
sado, y en el que tampoco saben ganar; como si los partidos
tuvieran credibilidad, y se pudiera confiar en sus dirigentes;
como si sólo se tratara de encontrar causas que aglutinen en
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contra del bando contrario, sin tra
tar de entender las razones de la
ciudadanía que continúa apoyan
do al Presidente a pesar de que su
gestión sea un fracaso evidente. La
mitad del país, que, cuando el Pre
sidente se vaya, continuará aquí.

Es el momento de enfrentar la
realidad, aunque resulte dolorosa.
Es momento de pensar a futuro, y
dejar atrás el enfoque —de cor
tísimo plazo— de una aritmética electoral en la que ni por
asomo se contempla lo que podría pasar el día siguiente a los
comicios: el país está al borde del incendio, y una estrategia de
confrontación sería el equivalente a arrojar gasolina sobre la
pradera en llamas. Los próximos años serán muy complica
dos; existen estudios que han demostrado que, al incremento
en un punto porcentual a las tasas de desempleo, le corres
ponde un 5% de incremento en consultas en instituciones
psiquiátricas. En nuestro país, la gente está a punto de llegar
al límite; si a la desesperación económica se añade la fatiga
postpandemia; la falta de estado de Derecho, la inseguridad y
la inminencia de un proceso electoral en el que ambos bandos
parecen estar dispuestos a jugárselo todo, con tal de aniquilar
al enemigo, el futuro inmediato no parece muy promisorio.

El reto de la oposición no puede limitarse a conseguir el
triunfo en un proceso electoral, sino que debe enfocarse —
desde ahora— en la construcción de un país viable, en el
que quepamos todos. Todos. La polarización favorece a los
autoritarios de ambos bandos, y de nada serviría ganar la
Presidencia de un país que fue necesario incendiar con tal
de conseguir el poder; es necesario pensar a futuro, y sentar
las bases de la nación que queremos, no para el próximo año,
sino para dentro de 20,30 o 50 años. La transformación del
país, a final de cuentas —y, aunque no resulte la que sueña
el Presidente— ya está en marcha.

La oposición quiere hacer gobierno, pero no sabe para
qué. Y continúa quejándose —y buscando causas que agluti
nen sin darse cuenta que, primero que nada, debería dejar
de responder al Presidente, y enfocarse en los temas locales;
acercarse a los contrarios, y crear una oportunidad de sín
tesis. Volver a creer en la resolución de los asuntos públicos
a través del diálogo; volver a creer en lo que, en realidad, es
la esencia de la política. Este, como ningún otro, es un mo
mento de estadistas.
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Insólito y revelador
Culiacanazo
• Sería deseable que el gobierno modificara sus

a fin de devolver paz social a la ciudadanía.

La más destructiva obra ferroviaria...

No es éste un día para recordar ni para celebrar nada. Un
día como hoy, 17 de octubre, pero de 2019, el Cártel de Si
naloa consiguió "doblar" al gobierno de México, al Ejecutivo,
federal, y exhibir ante el mundo la inoperancia de la fallida
estrategia délos abrazos (y) no balazos y, en consecuencia, a
las ahora "super empoderadas" Fuerzas Armadas nacionales,
abriendo la puerta con ello a toda suerte de especulacio
nes crecientes aun ahora y confirmadas algunas, a decir
de especialistas y supuestos "testigos" sobre la existencia y
operación en el país de un narcogobierno.

Ese día, en efecto, en el marco del "célebre" Culiacanazo,
t, la capital de Sinaloa vivió una jornada negra en que no sólo
f fue incendiada, literal, por sicarios del crimen organizado
que, en medio de nutridas balaceras y toda suerte de arne

H nazas, exigían la liberación de Ovidio Guzmán López, hijo y
f supuesto "sucesor al mando" de loaquín El Chapo Guzmán
. Loera, preso en la Unión Americana, misma que les fue <jon
. cedida tres horas apenas después de su aprehensión por ele
f mentos del Ejército, por orden expresa de Andrés Manuel
(" "López Obrador. '
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Lo que México ha vivido después de esos hechos lamen
tables es mera consecuencia: el

.crecimiento exponencial de la
p,violencia criminal y la insegu
ridad en prácticamente todo el
¦ país; la consolidación, expansión
y diversificación de actividades
de los diferentes grupos en medio

t de una brutal confrontación entre
í ellos y, más grave, el virtuai "ense
fioramiento" y control de amplias

í zonas del territorio entre 30 y
40%, a decir de fuentes de inteli
gencia militar estadunidense por
cárteles de la droga que, se asegu , —r————

| ra ahora, no sólo imponen "su ley"
• en esos lugares, sino también a las autoridades políticas, vía
su directa intromisión en los procesos electorales...

Deseable sería aunque altamente improbable, se diría
que a la luz de lo ocurrido en los 36 últimos meses en materia
de seguridad, el fallido gobierno de la 4T aceptara revisar y
eventualmente modificar sus políticas a fin de devolver tran
quilidad y certidumbre, paz social a la ciudadanía que, de
tiempo atrás, ha colocado este problema como el más grave
y de urgente atención por parte de autoridades de los tres
niveles de gobierno.

Que no exista duda, pues: lo que se haga en tal sentido,
por mínimo que sea, tendrá consecuencias trascendentes...

O
ASTERISCOS

* Será esta semana, presumiblemente, cuando se decida si
habrá de concretarse, y cuándo, la solicitada intervención 
vía Zoom, se entiende del presidente ucraniano Volodímir
Zelenski ante el pleno del Congreso y la explícita manifes
tación de condena de la agresióninvasión rusa a ese país.
El acuerdo deberá avalarlo la Junta de Coordinación Política
en San Lázaro...
* Tal como advertimos de manera reiterada, la violencia fi
nalmente llegó a la cooperativa Cruz Azul en Tula, Hidalgo,
donde tres agentes de la Guardia Nacional fueron retenidos
y golpeados, y quemada la patrulla en que viajaban, por ac
tivistas vinculados con el prófugo Guillermo Billy Álvarez y
que lidera Ramsés Dolores Anguiano, supuesto gerente de
la planta...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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He leído el libro político de la temporada: El rey del cash. El
saqueo oculto del Presidente y su equipo cercano, de Elena
Chávez. No es, ni pretende ser, un trabajo periodístico sobre
las fuentes de financiamiento que llevaron a López Obrador
a la Presidencia. Se trata, y así se presenta, de un testimonio
de una mujer que estuvo cercana al círculo más cercano de
López Obrador durante muchos años.
Chávez era la pareja sentimental de César Yáñez, el fiel

escudero de López Obrador, encargado de llevar la relación
con los medios desde el paso del tabasqueño por la Jefatura
de Gobierno del Distrito Federal (20002005) hasta su última
campaña presidencial de 2018.

Más allá de los chismes, que hay muchos y sa
brosos, me parece que el valor del libro reside
en la narración de un presunto modus operandi
del lopezobradorismo para allegarse de recur
sos económicos. A sus campañas habría llegado
dinero de desvíos de gobiernos estatales y mu
nicipales, pagos de funcionarios públicos a los
que obligaban a "cooperar" y entregas de empre
sarios interesados en hacer negocios futuros en
los gobiernos de López Obrador. Todo el dinero
se habría manejado en efectivo, con el fin de no
dejar huellas.

¿Será verdad lo que describe Chávez?
No lo sé porque no presenta pruebas, aunque

confiesa que tiene información muy comprome
tedora que se hará pública si le ocurre algo ex
traño. En lo personal, el modus operandi que ahí se pinta me
parece verosímil. Existen algunas pruebas que corroborarían
esta manera de allegarse de dinero para financiar la vida pri
vada de López Obrador y sus eternas campañas.
Ahí están los videos donde aparecieron René Bejarano

y Carlos Imaz recibiendo efectivo del empresario Carlos
Ahumada. Están los diezmos que obligatoriamente cobró la
entonces presidenta municipal de Texcoco, Delfina Gómez,
con el fin de financiar la creación de Morena. No olvidemos
los videos de militantes morenistas depositando cash en Ban
ca Afirme para un fideicomiso con la presunta intención de
ayudar a las víctimas del terremoto de 2017. Cierto, no son
muchas las pruebas, al parecer porque existía una especie
de omertá dentro del lopezobradorismo. Según Chávez, la
consigna era: "Si te descubren, te echas la culpa y te quedas
callado".

El libro resulta polémico al ser un testimonio de una mujer
no sólo desilusionada con López Obrador, sino despechada
por lo mal que terminó su relación sentimental con Yáñez.
Que cada quien lo lea y saque sus propias conclusiones.

El Rey del cash es particularmente perjudicial para úna de
las corcholatas presidenciales: Marcelo Ebrard. Varias veces
se menciona cómo el entonces jefe de Gobierno de la Ciudad
de México, entre 2006 y 2012, habría enviado maletas llenas
de dinero a López Obrador. Recursos que venían del gobier
no capitalino y entregaba personalmente el entonces secre
tario de Finanzas, hoy dirigente de Morena, Mario Delgado.
De ser cierta esta versión, nuestros impuestos, de los chilan
gos, habrían financiado la vida personal y política de López
Obrador durante esos años.

Del otro lado aparece Claudia Sheinbaum como una es
pecie de heroína que estuvo dispuesta a sacrificar a su ma

rido, Carlos Imaz, para quedar bien con López
Obrador. No tuvo empacho en alertar al ta
basqueño que su esposo también había recibi
do cash de Ahumada. Desde entonces, según
Chávez, la hoy jefa de Gobierno se convirtió en
una de las consentidas del hoy Presidente.
Sheinbaum es la corcholata favorita de

López Obrador, de eso no tengo duda. Tampo
co tengo de que ya está en campaña rumbo a la
Presidencia. El país entero está tapizado de pro
paganda a su favor. Ella viaja todas las semanas a
todo tipo de destinos para darse a conocer.

La pregunta es quién está financiando todo
eso.

Los anuncios espectaculares cuestan. Tam
bién la pinta de bardas. Ni se diga las giras a los

estados. Y nadie nos ha explicado de dónde salen los recursos.
¿Será que Claudia es la nueva reina del cash?
¿Será que ella es la que ahora utiliza el mismo modus ope

randi de López Obrador?
Son preguntas, me parece, legítimas. Al igual que a López

Obrador, no creo que a Sheinbaum la mueva el dinero. No
se le ha comprobado un estilo de vida inconsistente con sus
ingresos. Pero sí la mueve el poder. Quiere ser la heredera de
su mentor y llegar a la Presidencia, lo cual no tiene nada de
malo. El problema es cómo lo está haciendo y de dónde sale
el dinero de su campaña.

El fin no justifica los medios. López Obrador presume su
honestidad cuando en realidad, según Chávez, recibía millo
nes de pesos en efectivo para hacer política. Actos no sólo in
congruentes con su discurso, sino ilegales. Mal haría Claudia
en seguir por ese mismo camino.

O
Twitten @leozuckermann
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Para mi gran amigo Ernesto Cordero,
por la partida de Don Ernesto.

No sé de dónde sacó el presidente López Obrador la infor
mación de que Estados Unidos había aceptado no avanzar en
el panel de controversias por las violaciones al TMEC que ha
cometido nuestro gobierno en el terreno energético. No sé si
fue una declaración, como muchas en la mañanera, que tiene
como objetivo simplemente distraer, si están mal informando
al Presidente, o si seguimos en esta lógica de manejar otros
datos, ahora incluso en un tema tan delicado como la relación
comercial con la Unión Americana.
Lo que es evidente es que el gobierno de loe Biden no

puede renunciar al panel de controversias sin llegar a acuer
do alguno, porque el mismo es reclamado por varias de las
principales empresas de su país, por legisladores demócratas
y republicanos y, sobre todo, porque iría en contra de su propia
agenda energética.

Biden no es Trump y no va a vociferar ante las diferencias,
algunas de ellas profundas, que mantiene con la administra
ción de López Obrador, pero de allí a renunciar a una de sus
principales políticas, la reconversión energética y a darle la es
palda a sus empresas y legisladores, hay una distancia enorme.

Días atrás, la Casa Blanca presentó su estrategia de seguri
dad nacional, allí se dedica poco espacio a México, pero en el
capítulo de hemisferio occidental, indirectamente se abordan
temáticas relacionadas con nuestro país y el tema energético.
Dice el documento que "abordar la crisis climática y aprove
char el dinamismo de la región será fundamental para nuestra
economía y utilizaremos los esfuerzos de mitigación y adap
tación para impulsar una economía sustentable. Recuperar y
proteger los ecosistemas forestales, incluso mediante la pro
moción del comercio y la inversión en energía para lograr un
objetivo colectivo del 70 por ciento de la capacidad instalada
de energía renovable en el sector eléctrico de la región para
2030... para expandir el acceso al financiamiento de proyectos,
atraer inversión privada en infraestructura de energía limpia y
mejorar la capacidad local para evaluar, planificar, predecir,
mitigar y responder a los fenómenos meteorológicos extremos
y los riesgos relacionados en un clima cambiante".

Por su puesto, se habla también de seguridad, de los de
safíos de la delincuencia organizada, de la guerra comercial
con China y Rusia, de la ciberseguridad regional y global. Pero
el tema energético es visto como un capítulo central para la
seguridad nacional de Estados Unidos. No habría razón alguna
para renunciar a la controversia con México, su principal socio
comercial y donde hay millonarias inversiones en el sector, dos
países que tenemos un tratado comercial que tiene vigente ya

más de un cuarto de siglo, a menos de un mes de las eleccio
nes intermedias en la Unión Americana.

Un vocero de la oficina comercial de Estados Unidos asegu
ró que "en este momento, buscamos involucrarnos construc
tivamente con México a través de consultas y continuaremos
trabajando hacia una resolución mutuamente aceptable que
aborde nuestras preocupaciones en energía... en caso de que
las consultas no aborden nuestras preocupaciones, Estados
Unidos puede solicitar un panel para resolver el asunto". Las
consultas debieron concluir el mismo día en que renunció a
la secretaría de Economía, Tatiana Clouthier, pero aparente
mente en la reunión en Washington los dos gobiernos deci
dieron prolongar las negociaciones para tratar de llegar a un
acuerdo. Pero de ahí a decir que ese país renunció al panel de
controversias hay una distancia enorme.

Porque, además, ese compás de espera pudo haberse abier
to por los cambios en los negociadores mexicanos. En el fondo
quien lleva esa negociación es, hasta ahora, el canciller Marcelo
Ebrard, muy distanciado por cierto de Tatiana Clouthier, pero
el presidente López Obrador decidió hacer varios movimientos
poco comprensibles en una dinámica de negociación.

Primero, designó en Economía a la exdirectora del SAT,
Raquel Buenrostro, que no es particularmente una negocia
dora y menos en temas comerciales, en donde no ha trabajado
nunca. Raquel decidió cambiar a todo el equipo de la secre
taría, incluyendo a la principal especialista que tenía la admi
nistración López Obrador en este ámbito, y prácticamente la
Unica que quedaba en el gobierno que había participado en la
negociación del TMEC, fe subsecretaría Luz María de la Mora.
En su lugar se designó a Alejandro Encinas Nájera, hijo del
subsecretario de Gobernación, un joven talentoso, pero sin
la más remota experiencia en ése y en muchos otros temas,
menos aun como para encabezar una negociación tan espe
cializada y delicada como la de la energía en el TMEC.

Me imagino que la idea que se deben haber llevado los nego
ciadores estadunidenses es que el gobierno mexicano no quiere
llegar a ningún acuerdo. Y me temo que no están equivoca
dos. Buenrostro y Encinas hijo cumplen, sin duda, con aquella
máxima presidencial de "90 por ciento de lealtad y 10 por cien
to de experiencia" en la trascendental área en la que trabajarán.
Su designación es un mensaje ideológico, no comercial.
El costo del endurecimiento en la negociación energética

y de la designación para encargarse de la misma de funcio
narios sin relación con el tema, terminará siendo muy costosa
para el país. Porque Estados Unidos podrá tener amigos, pero
sobre todo tiene intereses. Y no van a abandonar el conflicto
energético simplemente para darle gusto a la administración
de López Obrador.
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A 3 años del Culiacanazo,
¿qué ha cambiado?
El 8 de noviembre de 2021, en un juego de lunes por la noche
de la NFL, los Acereros de Pittsburgh le ganaron a los Osos
de Chicago por 29 a 27, en un emocionante duelo de cinco
anotaciones y seis goles de campo, incluido el decisivo, a 26
segundos del final.

Al concluir el partido, el reportero John Sutcliffe, de ESPN
Deportes, entrevistó al corredor novato Najee Harris. de los
Acereros, quien había abierto el marcador con una carrera de
diez yardas. Sabiendo que su equipo tiene muchos seguidores
mexicanos, el jugador quiso comunicarse con ellos en español.
Arrebató el micrófono a Sutcliffe, miró a la cámara y, ante la
mirada atónita del periodista, expresó a los más de 12 millo
nes de telespectadores: "Hey, el mundo, el mundo, El Chapo".

Habrá quien diga que un deportista de alto rendimiento, y
además extranjero, no tiene por qué ser un especialista de lo
que sucede en México, pero, como sea, resulta lamentable que
la historia por la que se da a conocer nuestro país sea la de un
narcotraficante. Si eso es lo que recuerda un jugador admirado
en México, y lo que se atreve a decir en las pocas palabras que
conoce en español; ¿cómo podemos esperar que la juventud
mexicana no tenga por referencia a El Chapo?

Y no son sólo las series de televisión y los videos musicales
los qué han creado una reverencia por los criminales como
él, sino las acciones del gobierno mexicano y las palabras del
presidente Andrés Manuel López Obrador, que han norma
lizado el estilo de vida de traficantes y matones.

Suponiendo que a Hirving El Chucky Lozano se le ocu
rriera declarar a la televisión, después de un partido del Nápo
les, "cíao, 11 mondo, il mondo, la mafia", estoy seguro de que
alguna autoridad italiana se quejaría. Pero las de México deja
ron pasar el comentario de Harris sin más, despreocupadas de
las consecuencias de lo ocurrido durante una transmisión que
seguían cientos de miles de aficionados mexicanos de la NFL.
Por lo que alcancé a ver, hubo más quejas en Estados Unidos,
país en el que purga sentencia de cárcel "el señor Guzmán",

como suele llamarlo López Obrador.
Hoy se cumplen tres años del Cullacanazo, el vergonzo

so episodio en el que México quedó exhibido ante el mundo
como un país donde un país donde una organización crimi
nal puede ponCTderodülas^^stado mexicano. Y es que aun
concediendo razón al Presidente de que haber insistido en
llevarse detenido a Ovidio Guzmán aquel jueves hubiera sig
nificado "un baño de sangre", lo cierto es que, en los tres años
que han transcurrido, poco o nada se ha hecho por afectar la
fuerza de la delincuencia organizada.

Es más, el Gobierno de la Ciudad de México, que es del
mismo signo político que la administración federal, se jactó
en haber llevado a tocar al Zócalo a una banda cuyo cantante
apareció este mismo año en redes cantando una canción en
la que se mofaba de la forma en que Ovidio —quien sigue
prófugo desde entonces— forzó al Ejército a liberarlo.

El viernes pasado, durante la conferencia en Palacio Nacio
nal, el canciller Marcelo Ebrard, recién llegado de la reunión
MéxicoEstados Unidos sobre seguridad, afirmó que en México
había "control territorial". Eso no es algo que, en caso de existir,
debiera presumirse, creo, pues es la definición misma de Esta
do. "Ese es un gran cambio porque el gobierno de la República
nunca había tenido el control territorial de todo el país con
un solo organismo (la Guardia Nacional)", manifestó Ebrard.

Una cosa es que la Guardia Nacional esté desplegada en
todo el país y otra es que tenga "control territorial". No lo tiene,
como ya se demostró con el reciente asesinato del alcalde de
Totolapan, Guerrero, un pueblo que fue tomado por cientos de
hombres armados y en el que no pudieron ingresar las fuerzas
federales, sino cuatro horas después.

Por su parte, López Obrador dijo allí mismo que México
era respetado en el mundo. Difiero, señor Presidente. Tanto en
lo que tiene que ver con las acciones del crimen organizado
como con la posición de su gobierno respecto de la invasión
rusa de Ucrania, México provoca muchas emociones, pero
ninguna de ellas es respeto.
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En defensa de la legalidad
y soberanía en Ucrania
• Rusia ataca el núcleo del principio de soberanía y
atenta directamente contra el derecho internacional.

Durante los últimos siete mes§s, al igual que muchas per
sonas alrededor del mundo, me he sentido consternado por
la invasión ilegal y no provocada de la Federación Rusa a
Ucrania. De esta manera, Rusia ha reintroducido el concep
to de quitarle la soberanía internacionalmente reconocida
a otro país por la fuerza, por primera vez en Europa desde
la Segunda Guerra Mundial.
Miles de personas han muerto como consecuencia,

mientras que la evidencia fehaciente de brutales críme
nes de guerra y atrocidades cometidas por las fuerzas rusas
contra las y los ucranianos inocentes crece día a día.

El presidente Putin busca intensificar aún más este con
flicto a través de su intento de anexión ilegal del territorio
soberano de Ucrania, respaldado por falsos referendos ce
lebrados ilegalmente en suelo ucraniano. Esto debería pre
ocupar al mundo entero, ya existe evidencia generalizada
de fuente abierta de que estos ejercicios son ilícitqs.

Las autoridades instaladas por Rusia en la República Po
pular de Donetsk, República Popular de Lugansk, Jersón
y Zaporiyia, títeres carentes de fundamento democrático,
anunciaron referéndurrts con 24 horas de diferencia el 19
y 20 de septiembre, a realizarse entre el 23 y el 27 de sep
tiembre. Ésta no es una línea de tiempo realista para realizar
una votación democrática legítima.

También se celebraron referendos en Rusia y Crimea.
Las autoridades rusas afirmaron que esto era para permitir
que las y los refugiados de las regiones también participa
ran en la elección. Sin embargo, no se organizó la votación
remota o en línea en el referéndum, lo que excluyó a las
personas refugiadas fuera de Rusia y su territorio contro
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lado. La elegibilidad para votar
en referendos en territorio ruso
no era estricta: por ejemplo, una
persona originaria de Lugansk,
pero residente en Rusia durante más de 10 años, pudo emitir
su voto.

Los funcionarios del Kremlin,
junto con las autoridades insta
ladas por Rusia en los Territorios
Controlados Temporalmente en
Ucrania, emitieron declaraciones
sobre el resultado del referén
dum, antes de la conclusión de la votación el 27 de sep
tiembre y el posterior recuento de votos.

Además, hay múltiples informes de coerción en el pro
ceso de votación, donde a los ciudadanos ucranianos no
se les permitió votar o se les obligó a hacerlo a punta de
pistola. Ni siquiera en Corea del Norte hemos sido testigos
de un montaje "electoral" tan burdo.

Por si fuera poco, portavoces de la Oficina de Institucio
nes Democráticas y Derechos Humanos de la Organización
para la Seguridad y la Cooperación en Europa y la Platafor
ma Europea para las Elecciones Democráticas informaron
que no se permitió la observación externa y legítima del pro
ceso de votación. Quienes no permitan el monitoreo trans
parente de un supuesto referéndum, algo tienen que ocultar.

Las acciones de Rusia atacan el núcleo mismo del prin
cipio de soberanía y son una violación directa del derecho
internacional, incluida la Carta de la Organización de las
Naciones Unidas. Estas "anexiones" son flagrantes apro
piaciones de tierras que Putin ha tratado de ensombrecer
con una fina capa de falsa democracia.

La semana pasada, en la Asamblea General de las Na
ciones Unidas se votó una resolución importante sobre la
anexión ilegal del territorio ucraniano por parte de Rusia.
143 países, entre.ellos México y Reino Unido, tomaron esta
oportunidad clave para posicionarse en contra de las atro
ces acciones de Rusia, que desafían la continua violación de
la integridad territorial de Ucrania y contravienen la Carta
de la ONU.

Como miembros de las Naciones Unidas debemos de
fender la paz y la seguridad internacionales. No hacerlo
alienta a otros agresores en todo el mundo a actuar sin tener
en cuenta el derecho internacional y sienta un precedente
para futuras transgresiones.

'Embajador del Reino Unido en México
Contacto: london.eye@fcdo.gov.uk

o @]onBen¡amlnl9 en Twltter
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0 CONFIDENCIAL

Reforma electoral, "bajo sospechas"
Sin confianza, "bajo sospechas" y sin los mínimos consensos, Morena
intenta "mover su reforma electoral bajo la mesa", advierten PAN,
PRD y MC en San Lázaro. Cuentan que "la desconfianza en el PRI
acaba con todo buen intento" y "su actuación bajo sospecha de los
pactos de impunidad" son de tal alcance que "alejan la posibilidad de
un acuerdo". En las burbujas de poder de oposición nos aseguran que
"el impulso de More na no es más que ficción", porque se pre tende
avanzaran algo que carece de los más mínimos consensos". El líder
nacional priista, Alejandro Moreno, sostiene: "¡No a la reforma
electora] planteada porel gobierno!". "Ya se verá lo 'híbrido' del trico
lor", bromean los azules.

Ley de Ingresos,"limpia"
y de puro trámite
En cuenta regresiva, la ley de Ingresos del Paquete Económico 2023
se avalará esta semana, en tiempo y forma, en el límite constitucio
nal del 20 de octubre. Los operadores económicos de Morena en San
Lázaro reiteraron a este diario que el decreto "va limpio y de puro
tramite, sin cambios". El propio jefe de la bancada guinda, Ignacio
Mler, deslizó que "no hay incrementos, no hay actualizaciones, sim
plemente es ajuste conforme a la inflación que reporta el Banco de
México". Y que para ello, desde este lunes acuden "altos funcionarios
de Hacienda, así como el procurador fiscal", para delinearen comisio
nes a los legisladores el capítulo rubro fiscal del otro año.

Como anillo al dedo
Tras su gira por las 16 alcaldías, como parte de su campaña antici
pada como la corcholata preferida de Palacio, la jefa de Gobierno
continuó ayer con su promoción al recibir el trofeo origina] de la Copa
Mundial de la FIFA, el cual estará expuesto 16 y 17 de octubre en la
Utopía Meyehualco, en Iztapalapa. Acompañada por el presidente
de CocaCola México, Roberto Mercadé, y la alcaldesa de Iztapalapa,
Clara Brugada, Claudia Shelnbaum dijo "bienvenida" mientras
veía de frente al trofeo. No cabe duda, la gira de la copa le cayó como
anillo al dedo.

Internas panistas, entre gritos
y sombrerazos
El PAN CDMX renovó este fin de semana sus comités directivos regio
nales. La dirigencia estatal, que encabeza Andrés Atayde, dijo que
se trató de un proceso democrático, transparente y respetuoso... Pero
las benditas redes sociales documentaron lo contrario. Fueron varios
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los tuits que acusaron violencia, robo de urnas, detenidos, y algunas
cuentas destacaron que hubo hasta balazos en la alcaldía de Xochi
milco. Junto con este último señalamiento se difundió un video que
muestra un centro de votación completamente destrozado, papeletas
tiradas por todos lados y un detenido. Será la Comisión Electoral la
que califique el proceso y emita su resolución de la elección.

Al servicio del doctor
El presidente Andrés Manuel López Obrador llevará esta semana a
todo el gabinete federal a Tamaulipas para ponerlo a disposirión de las
necesidades del doctor Américo VUlarreal, recién estrenado como
gobernador. A ver si en esta ocasión, el Presidente sí opta por dormir en
la entidad, pues durante la administración de Francisco García Cabeza
de Vaca evitó pernoctar y prefería Nuevo León o Coahuila.

Violencia en Guanajuato
La violencia en Guanajuato continúa. No sólo son las masacres, como
el multihomicidio del sábado en Irapuato. EnCelaya, porejemplo,
siguen las extorsiones con nuevos modus openmdi. En uno de ellos, se
gún los comerciantes y empresarios, les dejan una nota con teléfono ce
lular, de esos que se compran en tiendas de conveniencia. La nota dice
que cuando suene el teléfono conteste. Los delincuentes dicen trabajar
conel gobierno y amenazan con que si no responden, le van a quemar
el negocio. Adjuntan fotos del domicilio y negocio de la víctima. Dicen
que no quieren que cierren sus negocios, sólo que paguen la ex torsión.
Los principales afectados son lotes de autos usados, lavado de autos,
bares y restaurantes, muchos de los cuales sí están cerrando.
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Señor Presidente,
el 'ComandanteZ'
le sigue mintiendo
Increíble el cinismo de Pedro Zen

teno, director general del ISSSTE,
quien, a pesar de estar supuesta

mente bajo Juramento en su compa
recencia ante la Comisión de Salud

en la Cámara de Diputados, min
tió. Así como lo están leyendo. Y lo
hizo... sin pudor alguno; bueno, ni
se sonrojó.
No está por demás dejar constancia

de que Pedro estaba muy nervioso, que
se contradijo en todos los cuestiona
mientos que recibió inhale y exhale y
que se atrevió a decir que todo lo de
nunciado por los diputados presen
tes, trabajadores slndicalizados y
derechohablentes es falso.

EL RECUENTO DE US MENTIRAS

Aseguró que la empresa Imedie...
sí, la misma que he venido denun
ciando desde hace tres meses y

medio por dejar al ISSSTE, por primera
vez en la historia, sin servicio de imá
genes, endoscopías y biopsias, había
cumplido con los requisitos para darle la

adj udicación directa.
"Para nosotros es un tema que está

andando bien, se hizo correctamente".
Si se hubiera hecho correctamente, no
existirían tantos documentos oficiales

denunciando la falta de cumplimiento
de Imedic, empezando por el oficio No.
DG 100.1/0518/2022, del 02/09/2022,
que usted mismo le mandó a Almen
dra Ortiz reclamándole la adjudica
ción y haciéndola responsable de las
consecuencias y afectaciones a los
derechohabientes.

"Se hizo un periodo de transición".
No es cierto, no hubo periodo de transi
ción, TESI salió el 30/06 e Imedic entró
el 01/07. ¿Dónde está el periodo de
transición?

"Se está cumpliendo con los estu
dios". En los primeros seis meses del
año, el ISSSTE digitalizaba 142 mil 500
estudios, en promedio, al mes en todo el
país. Desde la entrada de Imedic se digi
talizan no más de 20 estudios al día por
hospital, en promedio; es decir 20 mil es
tudios por mes, sólo 15% del total.

"Reitero, si hay pruebas de corrup
ción, adelante; de verdad, no tenemos
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nada que ocultar, porque en el ISSSTE
las cosas se hacen con transparencia".

¿Qué más pruebas de corrupción que
todas las que he documentado en esta
columna? Son documentos oficiales del
mismísimo gobierno de la 4T.

"Muchos funcionarios hicieron ne
gocio al amparo del poder en el ISSSTE
y está probado". Como Almendra Ortiz
hoy en día, adjudicando en asignación
directa el contrato a Imedic, compañía
no calificada para prestar el servicio y,
como dice Zenteno: está probado, lo
tengo probado.
Aseguró que el abasto de medi

camentos está al 95%. ¡Quihúboles!
Este cuate ni la burla perdona.
A quien no pudo desmentir fue a la

diputada del PT Margarita García,
cuando expuso que hay el robo siste
mático de medicamentos a la luz de las
autoridades, pues existe contubernio
entre el sindicato charro SNTTSSSTE y
las autoridades de los estados. Acto se
guido, se limitó mencionar, una y otra
vez, que si se tienen anomalías, que se
denuncie.

Tampoco pudo desmentir al di
putado panista Santiago Torre
blanca, quien lo dejó como mentiroso
con pruebas irrefutables y, palabras
más palabras menos, le dijo que él es
parte por acción u omisión. Le re
cordó el caso de su incondicional Uziel
Cisneros, quien mientras Zenteno era
director de Finanzas del ISSSTE, con
trató aviadores, sobre todo de Teolo
yucan, Edomex, de donde son Zenteno
y Cisneros, falsificando documen
tos. Tras ser corrido, Zenteno lo
arropó en Birmex y hoy goza de
impunidad de nuevo dentro del
ISSSTE. Este caso fue denunciado al
OIC; sin embargo, éste sólo contestó
que el expediente 2021/ISSSTE/DE459
se encuentra en etapa de investigación.
Ah, y déjenme decirles que los avia

dores, una vez descubierta la trama
de corrupción, fueron despedidos; sin
embargo, hoy están dentro del insti
tuto gracias a Uziel Cisneros y Pedro
Zenteno.

Tampoco pudo decir esta boca es
mía sobre el caso de Pável Givert

González Carreón, quien tiene dos
puestos dentro de ISS STE por ser
familiar de su secretarlo particu
lar, Samuel González. Cómo dejar de
mencionar que, tras realizar la denun
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cia en redes a la SFP, le desaparecieron
uno de los dos empleos de la plata
forma de transparencia, pero como no
hay crimen perfecto, no se lo quitaron
en la nómina.
Tampoco pudo desmentir que a los

trabajadores se les deben unifor
mes de los años 2019,2020, 2022, y
sólo en este año se está dotando lo
de 2021, con una infinidad de irregu
laridades como son tallas incorrec
tas, faltantes hasta en casi 35% de la
plantilla total y, por último, los unifor
mes de una pésima calidad y a sobre
precio (comprados como si fueran de
primera).
Mañana es Martes de la Salud,

señor Presidente, llame a cuentas a
Zenteno y a Almendra, quienes están
acabando con el instituto por corruptos

e irresponsables. De todo lo que he es
crito tengo las pruebas.

PARA IMEDIC Y SU DERECHO DE REPLICA...

La palabra nos diferencia de los animales. No honrarla nos convierte en
miserables y lucrar con la salud te hace mezquino. Imedic, deja de mentir
y hazte responsable de las consecuencias de tus actos. A diferencia tuya,

yo he documentado todo.

JUSTICIA SELECTIVA

Emilio Lozoya Austin vive en dormitorio de lujo en el Reclusorio Norte.
Tiene cocinero y seguridad. Vino sin límite. Mientras tanto, a mí me
niegan el derecho mínimo a defenderme. Señor fiscal, ¿justicia sólo

para los que pagan?

a me va a dar mis copias, señor fiscal?¿Y Ce: presidente López Obrador. Secretario Adán Au
gusto. SCJN. FGR
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El señor
de los ejércitos
Cuatro son los ejércitos

del señor Presidente,
y tenerlos en cuenta

puede ayudar a entender por
qué hace lo que hace.
El mandatario tiene, por

supuesto, el mando de las
Fuerzas Armadas, cebadas de
presupuesto, concesiones y
apapachos como pocas ve oes en
tiempos modernos.
Cree que le son leales, tam

bién, las filas del crimen orga
nizado, consentidas de manera
singular en el discurso presi
dencial, de forma concreta en
tolerancia a su actuar.
Hay una fuerza civil, que re

cibe apoyo de las dos anterio
res fuerzas armadas: el tercer
regimiento está constituido por

decenas de miles de operadores
gubernamentales desplegados
en el territorio nacional para
promover la imagen y la dádiva
convertida en política social (en
ese orden) del jefe supremo.
Y finalmente está la base so

cial: cientos de miles, o incluso
millones, de beneficiarios de
la dispersión de efectivo que al
mismo tiempo se asumen como
parte del movimiento hoy en el
poder, listos para manifestarse
en el egocéntrico ejercicio ese
del "no estás solo" o en cuanta
consulta haga falta.
El primer ejército se ha em

poderado al punto de tener
desplantes poco republicanos
como su desdén a someterse al
Congreso, la redacción subrep
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ticia de leyes que le benefician
y la manifiesta resistencia a
que se hagajusticiaenelcaso
Ayotzinapa.
Pero, eso sí, también acata

órdenes. No es nuevo el sen
timiento de que cuando más
poder y recursos han tenido las
Fuerzas Armadas convenciona
les es cuando menos actúan en
contra del ejército de crimina
les. La novedad es que ahora los
papeles de Guacamaya demues
tran que la inacción marciales
deliberada.
Varios medios han documen

tado que en no pocas masacres
o tragedias recientes, el Ejército
sabía lo que los criminales tra
maban (ver, por ejemplo, caso
Caborca expuesto este domingo
porfí Universal). Esa inacción
tendría dos explicaciones: los
verdes son buenos para docu
mentar, mas no para procesar
inteligencia; o, nada remoto,
tienen órdenes de hacer nada
con lo que muchas veces saben.
Es probable que no actúen

porque quien les ordena nece
sita que las fuerzas armadas no
convencionales distribuidas en
territorio nacional permitan
la operación del mencionado
brazo civil: en sus cruzadas
electoreras y a veces hasta tras
ladados por el Ejército/Guardia
Nacional, siervos de la nación
(nombre tomado de un insur
gente, por supuesto), goberna
dores oficialistas, el partido y
el gabinete podrán transitar sin
demasiado agobio en regiones
bajo control criminal.
Los criminales, por su parte,

agradecen que el discurso ofi
cial no los estigmatice mien
tras aquilatan y aprovechan el

margen que les dan para seguir
ocupando territorios. Le reco
nocen, pues, autoridad, pues
igualmente se sienten reconoci
dos. Amor con amor se paga, ¿o
cómo era?
El señor Presidente cree que

puede dominar de forma vir
tuosa los equilibrios entre estos
ejércitos para solidificar la pax
narca que, a su vez, le ayu
dará a retener el poder para su
movimiento.

Porque el summum de la coe
xistencia mayormente pacífica
de estos cuatro ejércitos son las
elecciones. Sinaloa o Michoa

cán, en 2021, ya mostraron
cómo conviven en citas elec
torales los cuatro ejércitos. No
son los únicos lugares donde
el oficialismo disfrutó de la
operación de criminales para
garantizar ventaja en las urnas,
pero ahí soldados, gobierno y
movimiento estuvieron más que
conformes.
Cierra el círculo la identifica

ción entre base social y militares
que Palacio cultiva al manifes
tar machaconamente que éstos
son pueblo armado. Por ello, a
pesar de la aprobación en el Se
nado de la cláusula que amplía
el mandato militar en el campo
de la seguridad, ¿quién descarta
una consulta para legitimar el
poder dado a los uniformados?
En una de esas hasta los crimi
nales se organizan para votar.

La coexistencia

mayormente
pacífica de estos
cuatro ejércitos son
las elecciones
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Soluciones Zepeda
Estuve en el PAN oposi

tor de los 80 en adelante.
Durante años era un par

tido pequeño pero aguerrido,
inteligente y audaz. Con otra
característica: la valentía. Yes
que, como muchos decían en ese
entonces, para hacer frente al go
bierno, para criticarlo y pelearse
con él había que tener "valor
avil".
Con el de mpo e 1 partido ganó

la Presidencia en dos ocasio
nes seguidas y, claro, las cosas
cambiaron sustancialmente.
Cuando había problemas, erro
res, cosas fuera de control, la
lluvia, la tormenta de críticas y
mentadas nada más no cesaba.
Uno trataba de defender al go
bierno, de dar ideas para que
amainara la situación. Recuerdo
que alguna vez, comentando con
algún compañero de las batallas
de antes y las de ese momento,

llegamos a la conclusión de que
el llamado "valor civil" en polí
tica siempre era necesario y que,
si en un momento se necesitaba
para mentarle la madre al go
bierno, en otro lo ibas a necesitar
para de fender al gobie mo de las
mentadas.

Algo así pasa e n estos mo
mentos con los defensores del
gobierno de López Obrador. El
entusiasmo de la llegada triunfe]
se va topando con los errores y
los dislates, la soberbia y la des
mesura presidencial. Si por un
tiempo servía aquello de que 'les
dejaron un tiradero", o "sí, pero
el PR1 robó más", ahora ya se está
en la zona negra de la incom
prensión con las decisiones y la
dificultad de acompañar ciertas
políticas públicas, como la de la
militarización.
Jorge Zepeda Patterson es un

periodista, novelista y analista
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que desde hace varios años está
presente en los medios de comu
nicación opinando, dirigiendo,
siempre de manera activa. Ha
tenido la claridad lo cual sus
lectores lo agradecemos de
mostrar su afinidad con López
Obradorysu proyecto. Siem
pre era bueno leerlo, pues su
punto de vista normalmente
contrastaba con cierta orienta
ción dominante en la comento
cracia periodística. Sin embargo,
ya 9e le dificulta la defensa del
Presidente y cada vez es menos
comprensible. Acompañar de
manera apasionada y desme
dida a un líder político tiene sus
consecuencias, y Zepeda, en vez
de argumentos, ya trae consig
nas; sus artículos se han conver
tido en una pancarta. Y claro, el
fanatismo exige devoción. Así,
la semana pasada, en su artículo
de El País y en redes, escribió lo
siguie nte: "Al apoyar al Ejército
AMLO eliminó el riesgo de que,
a su vez, la derecha utilizara a los
militares de Palacio si las cosas

se ponían al rojo vivo. Atra
yendo a los generales, López
Obrador conjuraba automática
mente el riesgo de un pinoche
tazo". Como se puede apreciar,
ya se está llegando a niveles de
análisis verdaderamente alar
mantes; pero, por otro lado, se
puede tratar de una verdadera
aportación a la interpretación
de la realidad, algo que pudiera

ser llamado Soluciones Zepeda
(siempre hay que dar crédito
al autor). De esta mane ra, el
priismo podría decir que du
rante el peñismo se robó mucho,
pero fue para evitar que, cuando
llegaran otros al poder, no
pudieran robar más, contribu
yendo así a la moral pública y a
un mejor futuro. En las Solucio
nes Zepeda podría darse que el
propio López Obrador bombar
deara su país, para evitar que
otro país lo haga más adelante;
o, recurriendo a los clásicos grie
gos, lo que sugirió en Twitter
@AldoContro: "Al matar a sus
hijos, AMLO eliminóel riesgo de
que, a su vez, la derecha utilizara
a sus hijos para matarlo a él. Al
matar a sus hijos, López Obrador
conjuraba automáticamente el
riesgo de un edipazo".
Las Soluciones Zepeda son la

expresión de que la inteligencia
tambié n se esftierza y tambié n se
agota, pero también son la mues
tra de que la vida pública atra
viesa por momentos de insania y
degradación.

Acompañar
de manera
apasionada y
desmedida a un

líder político tiene
sus consecuencias

Fecha: 17/10/2022

Página: 43

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 82,855

Página 70 de 215



ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
Opine usted:

rnvapalscio@ejecentral.oom

Nuestro negociador
El viernes pasado el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador se sacó una afirma

ción de la manga que levantó la
cejas en México y Estados Unidos.
Estados Unidos, afirmó, desistió
de ir a un panel de controversias,
dejando entrever que 9e había
arreglado el diferendo sobre la
presunta violación del acuerdo
comercia] norteamericano, que
se conoce como TMEC. Nadie
sabía nada de eso, ni en México ni
en Washington, y resultó, cuando
menos en el momento en que lo
dijo, una mentira. Estados Unidos
mantiene su postura de que si no
llega a un acuerdo en este periodo
en tiempo extra de consultas, soli
citará un panel, como también lo
haría Canadá.
El Presidente no es necesaria

mente un mentiroso en este tema,
sólo que su cabeza está ubicada e n
un lugar lejano de la negociación
técnica que el TMEC significa.
Piensa que todo es político, que
es su impronta. Y lo ha dicho. Ese
es el carácter de la negociación.
De ahí la fortaleza de la secreta
ria de Energía, Rocío Nahle, la
cruzada más encendida del na
cionalismo de hace 40 años, que
maneja los humores y furias de
López Obrador, y que acabó con la
paciencia y tolerancia incluso a
insultos por ceder ante empresas
extranjerasde Tatiana Clouthier,
que renunció a la Secretaría de
Economía, a donde llegó Raquel
Buenrostro, cortada por la misma
tijera de López Obrador y su aliada
energética.
Las palabras de López Obrador

fueron acompañadas por un rea

comodo importante en la Secre
taría de Economía. Buenrostro
realizó una purga general en esta
dependencia y cambió al equipo
estratégico en la negociación del T
MEC, comenzando por la negocia
dora en jefe, la subsecretaría Luz
María de la Mora. La preocupación
en diversos sectores por un cambio
radical en un momento delicado
no es compartida en absoluto en el
equipo presidencial. Una vez más,
lo político antes que lo técnico,
como lo demostró su relevo, Ale
jandro Encinas Nájera, que erael
jefe de la Unidad de Política Labo
ral y Relaciones Institucionales de
la Secretaría del Trabajo.
Encinas Nájera es hijo del sub

secretario de Gobernación del
mismo nombre, quien lo ha estado
jalando todoel tiempo. Participó
en las redes de Morena en Esta
dos Unidos para la movilización a
favor de López Obrador, parti
cularmente cuando viajaba, y 9e
sumó al equipo de la secretaria
del Trabajo, Luis María Alcalde,
donde tuvo su primery único con
tacto con el TMEC, al participar
en la negociación de controversias,
que se logró, dice su cum'culo, "sin
neoesidad de paneles arbitrales ni
sanciones comerciales", olvidando
decir que fue resultado del reconfr
cimiento mexicano de que había
violado el acuerdo y se comprome
tió a corregir e n beneficio de los
trabajadores mexicanos.
Haber trabajado con Alcalde no

genera respeto ni confianza. La se
cretaria no ha sido cesada porque
nadie ha aceptado remplazaría,y
porque López Obrador parece aún
sentir compromiso con su madre,
Bertha Lujan, expresidenta del
Consejo Nacional de Morena. El
Presidente no cree en la secreta
ria y piensa que esa dependencia
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está realmente controlada por su
padre, el poderoso abogado sindi
calista Arturo Alcalde. No podría
pensarse objetivamente,entonces,
que la poca experiencia de Encinas
NájeraenelTMEC fuera la razón
de su nombramiento, donde se va
a encontrar con Katherine Tai, la
representante comercial de la Casa
Blanca.
Si lo viéramos a partir de su for

mación, antecedentes y experien
cia, las diferencias son enormes.
Tai tiene una licenciatura en His
toria de la Universidad Yale y un
doctorado en Derecho de Har
vard, muy útil para las negociacio
nes. Encinas Nájeraes licenciado
en Ciencias Políticas y Adminis
tración Pública por la UNAM,
maestro en Ciencias Políticas
por la Universidad Autónoma de
Barcelona y doctor en Ciencias
Sociales por la UAM. Es decir, está
bien formado en disciplinas que
no se necesitan en la negociación
del TMEC.

Antes de asumir el caigo en
mareo del año pasado, Tai pasó
la mayor parte de sus más de dos
décadas en el servicio público en
focada en la d ¡plomada econó
mica internacional, en particular
el comercio, tanto en la oficina que
ahora dirige durante el gobierno
de BarackObama, como la jefa
del stqffdel poderoso Comité de
Medios y Arbitrios de la Cámara de
Representantes, donde se hacen
las leyes laborales, y las estrate
gias de negociación y acuerdos
bilaterales y multilaterales como
el TMEC.
Encinas Nájera, antes de ser

nombrado jefe de la negociación
en el TMEC, tuvo una vida pública
de menos de una década, e n la
cual, ade más de funcionario en la
Secretaría del Trabajo, fue asesor

del Senado y de su Institu to Be li
sario Domínguez cuando su pa
dre era senador, consultor de la
Fundación para el Fortalecimiento
de los Gobiernos Locales que pre
sidía su padre, jefe de la Unidad
Departamental de Servicios Socia
les y Educativos de la hoy alcaldía
Cqyoacán, e ditor de la revista La
Zurda cuyo presidente también
es su padre y analista político en
Proyecto 40.
Las biografías oficiales de am

bos muestran las asimetrías. De
esta manera, la inexperiencia e
improvisación en una negociación
técnica puede ser una forma de
ver el nombramiento de Encinas
Nájera. La otra forma de verlo, es
bajo la óptica del presidente López
Obrador, que resumió Buenros
tro cuando anunció los cambios.
"Con este equipo se fortalece el
diálogo dentro del gobierno de
México", dijo, dejando entrever
las diferencias que había, y que
era "fundamental e indispensable
para la e laboración coord inada
de las respuestas a las consultas
del TMEC", que no había ni con
Clouthier ni con la Secretaría de
Relaciones Exteriores.
El Presidente no se ha movido

de su posición desde julio, cuando
Estados Unidos pidió consultas a
México por considerar que la po
lítica energética del gobierno vio
laba cuatro artículos delTMEC.
El periodo de consultas inició en
agosto y terminó el 3 de octubre,
pero se e ncuentran en una pausa.
Los nombramientos de Buenrostro
y Encinas Nájeraen medio de éste
son la respuesta de López Obrador
a la Casa Blanca. Política e ideolo
gía antes que técnica y leyes. Una
proyección de la mañanera en la
extraterritorialidad del mundo de
López Obrador.

Una vez más, ¡o
político antes que
lo técnico, como lo
demostró el relevo de
Luz María de la Mora
Encinas Nájera está
bien formado en
disciplinas que no
se necesitan para
negociar el TMEC
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El edecán mexicano de Simón Bolívar
SANTA MARTA, Col. El catre

de campaña donde murió
Simón Bolívar es corto y es

trecho, pero sobraba espacio para
su cuerpo de moribundo que me
día un metro con 61 centímetros y
pesaba 35 kilos.
Aquí, en el casco de la quinta

San Pedro Alejandrino, con "res
piración anhelosa, pulso apenas
sensible, alas 12 empezó el ron
quido y a la una e n punto expiró el
Excelentísimo Señor Libertador,
después de una agonía larga pero
tranquila", señala el último de
los 33 partes médicos del doctor
Alexandre Procord Reverend, que
lo asistió hasta la mué rte, el 17 de
diciembre de 1830.
A los 47 años murió el personaje

más grande que ha dado América.
Peleó 447 batallas, cabalgó

123 mil kilómetros, 10 veces
más que Aníbal, tres veces más
que Napoleón y dos veces más
que Alejandro Magno, con una
gran diferencia sobre todos ellos:
nunca lo hizo para conquistar,
sino para liberar.
Dio la libertad a seis naciones

del continente, que arrebató al
más poderoso imperio de ese
entonces.

Desde la ventana de la habita
ción donde murió se ven ceibas
que tienen más de 300 años, un
samán de cuatro siglos, un ria
chuelo y "dos tamarindos homé
ricos donde El Libertador colgaba
su hamaca de moribundo", según
cuenta Gabrie 1 García Márquez e n
El amor en los tiempos del cólera.
Lo han desmentido con el argu
mento de que el estado de salud
del general era tan precario que
no podía salir a balancearse en
una hamaca.
"Son licencias literarias que se

tomaba Gabito", dicen sus paisa
nos del Magdalena, pero se equi
vocan: García Márquez no sólo
era novelista, sino ante todo un
buen reportero.
El parte del doctor Reverend

asentó el 13 de diciembre que "la
noche del 12 al 13 S.E. la pasó con
mucha inquietud y desvelo, mu
dándose a cada rato de la cama
a la hamaca y de la hamaca a la
cama, con unos quejidos conti
nuos, pero sin poder explicar sus
achaques".
Ya muy cerca de la muerte le

pidió al médico que lo llevara a
la hamaca. Reverend escribe que
tomó fuerzas para cargarlo, pero

casi se fue espaldas con el cuerpo
de 1 general en los brazos, pues sólo
pesaba 35 kilos.
A Bolívar le gustaba oír las

conversaciones en voz alta de los
oficiales en el jardín, mientras
velaban su sueño y jugaban a las
cartas. Así conocía su estado de
ánimo.
Pero nada disfrutaba más que

escuchar por las noches a su ede
cán mexicano, pues "nunca había
oído cantar a nadie con tanto

amor, ni recordaba a nadie tan
triste que, sin embargo, convo
cara tanta felicidad en tomo suyo"
(apunta García Márquez), y más
de una vez pidió ir con é 1 junto a
la fogata de guardia para acom
pañarlo con una voz que, dicen
sus biógrafos, ya no era de este
mundo.

Bolívar tuvo un especial afecto
hacia el capitán Agustín de
Iturbide.
Cuenta Gabriel García Márquez

en El general en su laberinto (un
libro de investigación rigurosa)
que "Agustín de Iturbide era el hijo
mayor de un gene ral mexicano de
la guerra de Independencia, que
se proclamó e mpe rador de su país
y no alcanzó a serlo por más de un
año".

Narra que el general (Simón Bo
lívar) tenia un afecto distinto por
él "desde que lo vio por primera
vez, en posición de firmes, trémulo
y sin pode r dominar el temblor
de las manos por la impresión de
encontrarse frente al ídolo de su
infancia. Entonces tenia 22 años.
Aún no había cumplido 17 cuando
su padre fue fusilado en un pue
blo polvoriento y ardiente de la
provincia mexicana, pocas horas
después que regresó del exilio sin
saber que había sidojuzgadoen
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ausencia y condenado a muerte
por alta traición".
Cuando fusilaron a Iturbide,

Bolívar hizo declaraciones que
se tomaron como un respaldo
a la monarquía, y él mismo se
encargó de explicaren una cena
que fue recordada por el nobel de
Aracataca:

"No le quitaría ni una letra a
lo que dije entonces. Me admira
que un hombre tan común como
Iturbide hiciera cosas tan extraor

dinarias, pero que Dios me libre
de su suerte como me ha librado
de su carrera, aunque sé que no
me librara jamás de la misma
ingratitud".
Antes de morir le aconsejó al

capitán Iturbide: "Váyase para
México, aunque lo maten o aun
que se muera. Y váyase ahora que
todavía es joven, porque un día
será demasiado tarde, y entonces
no se sentirá ni de aquí ni de allá.
Se sentirá forastero en todas par
tes y eso es peor que estar muerto.
Dígamelo a mí".
Nadie podía entrar a su cuarto

en las últimas horas de su vida,
salvo el médico. En las habi
taciones cercanas estaban los

miembros de su Estado Mayor,
compuesto por miembros de la
aristocracia venezolana y sólo un
pardo (mestizo descendiente de
esclavos), el hijo de un pescadory
una partera, el general José Lau
reano Silva.
A propósito de Laureano Silva,

cuenta García Márquez en su libro
sobre Bolívar que 1a única contra
riedad que le causó su condición
de pando fue ser rechazado por
una dama de la aristocracia local
en un baile de gala. El general (Si
món Bolívar) pidió entonces que
repitieran el vals, y lo bailó con él".

De ese tamaño era el corazón
del Libertador.
Fue un apasionado de bailar

incluso al son de sus pensamien
tos si no había música, sobre sus
botas ralla 26.
En la habitación de l general Bo

lívar, aquí en la quinta San Pedro,
hay una silla de madera tapizada
con terciopelo rojo, en la que
dictó su última proclama, siete
días antes de su muerte.

Termina así: "Colombianos,
mis últimos votos son por la feli
cidad de la patria. Si mi muerte
contribuye para que cese n los par
tidos y se consolide la unión, yo
bajaré tranquilo a la tumba".
Años después su cuerpo fue lle

vado a Caracas, donde no reposa
en paz porque su lucha fue en
vano y una partida de delincuen
tes, carceleros de todo ciudadano
que busque la libertad, usurpan
su nombre, su historia, su legado.
Caudillos locales acabaron con

el sueño de la unidad que hasta la
muerte tuvo El Libertador. Como
dijo a unos anfitriones suyos (los
esposos Molinares) en Cartagena:
"En cada colombiano hay un país
enemigo".
El libro que escribió el doctor

Reverend con los partes médicos
y conversaciones entre ambos,
dice que una tarde el general sólo
dijo seis palabras: "¡Cómo saldré
yo de este laberinto!".
Le pregunto a la guía qué es

el trozo de mármol en la pared
de la habitación. "Ahí reposan
los restos del médico francés
Alexandre Procord Reverend,
que asistió hasta su muerte al
general, no quiso recibir el pago
por sus servicios y sólo pidió ser
enterrado a los pies de la cama del
Libertador".

A 40 años del anuncio del Nobel a Gabriel Gar

cía Márquez, esta od umna se publ cara desde
Aracataca y de Macondo.

Fecha: 17/10/2022

Página: 40

Area cm2: 509

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 113,405

Página 76 de 215



Con ustedes, la pandemia del pollo
El primer aviso me Llegó de

un amigo que cría y vende
pavos por millares. Ustedes

los comen en forma de salchicha
o de sandwich de '^jamón" del
que piden en salchichonería.
La carne de pavo y pollo se

disparó al inicio del año por la
guerra en Ucrania que encarece
los granos que comen estos ani
males. Pero ahora el problema
es un brote de gripe aviar que de
acuerdo con especialistas está
matando a un ritmo impresio
nante . Las pocas aves disponi
bles, las venden muy caras.
El Covid19 acabó con la vida

de más de 6.5 millones de per
sonas en el mundo. El virus pro
cedente de Europa que ha sido
denominado H5N1, ya afectó a
47 millones de aves solamente
en Estados Unidos, a donde llegó
aparentemente por la vía de un
pato que llegó a Carolina del
Norte.

Una crisis previa suscitada e n
2014 mató a más de 50 millones
de avesenese país durante todo
el proceso de esa crisis, por lo que
esta ola que apenas inicia y ya
casi alcanza ese número, parece
ser mucho más violenta.
Este fin de semana atacó a un

animal parecido a un avestruz,
llamado Emmanuel, famoso en la
red social Tiktok por molestar a
sus propietarios frecuentemente
cada vez que inte ntan hace r un
video educativo sobre la vida en
la granja. El emú en cuestión,
sufre ya la paralización de medio
cue rpo y lucha por su vida.

Este virus puede afectar a hu
manos que conviven con aves,
aunque en Estados Unidos sólo
ha impactado a una persona, de
acuerdo con los Centros para el
Control y Prevención de Enfer
medades e n ese país.
A México llegó inicialmente

por la vía del anaquel. La carne

de pollo ya aumentó 16 por
ciento en un año y el huevo, 30
por ciento. Una cartera de 12 que
puede alimentar a una familia un
día ya cuesta 40 pesos.
Ahora, el virus ya está pre

sente en aves del país. El Servicio
Nacional de Sanidad, Inocui
dad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) confirmó este viernes
14deoctubreel primer caso de
influenza aviar AH5N1 en Lerma,
Estado de México.
La dependencia explicó que

luego de detectar el virasen un
halcón gerifalte que se alimen
taba de otras aves, éste fue ais
lado . Sin e mbargo, tras evaluar
al animal, fue confirmado su
deceso.
Las autoridades mexicanas

establecieron en jumo el Dispo
sitivo Nacional de Emergencia
de Salud Animal (Dinesa), para
proteger la producción avícola
nacional, a través del cual el SE
NASICA recibióel reporte.
Agentes gubernamentales to

man en estos días más muestras
en la región, con el propósito de
confirmar la presencia o ausencia
de 1 virus e n otras ave s silves tres.
El Senasica aseguró que en

este momento no existen eviden
cias de más casos sospechosos
en el país, pero en el país vecino
al norte ya afectó 46 estados,

"Senasica confirmó este viernes 14 de octubre
el primer caso de influenza aviar AH5N1 en
Lerma, Estado de México"

Fecha: 17/10/2022

Página: 26

Area cm2: 361

1 / 2

Columnas Políticas

Jonathan Ruiz

Costo: 80,430

Página 77 de 215



induyendo Texas y Nuevo Mé
xico, colindantes con el noreste
nacional.

Hay algo curioso en este
asunto. Pese a la evidente emer
gencia reconocida por el go
bierno, éste ha dejado la salud y
la higiene de la comida en manos
de empresas.
"Se les confía la responsabili

dad de asegurar que las mercan
cías que comercian cumplen con
las normas sanitarias de ino

cuidad y calidad", dijo pública
mente al inicio del mes Rogelio
Ramírez de la O.
El mensaje del secretario de

Hacienda fue dirigido a repre
sentantes de atuneros, supermer
cados y productores de granos,
pero también a la gente de la
avícola Bachoco y Grupo Sigma,
propietario de la marca Fud.
La intención del gobierno es re

ducir trámites a ciertas empresas,
a fin de que tengan menores cos
tos y puedan vender más baratos
sus productos.
Es una apuesta interesante, en

espera de que éstas mantengan
altos estándares de ética, justo
cuando el país enfrenta una crisis
de salud animal. Ojalá que todo
funcione bien.
Por lo pronto, hay buena pers

pectiva de los analistas para
Bachoco, cuyas ganancias netas
suben 30 por ciento este año.
Mi amigo e 1 prod uctor hace

una advertencia: esta Navidad
no todos alcanzarán pavo. Si
tienen suerte, habrán de pagarlo
a un precio que quizás sustituya
algún regalo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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2023, año maldito
El reto que tiene el actual go

bierno para el próximo año
será mantener los principa

les indicadores macroeconómi
cos estables, como la paridad del
peso frente al dólar o la inflación
controlada e n un dígito, ade más,
claro está, de controlarlos ingre
sos en los rangos previstos en la
ley respectiva para el próximo
año, todo ello, en un contexto
amenazante por la recesión eco
nómica en donde el crecimiento
del PIB rozará apenas el 1 por
ciento.

De hecho, la pérdida generali
zada de la actividad económica
en México es real y si a ello le
agregamos la amenaza que re
presenta la instalación del panel
de arbitraje para resolver la dis
puta en torno a la política energé
tica del presidente López Obrador
en el marco del TMEC, pues en
menudo lío nos habremos metido

por temas ideológicos y del con
cepto de soberanía mal enten
dida, en los que se empecina el
tabasqueño.
En momentos que en la Cá

mara de Diputados se perfilan
las discusiones sobre la Ley de
Ingresos y los Criterios Genera

les de Política Económica 2023,
se avizoran negros nubarrones,
ante el excesivo gasto que tiene
el autollamado gobierno de la
4T, por los programas de política
socialelectoral, las obras faraóni
cas y, por supuesto, el servicio de
la deuda y las pensiones.
El subsidio a las gasolinas se

mantendrá para controlar la in
flación y aunque ello cause un bo
quete a las finanzas públicas (56
mil 800 millones de pesos en la
actualidad), continuará hasta la
elección presidencial del 2024.
En la Cámara baja se hacen

cuentas de todo tipo y el enfo
que depende del cristal con que

se mira: para los oficialistas, las
ponderaciones presentadas por
la SHCP relativas a los Criterios
Generales de Política Económica
para el próximo año son las ade
cuadas; en cambio, para la oposi
ción, son demasiado optimistas e
irresponsables al colocar al país
al borde del colapso; lo cieno
es que al meterle más presión al
Presupuesto de Egresos con las
partidas secretas o el desvío de
recursos públicos que se desti
narán para ganar la elección del
Estado de México, sin duda, la
economía vivirá altos riesgos, por
decirlo de forma poco alarmante.
La prioridad para el gobierno

de AMLO no es la economía y ni
siquiera mejorarla calidad de
vida de los que menos tienen, es
mantener su proyecto político
más allá del 2024, año en que
termina su gestión, y paraelloes
clave ganar los comicios en la en
tidad que tiene el padrón ele era
ra! más numeroso del país.
La austeridad franciscana de la

que se jacta, se trata en el fondo
de eliminar plazas de trabajo,
programas, dependencias y todo
aquello que para el presidente es
secundario, en aras de tener los
fondos suficientes para sus pro
gramas "compravotos", además
de contar con fondos económicos
disponibles en cash para la elec
ción en cuestión.
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En este contexto se deben dese n
volverel titular de la SHCP, Rogelio
Ramírez de la O, y sus muchachos,
por lo que su tarea, además de la de
gobernabilidad, es la más compli
cada de todas.
Para el día de hoy, estarán

ante la Comisión de Hacienda y
Crédito Público de la Cámara de
Diputados: el procurador Fiscal
Félix Arturo Medina Padilla, y el
subsecretario de la SHCP, Gabriel
Yorio, para analizar la Ley de In
gresos y los Criterios Generales
de Política Económica 2023, que
el pleno cameral deben votar a
más tardar el 20 de octubre.
Definidos los ingresos, seguirá

el tema de la definición del PEF
2023, en donde se necesitan artes
de prestidigitador para que alcan
cen los recursos.
Llama la atención que los legis

ladores de oposición escriban su
carta a los Reyes Magos, para que
se destinen partidas presupués
tales a sus propuestas, como por
ejemplo, la del Grupo Parlamen
tario del Partido de la Revolución
Democrática, que pide incremen
taren dos dólares el costo del

barril de petróleo, frente al plan
teado en la Ley de Ingresos 2023
y con ello captar 26 mil millones
de pesos adicionales que permi
tan crear un fondo participable
en apoyo a estados y municipios.
Para ello, sugieren proyectar

en 70.5 dólares el precio de barril
de petróleo y no los 68.5 dólares
planteados en la propuesta de
Hacienda para 2023, ya que el
precio que se fija de los contratos
a futuro se ubica en 90 dólares
por barril.
No obstante que la OPEP redujo

la producción de petróleo para
mantener los precios internacio
nales altos y la expectativa de
que vendrá un invierno severo,
seguramente para mediados del
próximo año el precio de la mez
cla mexicana estará en niveles in
feriores de lo que espera la SHCP
y entonces sí, a contratar más
deuda cara, con los intereses por
las nubes.
No es exagerado apuntar que el

próximo año será el más compli
cado en temas económicos y so
ciales del sexenio de AMLO y por
ende de los últimos 25 años.

"...el próximo año será el más complicado en
temas económicos y sociales del sexenio de
AMLO y por ende de los últimos 25 años"
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¿Hay militarización
en México?

No. No hay militarización
en México. Las afirma
ciones que se hacen en

ese sentido por personajes de la
derecha mexicana tienen un sen
tido más político que crítico.
Hagamos un recuento de he

chos y su análisis.
Para empezar, hay que de

finir qué entendemos por
militarización.

El término militarización
alude a una situación política en
la que las Fuerzas Armadas de
un país, o un segmento de éstas,
toman por la fuerza el control
directo de las instituciones polí
ticas para dar paso a un régimen
autoritario o totalitario.
Pero en México no tenemos

toques de queda (como lo inten
taron los gobiernos del PAN en la
pandemia). No es necesario mos
trar salvoconducto para viajar o
trasladarse, las garantías indivi
duales están vigentes, la gente
sale a manifestarse por cualquie r
motivo con plena libertad.
Nos rige la Constitución, no

una ley marcial. La gente puede
salir y entrar del país (durante
la pandemia la derecha clamaba
por cerrar fronteras).
Ahora, la coalición política

formada por el PAN, el grupo
Nueva Izquierda del PRD, la
vertiente salmista del PRI, el MC
y sus intelectuales orgánicos,
afirma que el país se encamina a
la militarización por la reforma
constitucional que recorre al año
2028 la presencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad
ciudadana.

Sin embargo, dicha afirma
ción es falsa, es contradictoria y
es hipócrita.
Es falsa porque la decisión de

aplazar hasta el 2018 de nin
guna manera constituye un acto
de fuerza por el cual el Ejército
mexicano se haga del poder
político.
Es más, con dicha reforma ni

siquiera se establece la facul
tad de las fuerzas armadas para
actuar permanentemente en
tareas de seguridad ciudadana.
Sólo se estable® una fecha lí
mite para que puedan actuar
en esa materia. Y ni siquiera se
hace en el texto regular de la
Constitución, sino en un artículo
transitorio.

Pero además, no se instituye la
presencia del Ejército en tareas
de seguridad, sino que se pone
una fecha para darle fin.
La afirmación de que esta

reforma conduce a la militari

zación es profundamente con
tradictoria. Esta es la misma
reforma aprobada en 2019,
tiene el mismo sentido, el mismo
objetivo y el mismo fin: poner
una fecha final a la presencia
del Ejército en funciones de se
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guridad pública. Pero en aquel
momento motivó aplausos y es
truendosas felicitaciones de los
mismos que hoy dicen que en
traña una militarización.
Decir que esta reforma con

duce a una militarización es
una afirmación completamente
hipócrita. Quienes lo dicen per
tenecen a fuerzas políticas de
gobiernos que han solicitado
la presencia del Ejército en las
calles.
Todavía recuerdo cuando a

principios de este siglo gobiernos
perredistas afines a la corriente
Nueva Izquierda en Iztapalapa
solicitaban frecuentemente la
presencia militar en las calles,
como también lo hicieron go
biernos del PRD en Michoacán y
en otros estados.
Pero además, ¿podría acaso ol

vidarse que el gran impulsor de
la presencia masiva de las Fuer
zas Armadas en materia de se
guridad pública fue el gobierno
panista de Calderón?
No. No hay militarización en

México.

"Nos rige la
Constitución, no una
ley marcial La gente
puede salir y entrar
del país"
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La república
de los muertos

uere niño de tres años
en balacera en unaM iglesia en Zacate

cas (29 mayo 2022). "¿Le sirvo
café o té, señor?", le pregunta el
chef que tiene para su servicio
exclusivo. Muere niño de once
años en balacera en Tijuana
(17 marzo 2022). "¿Va a querer
sus chiles verdes o rojos?" Muere
niño herido durante balacera
frente a primaria en Oaxaca (23
junio 2019). "¿Le sirvoya sus
frijolitos, señor?" Muere niño de
cinco años en ataque armado en
Monterrey (7 noviembre 2019.)
"¿Le traigoya sus queques, se
ñor?" Niño muere por bala
perdida tras tiroteo en tianguis
en León (25 agosto 2022). El
presidente remoja su pan dulce

en el café. "¿Estuvo bueno su
desayuno, señor?" Muere bebé
de siete meses durante bala
cera en Salvatierra (14junio
2022). El presidente se limpia
la boca. Balean a niño al sur de
la Ciudad de México (16 agosto
2022). Qué bien se desayuna en
Palacio. Nunca un presidente se
había levantado tan temprano
para recibir los informes de
seguridad. Noventa y ocho por
ciento de los homicidios quedan
impunes. El presidente, satis
fecho, camina hacia el salón
donde da su conferencia ma
tutina. "Hoy estamos bien y de
buenas", informa.
Hemos perdido nuestra ca

pacidad de asombro. Se su

ceden las masacres sin que
alteren nuestra vida cotidiana.
¿Cuándo fue la última? Apenas
este sábado en la madrugada:
doce muertos en Irapuato. Pu
dieron ser veintiuno o treinta
y uno. Lo mismo da. No de
tendrán a los culpables. Hay
más muertos en México que en
la guerra en Ucrania. El de la
muerte se ha convertido en el
negocio más rentable.
Mientras no afecten los pro

nósticos de una elección, no
importa el número de personas
que muera en el último tiroteo.
El presidente madruga para es
cuchar los reportes de sangre.
Por los resultados, ninguna la
bor tan inútil como esa.
¿Qué tiene que pasar para

Fecha: 17/10/2022

Página: 32

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 97,140

Página 83 de 215



que la sociedad se conmueva?
Antes de tomar posesión como
presidente, López Obrador se
equivocó trágicamente al dar la
orden de suspender la importa
ción de combustible. La medida
provocó escasez en los primeros
meses de 2019. Filas intermina
bles de automóviles en las gaso
lineras. Para enfrentar el enojo
ciudadano, el presidente echó
mano de su recurso favorito:
la mentira. Inventó una guerra
contra el huachicol. En Tlahue
lilpan, Hidalgo, llevaban se
manas sin combustible para los
tractores y para los calentado
res en las casas. Alguien pinchó
un ducto. El pueblo, desespe
rado, corrió con sus cubetas.
Una chispa bastó para provocar
la explosión. 135 calcinados.
Como el presidente estaba en
luna de miel con el electorado,
se le perdonaron la mentira
y los muertos. No se abrió ni
siquiera una carpeta de inves
tigación. Murieron ancianos,
mujeres y niños.
Como cualquier político vul

gar, el presidente tuerce y ma
quilla las cifras para ocultar lo
evidente: el gobierno de López
Obrador es el más violento en la
historia moderna de México.
El presidente se siente orgu

lloso, así lo ha dicho, de que la

mayor parte de sus seguidores
cuente con un bajo nivel esco
lar. Personas que sólo cuentan
con las mañaneras para "infor
marse". Pero hay otro grupo de
seguidores del presidente que
sabe lo que ocurre. Que conoce
las cifras reales de muertos y
mira para otro lado. Cínicos
que prefieren responsabilizara
los gobiernos de hace décadas
en vez de rozar con el pétalo
de una crítica al gobierno ac
tual. Cómplices de los muertos
sin castigo. El tiempo les co
brará esa complicidad tarde o
temprano.
Cada semana una nueva

masacre. La gente apenas si le
vanta una ceja. Niños que mue
ren por quedar en medio de una
balacera. La sociedad bosteza.
Niños que mueren de cáncer
porque el gobierno fue incapaz
de brindarles sus medicinas. La
gente goza con los conciertos
en el Zócalo. El cuarto país con
la peor gestión frente al Covid:
más de setecientos mil muertos.
El presidente reina en las en
cuestas de popularidad.
Asesinan a dos sacerdotes

jesuítas en Chihuahua. La socie
dad se sacude. Su indignación
dura tres días. Nuevas masacres
hacen que nos olvidemos de la

anterior. En Tijuana hace pocos
meses los delincuentes tirotea
ron a la población civil en un
claro ejemplo de acción terro
rista. Hoy esos crímenes pare
cen lejanos, sepultados por las
más recientes balaceras.
A la sociedad parece no im

portarle la muerte de niños en
tiroteos o por falta de medi
camentos. Pueden morir diez,
cientos o cientos de miles, el
partido del presidente sigue
ganando elecciones. Los do
cumentos filtrados por Guaca
maya han puesto al descubierto
que el Ejército falsea la cifra de
los muertos.
La desgracia cubre con su

manto oscuro la República de
los muertos. La muerte se ense
ñorea sobre el territorio mexi
cano. Gobierno y delincuencia
van de la mano. A los crimina
les se les protege y se les abraza.
A las familias de las víctimas
se les arrojan con desdén unos
cuantos billetes. Se aproxima el
Día de Muertos. Todos los días
en México son días de muertos.
El águila y la serpiente han sido
sustituidas por una calavera.
Nada nos indigna. La indife
rencia ante la muerte es sín
toma de una sociedad enferma.
La muerte en México tiene

permiso.
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Los asegunes de
Banorte por Banamex

NTRE LO QUE resta de este mes de octubre y no
viembre, los interesados en adquirir los activos de
Banamex en venta deberán entregar su oferta finalE a Citi. En el escenario solo se ven tres posturas.
Considere la del dueño del Grupo México, encabe

zado por Germán Larrea, la de Daniel Becker y su Banco
Mifely la de Banorte, que preside Carlos Hank González.
Este último enfrenta un escenario retador.
Sin entrar al terreno del precio, que para la parte vende

dora que comanda Jane Fraser sería óptimo no menos de
10 mil millones de dólares, para Banorte son dos los gran
des obstáculos a librar.
Primeramente está la plantilla laboral: si el banco diri

gido por Marcos Ramírez es el que adquiere a Banamex
tendría que absorber a sus aproximadamente 31 mil em
pleados que tiene en todo el país.
Banorte cuenta a su vez con una planta laboral cercana a

las 26 mil personas, por lo que se convertiría en una institu
ción de poco más de 57 mil colaboradores, muchos de ellos
redundantes en sus funciones.

BBVA, el banco español dirigido por Eduardo Osuna y
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tras el cual Banorte ha fijado el objetivo de alcanzarlo con la compra del negocio de la banca de
menudeo de Banamex, posee alrededor de 40 mil trabajadores.
Para que la fusión de Banorte y Banamex sea económicamente rentable, el primero tendría

que deshacerse de por lo menos el 30% de la plantilla del segundo y cerrar tres cuartas partes
de sus sucursales.
El primer factor, el de los empleados, va tener un alto costo financiero, de ahí que ya se hable

de un esquema de compartición de gastos con Citi y Banamex o un descuento en el precio final.
Aun así la familia Hank y sus accionistas tendrían que aplicar inmediatamente un programa

de retiro voluntario de personal para ajustar su nueva plantilla a los requerimientos del mer
cado y la competencia.
El otro escollo a salvar por Banorte es el destino de la Afore Banamex considerando que ya

posee el 50% de la Afore XXI, la más grande del sistema mexicano de pensiones privadas.
Y aquí se abren tres escenarios. El más sencillo es que la Comisión Nacional del Sistema de

Ahorro para el Retiro haga valer su ley por encima de la Ley de Competencia Económica y se fu
sionen las dos afores.
Si bien la regulación solo autoriza un tope de 20% de participación del mercado, existe una

cláusula que sí autoriza la concentración más allá de ese umbral si no se pone en riesgo el patri
monio de los trabajadores.
Esa es la salida más óptima y rápida para solventar el tema de la afore, con lo cual Banorte se

convertirla en el jugador dominante en número de activos administrados: la número uno suma
ría la número tres.

ESTAS SON LAS principales colaboradoras de Raquel Buen
rostro que aún estaban la semana pasada en el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), pero
que seguramente empezaron ya a ocu
par las posiciones claves en la Secretaría
de Economía: Guadalupe Araceli Gar
cía Martínez, Administradora General
Jurídica; Rosa María Gutiérrez Rodrí
guez, Administradora General de Evalua
ción; Paloma Rachel Aguilar Correa,
Administradora General de Recursos

y Servicios, y Andrea Yoalli Hernán
dez Xoxotla, Administradora General
de Servicios al Contribuyente. El único hombre es Luis Abel
Romero López, quien era el Administrador General de Re
caudación, y que ya tomó posesión de la Subsecretaría de In
dustria y Comercio. Sus respectivas posiciones en el SAT las
asumirán nuevos cuadros en los que ya trabaja Antonio Mar
tínez Dagnlno, incluida la Agencia Nacional de Aduanas que
dejó Horacio Duarte. Todos pasarán por la ratificación del
Senado.
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LA ALCALDESA DE Rosarito, Araceli Brown Figueredo, está
desatada: sus huestes de las direcciones de Control Urbano,
Recaudación de Rentas, de Bomberos y desde luego la de Veri
ficación, que supervisan lo mismo restaurantes, licencias de
construcción, usos de suelo y hasta registro de extinguidores,
andan acosando a los diversos negocios bajo el pretexto de
que están incumpliendo permisos. En realidad, la presidenta
municipal los ha instruido a pasar charola, a que hagan su res
pectiva cooperación, en lo que los empresarios y comercian
tes locales califican como un "cobro de piso". Y cuidado con el
que se resista porque les clausuran el negocio. En Rosarito se
preguntan si Araceli está haciendo una bolsa para una nueva
reelección o para retirarse.
EL JUEVES SE firmó en las oficinas de Altán el convenio de
acreedores, último paso para que la empresa presidida por

Anthony McCarthy y dirigida por Car
los Lerma salga del concurso merca
til, estatus al que entró en noviembre de
2021. Se suscribió con entre el 85 y 90%
del consentimiento de los prestamistas,
entre los que figuran BancomextNafinsa
de Luis Antonio Ramírez, Banobras de
Jorge Mendoza, Huawei de Ren Zhen
gfel, Nokia de Pekka Lundmark, el Chi
na Developement Bank de Zhao Huan
y Axtel de Armando Garza Sada, entre

otros. El convenio pasa ahora a la Jueza concursal, Olga Bor
ja, quien se espera lo apruebe este mismo mes. Se reestructu
ran 28 mil millones de pesos.
ANTONIO JUAN MARCOS Issa regresó directamente alnego
cio del contratismo. Recién lanzó Servicios Auxiliares Marí

timos y Petroleros (Isamar), con el que
pretende recuperar sus tiempos dorados
en las administraciones de Pemex de Feli

pe Calderón y Enrique Peña. El asesor
personal del exdirector Rogelio Monte
mayor en el sexenio de Vicente Fox va
por contratos millonarios de renta de em
barcaciones a la llamada empresa pro
ductiva del Estado. Quizá usted relacione
el apellido Issa al sector energético por la
empresa Simsa, fundada por Salomón
Issa Murra y actualmente dirigida por sus hijos Salomón y
Nesslm Issa Tafich, los cuales son sobrinos de Antonio Juan.
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El odio como motor
Desde el principio, desde que se

hizo la Luz y la Palabra, el amor y
el odio han sido los elementos que

más han condicionado las relaciones inter

personales en la historia de la humanidad.
Muchas veces, cuando uno pregunta en qué
consiste el resultado final de la maravillosa

historia del flautista de Hamelin, descu
bre que todas las especies, en todos los
momentos, han necesitado de alguien que
les toque la melodía sagrada. Una melodía
que sirva como guia y que les muestre el
camino a seguir, aunque éste sea hacia el
despeñadero.

Hoy, la política en México es una polí
tica basada en tres principios, los cuales
no admiten discusió n. El primero es dar
por bueno todo lo que salga de la garganta,
del cerebro  y supongo que del corazón
del dirigente máximo del país. El segundo
consiste en no buscar la eficacia de las

acciones que se emprendan en beneficio
del pueblo. Y, por último, el tercer princi
pio está basado sobre la primicia de que el
odio, el resentimiento y el pensamiento que
sustenta la destrucción de cualquier insti
tución o cosa es válido sólo por el hecho de
ser un objetivo o un deseo de quien lidera
la nación. Costó miles de afios crear una

historia civilizada. Lograr que las relacio
nes y los sentimientos personales no fueran
los únicos elementos que rigieran el actuar

y la política de los países es algo que costó
mucho tiempo y esfuerzo. Conseguir que
las sociedades estén regidas, reguladas y
fundamentadas por leyes, constituciones y
ordenamientos requirió periodos de con
frontación e, incluso, se tuvo que derramar
sangre para lograrlo. Y todo para que, al fi
nal, llegáramos a un punto similar que el de
partida, sin un nimbo fijo ni delineamien
tos claros de contención.

Ahora mismo, no es necesario darle mu
chas vueltas a la situación. Quien padece de
cáncer sólo es consciente de ello cuando la

enfermedad ya se ha hecho presente y en
el caso de una detección temprana ha de
mostrado sus primeros síntomas. Sin em
bargo, hay casos en los que las células del
cuerpo han causado tantos estragos y un
crecimiento tan desordenado que, cuando
se detecta la enfermedad, ya es demasiado
tarde. Se trata de un fenómeno que rara vez
resulta comprensible para quien lo padece,
y menos si quien es víctima se cree inven
cible o políticamente hablando si quien
tiene la enfermedad es quien está en el
poder.

Conviene no equivocarse y llevar cui
dado frente a los verdaderos baremes de

la situación. Por una parte, tenemos el des
gaste lógico del ejercicio del poder. A pesar
de que este poder sea ejercido de acuerdo
con unos principios y bajo las reglas pre
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viamente establecidas, esto no garantiza el
éxito de su manejo. Por otra parte, tenemos
la realidad, que cada vez se hace más visi
bley latente en lavida de nuestro país. En
México, estamos frente a una revolución de
creencias. Creencias que están escritas con
fuego y sangre en las piedras del resenti
miento nacional. Por eso resulta tan difícil

de comprender, en términos racionales,
qué es lo que verdaderamente está suce
diendo. Y es que si ninguna obra del actual
sexenio salvo la mañanera cumple la
función para la cual fue hecha, ¿para qué
o con qué objetivo fueron ideadas inicial
mente? La respuesta es sencilla, estas obras
fueron ideadas porque hoy el régimen em
pieza y acaba en una persona. Además, la
Constitución, las prioridades y los objetivos
nacionales, todos son parte de lo mismo.

Es decir, estamos frente a un régimen que
no precisa ni necesita de demostraciones
prácticas de utilidad. A esta administración
le basta con usar el combustible del odio

para tener claramente establecido qué es lo
que le mueve y le da mayo r contundencia y
continuidad. Este régimen no ha sido capaz
de esclarecerse intenciones ni ha podido
sustentar sus promesas. Sin embargo, lo
que este régimen sí ha sabido prometer es
que sus ciudadanos podrán seguir odiando
hasta la destrucción final y hacerlo sin nin
gún tipo de límite. Promete que el combus
tible que más está dispuesto a refinar es el
que proviene del odio social.

Hoy podemos ser testigos de un cambio
que va fraguándose y en el que los propios
gobernantes y líderes ya son parte del pro
ceso de valoración sobre la situación en la

que estamos. El libro El rey del cash no dice
nada que no supiéramos con antelación. El
hecho de que no fuéramos testigos, que no
tuviéramos una vivencia doméstica, profe
sional o que las pruebas no fueran eviden
tes, no significa que no hayan estado ahi.
Quien se quiso enterar hasta este momento
de los elementos contenidos en este libro

es porque así lo deseó. Los hechos estaban
ahi desde hace mucho tiempo, la cosa es
que antes las preguntas sobre los orígenes,
sobre la forma de vivir o de organizarse del
presidente López Obrador siempre lleva
ban al edificio del Ayuntamiento y nunca

sallan del Zócalo.

Mostramos horrorizados, sorprendi
dos o pedir pruebas frente a lo que ya era
evidente, es absurdo. Primero, porque todo
el sistema está hecho y funciona para que
no exista prueba sustancial ni tangible ante
lo expuesto. Pero, segundo, porqueno
hay que engañarse en parte la llegada del
actual Presidente mexicano era la reac

ción frente al pasado. Un pasado liderado
y gobernado por una cleptocracia basada
en la corrupción y la impunidad. Es más,
se puede deciren una especie de justifica
ción de quienes seguían o votaron por el
presidente López Obrador que, el contexto
en el que llegamos al año 2018, no daba
mucho margen de juego ni opciones lo su
ficientemente promisorias. El problema no
es ese. El problema no es lo que ya se hizo
en el pasado ni las circunstancias bajo las
que la vida, en ocasiones, nos obliga a ac
tuar. El problema radica en la negación a la
que los mexicanos hemos tenido que recu
rrir, y la misma negación que ha tenido que
emplear nuestro dirigente bajo la engañosa
justificación de que su fin sí era bueno y el
de los demás no.

En realidad, el libro de El rey del cash
tampoco es el problema. Es curioso, ya que
con este texto pasa lo mismo que sucede
con las encuestas. En teoría, las encuestas
deberían partir sobre un abanico de opcio
nes y posibilidades. Sin embargo, y vista la

situación en la que nos encontramos, ahora
mismo no hay opciones ni alternativas so
bre las cuáles elegir. Por lo tanto, ¿para qué
demostrar lo que se piensa acerca del régi
men si no hay una instancia que canalice y
dé seguimiento a esta demostración?

A partir de aquí, el presidente López
Obrador debería de andar con cuidado.

Básicamente porque como se demos
tró en las filtraciones sobre los informes y
contenidos militares su integridad, tanto
política como física, está en riesgo. Pero
debe tener cuidado, sobre todo, porque
después de haber hecho una carrera tan
brillante políticamente hablando, como
la que ha hecho, debe saber que la reac
ción del pueblo solamente es perceptible
cuando ya es muy tarde para actuar y rever
tiría. Y este momento, con todo lo que ha
pasado, con la prueba de que miente, con
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el caldo de cultivo que significa poderse
creer el contenido que anida en El rey del
cash, obliga a que el Presidente deba tener
mucho cuidado con lo que hace. Con lo
que hace, pero, sobre todo, cómo lo hace,
ya que el líder nacional no puede olvidar
que lo único que diferencia a este régimen
de un partidoEstado hecho para gober
nar en condiciones de desigualdad frente
a su competencia política, es su existen
cia. No porque el Presidente garantice una
igualdad en el juego, sino porque resulta
imposible volver a encontrar una labor de
liderazgo más irracional que la que ha desa
rrollado la figura del Presidente más votado
en la historia del país.

Hay que prepararse para grandes con
vulsiones. Sobre todo, porque en política

siempre ha¡y que saber y aprender de las
lecciones del pasado. Y es que, en nuestro
país, las lecciones del pasado demuestran
que un partido político como Morena sólo
es capaz de acabar y destruirse desde den
tro, desde sus entrañas. En ese sentido, los
dos últimos años, la elección del Presidente
y el resultado de haber liquidado prácti
camente todas las reservas del país, nos
obligan a vivir una época de gran turbulen
cia. Una época en la que, seguramente, las
organizaciones que busquen luchar para
sustituir a la que actualmente gobierna
nuestro país tendrán que organizarse. Y lo
tendrán que hacer bajo un contexto y un
panorama de grandes conflictos y en el cual
el odio es el verdadero motor que mueve a
quienes los elegirán o no.
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LEÓN. En Guana
¡uato la Comisión
Nacional del Agua
da certeza y seguri
dad jurídica al apro
vechamiento de

aguas nacionales.
Se entregaron pró
rrogas a títulos de
concesión de módu
los del distrito de rie
go 01 1 Alto Río Ler
ma. El objetivo de
la regularización de
estos títulos de con
cesión es facilitar la

elaboración y vali
dación del Plan de
Riegos Anual, así
como el acceso a
los apoyos que brin
dan los diferentes
programas del Go
bierno Federal.
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En Israel les cuesta
mucho entender lo
que sucede en México
Tel Aviv, Israel.Varias personas en este país

me han preguntado sobre la inseguridad
en que vivimos los mexicanos. Hasta aquí
llegan las noticias sobre hechos violentos y
sangrientos como el ocurrido el sábado en

Irapuato, en donde 12 personas, seis mujeres y seis
hombres, fueron asesinadas a balazos dentro de un
bar, o los que se registraron el 5 de octubre en Totola
pan, Guerrero, en donde 20 personas murieron cuan
do hombres armados les dispararon dentro del pala
cio municipal. 32 víctimas fatales de la violencia en
menos de dos semanas son muchas para quienes vi
ven en un país en donde al año se cometen 125 ho
micidios o el 0.3% de los que en México se registran
en el mismo periodo.

En Israel la tasa o número de homicidios por cada
100,000 habitantes es de 1.49, mientras que en Mé
xico es de 29.07. Tal vez por eso no pueden compren
der lo que sucede en nuestro país las personas con
quienes he hablado en este país del Medio Oriente.
Por lo anterior, cuando me preguntan sobre la in

seguridad que se convirtió desde hace años en una
constante en nuestras vidas, no puedo darles una res
puesta sencilla.
Les explico que México siempre ha sido un país

violento y que durante los años en que el PRI tuvo el
control político la censura gubernamental impidió que
la población y el resto del mundo se enteraran de la
mayoría de los crímenes que se cometían, lo que en
gran medida contribuyó a crear una falsa percepción
de seguridad a lo largo y ancho del país.
Por ejemplo, desde 1931 solo se registraron tasas

de homicidio de 10 o menos en 1969, 2003, 2004,
2005, 2006 y 2007. Que en solo seis de 92 años las
tasas fueran así de bajas solo corrobora los altos ín

dices de violencia que han caracterizado la realidad
del país durante casi un siglo.

Les explico que la mayoría de los policías, ministe
rios públicos y juzgadores en México desde siempre
han sido ineficientes y corruptos, que la procuración
e impartición de justicia es algo que solo ha benefi
ciado a los ricos y poderosos. Por ello, como se lee
en impunidadcero.org, "en México de cada 100 de
litos que se cometen, solo Ó.4 se denuncian; de cada
100 delitos que se denuncian, solo 14 se resuelven.
Esto quiere decir que la probabilidad de que un deli
to cometido sea resuelto en nuestro país es tan solo de
0.9 por ciento".

Les comento que la corrupción, que ha sido cróni
ca en nuestro país desde su fundación, propició que
autoridades y delincuentes se asociaran y que al paso
de los años dicha asociación incluyera a los jefes del
crimen organizado y a altos funcionarios de los tres
niveles de gobierno.
También les explico que la demanda de drogas

en Estados Unidos propició que criminales mexica
nos traficaran marihuana y heroína desde principios
del Siglo XX. Durante la década de los 40 México se
convirtió en un importante proveedor de heroína y
desde la década de 1930 hasta mediados de la de
1970, los traficantes de nuestro país suministraron ca
si toda la marihuana consumida en Estados Unidos.

Cuando declinó la demanda empezaron a transpor
tar cocaína y hoy, en que el fentanilo es mejor ne
gocio, son los principales proveedores de los adictos
estadounidenses.

En fin, les explico y aun así les cuesta mucho enten
der cómo un país como el nuestro puede estar tan mal.

Facebook: EduardoJ RuizHealy
Instagram: ruizheoly
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Polémicas en Monterrey
Roxana Consuelo Sáizar Guerrero aceptó el reto de

relanza la Feria Internacional del Libro de Monte
rrey después de la pandemia, para insertarla en el
corto plazo en la triada más atractiva —¡unto los
eventos de la Expo Guadalajara y el Palacio de Mi

nería— para el mercado editorial iberoamericano.
La Trigésima edición de la FIL Monterrey tuvo como prin

cipal promotor al ITESM; al INE, Banorte y Coppel como
patrocinadores premium, y a los gobiernos de Coahuila y
Nuevo León como aliados estratégicos. Sáizar Guerrero tu
vo apenas siete meses para integrar los programas literario
y humanista de este mega evento cultural que aspira tam
bién a convertirse en el más relevante del norte de México.

Después de tres años de suspensión por la pandemia, la
FILMYT se instaló dentro del Parque Fundidora. Sáizary su
equipo trajeron a más de 550 autores y programaron más
de 600 eventos. Los homenajes Elena Poniafovska, Héctor
Aguilar Camín, Daniel Divinsky, Humberto Musacch. ;) tu
vieron la impronta de la exdirectora del FCE y del Conacul
ta, quien acumula cuatro décadas de trabajo en la Repú
blica de las Letras.
Durante una semana, Monterrey fue una ciudad litera

ria... y de controversia. Algunas presentaciones de autores
ocurrieron bajo vigilancia, para evitar interrupciones desa
gradables de colectivos beligerantes. Los diálogos y deba
tes tampoco tuvieron escenas bochornosas, aunque gene
raron polémica.
En la era de la economía creativa, el mercado editorial

vive un momento de adaptación. El matchmaking entre edi
toriales mexicanas e internacionales y la promoción de au
tores, sellos y entidades ocurrieron, al margen de los escán
dalos ocurridos fuera de las instalaciones de Cintermex.
Al margen de discordias y trifulcas, Sáizar cumplió con

el encargo. Y de común acuerdo con el Tec de Monterrey,
entregará la estafeta. Al final de la jornada, el éxito de la

FIL MTY 2022 estará a juicio, no solamente por el número
de ejemplares vendidos y los empleos generados. Una ma
raña de grupos de interés quiso capturar la agenda de ese
evento, ante la amargura de sus auspiciantes y la desidia
de las autoridades locales, que incluso antes de los escán
dalos de media semana habían decidido no atender invita
ciones de "feministas desenfrenadas".

Efectos secundarios
¿VECINOS? Elba EstherGordillo concluye su primera ronda
mediática y sin duda, ha regresado a la operación política.
A finales de la semana pasada, junto con el exgobernador
de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, regresó a su cafe
tería preferida, en Polanco. Allí coincidieron con el coordi
nador de asesores del Ejecutivo federal y ya cerca del me
diodía, cuando el Profe se había despedido de la Maestra
en la escalinata de su condominio, hubo una llamada a la
Laguna, para el exsenador panista Luis Femando Solazar.
¿AL MARGEN? En vísperas de la pasarela de presiden

ciables organizada por Alito Moreno, el exgobernador de
Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz, anunció que buscará competir
en el 2024, como candidato independiente. ¿Su propues
ta? Concitar el voto de las clases medias, hartas de la Cuar
ta Transformación.

SUSTENTABLES. La pandemia del Covid19 obligó a redi
señar los esquemas productivos, pero en ciernes están otros
desafíos que obligan a las empresas familiares a protegerse
de las nuevas amenazas y consolidarse como agentes eco
nómicos. De estos temas y otros se hablará esta semana (20
de octubre) en el segundo Simposio de Gobierno Corporati
vo organizado por el Colegio Nacional de Consejeros Pro
fesionales independientes de Empresas La pandemia y la
inestabilidad económica son los nuevos retos que estas or
ganizaciones enfrentan y que serán analizados en el segun
do simposio de gobierno corporativo. En este evento híbrido
se estudiarán casos relevantes —como el de ALFA—, la im
portancia de la sucesión en la empresa familiary un modelo
eficiente de family office para este tipo de organizaciones.

Fecha: 17/10/2022

Página: 46

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 228,887

Página 94 de 215



¿A donde vamos a parar?
Reformas para el INE
JÜ lina vergüenza que el l.\E rio avan
ce en las tecnologías de la informa
ciónque pudiera resultar bastante
productivo y menos costoso, el vo
to electrónico, credencial electoral
electrónica, etc...

La bancada morenista se ha

puesto creativa para conseguir
dinero para su causa, de ese
que no venga ensobretado y te
ledirigido, para ello se ha vali

do de sendas iniciativas jurídicas.
Por un lado, los diputados buscan

que las "cuentas abandonadas" en los
bancos, más bien sin movimientos pa
sen a ser parte del gobierno, la iniciati
va morenista considera que los súbditos
de la 41 no mueven las cuentas por des
idia, abulia, olvido o, extrema riqueza.
Que los ciudadanos abrimos cuentas
bancarias maliciosamente con el ánimo

de abandonarlas para transferir nuestra
exigua riqueza a los pobrecitos bancos.

La gran mayoría de esas cuentas tie
nen problemas legales, están en la pan
za de los bancos en tanto los cuenta
habientes, sucesores, mandatarios o
legatarios, arreglan sus problemas.
La iniciativa es mucho peor que una

expropiación, en la medida que no con
templa ningún mecanismo compensa
torio o medio de defensa. ¿Así o más
gandalla?

Por otro lado, los diputados de Morena
proponen que el Instituto Nacional Electo
ral no pueda descontar en multas más del
25% del financiamiento a los partidos po

líticos, la iniciativa considera que los po
brecitos partidos no tienen para mante
nerse y pagar las multas del maldito INE,
esos políticos no tienen llenadera.
Muchas reformas se ciernen sobre el

INE, lo cierto es que la autonomía del
INE molesta siempre al partido en el po
der, pero a Morena que es más espeso y
con una gran concentración en el presi
dente, todavía resulta más fastidioso. Pa
ra la 41 el árbitro no le ayuda a su proce
so transformador, es más le estorba.
En el caso del INE, si bien es cierto

sufre los embates desde el púlpito maña
nero, también lo es que ha enquistado
una casta dorada de funcionarios cada
vez más numerosa con buenos sueldos y
prestaciones. Estos funcionarios son inde
pendientes del servicio profesional elec
toral, los consejeros ciudadanos y las
representaciones de los partidos cuen
tan con un séquito de trabajadores a su
servicio.

Aunque la idea del Instituto Nacional
Electoral ciudadano fue abandonada pa
ra dar paso a uno muy profesional, es
menester bajar los sueldos a la gran bu
rocracia y dejar al minino al servicio pro
fesional electoral.

Es una vergüenza que el INE no avan
ce en las tecnologías de la información
que pudiera resultar bastante productivo
y menos costoso, el voto electrónico, cre
dencial electoral electrónica, etc.
Querido lector, los diputados de la 41

salieron muy ingeniosos para buscar di
nero, casi tan buenos para gastarlo. Has
ta la próxima.
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Sillazos entre par: stas
En donde se llevan un poco pesado es en el PAN. Al menos eso demostraron los mi
litantes que ayer dirimieron sus diferencias a golpes y sillazos durante la elección del
nuevo dirigente en la alcaldía Xochimilco. Y los panistas de Michoacán no cantan mal
las rancheras: ayer, el proceso interno para elegir a los nuevos integrantes del Consejo
Estatal terminó en pleito, al grado de que el diputado federal Armando Tejeda Cid
anunció que impugnará los resultados. Un día antes, un grupo de inconformes tomó
las instalaciones del Comité Directivo en Morelia por el mismo motivo. Dicen los que
saben que en Michoacán hay cuatro grupos que se disputan el control del partido. Lo
peor de todo, nos comentan, es que lo que se vivió en Xochimilco y en Morelia es un
reflejo de las pugnas que se viven a nivel nacional. ¿Habrá que hablar ahora también
de las tribus panistas?

Entidad colipel grosa
Nos cuentan que en las benditas redes se hizo viral un video en el que aparece la
gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, enviando un mensaje de agradecimiento
a los operadores del programa de becas del estado. En el mensaje antepone, en un
pretendido juego de palabras, el prefijo "coli", de Colima, a muchas palabras. "Hola, co
limuchaches, del coliequipo, de colibecas, muchísimas coligracias por el coliesfuerzo
que hacen todos los colidías, las colimadrugadas, las colidesveladas...", y así se sigue. La
mandataria colímense es una de las peor evaluadas en las distintas mediciones que
se hacen en el país. De ahí quizá la división de opiniones que generó, además de reac
ciones en las que le reprochan pendientes importantes en la entidad, por ejemplo los
colihomicidios, que parecían ir un poco a la baja, pero han vuelto a repuntar poniendo
a la entidad como la más colipeligrosa del país... Uf.

M itancia a revisión
Con la novedad de que el INE alista una nueva verificación de los padrones de los par
tidos políticos, por lo que esta semana emitirá lineamientos para llevar a cabo dicho
procedimiento. Además de corroborar las cifras de militantes, comprobará si las dis
tintas fuerzas tienen el número suficiente de integrantes para conservar su registro
Los que saben del tema nos piden estar atentos, en el primero de los casos, a si More
na, partido que dirige Mario Delgado, puede comprobar con claridad el aumento que
tuvo en 2.5 millones de militantes. Y, en el segundo de los casos, ver qué ocurre con
partidos de raigambre, pero que a duras penas alcanzaban el mínimo de militantes
para mantener el registro, como lo es el PAN, encabezado por Marko Cortés. Por lo
pronto vayan desempolvando los excel.
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¿Empezarán a llover suspirantes?
Ante la indefinición que ya venía de atrás, cuando aún existía la alianza Va por Méxi
co, y que hoy que ésta se ha desmoronado prevalece, diversos políticos con o sin posi
bilidades reales de llegar a la contienda electoral del 2024, nos comentan, empezarán
a dar a conocer sus aspiraciones. Es el caso del exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz,
quien anunció ayer que se anotará ante el Instituto Nacional Electoral como candi
dato independiente para dichos comicios. Lo hace de esa forma, pues apenas el año
pasado fue expulsado del Partido Revolucionario Institucional y denunciado ante la
Fiscalía General de la República por el dirigente Alejandro Moreno, quien lo acusó de
enviar personas armadas para generar una disputa entre los militantes durante una
protesta. ¿Quién más se apuntará y por qué vía? Pendientes.

Zerón, en otra idagatoi a
Y que se le agrega un nuevo caso por el cual responder a quien fuera titular de la Agen
cia de Investigación Criminal, Tomás Zerón. Y es que la FGR dio a conocer ayer que
existen dos carpetas de investigación relacionadas con el programa Pegasus y en una
de ellas, que tiene que ver con la adquisición irregular del programa, se señala a quien
fuera funcionario en el sexenio de Enrique Peña. "En dicha investigación se advierte
la existencia de un concurso de delitos consistentes en peculado, fraude equiparado y
asociación delictuosa". Zerón se encuentra actualmente en Israel y el gobierno ha bus
cado la forma de traerlo a México para que responda por la indagatoria denominada
Verdad Histórica del caso de los normalistas de Ayotzinapa.

Cuevas: el t o por la culata
A quien le salió el disparo al revés fue a la alcaldesa de Cuaubtémoc, Sandra Cuevas,
al intentar responder a las críticas por la enorme lona que mandó colocar con su ima
gen en la pared de un edificio. Un ingenioso internauta escribió en su Twitter que la
foto era tan grande como un bache de la lateral del Eje Central. Cuevas quiso echarle
la pelota al Gobierno central, por ser una vía prima ría. No lo hubiera hecho: le llovieron
quejas y quejas sobre baches en calles de la demarcación que no son vías primarias y
que, por lo tanto, le corresponden a la alcaldía. Fueron tantas las quejas, que Cuevas
se convirtió en tendencia una buena parte del sábado y la mañana del domingo. Y...
por cierto, ¿ahora con qué cara protestará la oposición cuando alguien de Morena pro
mocione su imagen en exceso?
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#CONLOSNIÑOSNO

En estas últimas semanas se han dado casos en 4

distintas escuelas de Chiapas, en donde los niños
son intoxicados con drogas. En Bochil, Chiapas, más
de un centenar de adolescentes se pusieron muy mal
y fueron trasladados al hospital.

POR BIBIANA BELSASSO

Por alguna extraña razón, las au
toridades no han querido revelar los
resultados de las pruebas toxicológi
cas y tras la exigencia de los padres de
familia para saber qué ha sucedido con
sus hijos, el viernes 7 de octubre, el di
rector de la secundaria Juana de Asba

je, Gregorio Velasco, aseguró que dos
alumnos estaban identificados como

los probables responsables.
Indicó que "un niño señaló que es

taba implicado y que luego le llevaron
a otro: tenemos hasta ahorita dos niños,
pero precisamente queremos el apoyo
de los padres de familia, porque creo
que están intimidados entonces no
quieren hablar...".

Sin duda a equivocarme si esos pe
queños están intimidados, lo están por
los grupos criminales que están ope
rando en Chiapas.

¿Dos niños consiguieron droga para
intoxicar a sus compañeros sin estar
amenazados? ¿Con qué fin? ¿Quién
les proporcionó la droga? Ojo, hay que
estar muy atentos porque esos dos me
nores, muy probablemente también
están en riesgo.

Niños y niñas son cooptados todos
los días en el país para que trabajen
para los narcomenudistas y para el
crimen organizado. Al principio son
engañados y después los criminales
los amenazan con matarlos a ellos y a
sus familias.

Les voy a platicar de este caso que
me tocó cubrir y que ya había reporta

do en estas páginas. Algo similar podría
estar pasando con estos alumnos que
son señalados por el director de la es
cuela y a quienes no se les ha brindado
protección.

Grupos del crimen organizado se
están peleando para vender droga, y
cada día buscan nuevos métodos para
tener distribuidores y clientes nuevos.
También quieren sembrar terror en la
sociedad y demostrar su poderío.

Estos delincuentes han intentado y
logrado infiltrarse en algunas escuelas.
Da igual si son públicas o privadas.

El caso que cubrí fue en una es
cuela particular en la CDMX, pero esto
mismo podría estar pasando detrás de
las intoxicaciones de los niños en las

escuelas de Chiapas.

Los maestros se empiezan a dar
cuenta que hay cambios de compor
tamiento en algunos alumnos, unos
adictos, otros aterrados. Líderes de La
Unión Tepito localizan al buen estu
diante, llamémoslo "Juan", aquel que
hace deporte y que nunca falta a una
clase, el joven que es ejemplo en su
escuela.

Lo invitan a trabajar y le ofrecen
entre tres mil a cinco mil pesos se
manales. Los mismos vendedores de

droga, los más peligrosos, le enseñan
cómo hacerlo.

Junto con "Juan", otro joven tam
bién se encarga de introducir la droga a
la escuela, principalmente marihuana y
cocaína, pero también estupefacientes

sintéticos.

Los narcotraficantes les dan poca
droga las primeras semanas para cono
cer el mercado. Las dosis iniciales se las

regalan a los compañeros. A lo largo de
los días, los estudiantes que han reci
bido la droga y la han probado quieren
más. Es cuando "Juan" y su amigo la
empiezan a vender.

Los narcotraficantes le dicen a "Juan"

que él no se puede quedar con la droga,
para que no lo descubran. Una vez que
llega a la escuela, las dosis las distribu
ye entre alumnos que no son sospecho
sos; jóvenes de carácter débil, a los que
tienen amenazados. Otros que custo
dian la droga son los que les deben di
nero por lo que ya consumieron.

Los alumnos que protegen los nar
cóticos los meten a sus mochilas, y
cuando "Juan" vende alguna dosis se
las pide para entregarla.
Estamos hablando de niños de

entre 13 y 17 años a los que se les está
dando esta droga.

Las investigaciones para descubrir
quiénes son los estudiantes que están
introduciendo la droga tardan meses. Es
difícil que los alumnos quieran hablar.

Algunos de estos jóvenes son ame
nazados, pero otros, y cada vez más lo
vemos en adolescentes de esta época,
tienen un tema muy especial con guar
dar secretos y no dicen lo que está pa
sando a su alrededor, aunque esté de
por medio la vida de sus compañeros.

Cada vez es más difícil que los pa
dres nos enteremos qué está pasando
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Los maestros se empiezan a dar
cuenta que hay cambios de compor
tamiento en algunos alumnos, unosadictos, otros aterrados. Líderes de La
Unión Tepito localizan al buen estu
diante, llamémoslo "Juan", aquel quehace deporte y que nunca falta a una
clase, el joven que es ejemplo en su
escuela.Lo invitan a trabajar y le ofrecenentre tres mil a cinco mil pesos se
manales. Los mismos vendedores dedroga, los más peligrosos, le enseñancómo hacerlo.
Junto con "Juan", otro joven tam

bién se encarga de introducir la droga ala escuela, principalmente marihuana y
cocaína, pero también estupefacientes
sintéticos.Los narcotraficantes les dan pocadroga las primeras semanas para cono
cer el mercado. Las dosis iniciales se lasregalan a los compañeros. A lo largo delos días, los estudiantes que han reci
bido la droga y la han probado quieren
más. Es cuando "Juan" y su amigo laempiezan a vender.

Los narcotraficantes le dicen a "Juan"
que él no se puede quedar con la droga,para que no lo descubran. Una vez que
llega a la escuela, las dosis las distribu
ye entre alumnos que no son sospechosos; jóvenes de carácter débil, a los quetienen amenazados. Otros que custo
dian la droga son los que les deben dinero por lo que ya consumieron.Los alumnos que protegen los nar
cóticos los meten a sus mochilas, y
cuando "Juan" vende alguna dosis selas pide para entregarla.
Estamos hablando de niños de

entre 13 y 17 años a los que se les estádando esta droga.Las investigaciones para descubrir
quiénes son los estudiantes que estánintroduciendo la droga tardan meses. Esdifícil que los alumnos quieran hablar.

Algunos de estos jóvenes son ame
nazados, pero otros, y cada vez más lovemos en adolescentes de esta época,
tienen un tema muy especial con guar
dar secretos y no dicen lo que está pasando a su alrededor, aunque esté de
por medio la vida de sus compañeros.

Cada vez es más difícil que los padres nos enteremos qué está pasando
por la vida secreta de nuestros hijos.
Estos líderes del narcomenudeo mu

chas veces conocen más la forma de

pensar y actuar de los adolescentes que
los propios progenitores, aunque éstos
sean padres presentes y dedicados.

Al mismo tiempo, los líderes de La
Unión Tepito, quienes fueron los que
reclutaron a "Juan" en este caso, pero
de igual forma operan los líderes de la
AntiUnión y otros cárteles en la Ciudad
de México, tienen mucha información
de "Juan". Saben dónde vive, quiénes
son su familia y hermanos, dónde tra
bajan sus padres. Todos estos datos se
los piden antes de empezar a trabajar.

La vida de "Juan" es un infierno.

Relata que, a los pocos días de vender
la droga, ya no quería seguir hacién
dolo, pero está amenazado. Hoy no

sólo él, sino toda su familia está bajo
amenazas de muerte. "Juan" tuvo que
salir del país, corría el riesgo de ser
asesinado si declaraba en contra de los

narcotraficantes.

Son muchos los jóvenes que están
en riesgo. Y en la medida que aumenta
el narcomenudeo se incrementa el ho

micidio doloso, porque es un mecanis
mo de control de los territorios.

Pero las investigaciones de los casos
de intoxicaciones en escuelas de Chia

pas parece que no irán al fondo. Por lo
pronto lo que han dicho las autoridades
de la Secretaría de Educación estatal, es
reconocer que en las escuelas de Chia
pas se está viviendo una contingencia y,
por lo mismo, se implementará el Ope
rativo Mochila.

La inspección de las mochilas ini
ciará hoy en los municipios de Bochil,

Tapachula, Palenque y Comitán en una
primera etapa, luego extenderán el
operativo a todo Chiapas, en las 2 mil
escuelas secundarias del estado.

El programa Operativo Mochila por
sí solo no va a resolver el terrible caso

del crimen organizado que busca, por
un lado, desplazar a la gente de sus co
munidades y en ciudades como Tapa
chula, sembrar miedo.

Hace tres días en San Tadeo Huiloa

pan, en Tlaxcala, hubo otro caso con 6
adolescentes intoxicados dicen luego
de haber ingerido cafeína.

Urge una investigación a fondo,
resultados y garantías para que los
niños estén seguros. Si no se trata este
tema a fondo las consecuencias serán

gravísimas, y ahora vemos que hay ya
intoxicaciones en otros estados de la

República.
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NARCOS RECLUIAN A ESTUDIANTES

UNALUMNO

de la secundaria
Juana de Asba

je, tras ser hospita
lizado de emergen
cia, el lunes pasado
en Chiapas.
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JUSTAMEDIANIA

LIDERAZGO MEXICANO
POR DAVID E. LEON ROMERO

A pesar de que no hemos
alcanzado los niveles

prepandemia, la producción
y exportación de vehículos li
geros registró un crecimiento
del 30 por ciento en el mes de
septiembre, comparado con el
mismo periodo del año 2021.
El 76 por ciento de nuestra producción tuvo
como destino el mercado estadounidense,
que ha registrado un incremento en la de
manda, que se refleja directamente en la
producción de las plantas mexicanas, entre
las que destacan General Motors, Stellantis
y Ford.

En lo que va del presente 2022, han sido
más de un millón 650 mil vehículos ligeros
de procedencia mexicana los que han sido
exportados a Estados Unidos, lo que repre
senta poco más de un ocho por ciento de cre
cimiento, con base en el mismo periodo del
año 2021, resultado que nos convierte en el
primer exportador mundial de este tipo de
productos a ese país.

Entre enero y septiembre del 2022 la
producción de automóviles ha registrado un
crecimiento del 10 por ciento, comparado
con el 2021, sumando más de dos millones
500 mil unidades, cifra realmente importan
te pero que todavía se presenta rezagada por
más de dos dígitos con respecto al año 2019.

Todo esto resulta un paquete de muy
buenas noticias derivado de la importancia
que esta industria tiene para las familias
mexicanas; entre otros beneficios, brinda
trabajo a más de un millón de familias que
alcanzan bienestar y autorrealización a tra

vés de su esfuerzo y talento.
El éxito de esta industria no es nuevo y

sus resultados están a la vista de todos. Es

México el primer productor de vehículos de
América Latina, el cuarto exportador mun
dial de autopartes, el quinto exportador
mundial de vehículos ligeros y es responsa
ble de aportar más del 30 por ciento de nues
tras exportaciones no petroleras.

Nuestra producción de vehículos ligeros
alcanzó un tope cercano a los cuatro millo
nes de vehículos en el año 2017, registrando
caídas subsecuentes en el 2018,2019 y2020,
tendencia que se detuvo en el 2021 y que se
prevé registre un incremento al cierre del
presente 2022.

Recordemos que es China el primer productor
de vehículos a nivel mundial, con más de 26 millo
nes de unidades en el año2021, seguido por Estados
Unidos, con poco más de nueve millones de unida
des en el mismo periodo.

Además de intentar incrementar la producción
y las exportaciones, el sector atraviesa por procesos
con vistas a superar retos importantes, entre los que

destaca la transición hacia la electromovilidad, me
diante la creación de incentivos que detonen la pro
ducción de vehículos híbridos eléctricos, eléctricos
y compuestos por celdas de hidrógeno, intentando
alcanzar el compromiso anunciado en di as pasados
por el Gobierno de México de incrementar la pro
ducción de este tipo de unidades.

México está obligado a dinamizar sus esfuerzos

en la búsqueda de consolidar su liderazgo en un
mercado cambiante, y en el que las reservas de litio
con las que nuestro territorio cuenta, representan
una fortaleza relevante. El momento es clave y Mé
xico, con su extraordinaria mano de obra, la vecin
dad con Estados Unidos y la confianza de los inver
sionistas, está llamado a mantenerse a la vanguardia
de la industria automotriz.
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PULSO POLITICO

OOOTRA VEZ, MAL INFORMAN A AMLO
POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

O algunos de sus cola
boradores ignoran los

pasos que siguen en las de
nuncias presentadas por
Estados Unidos y Canadá
por las violaciones de Mé
xico al TMEC en el sector

energético o le informaron
mal al Presidente Andrés

Manuel López Obrador que,
supuestamente, los nego
ciadores estadounidenses
dieron "marcha atrás" en ese

conflicto y ya no irían a un
panel de arbitraje, como él lo
aseguró en su mañanera del
viernes pasado, o lo volvie
ron a dejar en evidencia.

Ese mismo día, la Oficina del Representan
te Comercial de la Unión Americana emi

tió un comunicado en el que señala que se
continúa trabajando hacia una resolución
mutuamente aceptable y que "en caso de
que las consultas no aborden nuestras
preocupaciones, Estados Unidos puede
solicitar un panel para resolver el asunto",
hoy a cargo de la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, y del subsecretario
de Comercio Exterior, Alejandro Encinas
Nájera, recién designados para esos cargos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Desde que en la Cámara de Diputados
anunciaron que se llamaría a comparecer
al secretario de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval, para que informara
del hackeo de Guacamaya Leales a esa de
pendencia de millones de documentos
confidenciales, en este espacio apunta
mos que nada aportaría su presencia en
San Lázaro de lo que ignoraba, amén de
que declinaría acudir al recinto legislativo.
Ayer, la Comisión de la Defensa Na
cional de la Cámara baja informó que el
titular de Sedeña canceló la reunión que
había aceptado tener mañana con diputa

dos para hablar de ese escandaloso tema
y agregó que "no hay aún una fecha defi
nitiva" para ello, lo que seguramente habrá hasta
que ellos tengan que "aceptar la invitación" para
acudir a la sede de esa dependencia.
La masacre del fin de semana, en Irapuato,
dejó 11 personas muertas y al menos tres heri
dos más, graves, cuando la noche del sábado, un
grupo de hombres armados irrumpió en el bar El
Pantano, disparó a quienes estaban en su interior

y huyó sin que ninguna autoridad se percatara de
ello. Seis de las víctimas fueron mujeres y cinco
hombres y sus cuerpos quedaron en el interior
del lugar.
Ah, pero eso sí, después de lo ocurrido, ele
mentos de la Guardia Nacional y efectivos del
Ejército pusieron en marcha un operativo terres
tre y aéreo en busca de los responsables de esos

homicidios en municipios de Guanajuato.
Después de una semana en la que grupos de
sicarios de los cárteles Jalisco Nueva Generación

y de Sinaloa sostuvieron un enfrentamiento de
más de 24 horas en Jiquipilas, Chiapas, más de
una docena de uno y otro grupo fueron vincu
lados a proceso y se les decomisó un arsenal de
armas.
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SE SALIÓ DEL CORRAL
PORELDUENDE

Hoy le quiero contar de las ma
ñas de cierto político, que go

bernó Chihuahua, que fue legisla
dor, que vociferó contra el sistema,
digamos que fue el Noroña blan
quiazul... pero que tenía una buena
cantidad de propiedades, y se perfi
laba a ser como son algunos millo
narios de un día para otro.
Desde una trinchera así y sin nada que perder, es bien
fácil ser antisistema. Y no digo nombres porque Javier
Corral se enoja. ¡Pero, pero, perooooooo!

Resulta que en la política y en el amor, tarde o tem
prano, todo se sabe. Y resulta que cuando era candidato
a la gubernatura de Chihuahua, allá por 2016, a Javier
Corral Jurado se le pasó declarar la posesión de un te
rrenito, modesto, ¡de 15 hectáreas! en el ejido Nombre
de Dios. Ha de haber pensado que había tanta tierra que
no se darían cuenta.

En aquel entonces, el paladín antisistema declaró
tener más propiedades que el jengibre: nueve en total,
entre departamentos, terrenos, ranchos y casas, con un
valor de sólo 12 millones de pesos —dicen que en reali
dad llegó a amasar una fortuna de 58— y no sé ustedes,
pero yo nunca he visto tanto dinero junto.

Sí, declaró nueve propiedades, pero se le olvidó el
terrenito, chiquito, humilde, casual. A todos nos pasa,
a mí también se me ha olvidado declarar mi Ferrari de

vez en cuando.

Y le voy a soltar otra frase matona: "Detrás de un
político, siempre hay un patrocinador". Hoy suena y

resuena la relación del político con un empresario de
nombre Eduardo Almeida, quien, además de salir a ha
blar pestes de su antes amigo —o más bien cómplice—,
salió a desembuchar, hace poco, que fue él quien le fi
nanció las campañas para el Senado y para la Cámara
de Diputados, así como para la gubernatura de su esta
do "natal", porque han de recordar que Corral nació en
suelo gringo. ¡Toma tomate!

Bueno, Javier Corral no anda escondido. De hecho
está por ahí muy activo en sus redes sociales publican
do de series, películas y comentando artículos periodís
ticos. Sería bueno que ya también saliera a responder
sobre otra serie, la serie de acusaciones en su contra.
Así, rabioso, como cuando era el menos panista de los
panistas y el antisistema con terrenos por todos lados.

La mala noticia no es ésa. La mala noticia, querido
lector, es que al político que usted le rasque y sobre
todo de esta "nueva generación" desde el más pobre
con sus 200 pesos y un "Detente" en la cartera, hasta a
los que les da amnesia declarar todo lo que en realidad
se clavan, siempre les van a encontrar algo, como un te
rrenazo, que de pronto y de la manera más fortuita, se
les "olvidó" declarar.

Cómo decía mi abuela Dondinéa: "Eso son los polí
ticos, una duda permanente".

En el baúl. Hay cosas que sencillamente se dejan
pendientes. Por ejemplo cuando se fue Delfina Gómez,
dejó pendiente un programa en la Secretaría de Edu
cación Pública que era piloto. El programa tenía la in
tención de enseñar a los niños, alumnos de educación
básica cómo reaccionar en caso de un atentado. Usted

pensaría que el atentado podría ser en Tamaulipas o Mi
choacán, pero no, el programa era replicado en la capital.
Sí, Leticia Ramírez no sabe, ni sabrá.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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GUACAMAYA DEBE
CAMBIARLAS COSAS

Ante la opinión pública la institución vigilan
te de la seguridad nacional y la seguridad

ciudadana no ha hecho acuse de recibo de los co

rreos hacheados por el Grupo Guacamaya.

Ni el Presidente ni la Sedeña pueden seguir bajo el no está
pasando nada. Si bien la información no es evidencia de accio
nes concretas, sí muestra las formas en que se ven las cosas en
el ámbito militar.

En momentos en que estamos teniendo un rudo y saludable
debate sobre las Fuerzas Armadas, el boquete que le han abierto
a la Sedeña merecería una explicación pública y transparente
bajo el régimen de rendición de cuentas para que los ciudada
nos sepamos qué está pasando.

Es claro que muchos asuntos de la Sedeña pertenecen al
ámbito de la seguridad nacional, lo cual obliga a la secrecía. Sin
embargo, ante el hackeo estamos en terrenos de la obligada ex
plicación, sobre todo en asuntos que afectan directamente a la
sociedad.

Se ha dado a conocer información que transita en la presun
ta violación de los derechos humanos por parte de militares, el
espionaje y hasta la venta de armas. Al ser documentos internos
la cuestión es si se actuó ante ello y si las presuntas víctimas y
familias fueron atendidas.

LA SEDEÑA no

es un ente aparte
de la sociedad.

Su fuerza está

precisamente en
ser una depen

dencia estratégica
para la vida del

país. Por lo mismo
no se puede

dejar de exigirle
transparencia,

además de ser la

dependencia que
más ha crecido y
que más dinero
está recibiendo
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Otro asunto que pareciera pasar absurdamente de largo es
precisamente el de la venta de armas a la delincuencia organi
zada en la cual estarían participando militares. Nadie ha negado
que en algunos casos se vendieran armas casi enfrente de los
campos militares, no hay manera alguna de que no se supiera
empezando por quienes resguardan los cuarteles.

A esto se suman las informaciones sobre presuntas compli
cidades entre las Fuerzas Armadas y la delincuencia organizada.
Hasta ahora no se ha hecho nada quizá bajo el supuesto de no
hablar de las cosas es sinónimo de que no pasan.

El Tren Maya también aparece en la larga lista de los correos.
Ya habíamos hecho referencia a que en los documentos se ma
nifestaba la preocupación de que en el tramo 5 y 6 las condicio
nes para la construcción eran de alto riesgo para el estratégico y
bellísimo subsuelo de flora y fauna en la zona.

La información debiera ser un elemento más para cambiar la
ruta o cancelar el tramo CancúnTulum para defender el medio
ambiente, como a lo largo de varios años lo han venido hacien
do especialistas a quienes se les ha dicho de todo.

Esta muestra de lo mucho que hay en los correos hachea
dos obliga a que debatamos el papel de las Fuerzas Armadas.
Nadie está proponiendo que los soldados regresen en lo inme
diato a los cuarteles; sin embargo, no tiene sentido pasar por alto
lo que está ocurriendo al interior de la Sedeña cuando surge in
formación que lleva a una gran cantidad de cuestionamientos
sobre la forma en que se hacen las cosas.

La Sedeña no es un ente aparte de la sociedad. Su fuerza está
precisamente en ser una dependencia estratégica para la vida
del país. Por lo mismo no se puede dejar de exigirle transparen
cia, además de ser la dependencia que más ha crecido y que más
dinero está recibiendo.

En el debate sobre la presencia de las Fuerzas Armadas en
las calles hasta 2028 lo que menos se discutió fue el papel de
los militares. No queda del todo claro cuál va a ser el proceso
paralelo hasta 2028. Sigue la confusión a la que abona el titular
de la Defensa, quien con desdén le informó a los diputados que
lo convocaron a una comparecencia que si querían hablar con
él los esperaba en su oficina.

Suponen que no nos estamos dando cuenta de lo que pasa, a
la vez que tampoco tiene sentido basarse en que el tema no está
metido entre el grueso de la población.

Pensar de esta manera pasa por el menosprecio y por una
concepción básica de lo que es la gobernabilidad.
RESQUICIOS.
Desde el viernes en la noche Kenneth Smith, experimentado
experto en el TMEC, nos dijo que no había ningún indicador
que conozca para asegurar que EU se haya "desistido" de sus
demandas contra México en el tratado; el sábado se confirmó
por las autoridades vecinas.

Twitter: @JavierSolorzario
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STRICTOSENSU

¿UNA PRESIDENTA
PARA LA CORTE?
POR MAURICIO 1.1BARRA

El artículo 97 constitucional se

ñala que el Pleno elegirá entre
sus miembros al presidente de la
Suprema Corte. A medida que se
aproxima el fin de 2022, aumenta la
expectativa en torno a quién de los
integrantes del máximo tribunal se
rá el sucesor del ministro Zaldívar,
cuyo periodo concluye el próximo
31 de diciembre.
Los 11 ministros participan en la votación para deter
minar quién ejercerá la presidencia de enero de 2023
a diciembre de 2026. Sin embargo, las posibilidades
de encabezar el Poder Judicial Federal difieren entre

unos y otros. La norma referida en el párrafo anterior
prohibe la reelección inmediata, razón por la cual el
ministro Zaldívar está imposibilitado de repetir en
el cargo. Además, dado que su nombramiento de
15 años termina en noviembre de 2024, es comple
tamente inviable que vuelva a presidirla. Una situa
ción similar es la del ministro Aguilar. Si bien no le es
aplicable la prohibición para reelegirse de inmediato,
pues fue presidente entre 2015 y 2018, su nombra
miento concluye al mismo tiempo que el ministro
Zaldívar, lo que le impide volver a ocupar la presiden
cia. El ministro Pardo también está descartado, pues
su nombramiento concluye en febrero de 2026. Los
restantes ocho integrantes del Pleno tienen posibili

dad de ocupar la presidencia. No obstante, hay dos
togados que, de no ser elegidos en la primera sesión
de enero de 2023, perderán la oportunidad de presidir
la Corte más adelante. Se trata de los ministros Gutié

rrez y Pérez Dayán, cuyos nombramientos terminan
a finales de 2027, por lo cual les estaría vedado buscar
la presidencia después. Ellos enfrentan la disyuntiva
del ahora o nunca, mientras que los otros seis tienen
la posibilidad de ser presidentes a futuro.

La novedad en el proceso sucesorio se relaciona
con la equidad de género. Es indudable que la posi
bilidad de brindar a mujeres y hombres las mismas
oportunidades ha avanzado considerablemente en la
Judicatura Federal. Sin ir más lejos, el jueves pasado
se dieron a conocer los ganadores del más reciente
concurso de oposición para designar magistrados de
Circuito: la lista de los 66 vencedores está integrada
por 33 mujeres y el mismo número de hombres. El
hecho que en el Pleno haya cuatro ministras incre
menta la probabilidad de que, por vez primera en su
historia, el máximo tribunal sea encabezado por una
mujer. No puede perderse de vista que, a excepción
de la ministra Piña (que recibió su nombramiento
en 2015), las otras tres togadas iniciaron su encargo
en los últimos cuatro años. La posibilidad de que la
presidencia recaiga en las ministras Esquivel, Ortiz o
Ríos sería no sólo contrario al arraigado predominio
masculino en la Corte, sino también a un derecho de
antigüedad (no escrito), que supone que los nuevos
ministros deben esperar un cierto tiempo antes de
buscar la presidencia del máximo tribunal. ¿Se atre
verá el Pleno a desafiar las tradiciones? A principios
de enero se despejará la incógnita.
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[ ¿SERÁ?

A contrarreloj... electoral
En el Instituto Nacional Electoral (INE) existe preocupación
porque se alcance una mayoría en el Congreso y se busque
aplicar una reforma electoral enfast track, debido alas
implicacione s que tendría para la organización de las próximas
elecciones presidenciales, pues al reloj legislativo todavía le
queda hasta mayo para cambios constitucionales o en leyes
electorales que puedan ser aplicados en 2024.

Tensión priista
En el auditorio Plutarco Elias Calles, en la sede Nacional del
PRI, este lunes y martes habrá una pasarela de presidenciables
del tricolor, donde destacan Beatriz Paredes, Enrique de la
Madrid, Alfredo del Mazo e Ildefonso Guajardo. Sin em
bargo nos cuentan que el ambiente está tenso, porque el líder
nacional, Alejandro Moreno agitó el ambiente por aliarse con
Morena en el Congreso. Habrá que ver qué ruta toma el PRI
hacia el 2023 y2024. ¿Será?

Mala temporada
Ahora que el Gobierno dice que ya no es necesario (y que nun
ca fue tan obligatorio) el uso del cubrebocas por el Covid19,
hay quienes se preguntan si no es mal momento para soltar
las campanas al vuelo, pue s el invierno se acerca y con él la
temporada de influenza... Enfermedad que también disminu
ye con el uso del tapabocas. Bien se pudo haber esperado a la
primavera ¿Será?

Los dos caminos
El que debe estar muy'Agusto' es Adán Augusto, no solo por

la gira que y a está haciendo en todo el país, con los reflectores
encima, o por según dicen crece en las encuestas, sino por
que también casi a la par aparecen por todo el país, bardas que
dicen Que Siga López, estamos Agusto, campaña que inició
en Aguascalientes y de la que según dicen no es reelección sino
continuidad del proyectode Andrés ManuelLópezObrador...
¿O estarán configurando dos escenarios? ¿ Será?

Reunión en Monterrey
Después de su salida del gabinete, Tatiana Clouthier reapa
reció en sus redes sociales acompañada de varios amigos que
se dieron cita en Monterrey, en el marco de la Feria Interna
cional del Libro. Entre los asistentes a una cena organizada
en la casa de laya exfuncionaria estaban el titular del Sistema
Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil, el procurador de
Hidalgo, Santiago Nieto, la consejera electoral Carla Hum
phreyy la dramaturga Sabina Berman... Dicen por ahí que
Tatiana no se ha ido, solo cambió de grupo. ¿Será?

Alianza regresa a su origen
Como en los primeros ej ercicios aliancistas entre el PAN y el
PRD, con los que lograron un par de gubernaturas en 2016, di
cen que los dirigentes de esos partidos, Marko Cortés y Jesús
Zambrano respectivamente, están prácticamente decididos
a ir al frente opositor sin el PRI de Alejandro Moreno. Los que
saben aseguran que las diferencias con el campechano son
irreconciliables; por lo que resulta prácticamente imposible,
aseguran, que la alianza Va por México continúe. ¿Será?
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Claro que estamos
ante una amenaza
nuclear

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

Lo que parecía una película de Ho
llywood, algo imposible o algo muy le
jano y remoto en el tiempo, parece una
realidad. Occidente comienza a tener

serias sospechas de que Vladimiro Putin no des
carta una respuesta "nuclear". Además, parece
ser que se trata de una cuestión de tiempo y que,
incluso, podría ser más temprano que tarde.
Vladimiro Putin está más acorralado que nun

ca. Las bajas son ingentes ; sobrepasan ya los 45
mil efectivos. Cada muerto que suma engrasa
una lista que le hace mucho más impopular.
Pero además los 300 mil reservistas que están
a punto de ir a la guerra no saben manejar un
arma, mucho menos las actuales y sofisticadas.
Muchos de ellos van a morir, van a ser mártires
inocentes de una causa en la que no tienen nada
que ver. Todo eso Vladimiro Putin lo sabe y le da
igual con tal de aferrarse al poder. Y todo este
reguero de cadáveres que volverán en féretros,
lo único que hace es golpear aún más la figura
del "zar" ruso.
Pero además sabe de las disidencias entre

algunos miembros del ejército; incluso, entre
algunos empresarios rusos cercanos a Putin que
están sufriendo en carne propia las sanciones

económicas que les ha impuesto la Comunidad
Internacional. Nada de esto le ayuda a Putin
como tampoco el hecho de la gran cantidad
de armamento sofisticado que ha conseguido
Ucrania por parte de la OTAN encabezada por
Estados Unidos.

Tiene casi todas las cartas de labaraja en con
tra. Todas salvo el gas y el petróleo ruso. El pri
mero es fundamental para que Europa no pase
frío este invierno. Algo que seguramente no será
posible. Los europeos tendremos que acostum
brarnos a unas duras etapas invernales. Putin
cerró los grifos del gas a Europa.
Con tantos aspectos negativos ya existe la

posibilidad de lanzar una bomba nuclear en
territorio ucraniano. Ya lo ha dicho el propio
presidente Biden y otros homólogos europeos.
Es un hecho que puede ser perfectamente real.
Jamás Vladimiro Putin había estado tan acorra

lado. Si pudo haber tenido un resquicio de razón
cuando comenzó la invasión, aduciendo que te
nía al enemigo en casa tocándole sus puertas, se
ha convertido en una persona que lucha contra
todo el mundo. Putin tiene mucho poder, es una
de las personas más poderosas del planeta. Pero
como en la vida, nada es para siempre. Grandes
torres han caído y al final no pasa nada, nunca
pasa nada. Por eso tampoco es imposible una
caída de Putin, pero eso sí; se trataría de un león
herido que moriría matando.
Tenemos que ser muy conscientes de lo cerca

que estamos de una guerra nunca antes cono
cida. Ser conscientes y estar preparados. Un
conflicto de esas características cambiaría por
completo la manera de entender cómo vivimos
y cómo deberíamos empezar a vivir.
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Si ninguno de los dos hace algo, entonces no se podrá

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

La última reunión del Diálogo de Alto
Nivel sobre Seguridad MéxicoEsta
dos Unidos se convirtió en otro en

cuentro más para seguir dando vuel
tas sobre la misma noria: no habrá solución al

tema de la producción y exportación de droga
mexicana a consumidores estadounidenses
en tanto no se tomen decisiones de Estado

para combatir a los cárteles del narco en los
dos lados de la frontera.
La DEA se ha cansado de insistir desde

2005, que nueve cárteles mexicanos que ope
ran en ambos países trafican la droga, la intro

ducen a territorio estadounidense, la distri
buyen en todo el país y la venden al menudeo
en las principales ciudades americanas, y las
autoridades de México tienen muy claro que
no habrá disminución en el efecto nocivo del
narcotráfico mientras no se tome la determi
nación oficial de salir a combatir a las bandas
delictivas.

En la reunión de finales de la semana pa
sada, se dieron los mismos argumentos de
crítica y de justificación de ambos gobier
nos, sin que se pudiera llegar a determinar
decisiones muy concretas que tienen que
pasar por el combate frontal contra los cár
teles y las bandas asociadas que pululan a su
alrededor.

Como siempre ocurre, Estados Unidos se
cansa de exigir que México haga algo contra
el narcotráfico en el país y las autoridades
mexicanas tienen una larga lista de avances
colaterales o circunstanciales para explicar
que la causa del narco no es la producción
y tráfico sino las condiciones sociales de las

comunidades que se han convertido en el
espacio de dominio criminal para la siembra
y procesamiento de las drogas.
La reunión de hace unos días fue, en térmi

nos estrictos, protocolaria. Mientras EU no
disminuya de manera sensible el tráfico, la
venta y el consumo de drogas entre su pobla
ción, la demanda seguirá determinando la
oferta y México seguirá esgrimiendo el argu
mento de que la culpa es de quienlaconsume.
Y así..., hasta la próxima reunión

70NA7F.R0

Los últimos tiroteos masivos en el país se están
localizando en el terreno de la delincuencia

común, aunque algunos de los responsables
pudieran estar formando parte de algún cártel
del narco o de alguna banda organizada. El
problema de México sigue siendo el acceso
fácil a la compra de armas que se contraban
dean de Estados Unidos, pero con reglamen
taciones locales que se han aflojado en bene
ficio de la delincuencia.
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Los otros 43

@aguilarkarina

En medio de las renuncias de las se

cretaria y subsecretaría de Econo
mía, Tatiana Clouthier y Luz María
de la Mora, respectivamente, en el

marco de las consultas del TMEC sobre la

política energética de México, y de más reve
laciones de información confidencial de la
Sedeña, el presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo lo que mejor le sale: fabricar
otro distractor.

Ahora dio a conocer una lista de 43 aspi
rantes a la presidencia de la República, pero
de la oposición que califica como conserva
dora e incluyó a personajes como Claudio X.
González, José Angel Gurría, Margarita Za
vala, Ricardo Anaya, Enrique de la Madrid,
Xóchitl Gálvez y hasta el Youtuber Chumel
Torres, entre otros.
Con ello, logró desviar la conversación so

bre la gravedad que representa para México
la salida de dos personas clave en las negocia
ciones con Estados Unidos en materia eco

nómica y energética y del testimonial sobre
la forma en que López Obrador y su familia
vivieron por décadas de las aportaciones de
gobiernos y servidores públicos.
Conforme iba leyendo la lista, López Obra

dor hacía comentarios de quienes aseguró
quieren sucederlo a partir de 2024, algunos
en tono de burla y otros con desdén, con el
único objetivo de exponerlos y comenzar los
ataques enredes sociales.
Dos días antes de que el Presidente des

tapara a sus 43, las organizaciones de la so
ciedad civil como el Frente Cívico Nacional,

Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad
Civil MX, Une México y Unidos por México,
conformaron Unid@s, un gran bloque que
busca conciliar y aliar al PAN, PRI, PRD y MC
para evitar, a toda costa, que Morena perma
nezca en el Gobierno después de 2024.
Unid@s, cuyos líderes son Claudio X.

González y Gustavo de Hoyos tiene grandes
retos por delante, primero lograr que las
principales fuerzas políticas del país sanen
las heridas y puedan dejar de lado los intere
ses personales para anteponer un proyecto
de nación.

Y en segundo lugar, tienen que enfrentar
toda la maquinaria del Estado, porque a pe
sar de que las organizaciones puedan tener
los fondos económicos, lo que no tienen para
competir son los recursos del sistema como
los programas sociales y las instituciones de
procuración de justicia que en cada elección
son utilizadas como arma para amedrentar
a los adversarios, sí, de la misma manera en
que los gobiernos de antes lo hacían.
Pero más allá de las argucias que pueda

hacer Morena para mantenerse en el Go
bierno seis años más, habrá que ver si los
partidos de oposición logran demostrar que
su verdadero interés son los mexicanos, y sus
dirigentes superan los egos personales.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Y ahora a quién y con qué habrá traicionado
Alejandro Moreno, que el secretario de Go
bernación tuvo que revelar que fue el priista
quien propuso un acuerdo al Gobierno que
va más allá de la reforma sobre la perma
nencia de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública hasta 2028, aún así, ¿el
PAN y el PRD le siguen creyendo?
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Napito habla de abusos como el experto que es
@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Hablar de abusos y explotación
cuando tu hijo presume una co
lección de autos de lujo, cuando
posees mansiones y te paseas por

los mejores hoteles y restaurantes del mundo,
es bastante absurdo. Y sí, así se las gasta Napo
león Gómez Urrutia, quien hace poco se dijo
consternado por el capitalismo salvaje y por
las nuevas formas de esclavitud y explotación.
Esas palabras no son más que una farsa

cuando vienen de quien nunca ha trabajado
en una mina y se dice minero, cuando son di
chas por quien se apropió del Sindicato Minero
con mentiras y mañas, y por quien lo degradó

de ser un sindicato fuerte y con valores a una
empresa familiar que solo se dedica a lucrar
con el trabajo ajeno.
Sin duda, la explotación laboral es un tema

delicado que requiere importancia y no como
la utiliza Napillo, de forma falsa y con fines de
propaganda política o social. Gómez Urrutia
no solo ha vivido de la minería sin mover un

dedo, sino que su lucro rebasa todo límite: se
atrevió a robarle 55 millones de dólares a más

de 11 mil mineros de Cananea, dinero que ocu
parían para sobrellevar su vejez y para lograr
una mejor vida para sus familias.

¿Qué acaso eso no es explotación? ¿Qué no
es un abuso el negarse a pagarlos y por el con
trario vivir como millonario y derrocharlos?
Por supuesto que lo es y no solo explotación,
sino abuso y burla a los compañeros de Cana
nea y a todo los trabajadores.
¿Qué no es una nueva manera de esclavitud

el cobrar las cuotas sindicales más altas de todo

el sectory vivir de ellas? Claro que lo es, desde
que se apropió del sindicato en 2002, Napillo

subió sinvergüenza las cuotas sindicales, re
cursos que él y su familia usan sin límite.
Napillo tiene doctorado en explotación y

nuevas maneras de esclavitud, y no exagero,
este personaje tiene especial gusto por jugar
con el empleo de miles de mineros, estalla
huelgas con el único fin de exprimir de manera
económica a cuanta empresa pueda, dejando
vulnerable no solo al sector, sino limitando
la posible creación de fuentes de empleo, por
este hecho ha sido denunciado en repetidas
ocasiones.

La semana pasada, Gómez Urrutia también
se quejó de que en México hay miles de perso
nas realizando trabajos forzosos, pero, ¿qué
hay de los trabajadores que son obligados a
punta de amenazas a votar por un sindicato?

¿Eso sí es válido para el senador de Morena?
Porque eso es lo que está pasando en la mina
de Tayahua y curiosamente la organización
señalada de esos abusos es la de él.
Ahí se está viviendo un auténtico caso de

abuso por parte deNapilloyla empresa Ocam

po Mining. Los trabajadores de la sección 261
fueron violentados de su derecho a la libre

sindicalización al obligarlos a pertenecer al
sindicato de Napillo, de lo contrario los corren,
por si fuera poco a esta amenaza se le está su
mando el presidente municipal de Concepción
del Oro, José Luis Martínez López, quien sin
tener autoridad laboral está replicando las
prácticas poco éticas de la minera.

¿Qué en esos casos no existe la explotación,
no hay abuso de poder, no se viola la libertad
sindical, no se violentan los derechos humanos
y laborales? O será que, cuando él las comete
no pasa nada o por obra de magia se convierten
en prácticas legales.
Que no sea cínico este señor, abusos son los

que él ha cometido, mejor que se deje de cuen
tos y que dé fecha de cuando acatar á los laudos
emitidos por la Junta Federal de Conciliación
y Arbitraje y regrese los 55 millones de dólares
que le robó a sus representados.
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¿Y la CDMX, apá?
engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Aitnque todas las miradas están so
bre los candidatos a la Presidencia,
en 2024, la joya de la corona será la
capital de la República, en donde la

oposición tiene r eales posibilidades de arre
batarle el poder a Morena.
El partido del Presidente comenzó a mover

sus corcholatas para la Jefatura de Gobierno
de la CDMX a la par que sus consentidos a la
Presidencia.

El mismo jefe del Ejecutivo se encargó de
designar a sus corcholatas: la secretaria de
Proteccióny Seguridad Ciudadana, Rosa Isela
Rodríguez, la delegada en Iztapalapa, Clara
Brugada, el secretario de Gobierno de la capi
tal, Martí Batres, entre los máspublicitados.
Si la elección del candidato dependiera de

Claudia Sheinbaum, no cabe duda de que la
elegida sería Rosa Isela Rodríguez, quien fue,
al principio de su administración, la secretaria
de Gobierno desde donde construyó una re
lación de r espeto con los alcaldes y diputados
de oposición.
Pero la decisión será de Andrés Manuel

López Obrador, quien le tiene una confianza
ciega a la secretaria de Proteccióny Seguridad
Ciudadana, leal a carta cabal.
Eso, sin embargo, no le garantiza la can

didatura pues debe enfrentar tres situacio
nes que salen de su control: el crecimien
to de la imagen pública de Ornar García
Harfuch, los resultados como titular de la
dependencia más cuestionada por el clima
de inseguridad que priva en el país, aunque
no sean enter amente su responsabilidad y
la determinación legal sobre la equidad de
género en el reparto de candidaturas para
2024.

La oposición tiene ante sí, sí logran ponerse
de acuerdo, la posibilidad de concr etar el re
vés que en la elección de 2021 le propinaron a
Morena al arrebatarle la mayoría de las alcal
días de la capital.
En el PAN van derecho el alcalde de Benito

Juárez, Santiago Taboaday el coordinadorde

los diputados feder ales, Jorge Romero, más
Xóchitl Gálvez, Lía Limóny Kenia López.
Son lo más visibles, porque ni en el PRI ni en

el PRD parecen tener aspirantes que pudieran
dar la batalla.
En el PRI, la cabez a más visible es el exdele

gado de Cuajimalpa AdriánRuvalcaba, pero
cargado de expedientes negros que, en cuan
to saque la cabez a para reclamar su derecho a
competir, le caer án a palos.
Del otro lado de la moneda está el diputado

Xavier González Zirión, quien de a poco ha
comenzadoamoverseenüelasbasesüicolores.
A diferencia de Ruvalcaba, González Zirión

no trae muertos en el armario y calladamente
ha logrado crear una red de operadores en
todo el territorio capitalino que le envidiaría
cualquier partido.
El legislador comenzará a ser más visible en

medios, aprovechando sus conocimientos y,
sobre todo, que el PRI capitalino requier e de

figur as frescas que atr aigan el voto popular.
Veremos.

• • • •

La oposición en el Congreso, con excepción
del PAN y el Movimiento Ciudadano, apro
baron extender la participación de militares
en tareas de seguridad pública hasta marzo
de 2028 porque, dijeron, habían establecido
"candados" para que las Fuerzas Armadas
rindan cuentas.
Para ello ordenaron la creación de una co

misión bicameral a la cual los secr etarios de

MarinayDefensa, así como elresponsable de
la Guar dia Nacional, compar ezcan obligato
riamente informar sobre su actuación.

El sábado el gener al secretario de la Defen
sa Luis Cresencio Sandoval canceló la com

parecencia a la que había sido citado en San
Lázaro para explicar a los diputados el tema
del hackeo a los servidores militar es.

Si el secr etario de la Defensa puede impo
ner condiciones a los diputados, ¿qué podría
ocurr ir para que realmente fuera llamado
a cuentas en los próximos meses, como pre
tenden que ocurra con su comisión de papel?
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Oposición: hoja de ruta para un candidato presidencial

joseurena2001@yahoo.com.mx

El consenso existe.

Pero falta darle forma y, sobre todo,
sustentarlo.

En el inter hay varios propósitos,
sobre todo consumar la alianza Va

por México, armar una propuesta convincente y,
lo más difícil, entusiasmar a la población.
Muchas tareas para una oposición dormida,

incapaz de exhibir y menos combatir los cons
tructos de un Gobierno recurrente en el discurso

presidencial y ayuno de resultados.
Tomemos como punto de partida hoy.
La cúpula del Partido Revolucionario Insitas

cional (PRI) ha convocado para presentar desde
este lunes a sus aspirantes con sus proyectos en el
auditorio Plutarco Elias Calles.

Aun cuando se ha apeado el dirigente Alejan
dro Moreno, Alito, hay muchos nombres: Enri
que de la Madrid, Alejandro Murat, Alfredo
del Mazo, Ildefonso Guajardo, Miguel Riquel
me, José Angel Gurría, Beatriz Paredes...
Sus propuestas son fundamentales, pero

más su pasado y preguntar, por ejemplo, qué
hizo Beatriz Paredes con su gran ventaja en
2006 para el Gobierno del Distrito Federal.
SÓLO UN CIUDADANO
AcciónNacional (PAN) comenzó su movilización.
Ni siquiera fueron todos los esperados, pero el

dirigente Marko Cortés logró convocar a hom
bres connombreypresencia vigente:
El yucateco Mauricio Vila, el queretano Mau

ricio Kuri, el trasterrado Ricardo Anaya y si
quisiera Diego Fernández de Cevallos, El Jefe

Diego...
Del perredismo hay poco para narrar, más allá

de Silvano Aureoles "yo no le entro a eso", me
dijo Graco Ramírez el sábado en Cuernavaca,
pero entrará a la tómbola.
¿Cómo se organizarán?
Aquí va la ruta:
Cada partido lo resolverá internamente, bien

sea a través de elecciones internas, encuestas o
valoración de la dirigencia, y presentará al gana
dor para someterlo a la decisión final.
A ellos se agregará un candidato de la llamada

sociedad civil, tarea en la cual está inmerso De
metrio Sodi: "Es mi aspiración", me dijo el jueves.
La idea dominante es realizar votaciones e ir

a la competencia presidencial de 2024... con un
problema principal: no se ve cómo, con quién y
dónde engarce con la población.
Otro reto será zafarse del discurso sibilino

de López Obrador, a cuyo capricho se ciñen
todos los suyos y con el cual quiere marcar línea
para influir en la gente y no tener oposición.
SE BURLAN DE LAGN

En estos tiempos los problemas se pudren.
Los nudos judiciales y la falta de atención del

Gobierno ya afectan a instituciones supuesta
mente merecedoras de respeto como la Guardia
Nacional, última esperanza de seguridad.
Supuestamente porque presuntos coopera

tivistas de. Cruz Azul, simpatizantes de Guiller
mo BillyÁlvarez. quemaron una patrulla de
ese organismo de seguridad en Jasso, Hidalgo, y
secuestraron a tres de sus ocupantes.
Al parecer sólo realizaban un patrullaje cuan

do fueron interceptados, incendiada su unidad
y retenidos y golpeados Hugo Juárez Alva
rez y Miguel Ángel García. Del tercer agente se
desconoce su nombre.

Ramsés Dolores Anguiano, quien se ostenta
como gerente de la planta de Jasso, desató en
redes el problema al hablar de la inminente irrup
ción de su vivienda por el bando contrario.
Así calentó la plaza una ve z más.
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La Ultima' reforma

Esta misma semana comenza

rán la discusión y, sobre todo,
la negociación para intentar
la aprobación de una reforma
electoral cuyo dictamen, se
espera, tendrá importantes

modificaciones con respecto a
la iniciativa planteada original
mente por el Ejecutivo federal.
Hay algunos planteamientos
que, ya se ha advertido, serán
inamovibles, como la propues
ta de elegir a los consejeros
electorales mediante el voto

directo, lo que prácticamente
descarta cualquier acuerdo
con el PAN, PRD o MC; sin em
bargo, la gran duda es el papel
que pueda tener el PRI, cuyos
votos podrían inclinar nue
vamente la balanza hacia un

lado o hacia el otro. De entrada,
sus principales líderes, como
Rubén Moreira y Alejandro
Moreno, han descartado cual
quier iniciativa que debilite al
actual INE, aunque, a la hora
de la verdad, en San Lázaro
el pronóstico es reservado. Se
trata de la última gran refor
ma que buscaría el presidente
López Obrador, por lo que la
presión va a ser mucha sobre

los diputados de su bancada
y también sobre aquellos de
otros grupos. Atentos.

Negativa en CDMX

Aunque la aprobación en con
gresos locales de la reforma que
amplía la presencia de las Fuer
zas Armadas en tareas de Segu
ridad hasta 2028 se perfila a ser
prácticamente de trámite, pues
Morena y sus aliados controlan
más del mínimo requerido, tal
parece que en algunas entidades
van a enfrentar resistencia por
parte de la oposición. Así pinta,
por ejemplo, en la Ciudad de Mé
xico, donde el PAN ya adelantó
que no apoyará la iniciativa apro
bada en el Congreso federal, y
en esta campaña de rechazo, nos
dicen, también podrían partici
par activamente los alcaldes opo
sitores y dirigentes de partidos.
Que se apruebe en la mayoría de
los poderes legislativos locales
es lo más posible, pero parece
ser que en la capital del país, y
en donde puede haber uno de
los mayores focos de atención, la
decisión va a estar muy dividida.
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LA AUSENCIA DE BARRAG kN

Y ATAQUE QUEDA SIN CASTIGO
Aunque algunas voces aseguran
que Juan Ignacio Barragán,
director de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, se fue
"algunos" días de vacaciones, la
realidad es que estará ausente
por casi dos semanas.

Como no se aclaró en el

comunicado interno si la licencia

de Barragán Villareal era por
vacaciones, decenas de trabaja
dores recibieron desde el pasado
viernes con júbilo la noticia. In
cluso, nos dicen, muchos "rezan"
para que ya no regrese.

El reglamento interno de
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey establece en su apar
tado "suplencias del titular" que
cuando la ausencia del director

sea menor de 15 días, él mismo
puede nombrar a un encargado
de despacho, que en este caso
fue el abogado David Olivo
Guzmán. ¿Sabrá el gobernador
Samuel García que alguien
inexperto en temas hídricos es
actualmente el encargado?

Habrá que recordarle a García
que el trabajo de Mario Esparza
en la regulación de presiones
estabilizó la crisis de agua, y
que, sin duda, debió quedarse al
frente de este órgano.

Lo que se percibe con estos
movimientos es que parecería que
se está bloqueando a Esparza, algo
que genera dudas entres los ciuda
danos, quienes al final son los que
pagan los errores de Barragán.

ATAQUE QUEDA SIN CASTIGO

El video de un osezno arras

trándose por la Sierra de
Santiago después de que fue
herido por un arma de fuego
ocasionado que sus extre
midades traseras quedaran
paralizadas, pone en evidencia
la falta de empatia de muchos
neoleoneses.

Esta agresión aún permanece
en la impunidad y no se ha infor
mado si existe una investigación
o hay alguna pista sobre la per
sona o personas que dispararon
a este oso de aproximadamente
siete meses.

¿Dónde está Alfonso Mar

tínez, secretario de Medio
Ambiente?

Lo más lamentable en esta

agresión es que es producto de
la desatención de autoridades

estatales y federales por 15 años
en la protección del oso negro
en la entidad para sensibilizar
a toda la ciudadanía en este

tema.

Actualmente, nuevas ge
neraciones de osos continúan

bajando de la sierra en busca de
alimentos, tal como se lo enseña
ron sus padres. Como sociedad
tampoco se ha aprendido a
buscar nuevas formas de mane

jar los desechos, sobre todo los
orgánicos, que rresultan ser los
que terminan atrayendo a estos
ejemplares.
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Juan Ignacio Barragán áejcS feri el €#rgg | David Olivia Gazmán, quien no tien#
experiencia en temas h id ricos.
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> Esta será una semana

crucial para Morena y
sus aliados en el Congreso
de la Unión, y de ello
depende el "trabajo fino"
que haga el dirigente del
partido guinda, Mario
Delgado, quien debe
buscar todos los acuerdos

necesarios para perfilar
la tan mencionada Refor
ma Electoral. En este

caso, el PRI será nueva

mente el partido que
juegue de balanza para
lograr estos cambios
propuestos desde
Palacio Nacional.

RICARDO
MONREAL

> Nos hacen saber que el senador
Ricardo Monreal Avila tiene

ya la venia del presidente Andrés
Manuel López Obrador como
una corcholata presidencial, por lo
que intensificará su agenda para
competir por la candidatura presi
dencial de Morena rumbo a 2024,
razón por la que no será raro ver
al zacatecano en varios eventos

a lo largo de todo el país.

ALEJANDRO
MORENO

>EI PRI, que dirige Alejandro
Moreno, realizará este lunes y
martes el "Encuentro Diálogos
por México", en donde no sólo
conocerán las propuestas de sus
aspirantes presidenciales en diver
sos temas, sino participarán tam
bién prestigiados especialistas en
política, administración pública,
medios de comunicación, el mundo
de la academia y la sociedad civil.
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ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ

FAsrrm
EN LACDMX

> El secretario de

gobernación, Adán
Augusto López
acudirá mañana al

Congreso de la Ciu
dad de México pa
ra tratar el tema de
la minuta enviada

por el Congreso fe
deral respecto a la
permanencia de las
Fuerzas Armadas

en labores de segu
ridad hasta 2028.

Y es que de acuer
do con la coordi

nadora de Morena,
Ylartha Ávila el
tema se despachará
pronto en el Legis
lativo local.

AMÉRICO
VILLARREAL

A RECUPERAR
TAMAULIPAS

>Como muestra
de apoyo ai nue
vo gobernador de
Tamaulipas, Amé
rico Villarreal, el
presidente López
Obrador llegará,
este martes, con
todo el gabine
te para hacer una
evaluación en el
terreno de segu
ridad. Habrá ma
ñanera el miérco
les y, nos dicen,
que es el inicio de
una nueva etapa
entre la Federa
ción y ese estado,
importante bas
tión panista.
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• El mexicano Jorge
Sánchez se estrenó como

goleador del Ajax, al
anotar su primer tanto
ante el Excelsior. Esta es

la primera vez que el ex
defensa del América juega
como titular del equipo.

• Tom Singleton, director
de una escuela en UK, fue
detenido tras encontrarse

en su computadora más
de un millón de imágenes
de menores desnudos.

Esto le trajo una pena de
cinco años de prisión.

• Shocker fue detenido

en Tuxtla Gutiérrez, Chía 
pas, por alterar el orden
público. En redes sociales
se difundieron videos

agrediendo a transeúntes
y golpeando los vehículos
que pasan cerca de él.
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Este 15 de octubre se conmemora un aniversario más

de un hombre universal que nos ayuda a corregir la
mirada, reconocido ¡rnr creyentes i; liberales

El 15 de octubre de 1922 nació

en Desio, pequeña comuni
dad cerca de Milán (Italia),
un hombre peculiarque es
taría llamado a transformar

la vida de muchos a través

del mundo. Creyentes y no
creyentes, conservadores y
liberales, han reconocido en
la persona de LuigiCiussani,
una provocación no sólo a

la inteligencia, sino a la libertad. Su madre, trabajadora textil,y su
padre, simpatizante socialista, colaborarán a formar en Giussan;
una personalidad peculiar marcada poruña profunda fe cristiana,
y ai mismo tiempo, por un carácter inconforme, siempre abierto
a las preguntas y a los cuestionamientos.

En 1933, Ciussani ingresa en el seminario, se apasiona por la
poesía de Ciacomo Leoparcli y por el encuentro con la verdad y

• LA LIBERACION Y

TODAS SUS EXIGENCIAS

DE JUSTICIA SON UNA

NECESIDAD DE LA VIDA

HUMANA, ADVIRTIÓ ESTE
PERSONAJE RELIGIOSO
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la belleza que aprende a reconocer ahí donde se encuentren. Al
finalizar la segunda guerra mundial, es ordenado sacerdote. Diez
años después, trabaja como capellán de la "Juventud estudiantil",
lugar dónde gradualmente descubrirá la necesidad de anunciar
el cristianismo sin abstracciones, y de profundizaren los cuestio
namientos que caracterizan al ser humano c!e todas las épocas.

Ya como profesor c!e la Universidad Católica ele Milán, Ciussani
advertirá con pesar, cómo muchos de los jóvenes que lo habían
acompañado durante años, quedan envueltos en el movimiento
estudiantil de inspiración marxista hacia 1968. La liberación y todas
sus exigencias de justicia son una necesidad c!e la vida humana.
Sin embargo, los materialismos históricoy dialéctico no son la res
puesta. El corazón humano demanda algo más que ideología para
encontrar plenitud y auténtica emancipación. Nuestro deseo más
hondo reclama encuentro, compañía, comunión. Es la gratuiclad
absoluta de una Persona infinita que se hace experiencia, lo que
constituye la esencia de una nueva forma de vivir, más comunita
ria, más encarnada,y menos burguesa. Así nacerá bajo el nombre
de "Comunión y liberación" (CL), un movimiento pluriforme que
actualmente está presente en 60 países.

La existencia de CL no ha estado libre de controversias apasio
nantes. Un movimiento principalmente plural, en el que conviven
diversas personalidades y compromisos sociales, es fuente de
constante tensión y ocasión de continua purificación. Las crisis
vividas en diversos escenarios han sido importantes momentos
para retornar a lo esencial: redescubrir con paciencia y valentía
que el cristianismo es "acontecimiento", es decir, irrupción libre e
imprevisible de una Presencia que cada uno está llamado a verificar
en su verdad.

Ante más c!e 60 mil miembros de CL, el Papa Francisco afirmó el
pasado sábado: "expreso mi agradecimiento personal por el bien
que me ha hecho, como sacerdote, meditar sobre algunos libros de
don Ciussani". (...) "Bien sabéis que unidad no significa uniformidad.
No tengan miedo c!e las diferentes sensibilidaclesy confrontaciones
en el camino del movimiento".

En lo personal, no puedo más que agradecer que una fe nomo
ralista, noreaccionaria, sea vivida en tan diversas culturas y am
bientes. No puedo más que agradecer que también mi propia vida
haya sido corregida e invitada cada día, desde 1990 a abandonar
la esclavitud de la ideología y de la mezquindad, gracias a este
carisma providencial.
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COLABORADOR

Esta pausa coyuntural permitiría, tal
vez, entender los cambios de funcionarios
en la Secretaria de Economía

Cese temporal de hostilidades.
Real Academia Española

 LA MAESTRA RAQUEL
BUENROSTRO REPRESENTA

UN PERFIL EFICIENTE E

INFLUYENTE PARA SOLUCIONAR

LA DISPUTA ENERGÉTICA
DERIVADA DEL TMEC

El pasado 3 de octubre, Dave Craham informaba
en el portal c!e Reuters, que México ampliaría las
conversaciones con Estados Unidos sobre energía,
y saludaba el diálogo "productivo" al respecto.

Bajo condición de anonimato, tres funcionarios
de los gobiernos de ambos lacios de la disputa,
dijeron a Reuters que el progreso en las conver
saciones significaba que se prolongarían más
allá del 3 de octubre, justo cuando expiraban los
75 días del proceso de consultas, esto para dar
un margena las elecciones estadounidenses de
mitad ele periodo en noviembre, la aguda preo
cupación por la inflación y la probabilidad cié que
México pierda el arbitraje, ante ello, ninguna de
las partes quiere intensificar la disputa comercial

por, ahora, añadieron las fuentes. Sin embargo.se
agrega que una fuente mexicana señaló que los
funcionarios estadounidenses habían advertido

que, si no había un progreso sustancial, la presión
sobre México aumentaría de nuevo.

Es cierto que han existido ligeros avances de
la administración lopezobraclorista para atender
las reclamaciones del vecino del norte, principal
mente en la gestión de los permisos ante la CRE,
lejosaúndeun progreso sustancial, aunque sise
aprecia un cambio de trayectoria.

Esta tregua coyuntu ra I perrniti ría, ta I vez, enten
der los cambios de funcionarios (negociadores '
en la Secretaría de Economía.

La designación de la maestra Raquel Buen
rostro, matemática por la UNAM y maestra en
economía por el Colegio de México (Colmex),
funcionaría experimentada y también conocida
con el alias de la "doma de hierro"o la "mano de

hierro" (Zenyazen Flores), representa un perfil
eficiente e influyente para solucionar la disputa
energética derivada del TMEC, táctica recurrente
que permite a los nuevos negociadores, reor
ganizarse y reformular una estrategia común y
consistente frente a sus pares.

Ahora bien, para que esta táctica rinda frutos,
el trabajo de la maestra Buen rostro es lograr una
posición equilibrada, aquí sí, con mono de hierro,
que armonice el juego de intereses de la Sener,
de la CRE, de la CFE y de Pemex, algo que desa
fortunadamente no pudo su antecesora. Igual
mente deberá formular una definición ecuánime

de soberanía energética, que resulte compatible,
matemática y económicamente, con los pilares
del comercio internacional; quién mejor que ella
que conoce el estado crítico de los ingresos tri
butarios y la importancia del comercio exterior.

La misión es hacer realidad la expresión del
presidente López Obrador: "Que cuando se pen
só que iba a haber conflictos por la consulta en
materia energética, pues informamos,aclaramos,
dimos a conocer nuestro punto de vista y ellos
han decidido no ciar el paso hacia un panel, y se
está buscando un acuerdo, un arreglo, que no
haya confrontación".

Al sereiia una mujercie resultados, no le bastará
buscar un arreglo, sino ¡lograrlo!

El camino no le será fácil.
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ACTUALIZACION
AGENDA DE RIESGOS
20232024

royecciones recientes señalan que 2023
va a ser un año terriblemente complicado
para la economía, estabilidad política yP seguridad globales.

En octubre, la mayoría de las insti
tuciones de inteligencia estratégica en
todo el mundoy las grandes empresas

globales presentan sus agendas de riesgo para 2023.
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Estoy seguro que muchas de estas agendas de riesgo
se están ajustando a partir de proyecciones e información
que se dio a conocer en octubre.

Revisemos las más importantes y analicemos algunas
para el 2024.

Guerra RusoUcrania. Hace más de un mes el secreta

rio general de la OTAN, Jens Stoltenberg, advirtió que esta
guerra duraría un párele años.

El importante avance ucraniano sobre sus territorios
ocupados por Rusia no significa el fin del conflicto. Por el
contrario, se observa un aumento de los combates con el
arribo de los nuevos soldados rusos, el uso
intensivo de ambos países de misiles, aviones
no tripulados y clrones, la coordinación de
Rusia con el ejército de Belarúsy el importante
apoyo militar,financieroy de inteligencia de
los países de la OTAN a Ucrania.
Aumento precios de combustibles.

Aunque Europa se ha preparado para un
invierno con altos precios de los combus
tibles para calentar los hogares de sus
ciudadanos, Vladimir Putin está dispuesto a reducir el
suministro del gas ruso para provocar malestar en los
europeos por el aumento del precio de combustibles y
de otros bienes y servicios.

México y el resto del mundo seguirán experimentando
altos niveles de inflación para el 2023, lo que impactará
en el aumento de las tasas de interés y la reducción en el
consumo de bienes y servicios.

Recesión económica. El FMI calcula una recesión en

dos terceras pártesele los países del mundoy la empresa
experta en riesgos JPMorgan Chase & Co señaló que
se espera una recesión para mediados del próximo año.

Esta no es una buena noticia para el cierre de gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador

Muchas empresas recortarán personal, la inseguridad
asociada a la desigualdad y la falta de empleo aumenta
rá en las ciudades y el bienestar socioeconómico de los
mexicanos podría tener un retroceso ele casi una década.

Violencia política. Los documentos de la Sedeña filtra
dos ¡legalmente confirman la tesis de la empresa Etellekt
de colusión de muchos políticos locales con la delincuencia
organizada.

La tormenta perfecta de violencia relacionada con el con
trol de ayuntamientos y gobiernos estatales
se desatará sin duda a finales de 2023 cuando

inicien los procesos internos de selección de
candidatos al interior de los partidos y sobre
todo en las campañas de 2024.

Lavado de dinero. Lasinstitucionesfinan

cieras tienen que tener mucho cuidado que
sean utilizadas por la alta corrupción política y
la delincuencia organizada para realizar ope
raciones con recursos de procedencia ilícita.

Se pronostica un 2023 tormentoso por lo que se sugiere
que lleve consigo su sombrilla y tome precauciones.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El martes se presenta ei
Indice Clobal de Impunidad México 2022 (lOIMex) que
mide este problema generado principalmente por pro

blemas estructurales}/funcionamiento de las gobiernos
estatales: www.udlap.ml/cesij

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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México está rezagado, incluso frente a naciones
como Costa Rica, Colombia y Cuba; casi cualquier
otro de América Latina tiene más derechos

pesar de la presión empresarial a sena
dores para frenar la propuesta de reforma
para aumentar los días de vacaciones a
los trabajadores mexicanos, se prevé que
el martes de esta semana pase al salón
de plenos para su discusión y probable
votación a favor.

El cabildeo de estas últimas semanas estuvo intenso,
para pedir a los legisladores reconsiderar el proyecto, al ar
gumenta r que, si bien, se trata de una deuda pendiente con la
clase trabajadora, en este momento de creciente inflación sin
precedentes en la historia del país, el sector empresarial viene
sorteando una lucha contra los efectos de la pandemia y de
la guerra en Europa, que disparó el precio de los energéticos
y materias primas para el pan y otros productos básicos.

Además, se quejaron de que el gobierno federal no les ha
ayudado para amortiguar esos efectos negativos.

La respuesta que han mantenido los senadores ha sido
contundente, en el sentido de que, desde hace décadas, el
país está rezagado, incluso frente a naciones como Costa
Rica, Colombia y Cuba, y casi cualquier otro de América Lati
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  na tienen más y mejores derechos
laborales y periodos vacacionales
más largos que en México.

Por lo que en esta época en la que
además la salud mental es un pro
blema, hay que atenderlo por todos
los frentes, entre ellos el descanso
vacacional.

El martes entonces, sino pasa otra
cosa, en el Senado de la República,

se va a aprobar el proyecto de la legisladora Patricia Mercado,
de Movimiento Ciudadano.

• ••

Además de que Jesús Zambrano, dirigente nacional del Partido
déla Revolución Democrática (PRDj, pidió a los diputados de
todos los congresos estatales votaren contra de la militariza
ción, ahora amplía losjuicios de amparo contra las reformas
que transfieren la Guardia Nacional al Ejército.

Esta solicitud se suma a más de medio centenar de am

paros interpuestos por colectivos ele los cuales, la semana
pasada, la jueza federal Karla María Macías Lovera otorgó la
primera suspensión provisional.

El sol azteca argumenta que se violentó el proceso legis
lativo en su totalidad, no se hizo una consulta libre, previa, e
informada como establece la Constitución.

Alrededor de 15 millones de mexicanas y mexicanos son
indígenas y 2.5 millones afromexicanos, lo que representan
casi una quinta parte del territorio nacional y a quienes, en
ningún momento, se les consultó ni se intentó consensuar
o buscar su consentimiento.

• ••

UPPERCUT: El Partido Acción Nacional se moreniza.

Hubo sil lazos, golpes y hasta la aplicación
de llaves entre participantes, en Xochimilco,
durante la elección interna que lleva a cabo

el partido en la Ciudad de México.
Habrá impugnaciones.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @>ALEXSANCHEZMX
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El titular de Gobernación, Adán Augusto López,
va por los votos de la oposición para materializar
el último "gran"proyecto legislativo de la 4T

I presidente López Obrador instruyó al se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López, a realizar todas las gestiones para
concretar la aprobación de reforma elec
toral, a más tardar en el próximo periodo
ordinario de sesiones, antes de que arran
que el proceso electoral 2024.

Se trata del último proyecto de ese tamañoy el primer manda
tario no quiere que su gobierno concluya sin conseguir una trans
formación de fondo en el entramado electoral de nuestro país.

La instrucción se dio la semana pasada y, paralelamente
a eso, pidieron a los coordinadores de Morena en la Cámara y
el Senado, Ignacio Miery Ricardo Monreal, concentrarse en
el tema y no revivir otras iniciativas que ya fueron debatidas
como la eléctrica. Para el Ejecutivo no tiene ningún sentido
revivir el debate energético. Se quedan con lo que aprobó ¡a
Suprema Corte (declarar inconstitucional la Ley de la Industria
Eléctrica) y no insistirán. Su prioridad es otra. "La Reforma
Electoral es muy importante para que se ciestierre el fraude,
que ya quede como anécdota", declaró AMLO la semana
pasada. Pero más allá del contenido del proyecto, Adán está
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  concentrado en conseguir los votos
para que no sufran como con la eléc
trica y la Guardia Nacional.

El pasado viernes recibióen Buca
reli a los coordinadores del PVEM en

Sa n Lá za ro y e I Se n ad o, Carlos Puen
tey Manuel Velasco, a quienes buscó
no para convencerlos, sino para que
actúencomooperadoresantelaopo
sición. Quieren conseguir el mayor

número de votos con el PRI, pero sin un desgaste innecesario.
Y es que, pese a que Alejandro Moreno, líder tricolor, ya

dijo que no hay acuerdos anticipados, la tarea de Adán Augus
to es convencerlos para que se sumen al proyecto de la 4T.

Eso incluye a los senadores que "coordina" Miguel Ángel
Osorio, porque aunque el hidalguensevotó contra la iniciativa
del Ejército, su paisana, NuviaMayorga, a quien todo mundo
identifica como la senadora más cercana a él, votó a favor.

Osorio no podía hacer lo contrario porque le restaría fuerza
entre los priistas que lo ven como un prospecto a la dirigencia
de su partido. Sea como fuere, el secretario de Gobernación
meterá el acelerador para conseguir los votos, porque con esto
piensa AMLO cerrar el chongorro y facilitar el camino a quien
resulte candidato o candidata Morena rumbo a la silla presi
dencial. Si no lo consigue, quien resulte, tendrá una bandera de
campaña sembrando siempre la idea de un fraude anticipado,
siempre y cuando los votos de la mayoría no le favorezcan.

• ••

Y a propósito de la grilla senatorial, dicen, los que dicen que
saben, que el verdadero coordinador del PRI en el Senado es
Manuel Añorve y no Miguel Ángel Osorio. El guerrerense,
cercano a Manlio Fabio Beltrones, fue el responsable de
negociar con Morena el voto de sus colegas a favor de la
iniciativa del Ejército en las calles.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomecicuerdo: "La prisa es una
trampa del tiempo."

ALFREDQ#ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Será, ni más ni menos que frente a la Reforma
PolíticoElectoral, que ueremos si el presidente
del PRI sigue mintiendo, o no

legó la hora de la verdad. Y será, ni más
ni menos, que frente a la Reforma Políti
coElectoral, que veremos cuál es el juego
del presidente del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas,y cuáles las cartas del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández

Este mismo fin ele semana, un día antes de que el coor
dinador de Morena en la Cámara de Diputados y presidente
de la Jucopo, Ignacio Mier, confirmara que esta semana
arranca en San Lázaro la discusión de la Reforma Electoral,
el del tricolor sostuvo c!e manera enfática que defenderán al
Instituto Nacional Electoral [INE] y al Tribunal Electoral.

"Vamos a contener cualquier intento por alterar el orden
constitucional o modificar las reglas de la democracia", es
cribió Alito en El Universal y, contra lo aseverado por Adán
Augusto, asegura que, hasta hoy, "el PRI no ha facilitado, ni
valorado, ni transitado, ni acordado, absolutamente nada que
dañe a Va por México".

Esto es, que no hay ningún "acuerdo" en este sentido con
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
  Sin embargo, recordemos, el
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titular de Bucareli refirió en plena
reunión con los diputados de Mo
rena y sus aliados, que había hecho
con la dirigencia del PRI "un acuerdo
político que va más allá de una re
forma constitucional", que permitirá
al gobierno de AMLO consolidar la
gobernabiliclad que el país requiere
en el último tramo del sexenio".

Dichoacuerdo.adecirdeltabasqueno, incluye la Reforma
Electoral.

Bueno, pues como decíamos al inicio, llegó el momento
ele ver quién es quién. Y no sólo en el caso de lospriistasy de
las distintas fuerzas políticas, además del propio Gobierno. Y
por supuesto, de la Ciudadanía (así, con mayúsculas)

La discusión de la Reforma Electoral iniciará en las Co

misiones Unidas de Gobernación, Puntos Constitucionales
y Reforma PolíticoElectoral. Los cambios que se proponen
son, tanto de índole constitucional como de modificaciones
a leyes secundarias.

Según lo adelantado por Mier, los "conceptos irreductibles"
de esta reforma son: Tener un Instituto Nacional Electoral

que no sea costoso; que sus integrantes sean electos c!e
mocráticamente;y que se profundice en la ciuclaclanización
del Consejo General de este órgano electoral.

La transparencia en el financiamiento de los partidos será
otro c!e los temas a resaltar. Si la Reforma PolíticoElectoral

conllevará jornadas intensas, habrá que sumar para esta
semana el inicio de ¡a discusión del Paquete Económico.

• ••

GEMAS: Obsequio del exgobernador de Oaxaca,
Ulises Ruiz: "Tú eres el próximo pobre. Y si no hacemos
algo ahora, no habrá futuro para nadie. Aún hay tiem

po; con las reglas del INE me registraré como candidato
independiente a la presidencia de México, para que juntos

recuperemos el rumbo".

MARTHÁMERCEDESÁ#GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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En 2009, enfermo de poder, Mareo Antonio
desconoció a su mentor, encaprichado con
impulsar a un personaje cercano a él

a lealtad es una de las principales virtudes
de la que la gente puede presumir en la
vida, cosa contraria a lo que sucede con
esa palabra en el terreno de la política,
donde adquiere otro matiz, ya que en ese
escenario hay personajes quejuegan a ser
leales sin serlo.

Uno ele ellos es Marco Antonio Rodríguez Hurtado, quien
asumió este año el cargo ele alcalde de Tlalnepantla por ter
cera ocasión, ya lo había sido en 2002 y en 2006, después
de que en sus inicios fue Oficial Calificadory Conciliador.

Desleal y siempre en busca del poder por el poder, Ro
dríguez Hurtado se dijo leal a Ulises Ramírez Núñez, aquel
poderoso panista que acunó al grupo Tlalnepantla y le per
mitió entrar a "Tony" a las grandes ligas, según cuentan; le
llamaba hermano. Ulises primero lo convirtió en presidente
municipal por ministerio de ley en 2002 y más tarde, en el
2006, presidente constitucional.

En 2009, enfermo de poder, Marco Antonio desconocida su
mentor, encaprichado con impulsara un personaje cercano
a él para sucedería en el cargo, desconoció las reglas no es
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critasdela política, traicionóal PAN
y entregó la alcaldía a Arturo Ugalde
Meneses, del PRI, no sin antes ne
gociar, claro, inmunidad a cambio ele
su "lealtad*,: CONTINUARÁ

ENTRE OTRAS COSAS: El Festi

val Internacional de las Artes "At

zán", que se realiza en Atizapán de
Zaragoza, en su evento ele apertura
cumplió con lasexpectativasy pinta

para convertirse en un referente del Estado ele México con
la directriz del alcalde, Pedro Rodríguez Villegas, quien no
escatimó esfuerzos para su realización y prometió 10 días
ele fiesta con un cartel exquisito de artistas para tocias las
edades y géneros.

El único "oso" que se presentó durante la inauguración
de Atzán, se dio durante la entrega de las estatuillas de re
conocimiento que por su participación se entregarán a los
artistas participantes y corrió por cuenta del improvisado
presentador.quienala hora de enumerar a las personalidades
que acompañaban a Pedro Rodríguez, cometió la pifia de
cambiar el nombre a su hija Bárbara Rodríguez, situación
que no le hizo mucha gracia al alcalde, quien inmediatamente
exhibió al improvisado presentador.

Cabe record arque "Atzán" es el único festival del Estado de
México considerado en el Circuito del Festival Internacional

Cervantino 2022 como una extensión de su programación.
LA DE HOY: En el foro Empoderamiento de Mujeres Jó

venes, organizado el pasadofin de semana por Acción Juvenil
Estado de México, ¡a presidenta municipal de Huixquilucan,
Romina Contreras Carrasco, convocó a las jóvenes mexi
quenses a partí cipa Tactivamente y sumarse a la vida política
desde sus trincheras, con el fin ele que, en los próximos años,
se pueda alcanzar la paridad de género en las presidencias
municipalesclel país.comoya ocurrióen el nivel Legislativo,
pues acusa rezagos en materia de género en ese nivel de
gobierno HASTA LA PRÓXIMA

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (ffiPOUGRILLAl
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Entre los logros del mmlelo de crecimiento de China
destaca el combttíe a la pobreza ij la integración de SOO
millones de ¡wrsonas al mercado lalmral y de consumo

Desde el domingo 16 de oc
tubre, el Partido Comunista
de China celebra su Congreso
quinquenal, el vigésimo des
de su fundación en 1921.

Es el cónclave político
más importante c!e la nación
más poblada del planeta, que
es hoy la segunda potencia
global, y de cuyas delibera
ciones surgirán acciones
que tendrán gran impacto
los próximos años tanto en
China como en el mundo

El XX Congreso del PCCh
ocurre en un momento difícil

de ¡a economía global in
flación rampante, desequilibrios financieros y monetarios gene
ralizados, complicado por los enormes costos económicos y
sociales de la pandemia y la creciente confrontación entre las dos
grandes potencias, nuevos desafíos geopolíticos reglen ales y ana

¦ LAGOBERNANZA DE

CHINA SE PRESENTA

COMO UN ELEMENTO

IMPORTANTE PARA EL

DESARROLLO GLOBAL

Y LAS RELACIONES

INTERNACIONALES,
QUE OBLIGA A PRESTAR
ESPECIAL ATENCIÓN
Y DAR SEGUIMIENTO A

DETALLE
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larga cadena c!e retos que tiene interés para todo el planeta.
El resultado más importante del Congreso será la renovación

ele la dirigencia política, en lo que no se anticipan sorpresas. En los
próximos días, se dará a conocer otra renovación del mandato de
Xi Jinping como Secretario General del Partido, y su consecuente
confirmación a principios de 2023, como Presidente c!e la República
y Comandante Supremo c!e las Fuerzas Armadas.

En esta sesión, se anunciará la nueva configuración del Comité
Central y del Buró Político del Partido. Se espera una reafirmación
de los grupos cercanos a Xi y su proyecto de largo plazo, que en
2017 llevó a los cambios constitucionales en los que hoy se basan
las decisiones del partido.

En el XIX Congreso se tomaron decisiones extraordinarias, como
la incorporación del "pensamiento de Xi Jinping" en la Constitución,
en un nivel que antes sólo se había otorgado a Mao Zedong y a
?eng Xiaoping, lo que aseguró la continuidad de su liderazgoy la
modificación de la regla que limitaba a dos periodos el mandato
del Secretario General y, consecuentemente, del Presidente ele la
República.

Dichas reformas constitucionales llevaron también a la adopción
de una nueva "política exterior de gran potenciaron características
chinas", más asertiva, con proyección global, a reafirmarse en esta
asamblea.

Otro importante resultado se relaciona con posibles modifica
ciones a las prioridades financieras. Entre los mayores logros del
modelo de crecimiento de China de las últimas décadas, de aper
tura económica y expansión comercial, destacan el combate a la
pobreza y la incorporación ele casi 800 millones ele personas a los
mercados laboral y c!e consumo. Recientemente, la disminución en
la tasa de crecimiento, acentuada por las políticas c!e contención
de la pandemia y las afectaciones en las cadenas globales de valor,
además de los desafíos de la competencia sistémica entre grandes
potencias, podrían traducirse en ajustes al modelo de crecimiento
de China y su relación con el resto del mundo.

La gobernanza del gigante asiático se presenta, así, como un
elemento de importancia para el desarrollo global y las relaciones
internacionales, que obliga a prestar especial atención y dar se
guimiento en detalle.
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EL CRISTALAZO

La diplomacia de los otros datos
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La argumentación pública para
desvirtuar cifras, estadísticas
y hasta percepciones sobre la
actual realidad, tiene una fra
se presidencial cuya frecuencia

ya la ha instalado hasta en el campo de
lo coloquial, en el lenguaje cotidiano de
los mexicanos.

Si al principio fue una humorada, hoy
muchas personas devuelven el guante de
cualquier discusión con la frase irónica de
"yo tengo otros datos".

Y eso sirve ante cualquier circuns
tancia.

Hace unos días en el Metro, en el abi
garrado vagón sobre la línea 2, un par de
jóvenes conversaba sobre la ruptura de un
noviazgo. Alguien supo infiel a su pareja.

—¿Y qué le dijiste?
—Que la habían visto con otro. Le re

clamé.

—¿Y qué te contestó?
—No les creas, yo tengo otros datos,

me dijo muy segura. La corté.
No escuché el resto de la conversa

ción, pero recordé con esa trivialidad la
materia del libro "El imperio de los otros
datos", de Luis Estrada, director del taller
de comunicación SPIN,

"...Falsedades, inexactitudes y men
tiras dichas por el presidente de la repú
blica. Las conferencias matutinas de An
drés Manuel López Obrador se convirtie
ron en el imperio de «los otros datos». El
mandatario prometió que las mañaneras
serían una herramienta de transparencia,
pero desde el día uno de su gobierno de
vinieron en instrumentos de propaganda
y desinformación, Luis Estrada, direc
tor del centro de análisis Spin, ha lleva
do la cuenta —día a día y palabra a pa
labra— de las impos
turas del presidente

en la primera mitad
de su gestión, de los
enemigos que ha fa
bricado y de las gue
rras que ha alimenta
do con sus palabras.
En este libro enume

ra y analiza, así, las obsesiones de López
Obrador, sus terrores, sus fantasmas, la
ligereza con la que habla, el frío de sus
acusaciones y los engaños que ha elegi
do difundir".

Dichas así las cosas y vista la acu
mulación de inexactitudes, falsedades o
simplemente mentiras desde el Palacio
Nacional, resultaría difícil categorizar
las y decidir cuál ha sido la más gra
ve de todas. Quizá la mentira maestra
haya sido presentar una fábrica de con
vencimiento, una lavandería de cere
bros, como una conferencia de medios
para informar sobre las reuniones y re
sultados del gabinete de (in) seguridad.
Puro cuento

Confundir deliberadamente la rendi
ción de cuentas con la evangelización;
la manipulación de la mentira para de
fender la verdad doctrinaria; mezclar el
templete con el tem
plo de la regenera
ción nacional. Una
falacia intrínseca.

Pero hasta hace
unos días no se ha

bía presentado un ca
so igual: usar la cáte
dra para desvirtuar

las acciones del gobierno de otro país y
trenzar las cosas para reforzar una ver
sión interna cuyo desenlace es previsible
en sentido contrario.

Me refiero a las negociaciones y po

sibles querellas sobre el Tratado de Libre
Comercio entre México, Estados Unidos
y Canadá, cuyas consultas se encaminan
hacia el panel de controversia.

Pero las versiones difieren. Y cuando

hay dos "verdades" siempre una es men
tira.

"... Cuando se pensó que iba a haber
conflictos por la consulta en materia ener
gética dijo el presidente el viernes pasa
do, pues informamos, aclaramos, dimos
a conocer nuestro punto de vista y ellos
han decidido no dar el paso hacia un pa
nel, y se está buscando un acuerdo, un
arreglo, que no haya confrontación..."

Pero Estados Unidos a través de su
oficina comercial, (sin saber hasta ahora
la postura canadiense), dijo algo distinto.

"... (Reforma). En este momento, bus
camos involucrarnos constructivamente
con México a través de consultas y con
tinuaremos trabajando hacia una resolu
ción mutuamente aceptable que aborde
nuestras preocupaciones (en energía)...

"...En caso de que las consultas no
aborden nuestras preocupaciones, Esta
dos Unidos puede solicitar un panel para
resolver el asunto".

—¿Entonces? ¿Hay una involuntaria (o
deliberada) confusión entre continuidad
en una etapa de análisis y búsqueda de
soluciones y la renuncia —inexistente—,
a un derecho defensivo?

Al parecer sí. Quizá la siembra del
caos como recurso permanente»

Me refiero a las negociaciones y
posibles querellas sobre el Tratado
de Libre Comercio entre México,
Estados Unidos y Canadá, cuyas
consultas se encaminan hacia el

panel de controversia.
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El Rey del Cash, hallazgos y deudas
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

A pesar de sus insuficiencias,
El Rey del Cash golpea en el
centro del mito obradorista.
Ni honestidad, ni valentía:
las campañas del hoy presi

dente de la República no fueron finan
ciadas por el pueblo sino con recursos
públicos sustraídos a gobiernos estatales
y municipales, así como a trabajadores
de esas administraciones forzados a en
tregar cuotas para demostrar con ellas
su compromiso político. Andrés Manuel
López Obrador y docenas de sus colabo
radores vivieron durante años con sala
rios obtenidos mediante esas contribu

ciones obligatorias, entregadas siempre
en efectivo.

La versión de Elena Chávez resulta

verosímil en primer lugar porque estuvo,
durante años, en la primera línea del cír
culo obradorista. Se trata de un testimo

nio personal, que carece de documentos
probatorios. La trama de acopio finan
ciero que relata es, al mismo tiempo, la
coartada del libro para esa ausencia de
respaldo documental. De acuerdo con
esa versión, López Obrador articuló una
red de fidelidades y complicidades que
incluía la entrega de dinero que podía
alcanzar sumas enormes pero, siempre,
sin registros formales. No había recibos
de ese dinero. Gobernadores y presiden
tes municipales, así como legisladores y
aspirantes a ocupar cargos públicos, en
tregaban cuotas de acuerdo con la rele
vancia de sus posiciones o ambiciones.
Tales aportaciones no las recibía López
Obrador sino algunos de sus colabora
dores cercanos.

El libro de Chávez le da sentido a

numerosos episodios que hemos conoci
do en dos décadas de intenso protagonis
mo político de López Obrador. El dinero
cuidadosamente empaquetado por René
Bejarano; los sobres recaudados por dos
hermanos del hoy presidente; los dis
tinguidos obradoristas que se formaban
una y otra vez en la fila de misma su
cursal bancaria para hacer depósitos en
una cuenta que era supuestamente para
ayudar a damnificados del terremoto de
2017 y de la cual, después, salía dinero
a nombre de candidatos y empleados de
Morena; los descuentos en las nóminas
de trabajadores de Texcoco: esos y otros
manejos financieros irregulares o de pla
no ilegales, ensamblan en el modus ope

randi que describe El Rey del Cash. Así
se explican los recursos de los que du
rante años vivieron López Obrador y sus
allegados y el dinero para viajes, mítines
y propaganda.

El enorme interés por el libro ma
nifiesta las ganas de saber que, en es
te asunto, tiene un importante sector de
la sociedad mexicana. López Obrador
se ha negado a informar el origen del
dinero que le permitió hacer proselitis
mo más allá de los periodos de campa
ña, cuando los partidos que lo respalda
ron tenían derecho a recibir recursos pú
blicos para esas tareas. El Rey del Cash
responde a tal duda con la descripción,
ciertamente tosca y sin detalles, de esa
red de aportaciones.

El dato más preciso del libro, que
pareciera reforzar la amplia descripción
de Chávez, resulta ser, al mismo tiem
po, una de sus debilidades mayores. La
autora incluye tres entrevistas, una de

ellas con Guadalupe Acosta Naranjo que
fue secretario general del PRD en 2006,
cuando López Obrador era candidato
presidencial de ese partido. Hombre co
nocido por su talante conciliador, res
petado dentro y fuera de la izquierda,
Acosta conoció a López Obrador tan de
cerca que puede decir que desde la de
rrota de 2006, el ahora presidente "se
enfermó de odio, y todo el odio y resen
timiento que hoy trae viene de aquel mo
mento".

López Obrador había creado una es
tructura paralela a la del PRD, en cuyos
dirigentes no confiaba. Cuando Chávez
le pregunta cuánto costó esa red, Acosta
explica: "Calculo que debemos de haber
gastado unos 120, 140 millones de pe
sos, porque el IFE nos dio 300 millones
para la campaña. Agarré el cheque, lo
firmé y se lo entregué, los 300 millones,
entero. 'No quiero que tengamos proble
mas de que no te dimos dinero', le dije,
'de que nos faltó el dinero', porque yo ya
le tenía cierta desconfianza".

Allí podría encontrarse la revela
ción más precisa del libro. Sin embar
go, resulta difícil creer que la autoridad
electoral haya entregado a los partidos
el dinero de las prerrogativas en cheques
y no en transferencias bancarias y que
ese documento bancario pudiera ser en
dosado por uno de los dirigentes del par
tido. Posiblemente Acosta Naranjo hizo
una metáfora para narrar la entrega de
ese dinero a López Obrador. En todo ca
so, a Chávez ese episodio le parece tan
importante, como sustento de su relato,
que lo menciona en tres ocasiones a lo
largo del libro.
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En 2006, además de los recursos pú

blicos que recibió para actividades ordi
narias, el Partido de la Revolución De
mocrática recibió 360 millones de pesos
para sus campañas federales. No parece
probable que López Obrador, o sus más
cercanos, se hayan quedado con una par
te de ese dinero. De hecho, como el mis
mo Acosta recuerda en la mencionada
entrevista, el PRD tuvo que endeudarse
para sufragar los gastos de publicidad de
aquella campaña. En esos años los parti
dos no tenían tiempos gratuitos en radio
y televisión. La Coalición que encabezó
López Obrador gastó casi mil cien mi
llones de pesos (no 140, como dice Chá
vez) de los cuales el 69% fue destinado
a medios de comunicación. El PRD tu

vo que entregar recibos por esos gastos,
que fueron fiscalizados por la autoridad
electoral.

El Rey del Cash es un título muy
vendedor pero limita los alcances del li
bro. Quizá lo más relevante en el testi
monio de Chávez es la descripción de la
doble moral de López Obrador, reacio
siempre a admitir errores y dispuesto a
culpar de ellos incluso a quienes le han
sido más fieles. El otro haílazgo en el li
bro es la descripción de las aportaciones
obligatorias para funcionarios de los go
biernos de Morena, y antes el PRD, co
menzando por el gobierno de la Ciudad
de México.

La mejor manera de combatir el fi
nanciamiento ilegal para actividades
políticas es la existencia una autoridad

electoral independiente, con suficientes
capacidades de fiscalización y sanción.
Eso es lo que, hoy en día, López Obra
dor y su partido quieren debilitar. Si no
tuvieran nada que ocultar, no desplega
rían la animosidad que mantienen con
tra el INE»

La autora incluye tres
entrevistas, una de ellas
con Guadalupe Acosta

Naranjo que fue secretario
general del PRD en 2006,
cuando López Obrador era
candidato presidencial de

ese partido
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

MP de Texcoco, ineficiencia y complicidad
El Ministerio Público de Texcoco es

aliado de la ineficiencia. Se pone,
por ineficacia o franca complicidad,
del lado de asesinos.
Roberto Carlos Roja Benítez, MP
del 2° Turno en Texcoco, por ejem
plo, al ver que las víctimas quieren
justicia, supone que la opción es re
partir dinero. Sin ese aliciente mo
netario, el caso pasa al último lugar
de los pendientes.
Por increíble que parezca, este
MP de Texcoco pretende liberar
al responsable de un percance fa
tal en el que perdió la vida una
mujer con el argumento de que
"no hay peritos" que atiendan el
asunto.

El trágico episodio ocurrió en el
centro comercial Puerta Texcoco.

La víctima estaba en la banqueta
cuando un vehículo se le vino en

cima y le quitó la vida.
¿Qué hace el MP? Ponerse, de ma
nera vergonzante, al decir que no
tenía peritos, de lado de los victi
marios, dejando a la víctima y sus
familiares sin protección alguna.
El corazón del 1NE
Esta semana arranca en San Lázaro
la discusión sobre una nueva refor

ma electoral. Dos preguntas están
en la mente de los diputados: quién
se aliará con quién y cuál será el
destino final del INE.
Para realizar cambios constitucio
nales Morena necesita votos del
PRI, que puede pactar con el ofi
cialismo siempre y cuando sus diri
gentes obtengan alguna ganancia.
Alito y Mor eirá ya dijeron que no
les interesan cambios en las re

glas electorales. Lo malo es que
sus dichos no se asumen como

una posición definitiva, sino co
mo el punto de partida de una
negociación a la que le puedan
sacar provecho.
Con respecto al INE todo mundo sa
be que el presidente y su partido
han estado esperando el momento
de irrumpir y no tomar prisioneros.
Su objetivo central es asumir el
control del proceso de selección de
consejeros, para nombre simpati
zantes de la 4T.

La autonomía es el corazón del INE,
sin ella pierde su razón de existir.
Carrera de resistencia
La batalla legal del gobierno mexi
cano contra empresas estaduniden
ses fabricantes de armas continúa.
Ahora demandó vendedores ubica
dos a unos metros de la frontera
de México en varios estados de la
Unión América.

No solo eso, la batalla legal será
llevada a foros judiciales interna
cionales, lo que supone un cambio
cualitativo que ya desde ahora da
buenos resultados.
Para todos es claro que vencer en
un tribunal de EU a los trafican
tes de armas es casi imposible,
porque juegan de locales.
Lo importante es buscar foros don
de los argumentos mexicanos se es
cuchen y supongan una derrota po
lítica para las expendedoras de ar
mas que según la cancillería mexi
cana atizan de manera intencional
el trasiego de armas que empodera
a las bandas criminales.
Se va contra fabricantes y comer
ciantes, muchos de ellos se escudan
diciendo que son tiendas "deporti
vas", lo que sin duda es una broma
macabra»
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ALDEA GLOBAL

Paso al emperador chino
FranRuiz

fransink76@gmail.com

No esperen sorpresas. El Congreso del Partido Comunis
ta de China (PCCh) otorgará a Xi Jinping esta semana
un tercer mandato de cinco años, gracias a que el mis
mo presidente chino (también secretario general de
partido único) forzó en 2018 a romper el limite de dos
mandatos (10 años), regla que fue creada, precisamen

te, para evitar otro culto a la personalidad, como el de Mao Zedong,
que dejó millones de muertos —por hambruna o purgas masivas—
durante los años más oscuros de su gobierno, cuando nadie se atre
vía a llevar la contraria al fundador de la República Popular China

Por tanto, para el próximo domingo podremos hablar ya, oficial
mente, de Xi como el mayor autócrata del planeta, quien, al igual
que su aliado, el presidente Vladimir Putin, aspiran a que su cargo
sea vitalicio para que se cumpla el sueño de ambos: reconstruir sus
respectivos imperios (con ellos de emperadores, claro), para lo cual
necesitan acumular el máximo poder posible.

De hecho, Xi se parece a Putin más de lo que le gustaría recono
cer, sobre todo en un punto en el que están totalmente de acuerdo:
es urgente un nuevo orden mundial que acabe con la hegemonía
global de Estados Unidos y su papel (autoasignado) de policía de la
moral y los valores de la democracia.

Pero, que nadie se lleve a engaño. siXi y Putin aciertan en el diag
nóstico de que hay que acabar con la unilateralidad, ya que conlleva
graves abusos (la historia de injerencia del imperio americano es lar
ga y sangrienta), se equivocan gravemente cuando el "otro mundo
multipolar" (que ya aplican en sus respectivos países) tenga como
prioridad absoluta un Estado fuerte y nunca la defensa de los dere
chos y las libertades ciudadanas.

No olvidemos (Xi desde luego no lo olvida), que ha llegado don
de ha llegado porque, en 1989, el entonces primer ministro chino, Li
Peng, aplastó la rebelión de los estudiantes que pedían democracia,
con una masacre de miles de muertos.

Sofocado mediante el terror el primero y único intento real de
pedir un sistema democrático, la evidente modernización de China
ha anestesiado durante décadas a la sociedad del país más poblado
del mundo, e incluso ha sido evidente un creciente orgullo naciona
lista (azuzado certeramente por Xi), de que China se ha convertido
en una superpotencia, también militar.

De hecho, su política de tolerancia cero con los activistas prode
mocracia en Hong Kong la presumió orgulloso en su discurso inau
gural: "El Gobierno central ejerció su jurisdicción para asegurar que
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Hong Kong lo gobernaban patriotas. Restauramos el orden",
Pero, la situación no es, ni mucho menos, la de hace cinco años,

cuando —pese a su rostro de osito que no ha roto un plato, muy di
ferente a la cara de reptil envenenador de Putin—, Xi logró arrinco
nar al sector del partido que alertó contra su ambición caudillista,
la misma que será coronada cuando concluya el cónclave de jerar
cas comunistas.

La política de confinamiento salvaje de ciudades enteras para
mantener a raya la pandemia está generando protestas en la calle
inauditas y ha frenado seriamente la economía, golpeada ya por
una crisis inmobiliaria, y una guerra comercial sorda con Estados
Unidos, que empezó con Donald Trump, pero que Joe Biden no ha
desactivado. De hecho, el presidente demócrata acaba de prohibir
que se venda a China microchips con tecnología estadounidense.

Pese a todo, Xi sigue apostado por fumar la pipa de la paz con
EU, pero envía al mismo tiempo señales preocupantes. En víspera
del Congreso llamó a Biden y le dijo que quiere que ambos lleven
paz y estabilidad al mundo; pero en su discurso dejó claro que no
va a renunciar al uso de la fuerza armada para reunificar Taiwán.

¿A qué Xi creemos, al pacificador o al belicista?»
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Vamos a caminar la selva
La propaganda oficial del Gobierno de México anda difun
diendo cínicamente que el Tren Militar, mal llamado Tren
Maya, "lejos de dañar al medio ambiente alienta su recupe
ración y conservación". Hace unos días un grupo de activis
tas locales, junto con colectivas como "Selvame del Tren" y
líderes de comunidades mayas del Sureste convocaron a la
primera Caravana Gudadana: "Vamos a caminar a la selva":
una serie de recorridos con personas biólogas y expertas en
el tramo 5 en construcción en Playa del Caimen. Se trata de
visibilizar la destrucción histórica de la selva, de las cuevas
y de los cenotes a punto de desaparecer (para participar:
www.vamosacaminarlaselva.org)

A la fecha, a pesar del llamado de la sociedad civil,
las autoridades no han aceptado ir a caminar el tramo 5,
sino que lo sobrevolaron en helicóptero. Una lástima
porque en el recorrido, además de la deforestación
agresiva se puede observar el sistema de cuevas y ce
notes que pretenden perforar irresponsablemente y
con alto peligro de derrumbe. En esta zona se encuentra
el sistema de ríos subterráneos más importante de Mé
xico, una de las reservas de agua dulce más importante
del mundo, un patrimonio cultural natural reconocido y
protegido supuestamente por la comunidad internacio
nal. En estas cuevas está plasmada la historia geológica
de la humanidad y se han encontrado varios vestigios
arqueológicos partes fundamentales de la memoria de
nuestro país. Como si el desastre no fuera suficiente, en
la etapa de aplanar el terreno, los trabajadores andan
rellenando la tierra con basuras, llantas, tubos o mate
rial que no necesitan y demás residuos que agravan la
contaminación de los suelos y del acuífero. En los res

tos de árboles tirados a lo largo del tramo se puede ver
como unos fueron quemados con sustancias químicas.
Muchas especies, incluso protegidas, están amenaza
das de desaparecer por este ecocidio documentado con
evidencias científicas y ciudadanas.

En cuanto a la participación de las comunidades lo
cales, los líderes indígenas denunciaron la inaplicación
del Convenio 169 de la Organización Internacional del
T ra bajo además de prácticas de corrupción y amenazas
también documentadas. En esta obra criminal reinan

las violaciones al Estado de Derecho. No existe una pla
neación pública, tampoco cuentan con los permisos y
medidas de mitigación de impacto ambiental. Violan
las leyes, la Constitución y los compromisos interna
cionales como el Acuerdo de Paris, el Acuerdo de Esca
zú o la Agenda 2030 entre otros. Todo en la impunidad
y en el silencio cómplice de una justicia comprada o
amenazada públicamente desde la Presidencia de la
República.

En esta masacre colectiva y caprichosa contra la na
turaleza participan empresas extranjeras con contratos
millonarios corresponsables del ecocidio en México: un
proyecto neoliberal y neocolonialista por excelencia.
Es urgente que los organismos internacionales y las re
presentaciones diplomáticas en México se pronuncien
y pongan un alto desde los mecanismos de justicia in
ternacional; que Reino Unido y la Unión Europea de
tengan ya cualquier negociación en materia de Tratado
de Libre Comercio por el incumplimiento de cláusulas
básicas en materia de derechos humanos, Estado de
Derecho y medio ambiente.
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Luego de que renunció, TATIANA
CLOUTHIER apareció en la Feria del
Libro de Monterrey arropada por sus
cercanos. Parece que quiere minimizar
las críticas de su salida sin abrazo con

el gesto de malestar del presidente
de México, Andrés Manuel López
Obrador. Y es que pocos saben, pero
Tatis ha estado desde hace meses

insistiendo al interior de Palacio

Nacional que ella es también una
buena corcholata, y que le gustaría
que la midieran porque según sus
datos, le alcanza para pelear.
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Dicen los que saben que hay que poner
atención al mensaje que quiso lanzar en
redes, principalmente a través de su
amiga Sabina Berman. Resulta que lan
zaron tuits, dirigidos a los críticos de Ta
tiana, con una foto en la que estaban
entre otros el procurador de Hidalgo,
Santiago Nieto; el presidente del Siste
ma Público de Radiodifusión, Jenaro Vi
llamil: la consejera electoral Carla
Humphrey, y la periodista que se pelea
a la menor provocación con el empre
sario Ricardo Salinas Pliego, quien por
cierto, era su patrón. ¿En serio cree la
exsecretaria de Economía que le alcan
za para competir por la presidencia de
este país? Es pregunta, no se esponjen.

Hablando de fútbol, espectáculos, tele
visoras y política, este fin de semana
pasó casi desapercibido el hecho de que
Fidel Kiiri Grajales ya está en libertad,
después de pagar alrededor de 20 millo
nes de pesos de fianza y ponerse un dis
positivo electrónico para ser localizado
por las autoridades mexicanas y que no
se fugue. Dijo que revivirá a los Tiburo
nes Rojos del Veracruz, y muchos to
man ese mensaje como un acertijo.
¿Qué es lo que quiere decir?

***

"Felicitamos a Encinas Nájera por su

designación como Subsecretario de Co
mercio Exterior y a Luis Abel Romero
López como Subsecretario de Industria y
Comercio de la Secretaría de Economía.

En el CCE estamos listos para entablar
diálogo y colaboración con cada uno e
impulsar acciones a favor de México",
escribió el Consejo Coordinador Empre
sarial en Twitter. Lo cierto es que en cor
to los empresarios no entienden cómo es
posible que el joven hijo de Alejandro
Encinas Rodríguez sea premiado con un
puesto tan estratégico para el futuro
económico de este país, con tan poca ex
periencia y méritos. Los empresarios de
dientes para afuera felicitan, pero la ver
dad es que en corto comentan que este

es otro foco rojo que se enciende con el
gobierno de López Obrador.

***

En el municipio queretano de San luán
del Río, de Roberto Cabrera, comenzó
un proceso de ordenamiento del co
mercio con el que se pretende garanti
zar que todos los establecimientos
cuenten con la documentación y per
misos necesarios para operar. Adicio
nalmente, la Secretaria de Gobierno de
Diego Cabrera Leal realiza tareas de re
gularización de los ambulantes, ade
más de foros con los vendedores para
echar a andar una estrategia con la que
se detone la economía local tras la pan
demia de Covid19.
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La infraestructura de las grandes
obras de este sexenio es vulnerable

Huawei Technologies de México, a través de Rafael Trujano
Segura, está trabajando desde hace varios meses para imple
mentar sus desarrollos en las grandes obras del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador. El director de Ven
tas Sector Transporte de la empresa china, junto con Max
Wang Zhitong, Director General de Huawei Enterprise Méxi
co, y George Zhuqi, Director de Cuentas Integradas, buscan
acercarse a los tomadores de decisiones de la 4T, como hacen
todas las empresas que compiten por una porción de las gran
des inversiones estatales en todo el mundo.

"La construcción del Aeropuerto Internacional Felipe An
geles es uno de los grandes proyectos de infraestructura, de
sarrollo, innovación y modernización impulsados en por el
Gobierno Federal en la presente administración bajo el lide
razgo del General Ricardo Gustavo Vallejo Suárez, cuya tra
yectoria incluye el combate al crimen organizado, la aten
ción de desastres naturales y la dirección de la Escuela Mili
tar de Ingenieros de la Sedeña. El ambicioso proyecto con
templa la construcción y operación de un Centro de Datos
principal de última generación y alta disponibilidad cuya
propuesta formal de solución técnica y económica de parte
de Huawei Technologies resulta objeto del presente docu
mento", escribieron en el Proyecto Ejecutivo del Centro de
Datos principal del Edificio Terminal de Pasajeros del AIEA
los de la empresa china, mismo que fue entregado en marzo
del 2021 a los militares.

Hace unas semanas, Huawei invitó al General Gustavo
Ricardo Vallejo Suárez, a participar en el InnoTrans, la feria
líder mundial de tecnologías para transporte Férreo, que se
celebró en Berlín, Alemania, del 20 al 23 de septiembre de
2022. "Únase a nosotros en Berlín, Alemania, en el InnoTrans

2022, para explorar las formas más eficientes de impulsar la
digitalización en el ferrocarril del futuro para crear un nuevo
valor juntos. El stand de Huawei se encuentra en el pabellón
41 en el stand 330", dice el correo electrónico.

"Ahí mostraremos cómo tecnologías de vanguardia como
5G, Inteligencia Artificial (IA), computación en la nube y el
Internet de las cosas (IoT) ofrecen una gama de aplicaciones
innovadoras en la industria ferroviaria. También lanzaremos

nuestras últimas soluciones ferroviarias digitales, incluida la
solución Future Railway Mobile Communication System (FR
MCS), y compartiremos lo que Huawei ha aprendido traba
jando en la industria a escala mundial".

La empresa de Ren Zhengfei sugiere pensar en el Tren
Maya y lo que podrían hacer por el gobierno. "Huawei de
México está convencido que muchas de las innovaciones de
nuestra marca y de las TICs que serán expuestas en este
evento serán de gran utilidad durante y después del periodo
de construcción del Tren Maya pues están enfocadas primor
dialmente a incrementar la productividad y eficiencia de la
operación de los trenes, incrementando la velocidad prome
dio y reduciendo riesgos de operación y de seguridad de la
red ferroviaria".

Hablar de riesgos de operación y seguridad ferroviaria y
aérea en este momento con las proveedoras de tecnología de
las grandes obras de López Obrador, como Huawei, debe ser
prioridad y seguramente una crisis grande al interior de la
Sedeña. Los archivos hackeados por el grupo Guacamaya
incluyen proyectos estratégicos, detalles de la tecnología e
implementación, candados de seguridad y costos.

La infraestructura tecnológica de las grandes obras de es
te sexenio está al descubierto.
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Estamos jodidos y así seguiremos
En Washington, durante una reunión con ministros de
finanzas de Latinoamérica, el secretario de Hacienda.
Rogelio Ramírez de la O, alertó sobre el riesgo de es
tanflación en la economía mundial, lo que podría sei
la estocada para millones de personas que se encuen
tran en la miseria. Advirtió que las políticas moneta
rias restrictivas para limitar la inflación provocarán
pérdidas económicas principalmente en los sectores
más vulnerables. Los más jodidos pues, acotan los ob
servadores. Presumió que el gobierno de México im
pulsa el bienestar y el desarrollo social mediante pro
gramas y proyectos que garanticen la integración na
cional, y se ha enfocado en promover empleos de cali
dad e incrementar los ingresos de los trabajadores.

Lo que no dijo es que los programas de dádivas que
instrumenta el gobierno de la 4T en diversos sectores
sólo pretenden asegurar el voto para las próximas
elecciones, sobre todo las de 2024. Eso de impulsar el
bienestar y el desarrollo social es un mito genial.

La recuperación económica debe tener la misión
de no dejar a nadie atrás o fuera, dijo Ramírez de la O.
Sin embargo, en las recurrentes crisis financieras que
ha enfrentado nuestro país desde hace por lo menos
40 años, se ha comprobado que, como dice la ronda
infantil, "los de adelante (los ricos) corren mucho y los
de atrás (los jodidos) se quedarán".

En México, la nueva secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, promete una mejor coordinación guberna
mental para la implementación oportuna de estrategias
que permitan abatir la inflación. ¿O sea que la coordi
nación entre Hacienda, Banco de México, ¿Economía y
otras dependencias estaba fallando? Preguntan los bi
soñes. El objetivo es fomentar la actividad económica

al servicio del pueblo de México. Crecimiento sí, pero
con una mayor distribución del ingreso, más empleos
formales y con salarios dignos para el bienestar de las y
los mexicanos, estos son los objetivos rectores de
nuestra institución, enfatizó Raquel.

¡Palabras huecas de la señora! Afirman los espe
cialistas "no paleros". La 4T ha demostrado en estos
cuatro años que lo suyo no es la economía, y prueba
de ello es que lleva tres titulares la dependencia y las
dos primeras no han sabido como hacerle para tenei
una política industrial, aumentar la productividad y
fomentar la actividad económica. Graciela Márquez y
Tatiana Clouthier "pasaron sin pena ni gloria" por esa
dependencia, afirman empresarios e industriales.

Y por si o anterior no fuera suficiente para el des
ánimo de millones de personas que están sufriendo
los efectos de la crisis económica, en la última reunión
de la Junta de Gobierno del Banco de México, uno de
sus integrantes destacó que los episodios inflaciona
rios tienen un impacto regresivo, afectando en mayor
medida a las familias de menores ingresos, ya que tie
nen un menor acceso al sistema financiero formal y,
en consecuencia, disponen de menores alternativas
para protegerse de aumentos generalizados de pre
cios. Recordó que los precios de los alimentos han su
bido en mayor magnitud, incrementando los efectos
regresivos, ya que las familias de menores ingresos
tienden a asignar una mayor proporción de su gasto a
estos productos. Es indispensable que el Banco evite
que la inflación elevada se arraigue, lo cual tendría
repercusiones adversas persistentes sobre la pobreza,
la distribución del ingreso y el bienestar familiar.
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A 69 anos del reconocimiento
de ciudadanía para las mujeres

A pesar de que los
primeros logros en
materia de acceso
de las mujeres a la
vida democrática de
nuestra sociedad se

dieron en 1916, el 17
de octubre, de 1953 es una fecha de

gran relevancia para la lucha feminis
ta pues, mediante diversas reformas
impulsadas por elentonCes Presidente
de la República Adolfo Ruiz Corlines,
sé reconoció la plenitud de derechos
de ciudadanía para las mujeres.
Lo anterior representó un gran

avance en materia fie derechos hu

manos, sociales y, por supuesto, en
el ámbito políticoelectoral, pues con
este reconocimiento abrió la puerta
para que las mujeres pudieran votar
y ser voladas en iodos los procesos de
carácter federal en nuestro país.
A lo largo de estos 69 años de his

toria, las mujeres hemos tenido que
derrumbar diversas barreras para el
ejercicio pleno de nuestros derechos
políi icoelectorales, entre ellas, la ne
galiva a ser postuladas como candidaf 111,tas o, en la peor de las sil naciones, ser
posluladas en lugares donde el partido
poli 1 ico sabe que va a perder; Ins < 110

tas de género y lenenios lamentables
casos como: "Las Juanitas; la discri
minación y, por supuesto, la violencia
política en razón ríe género.

1 ,x,De acuerdo con datos del 1NLG1,
en 1970 vivían en México 48 millones
de personas (24 millones de mujeres
y 24 millones de hombres). Iras cada
década, el INEGI ha reportado a ira
vés del Censo Nacional de Población
una relación en donde las mujeres han
superado en número a los hombres,
colocándonos en la actualidad en 126
millones de habitantes (65 millones de
mujeres y 61 millones de hombres).

Un diversos foros he tenido la opor
1 unidad de reflexionar sobre la impor
tancia del apoyo de los varones para la
paridad, el cual se transforma, en que
más mujeres ingresen a espacios de
loma de decisión, resultando priori
tario en el mundo.
Quizá en donde más hemos podi

do ver el avance de la paridad es en
;el Poder Legislativo, pues en el ano
2000 la Cámara de Diputados se in
legraba por 83.2% de hombres y lan
solo 16.8% de mujeres, situación simi
lar en el Senado de la República con
82% de hombres y 18% de mujeres*

en la actualidad, ambas cámaras se
—encuentran integradas relativamente
de forma paritaria.

RESOLUTIVOS*
Falla mucho por hacer, 110 solo es
buscar que ingresen las mujeres a es
pacios de loma de decisión, sino do
f. ¿ ,1 ,(arlas de herramientas para ejercer su
encargo en condiciones de igualdad,
seguridad y paz.
A pesar del crecimiento 1;
pe)blaci(mal ele
las mujeres eri los illimos
50 años, sus derechos y
paríicipacioii en la vida

misma suerte. Cada día,

nuestros derechos tiene
que presentar batalla
ra alcanzar la igualdad

sustail ¡ y reclamar la
pandad en todos los sectores
d?.nU^tra_SOdedad.
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PEMEX VA POR AGUAS SOMERAS
•Le cuento que Petróleos Mexicanos
(PEMEX) está apretando las tuercas de su
actividad en aguas someras, por lo que,
P.3 ra i nteryen ir nuevo s c a mpos m a riño s
del Golfo de México otorgó un contrato a
Opex Perforadora por un monto máximo
de 29 mil millones de .pesos.¡.¿a empresa _
ganadorafuela..única"con disponibih
inmediata, de; las cineo playformas
.sytpcj.cy.sbjesQuenecesitaba
mexicana, además de que, con sus 30
años de experiencia ha realizado la
perforación exitosa de más de 40 pozos
en el. Golfo .mexicano.:.EJ..contrato_ entre _
a Liibasern. presas está en .periodo de
formalización, y los servicios que prestará
la firma privada a PEMEX van desde la
perforación, terminación y reparación de

en.aguas.someras*.las cuales son
prioritarias para mejorar la producción
Y. cu mp1 i r conlos objetivos trazadospara
este sexenio, pues representan más de
75% de la producción y una cuarta parte
de los recursos prospectivos.

SE MUEVEN LAS PIEZAS
ELECTORALES EN JALISCO

>E1 exdiputado Carlos Lomelí es la
Pieza clave para. que¡ Morena..arrebate
a Movimiento Ciudadano Jalisco. Las
encuestasindicanque;.el parüdo de la
Cuarta .Transformació no solamente se
quedaría con la gubernatura, sino también
con 125 .munic^
la gubernatura se llevarán a. cabo en 2024,
P.ero ja.comenzaron. a^.moyerse las piezas
sobre todo en Morena, que espera poder
sumaruna.entidad más, con lo que
se pintaría aun más de color guinda la
República Mexicana.

CONTINUARA USO DE
CUBREBOCAS EN ESCUELAS

Secretaría de Educación Pública
(SEP), a través de la Autoridad Educativa
Federai en la Ciudad de México (AEFCM),
informa que las comunidades escolares
de escuelas públicas y particulares de
Educación Básica en la capital del país
deben mantener el uso de cubrebocas
pe ra 1 a en t rada al plantel, por .P^rte de
estudiantes _y_ personal..de_Ía_es£U£la.,.así_
como dentro de las aulas o en cualquier
espacio cerrado de las escuelas. En
los espacios abiertos (patio, jardines,
canchas deportivas, entre otros) el
usq será. opcional; para el caso del
transporte escolar se mantiene el uso de
cubrebocas.
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¿Quién manda
en el PRI?

D E dientes para afuera lo niegan. En
la política real, la de los amarres pe
rros. la de acuerdos y traiciones, el
nonagenario PRI será pieza clave de
lo que ocurra en México en lo que
resta del sexenio y por supuesto, e.n
la elección de 2024.

Aunque durante cuatro años el éxodo de priístas
a Morena,al PAN o al auto exilio fus enorme,el PRI
es fiel fie la balanza para. AMLO o para el PAN. En
el Congreso, los priístas serán o no la llave para que
el Presidente apruebe su reforma constitucional
en materia electoral, como ya ocurrió con la am
pliación dé la presencia, fiel Ejército ign funciones
de seguridad.

Por más desplantes que Marko Corteas haga, el líder
panista, al igual que el resto de sús correligionarios
saben que para que una alianza opositora sea. com
petitiva debe sumar a los priístas.

¿Con quién enel PRI t ienen que acordar el gobierno
o los panistas? Por décadas, el Presidente de.la Repú
blicagarantizó la unidad y la disciplina priísta. Cuando
salieron de Los Pinos, mandaban los gobernadores
que imponían al Presidente del PRI.

Pregunta:¿Ahora que ya no tienen ni presidente y
sólo dos gobernaf lores, dónde está el centro cte grave
dad priísta? ¿Está en el edificio de Insurgentes Norte,
que cada día luce más fantasmal? ¿Está en la.Cámara
cle Dip ut actos? ¿Está en el Senado de la. Rep ública? ¿En
Toluca? ¿En un departamento de Madrid? Mientras
son peras o manzanas, los escenarios de PRI o mejor

dicho de la mayoría fie los priístas son:

tino. Sumarse con Morena a la construcción de un

nuevo bloque hegemonía). AMLO vació al PRD en
2018. Intenta hacer lo mismo con el PRI. Ante una

realidad que consideran inevitable muchos priístas
piensan que lo más conveniente es sumarse com
pletamente al bloque del Presidente. El PRI no sabe
ser oposición, en su ADN está seguir al titular del
Ejecutivo, sea del partido que sea.
líos. Volver a. su alianza con el PAN para intentar
derrotar a Morena en las próximas elecciones o por
lo menos, presentar un frente opositor competitivo.
El problema es que el único beneficiario de Va por
México es el PAN. Si el PRI volviera, al redil tendría
que fijar nuevas condiciones en términos de candi
daturas y protagonismos.
Tres. Competir solo. Suena descabellado, pe.ro no
lo es tanto. Movimiento Ciudadano decidió no es

tablecer alianzas con ningún otro partido y le ha
funcionado. Es la fuerza polít ica con mayor potencial
fie crecimiento.

En cualquier ruta, el PRI necesita un candidato. En la
pasarela organizada por Alito desfilaron varios. Real
mente sólo hay dos. Enrique De La Madrid y Alfredo
del Mazo.Eso pienso yo,¿usted qué opina? La política
es fie bronce.
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No abuses de tus amigos
La amistad es uno de los

vínculos más admirables

que exist en enire los seres
(quizá no solo los huma
nos.) De acuerdo con la
filosofía budista, repré
senla la forma más pura

del amor: incondicional y sin apego.
El amor puede o no presentarse

en la relación erótico afectiva. Por
lo general, m presenta en la relación
paternofilial (aunque, hay excepcio
nes) pero nunca falla en la relación de
amistad, que por definición consiste
en la entrega voluntaria de amor a otra
persona. En la amistad, el amor no es
un sentimiento, sino una decisión, (me
refiero a su inicio, no a su duración y
posible final).
Se trata de un vínculo totalmente

voluntario, por medio del cual nos
sentimos fuertemente unidos a otra

persona, (fiel mismo o distinto género
con respecto al propio).

Yo sostengo que la mejor forma de
amar, es ser amigo de otras personas:
fie los padres, de los hijos, de la pareja.,

fie los compañeros de trabajo. Algunas
personas no están de acuerdo con esa
idea. Se niegan a ser "amigos" de sus
hijos, porque consideran qué su papel
<es guiarlos, conducirlos; básicamen
te, fiarles órdenes o instrucciones que
olios deben "obedecer'*

La amistad genera casi siempre re
laciones asimétricas. No todas las per
sonas pueden dar o aportar lo mismo.
Como es bien sabido, "nadie, puede dar
lo qué no posee".
Pero dentro de esas asimetrías,

ocasionalmente se presentan abusos.
Desafortunadamente, existe en algu
nas personas la tendencia a abusar fiel
cariño, afecto o amabilidad de otros.
"Cargarles la mano" o "recargarse" en
excéso en algún amigo.
?na amistad es una sociedad. Las

partes hacen aportaciones de distinta
naturaleza, y obtienen beneficios in
dividuales y comunes. Piensa por un
momento ¿Qué le estás aportando a
t us relaciones? ¿Qué es lo que pides o
esperas de ellas?
Lo cierto es que nadie nos pertene

ce, Absolutamente nadie: ni los padres,
ni la pareja, ni los hijos, ni las amis
tades, ni las personas en general. Por
eso no deberíamos esperar que otras
personas actúen como nosotros qui

siéramos; pero eso no impide esperar
y recibir beneficios mutuos y recípro
cos de nuestras relaciones.
En lo personal, yo no suelo elegir

a mis amistades; más bien ellas Son
las que me han elegido a mí. Yo soy
amigo de torio aquel que quiera serlo.
¿Tú cómo eliges a tus amigos?
Ser un "buen amigo" no implica

hacer lorio aquello que se espera de
nosotros. Aun cuando las ^aportacio
nes" son asimétricas, debe haber un
equilibrio entre lo que se da y lo que
m recibe. Hay que tomarlo en cuenta
Por favor ¡No abuses de tus amigos!

Llor de Loto: El amor es una fuerza
superior a cualquier cosa. Gracias a él
podemos llegar a dar incluso hasta la
vida, por otras personas.
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La 4T entre izquierda y derecha
La oposición que existe a la

vista en México es sólo de

derecha, aunque los gru
pos económicos poderosos
ya no caben en los partidos
opositores porque no se ven
represen lados en esas frag

mentaciones flispersas con regislro ago
nizante. Los pan idos luego de haberse
mostrado como entes conservadores no

son suficientes para albergar los intere
ses de grupos políticos que se expresan
dividirlos y extraviados ideológicamente.

Para nadie es un secreto que el actual
gobierno mexicano no es de izquierda,
no se encamina al socialismo, como al
gunos en su desvarío afirman a los cuatro
vientos, muchas veces desde la oposición
partidista.
Por su parle, la izquierda, sin repre

sentación partidista, no ha expresado
abiertamente su inconformidad como
para pensar que es parte fie la oposición.
Tradicionalmente la izquierda en México
está representarla, no sólo en el Partirlo

Comunista, sino en luchas populares,
campesinas, gremiales. Así, la izquierda
mantiene presencia desde principios riel
siglo pasarlo; sin embargo,se ha manteni
fio al margen y con un comportamient o

muy discreto ante.elactualsistema riego
bienio de México, lo que' hace creer que
el gobierno del presídem e Andrés Man uel
López Obrarior es fie izquierrla sin serlo.

La urgente netiesiriari de los conven
cionaiesconservadores por calificar, en
casillar, ubicar para cuestionar y disparar
a un blanco fijo, les obliga a ver lo n uevo
con ojos fiel pasarlo. Quieren ubicar lo
inasible porque no saben interpretar las
señales de la población ni están prepara
dos para conjugar intereses fíelas mino
rías con las necesidades de la mayoría.
Si la izquierda guarda silencio ex per

tanle respecto al gobierno es porque se
mantiene activa y vigente en la percep
ción fie, la realidad política rie México: En
cambio, la derecha, den tro y fuera de los
partirlos, se ve en la necesidad ate auxi
liarse con fuerzas conservadoras fuera
del país para entender lo que en México
sucerie.
El gobierno federal camina con un

movimiento social, un rumbo marcarlo
desde hace algunos años, pero no por eso
eSveluSiaoale¡adflde|aSn«eS¡clacl«<le
,la poblacion.

Entenrier el momento que se vive en
México exige un gran esfuerzo, informa

ción real y cultura política, y entonces,,
sólo entonces podrá cuesiionarsecon ba
ses tan sólidas que, incluso podría crear
'una oposición más responsa ble y fresca.
r . ...

Hace lall a que parezca una izquierda
crítica, sin revisionismos y lucirla para
fortalecer la democracia, pero también
una derecha sólirla, consciente fiel mo
mentó que vive y, sobre torio, inteligente,

3Scimente
necesidad de ubicar en la
geometría ideológica en el
abanico político a la Cuarta
Transformación lo que
desmembra a la oposición

ltl llCTCC1 13. Sil ll" 11 St171 C'iOII
al no poder clasificar
para ver dónde encaja el
gobierno muestra que SUS

añ"^'ünñ'
crmcas soio ciiidoii¿iii en i<i

«tltasia de una oposicion
que al cncen ei la nostal
pierde la brújula.

Contra RéplicaFecha: 17/10/2022
Página: 9

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 49,049

Página 152 de 215



Deportaciones
ste fin de semana:,, autoridades esladounidenses deportaron
por el Puenle Nuevo de Maiamoios. Tamaulipas, a decenas
de mujeres venezolanas, quienes llegaron conmocionadas y
en llanio porque desconocen la región, además que lian sido
separadas de sús acompañantes; ellas tienen miedo.
Las mujeres fueron encaminadas desde el cruce internacio

nal hasla las instalaciones del Grupo Beta para ser entregadas
al Instituto Nacional fié Migración (IXM) y trasladadas a un albergue, en caso
de que lo lleguen a requerir.
Algunas de ellas se reencontraron con hombres que están desde el jueves

en Matamoros luego de que se aplicara un decreto en el que se ordena la
deportación de los venezolanos por tierras mexicanas.
En los próximos días llegarán más camiones a Brovvnsville con venezo

lanos para ser deportados.
El proceso de deportación masiva que inició el jueves por la frontera de

Matamoros para ciudadanos de Venezuela que ingresaron a Estados Unidos
de forma ilegal continuó este fin de semana y se considera se extenderá
por muchas semanas; diariamente serían retornados hasta 140 personas.
Quienes cruzan a pie por el Puente Nuevo Internacional hacia Texas

pueden observar en la zona de la Aduana del puerto fronterizo los camiones
con los migrantes.

Todos están vestidos con el uniforme de los centros de detención, pañis,
playeras de diferentes coloresla mayoría blancas y calzado tipo croes en
tono naranja.
Mientras que al sur de México, cientos de migrantes venezolanos buscan

avanzar y salir de forma desesperada de Chiapas y poder llegar a la frontera
norte del país.

En respuesta,el Instituto Nacional de Migración (1NM) ha señalado que
marchar en caravana o transitar irregularmente en territorio mexicano
cancela e.1 proceso, ya que el ingreso autorizado por Estados Unidos tendrá
también respuesta, digital izada de autorización en el lugar donde se encuen
tren, lo que les permitirá viajar en transportación aérea.
Tal parece que el 1NM, como Siempre,está en crisis y su til ular francisco

Garduño guarda silencio.
Los sudamericanos partieron desde Tapadiula en
dos caravanas conformadas por unas 700 personas
cada una, elpasado viernes y sábado. Sinembargo, a
ini()sciiant()skil(jmetiosdelnninicipi()tleIIui\tla,
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a 35 kilómetros de su punto de partida, los dos
contingentes se han fraccionado en pequeños grupos
dehastaS()pers()nas,paiaseguiiensiiiiitahacia
l()s|íniitesc()ii()a\acaybuscartiániitestletiánsit()
libre por México en San Pedro Tapanatepec.
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AUSENCIAS
•EM!?.ÍAIí.de.semana.concluj^rón los¡.informes.dels
Gobierno, Claudia Sheiiibaum por las Í6 alcaidías de ia
CDMX y ei balance realizado por la maodataria, y su equipo

mil.personas, lo>gue; representai que Morena en la C
!r. _i.¿\ L Írr.r.í kl_).r.i Í?J v u na csLiuc Lurac on la que

no contaba hace tres años. Con eilo se sienlen preparados
para iniciar las actividades de su partido de cara al proceso
2024..A quien.se; extrañó^durante esta gira
íue iM'ecisamenle al presidenie ele ese insiitu tr) jx>1 íüco en
k.CDMXASebastián Ramírez ^
ninguno delos.eventos, ni .siguiera en

ADELANTAN RECHAZO
•<V.níllí14.rí^.S.C.) J.Vv •_ l
constitucional que extiende ia presencia del ejército realizando
laboresen materiade.seguridad ^
Grupo Parlamentario del PAN, adelantó que este martes votará
en a mi ra d e 1 a pn >pues la c u aiidoell ,eg i slai i vo k >cal a suma
su papel como parte del Constituyente permanente. Para el
Coordinador de las y los diputado
Christian Von Roehrich, estas reformas que "violan ia
Constitución y rebasa ias .facultades dei Ejército" y reconoció el

k ! ^ AAI.7J!^r.cAÍf ). si*' lí). k Aki').1 Á ra i .^ ic S r.^"í^.r.^í^?.r i?

LEY DE RECOMPENSA
•El diputado del PR1 Jhonathan Colmenares, dio a conocer
Que desde el Congresode. la.Ciudad .impulsará um
P?.í!?.íí?5í.Í3.denonuña<^_"l¿y_ de_rccompensa_ciudadana".__
J_ P.rkHAkJkr^k^ kík?_05r' kOAk* ÍA íklíkkA klklk?_ y 5?_i klk\ jkr'k D k^k^kAD^
yk!kJif3]}Ukl?..Lr^y^Í.LkP(.,!!!3.caik]ALí'k[p^!^.k.qk!t!.AP(.)rf.c.
ÍQtpgralias ovídeos que. acredite^

Contra RéplicaFecha: 17/10/2022
Página: 11

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 59,465

Página 155 de 215



sean: recompensados" por las: autoridades y_así^
^^'k!kykPki^.y.ltLioMiD.ií:'^L.^!.lktíi^!^]pkl(A.(:i!(i<il.k()i]Pkkkqi:lk.
presentará la.imciath/aidurante el foro "Cam
Recompensa Ciudadana" y precisó que con ello que pretende
que las personas, de la manera más segura, denuncien la
comisión dealgún. delito, "con la.jgarantía depres^^
anonimato" y_; reciban..una recompensa
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RED
COMPARTIDA

GUERRA DE BELLEZA

Nos dicen que la Profeco, de
Ricardo Sheffield, trae muy
buena relación con L'Oreal,
tan buena que la transna
cional francesa podría des

hancar a su competidora, la francesa IS
DIN a la mala, y la ayuda habría llegado
desde el 7 de octubre de 2019 cuando la

entonces subprocuradora. Talía Vázquez,
acordó explícitamente con los franceses
realizar una detallada inspección de un
bloqueador solar de ISIDN, el Fusión
Water, para encontrar cualquier anoma
lía posible, multarlos e inmovilizar la
venta de este producto en México. Ade
más prometieron investigaciones contra
ISDIN por prácticas ilícitas; inspecciones
y sanciones específicas a los comercíali
zadores. Y sí todo ello no fuera poco, se
trabajaría con la industria farmacéutica
y las autoridades federales para cambiar
la regulación cosmética con el fin de
aventajar a las grandes corporaciones.
Sin embargo, el laboratorio de

Profeco no pudo obtener
ninguna prueba contra ISDIN
porque el producto investi
gado. un bloqueador solar,

cumplía con el etiquetado y un factor de
protección solar elevado (58), superior al

anunciado (50). El resultado positivo de
ISDIN impedia a Sheffield y a Profeco
sancionar al producto, a sus comerciali
zadores y vendedores. Pero, y ahí viene
la bronca, entonces se ordenó una nueva
verificación y evaluación hasta encon
trar irregularidades que justifiquen blo
quearlo. Y así fue, sancionaron a ISDIN
por 150 mil pesos gracias a una infrac
ción menor y pese al pago de la multa el
expediente en Profeco sigue abierto a
pesar de no encontrar nada. Profeco no
ha podido retirar del mercado a ISDIN a
pesar de la presión de EOreal ¿Qué re
vela este caso? ¿Acaso hay complicidad
con la transnacional?

El mismo miércoles que Hora
cio Duarte renunció a las

aduanas en Morena del Edo

mex se corrió el rumor: baja
rían a Delfina Gómez por en

fermedad. La versión vivió todo el jueves
ya que, dijeron, el cambio oficial se
anunciaría el fin de semana y ahí empe
zó el lío. Dentro de Morena del Edomex la

enfermaron de todo, al final, el viernes
resultó que todo era falso y la versión
dentro del Congreso del Edomex fue que
el rumor salió de Texcoco. ¿Quién quiere
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SIN PROTOCOLO
REBELIÓN EN CIERNES
JOELSAUCEDO

En días pasados se celebró una reunión espe
cial en la Ciudad de México organizada por al
tos mandos en retiro de las Fuerzas Armadas.

Procedentes de diversas entidades del

pais, los militares retirados eran de alto rango,
una buena parte generales.

¿A qué obedeció el encuentro? Los datos que llegaron
a este espacio tienen que ver con agravios a las fuerzas
castrenses.

¿Tomarán algunas acciones? No hay claridad en el
camino a seguir; debido a que su formación de lealtad y
disciplina los pone contra la pared.

Lo cierto es que están cansados del trato multiusos;
que los ocupen como albañiles y los obliguen a realizar
tareas de segundad pública con los "brazos cruzados".

A la policía militar la convirtieron en Guardia Nacio
nal sin la debida capacitación para hacer tareas de los
cuerpos policiacos, lo que se ha traducido en violaciones
a los derechos humanos. La reciente filtración masiva de

correos del Ejército de más de seis terabytes dejó al des
cubierto el reporte de 308 militares acusados, procesa
dos o sentenciados por violar los derechos humanos.

El maltrato y la humillación a los militares inició con
la desaparición del Estado Mayor Presidencial que regre
só por la puerta de atrás a Palacio Nacional.

Por todos es conocido que la élite del Ejército y la Ma
rina, recobró parte de su influencia de servir y atender la
seguridad personal del presidente y su familia.

Sin embargo, las cosas no volvieron a ser iguales. Los

ex integrantes de la guardia presidencial pasaron a de
pender de la Ayudantía de López Obrador.

Conforme avanzó el presente sexenio fueron ocupa
dos en tareas de construcción en el Aeropuerto Felipe
Ángeles y el Tren Maya. A los militares se les encomendó
distribuir vacunas y medicamentos. Tuvieron un papel
relevante durante la pandemia de Covid.

El mayor agravio radicó en la acusación contra 21 mi
litares a quienes se les había girado órdenes de aprehen
sión por el caso de los 43 normalistas desaparecidos.

El periodista Carlos Loret de Mola publicó el 27 de
septiembre pasado una columna en donde reveló que el
Ejército "dobló" al gobierno de López Obrador logrando
cancelar las órdenes de aprehensión.

"Si siguen manchando al Ejército, retiro a los militares
de las calles y a ver qué hacen", dijo al advertir al gabine
te del presidente, el secretarlo de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval. A todo lo anterior se le suma la

polémica creada por la probación para que el Ejército
permanezca en tareas de seguridad pública más allá del
presente mandato. En ese marco se dio el citado encuen
tro. ¿Inició la rebelión militar?

PROSPECCIÓN... El pasado fm de semana, el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, ini
ció reuniones de trabajo con legisladores locales, a fin de
que los Congresos de las entidades federativas aprueben
la reforma constitucional que permita a las Fuerzas Ar
madas continuar en tareas de seguridad pública hasta
marzo de 2028. Está contemplado que la semana que ini
cia acuda al Congreso de la Ciudad de México a impulsar
su aprobación de inmediato.
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EL ESPECTADOR
LA INFRAESTRUCTURA DE LAS
GRANDES OBRAS DE ESTE
SEXENIO ES VULNERABLE

HIROSHI TAKAHASHI

Huawei Technologies de
México, a través de Ra
fael Trujano Segura, está
trabajando desde hace
varios meses para im

plementar sus desarrollos en las
grandes obras del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor. El director de Ventas Sector

Transporte de la empresa china, jun
to con Max Wang Zhitong, Director
General de Huawei Enterprise Méxi
co, y George Zbuqi, Director de
Cuentas Integradas, buscan acercar
se lo más posible a los tomadores de
decisiones de la 4T, como hacen to
das las empresas que compiten por
una porción de las grandes inversio
nes estatales en todo el mundo.

"La construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles es uno
de los grandes proyectos de infraes
tructura, desarrollo, innovación y
modernización impulsados en por el
Gobierno Federal en la presente ad
ministración bajo el liderazgo del
General Ricardo Gustavo Vallejo
Suárez, cuya trayectoria incluye el
combate al crimen organizado, la
atención de desastres naturales y la
dirección de la Escuela Militar de In

genieros de la Sedeña. El ambicioso
proyecto contempla la construcción
y operación de un Centro de Datos
principal de última generación y alta
disponibilidad cuya propuesta for
mal de solución técnica y económica
de parte de Huawei Technologies re
sulta objeto del presente documen
to", escribieron en el Proyecto Ejecu
tivo del Centro de Datos principal del
Edificio Terminal de Pasajeros del
AIFA los de la empresa china, mismo
que fue entregado en marzo del 2021
a los militares.

Hace unas semanas, Huawei in
vitó al General Gustavo Ricardo Va

llejo Suárez, a participar en el Inno
Trans, la feria líder mundial de tec
nologías para transporte Férreo, que
se celebró en Berlín, Alemania, del
20 al 23 de septiembre de 2022.
"Únase a nosotros en Berlín, Alema
nia, en el InnoTrans 2022, para ex
plorar las formas más eficientes de
impulsar la digitalización en el ferro
carril del futuro para crear un nuevo
valor juntos. El stand de Huawei se
encuentra en el pabellón 4.1, en el
stand 330", dice el correo electróni
co.

"Ahi mostraremos cómo tecnolo

gías de vanguardia como 5G, Inteli
gencia Artificial (IA), computación
en la nube y el Internet de las cosas
(IoT) ofrecen una gama de aplicacio
nes verdaderamente innovadoras en

la industria ferroviaria. También

lanzaremos nuestras últimas solu

ciones ferroviarias digitales, incluida
la solución Future Railway Mobile
Communication System (FRMCS), y
compartiremos lo que Huawei ha
aprendido trabajando en la industria
a escala mundial".

La empresa de Ren Zhengfei su
giere pensar en el Tren Maya y lo que
podrían hacer por el gobierno.
"Huawei de México está convencido

que muchas de las innovaciones de
nuestra marca y de las TICs que se
rán expuestas en este evento serán
de gran utilidad durante y después
del periodo de construcción del Tren
Maya pues están enfocadas primor
dialmente a incrementar la producti
vidad y eficiencia de la operación de
los trenes, incrementando la veloci
dad promedio y reduciendo riesgos
de operación y de seguridad de la red
ferroviaria".

Hablar de riesgos de operación y
seguridad ferroviaria y aérea en este
momento con las proveedoras de
tecnología de las grandes obras de
López Obrador, como Huawei, debe
ser prioridad y seguramente una cri
sis grande al interior de la Sedeña.
Los archivos hackeados por el grupo
Guacamaya incluyen proyectos es
tratégicos, detalles de la tecnología e
implementación, candados de segu
ridad y formas de implementación, a
detalle.

La infraestructura tecnológica de
las grandes obras de este sexenio es
tá al descubierto.
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• Tadeo estremeció con su historia al ser hallado en la

basura de un penal en Puebla. Lo exhumaron ¡legalmente
de un panteón en Iztapalapa. La Fiscalía de la CDMX
consideró este un caso "atípico". Pero datos de la misma
Fiscalía registran 79 casos en los últimos seis años. Y
nosotros ni enterados...

• Hugo López Catell pidió voto por voto en la OMS para
un cargo que estaba en disputa entre países. Más allá de
la anécdota, ahora sabemos que en pandemia los penales
federales fueron también un azote para las personas
privadas de su libertad: en 10 años logró reducir muertes
por riña... pero duplicó decesos por Covid. Y otro dato: se
duplicaron los suicidios. Seguro el subsecretario echará la
culpa a otros.

• Ulises Ruiz se lanza como aspirante presidencial. No se
ría. Lo dijo en serio através de sus redes sociales. Critica,
con razón, que con la autodenominada 4T se multiplicó el
número de personas en pobreza. Pero muchos recuerdan
que como gobernador de Oaxaca dejó a la entidad en los
primeros lugares... pero de pobreza. La pregunta es: ¿cuál
es su negocio para esta candidatura?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Morena, por el INE; ¿ apoya el PRI?
Esta semana será clave para conocer la verdad.

Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, dijo ha
ce unos días ante diputados de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y aliados que el acuerdo político con el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) va más allá de la reforma constitucional para que el
Ejército se mantenga en las calles hasta 2028.

Aseguró que alcanza para reactivar la reforma eléctrica y la electoral.
Y hasta soltó la frase: "El país bien vale un buen acuerdo".
Ayer, Ignacio Miei; coordinador de los morenistas en San Lázaro, ase

guró que empujarán que esta semana inicie la discusión de la reforma al
Instituto Nacional Electoral (INE).

Le llaman políticoelectoral, cuando, en realidad, lo único que busca
es deshacerse del actual instituto e imponer uno a modo, con consejeros
presuntamente seleccionados por el pueblo bueno.

¡Ah, y que será un dictamen híbrido!
Reforma a la Constitución dos terceras partes de los legisladores y

reforma a las leyes secundarias, con mayoría simple.
Más parece un INE a modo, se escuchó en radiopasillo.

QUE INVESTIGAN LA COMPRA DE PEGASU5
La Fiscalía General de la República (FGR) abrió dos carpetas de investi
gación relacionadas con el software Pegasus, con el que se espía a perio
distas y a todo aquel considerado enemigo del sistema.

El que adquirió la Procuraduría General de la República (PGR) en el
sexenio de Enrique Peña Nieto y que hoy, según acusan dos periodistas y
un activista de Derechos Humanos, compró la Secretaria de la Defensa
Nacional (Sedeña) para oírlos.

Pegasus es un software desarrollado por la empresa israelí NSO
Group, capaz de acceder a los teléfonos para extraer su información, y
que, ha dicho, sólo se vende a gobiernos, no a particulares.

Habrá que ver si la FGR se atreve a investigar al gobierno para el que
trabaja, se escuchó en radiopasillo.
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TRES AÑOS DEL CULIACANAZO
Por cierto, hoy se cumple un año del Culiacanazo.

De aquella ocásión en que el hoy gobernador de Sonora, Alfonso Du
razo, entonces secretario de Seguridad, dio la orden de dejar en libertad a
Ovidio Guzmán, hijo de loaquín El Chapo Guzmán Loera.

¿Lo recuerda?
Ya lo tenía atorado el Ejército.
Tiempo después, Andrés Manuel López Obrador diría que él dio la

orden y que fue porque el Cártel de Sinaloa amenazaba con arrasar una
unidad donde viven los militares y sus familias.

ASÍ SE LLEVAN EN EL PAN
Ayer hubo elecciones en el Partido Acción Nacional (PAN) de la CDMX.

Resulta que, como si se tratara de un proceso interno de Morena, del
PRD o hasta del PRI en su mejores tiempos, en el albiazul también se
llevan pesado y, entre tribus, se dieron de sillazos, ¡y hasta plomazos!

Cuando menos en Xochimilco, donde se pegaron con todo.
En redes circularon videos en los que se observan lesionados.
Las malas mañas se aprenden, se escuchó en radiopasillo.

SUEÑOS GUAJIROS
El que sueña es Ulises Ruiz.

Sí, el exgobernador de Oaxaca por el PRI, del que fue expulsado acu
sado de traición por sus constantes ataques, publicó en redes que será
candidato independiente a la Presidencia. No se ría.

Su discurso es real. Sus posibilidades, nulas.
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Marcharán estudiantes
de la UNAM, UAM...,
La situación en el Instituto Politécnico
Nacional (IPN), parce que la solución va en sen
tido contrario.

Hasta ahora sus autoridades no han logrado entablar
una negociación con sus estudiantes para terminar con el
paro de 18 escuelas de nivel superior y media superior
que se ha prolongado hasta en seis semanas sin clases,
debido principalmente a que sus funcionarios del área
central incluyendo a su director general carecen de cono
cimiento, experiencia y cercanía con la comunidad poli
técnica lo que refleja además la improvisación y falta de
trabajo de sus funcionarios, que se la pasaran práctica
mente de vacaciones en el periodo de la pandemia.

En vísperas de realizarse dos importantes marchas
estudiantiles en la Ciudad de México para es,:a semana
una convocada por jóvenes de la UNAM, UAM, IPN y
Chapingo, agrupados en la Interuniversitaria que protes
taran ante la falta de presupuesto en las universidades
públicas, acoso sexual al interior aún no atendido y en
contra a la militarización del país; la segunda marcha se
rá convocada por la Interpolitécnica que engloba a todas
las escuelas organizadas del IPN, en la exigirán mesas de
negociación con la presencia del director del IPN para
atener punto por punto un pliego petitorio que será en
tregado en estos días a la autoridad, que tendrá como ob
jetivo regresar a clases lo más pronto posible, trabajo
realizado por los estudiantes y no por la autoridad.

Por su parte, estudiantes de la Escuela Superior de Inge
niería Mecánica y Eléctrica, ESIME Unidad Zacatenco del

IPN, en paro desde hace 40 días, acusaron a las autoridades
que solo se presentan a las mesas de negociación sin ningu
na propuesta, solo se quedan a escuchar y proponen nueva
fecha de reunión y así se van los días, por lo que ven poca
seriedad y falta de interés de resolver los temas presentan
do por los estudiantes, "no vamos a dar marcha atrás, ante
la falta de atención de los directivos, vamos a convocar una
marcha con las demás escuelas en paro".

FRONTERAS. No cabe duda que el senador Ricardo
Monreal ya empieza a moverse para buscar la candida
tura de la oposición...

Por otra parte la Red de Mujeres Sindicalistas invita a
la presentación del texto "Violencia política contra las
mujeres en los sindicatos: Un desafio para la democracia
sindical en México", de la autora Claudia Domínguez
Hernández y con los comentarios de la periodista Sara
Lovera López; Gabriela Delgado Ballesteros, investigado
ra feminista de la UNAM. Moderada por Inés González
Nicolás, sindicalista. El cual tendrá verificativo el próxi
mo 20 de octubre del presente año, ha las 17:00 horas, en
el Centro Cultural Casa del Tiempo, ubicado en Gral. Pe
dro Antonio de los Santos No. 84, Col. San Miguel Cha
pultepec, Miguel Hidalgo, Ciudad de México. Se transmi
tirá en vivo por Facebook: RMSCDMX...

Por otro lado y no menos importante la Fundación De
sarrollo Sustentable y Cambio Climático, entregará la
presea al mérito "Por las contribuciones al Desarrollo
Sustentable y Cambio Climático", que tendrá verificativo
el próximo miércoles 26 de octubre a las 11:30 horas en la
Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, así no
lo dio a conocer su titular la Ing. María Guadalupe Sán
chez Gama.
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Entre las

quesadillas
Es increíble cómo están subiendo las cosas, le dijo un
hombre mal encarado y bien vestido al que atendía
el puesto de quesadillas. ¿Sí, ¿verdad?, respondió
aquel más a fuerza por ser cliente que por querer
entablar conversación. ¡Increíble!, ¿a dónde vamos a
parar con este gobierno?, ¡todo sube! El dependiente
seguía cuidando el comal y apurando a su mujer
para que echara más quesadillas en él; dio un breve
vistazo al localito lleno donde yo me encontraba lo
suficientemente cerca para escuchar.
El tianguis de fin de semana me encanta por su

variedad de colores, de gente y sobre todo de delicias.
El hombre siguió con sus quejas: Fíjese, tuve que
apresurar la construcción de la segunda casa porque
uno nunca sabe y mejor terminarla antes de que suba
más todo.
¿Y su mujer? Preguntó el tianguista todavía sin

mirarlo. No, pues sigue de viaje, fíjese, ya lleva como
20 días en Cancún y no se quiere regresar, quesque
porque aquí en Ajusco está muy frío, ni modo.
Por un breve momento el hombre dejó su puesto

para mirar al comensal Pero Cancún es de los
lugares más caros, ¿no?, y usted construyendo su

segunda casa... pues tan mal no le debe ir. No se crea,
amigo respondió aquel fajándose el pantalón con el
cinturón de piel y gruesa hebilla No se crea, se sufre...
lo que le digo, este gobierno que nos exprime.
Hubo un silencio, el dependiente disimulando

una sonrisa irónica envolvió lo que el hombre había
pedido y cobró, luego siguió en lo suyo. El mercadito
hervía de gente y varios, afuera del puesto hacían fila
para ocupar un lugar.
Volví a mi lectura de noticias: Protestas en Reino
Unido por los altos precios de la energía. Protestan
en Europa contra el alto costo de la vida e inflación.
Protestan en República Checa contra la inflación
y la crisis. Queman facturas de la energía en Roma.
Alza histórica en España, se dispara hasta un 500% el
precio de los alimentos.
Mientras el llamado primer mundo se ahoga en

deudas, financia una guerra absurda y aplasta a sus
ciudadanos con recortes energéticos y alza, aquí se
reconstruye, aunque duela, aunque muchos piensen
que será, como antes, ahora sí se construye para todos.
Todo, pensé, es cosa de contextos.
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"Corcholatas" leales

El primero de diciembre, cuando Andrés
Manuel López Obrador rinda su cuarto
informe, veremos uno de los fenómenos más
extraños de la política mexicana: la conversión
de un año entres al mismo tiempo.
Nos explicamos: ese día, apenas se

ajustarán 4 años de gobierno de la 4T.
Pero al día siguiente, que políticamente

comience el quinto, empezará a correr el año
en que MORENA elegirá candidato entre sus
"corcholatas".

Aunque si la selección del abanderado
guinda equivaldrá a elección directa del
sucesor de AMLO, entonces el cuarto y quinto
se encontrarán con el sexto y último de
sexenio, toda vez que al existir virtual relevo
se produce mágicamente una transferencia de
poder y fin anticipado de ciclo.
Desde esa óptica, las tapas empezarán a

desprenderse del destapador para empezar a
ser ellas mismas.

Van a subir de tono e intensidad sus

precampañas, no para ganarse la voluntad
del presidente esa etapa habrá terminado,
sino para posicionarse de la mejor manera
posible ante la población, de cara a las
encuestas de las que emergerá el vencedor.
López Obrador ha conducido el

"sacaceite" y depurado la lista.
Toca a las "corcholatas" ganarse el favor

y voto de los mexicanos. Seguramente, los
términos en que AMLO se va refiriendo a
sus pupilos corresponda a ese inevitable
desprendimiento.
La semana pasada, por ejemplo, dijo

que "las quiere por igual", y que no hay
diferencias. Son sus "hermanos" es como en

la familia, y no quiere más a ninguno.
Como si pusiera el marcador en tablas.
Sí estableció, sin embargo, un punto

fundamental: la importancia en política de la
lealtad, aunque aseguró que no a la persona
sino al proyecto de Nación que se defiende.
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Columna uno

DESAPARICION DE JOVENCITAS,
UNA CONSTANTE EN EDOMEX

Por Karina A. Rocha Priego

¦Iría jovencita más ¡desaparecida!, y muchos
I padres de familia siguen tomándolo "a
broma". La inseguridad en el Estado de

México ¡está que arde! Desgraciadamente los
jovencitos y jovencitas ¡no lo entienden! Estamos
viviendo en un México descarriado donde las auto

ridades poco hacen por evitar que nuestros hijos
puedan vivir y convivir en paz.
Desde hace ya varios días, padres, familiares y ami
gos de Dulce Regina Negrete Espinosa, de ape
nas 15 años, han pedido por todos los medios com
partir la ficha de búsqueda de la adolescente para
dar con su paradero, quien fue vista por última vez
el pasado 12 de octubre en el municipio de Toluca.
La jovencita es alumna de la Universidad Autóno
ma del Estado de México, del plantel Ángel Ma
ría Garibay Quintana, Preparatoria 5, lugar don
de, señalan, fue vista por última vez.
Han pasado 6 días desde su desaparición y no hay
indicios de qué le pudo haber sucedido, mientras
los padres, desesperados, a través de redes sociales
comparten la ficha de búsqueda; sin embargo, no se
ha logrado nada positivo.
Se ha vuelto una constante la desaparición de joven
citas en la entidad mexiquense, desapariciones
que, para desgracia de padres, familiares y amigos,
esas pueden llegar a convertirse en feminicidios.
Peor aún, los centros escolares, a falta de seguridad
y vigilancia, se han convertido en focos rojos pues,
creyendo que estos lugares pueden ser seguros
para los hijos, resulta que son asechados por delin
cuentes y más aún, los secuestradores o asesinos, se
hacen pasar por estudiantes y "enganchan" a las
jovencitas para luego cometer sus fechorías.
Pero los padres de familia deben ser cada vez más
cuidadosos con sus hijos y más desconfiados de la
gente que les rodea para evitar seguir sufriendo
estas calamidades que ¡destruyen a toda una
familia! Si bien es cierto que, dicen, los jóvenes de
hoy "traen otro chip", ese no es diferente al de
hace 25 años: el de los valores, el respeto, la obe
diencia y el entender que las cosas no son tan
sencillas como se piensan.
La búsqueda de Dulce Regina no se detiene, es
una búsqueda desesperada y de verdad se espera
que, en breve, se pueda dar la noticia de que la
jovencita apareció, que está bien y que se encuen
tra en su hogar con su familia, porque una adoles
cente de 15 años se merece ese cuidado, aunque
en ocasiones los padres o por lo menos alguno de
ellos ¡se preocupe y ocupe!, pues "el negocio de
trata de personas" va en ascenso, y este es un
tema al que todos deben darle la importancia que
tiene.

Aquí no hay clases sociales ni distinciones, el deli
to se comete sea quien sea la víctima, es algo que
muchos padres de familia y las autoridades ¡no han
entendido! Es una real estupidez aquello de que
"secuestran a los que tienen y a los pobres no"
y eso ha quedado más que demostrado, por lo que
debemos EXIGIR más vigilancia en centros esco
lares y que, desapariciones como la de Dulce
Regina y otros cientos de jovencitas, las autorida
des lo vean con seriedad y responsabilidad, y que
los padres de familia ¡desconfíen hasta de su
sombra!, para poder dar el cuidado que merecen
sus hijos.
No es fácil, la adolescencia es la etapa más compli
cada de un ser humano, sin lugar a duda, pero hay
que fortalecer los valores familiares que se
están perdiendo y, en lo que a la familia concierne,

¦Iría jovencita más ¡desaparecida!, y muchos
I padres de familia siguen tomándolo "a
broma". La inseguridad en el Estado de

México ¡está que arde! Desgraciadamente los
jovencitos y jovencitas ¡no lo entienden! Estamos
viviendo en un México descarriado donde las auto

ridades poco hacen por evitar que nuestros hijos
puedan vivir y convivir en paz.
Desde hace ya varios días, padres, familiares y ami
gos de Dulce Regina Negrete Espinosa, de ape
nas 15 años, han pedido por todos los medios com
partir la ficha de búsqueda de la adolescente para
dar con su paradero, quien fue vista por última vez
el pasado 12 de octubre en el municipio de Toluca.
La jovencita es alumna de la Universidad Autóno
ma del Estado de México, del plantel Ángel Ma
ría Garibay Quintana, Preparatoria 5, lugar don
de, señalan, fue vista por última vez.
Han pasado 6 días desde su desaparición y no hay
indicios de qué le pudo haber sucedido, mientras
los padres, desesperados, a través de redes sociales
comparten la ficha de búsqueda; sin embargo, no se
ha logrado nada positivo.
Se ha vuelto una constante la desaparición de joven
citas en la entidad mexiquense, desapariciones
que, para desgracia de padres, familiares y amigos,
esas pueden llegar a convertirse en feminicidios.
Peor aún, los centros escolares, a falta de seguridad
y vigilancia, se han convertido en focos rojos pues,
creyendo que estos lugares pueden ser seguros
para los hijos, resulta que son asechados por delin
cuentes y más aún, los secuestradores o asesinos, se
hacen pasar por estudiantes y "enganchan" a las
jovencitas para luego cometer sus fechorías.
Pero los padres de familia deben ser cada vez más
cuidadosos con sus hijos y más desconfiados de la
gente que les rodea para evitar seguir sufriendo
estas calamidades que ¡destruyen a toda una
familia! Si bien es cierto que, dicen, los jóvenes de
hoy "traen otro chip", ese no es diferente al de
hace 25 años: el de los valores, el respeto, la obe
diencia y el entender que las cosas no son tan
sencillas como se piensan.
La búsqueda de Dulce Regina no se detiene, es
una búsqueda desesperada y de verdad se espera
que, en breve, se pueda dar la noticia de que la
jovencita apareció, que está bien y que se encuen
tra en su hogar con su familia, porque una adoles
cente de 15 años se merece ese cuidado, aunque
en ocasiones los padres o por lo menos alguno de
ellos ¡se preocupe y ocupe!, pues "el negocio de
trata de personas" va en ascenso, y este es un
tema al que todos deben darle la importancia que
tiene.

Aquí no hay clases sociales ni distinciones, el deli
to se comete sea quien sea la víctima, es algo que
muchos padres de familia y las autoridades ¡no han
entendido! Es una real estupidez aquello de que
"secuestran a los que tienen y a los pobres no"
y eso ha quedado más que demostrado, por lo que
debemos EXIGIR más vigilancia en centros esco
lares y que, desapariciones como la de Dulce
Regina y otros cientos de jovencitas, las autorida
des lo vean con seriedad y responsabilidad, y que
los padres de familia ¡desconfíen hasta de su
sombra!, para poder dar el cuidado que merecen
sus hijos.
No es fácil, la adolescencia es la etapa más compli
cada de un ser humano, sin lugar a duda, pero hay
que fortalecer los valores familiares que se
están perdiendo y, en lo que a la familia concierne,
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¦Iría jovencita más ¡desaparecida!, y muchos
I padres de familia siguen tomándolo "a
broma". La inseguridad en el Estado de

México ¡está que arde! Desgraciadamente los
jovencitos y jovencitas ¡no lo entienden! Estamos
viviendo en un México descarriado donde las auto

ridades poco hacen por evitar que nuestros hijos
puedan vivir y convivir en paz.
Desde hace ya varios días, padres, familiares y ami
gos de Dulce Regina Negrete Espinosa, de ape
nas 15 años, han pedido por todos los medios com
partir la ficha de búsqueda de la adolescente para
dar con su paradero, quien fue vista por última vez
el pasado 12 de octubre en el municipio de Toluca.
La jovencita es alumna de la Universidad Autóno
ma del Estado de México, del plantel Ángel Ma
ría Garibay Quintana, Preparatoria 5, lugar don
de, señalan, fue vista por última vez.
Han pasado 6 días desde su desaparición y no hay
indicios de qué le pudo haber sucedido, mientras
los padres, desesperados, a través de redes sociales
comparten la ficha de búsqueda; sin embargo, no se
ha logrado nada positivo.
Se ha vuelto una constante la desaparición de joven
citas en la entidad mexiquense, desapariciones
que, para desgracia de padres, familiares y amigos,
esas pueden llegar a convertirse en feminicidios.
Peor aún, los centros escolares, a falta de seguridad
y vigilancia, se han convertido en focos rojos pues,
creyendo que estos lugares pueden ser seguros
para los hijos, resulta que son asechados por delin
cuentes y más aún, los secuestradores o asesinos, se
hacen pasar por estudiantes y "enganchan" a las
jovencitas para luego cometer sus fechorías.
Pero los padres de familia deben ser cada vez más
cuidadosos con sus hijos y más desconfiados de la
gente que les rodea para evitar seguir sufriendo
estas calamidades que ¡destruyen a toda una
familia! Si bien es cierto que, dicen, los jóvenes de
hoy "traen otro chip", ese no es diferente al de
hace 25 años: el de los valores, el respeto, la obe
diencia y el entender que las cosas no son tan
sencillas como se piensan.
La búsqueda de Dulce Regina no se detiene, es
una búsqueda desesperada y de verdad se espera
que, en breve, se pueda dar la noticia de que la
jovencita apareció, que está bien y que se encuen
tra en su hogar con su familia, porque una adoles
cente de 15 años se merece ese cuidado, aunque
en ocasiones los padres o por lo menos alguno de
ellos ¡se preocupe y ocupe!, pues "el negocio de
trata de personas" va en ascenso, y este es un
tema al que todos deben darle la importancia que
tiene.
Aquí no hay clases sociales ni distinciones, el deli
to se comete sea quien sea la víctima, es algo que
muchos padres de familia y las autoridades ¡no han
entendido! Es una real estupidez aquello de que
"secuestran a los que tienen y a los pobres no"
y eso ha quedado más que demostrado, por lo que
debemos EXIGIR más vigilancia en centros esco
lares y que, desapariciones como la de Dulce
Regina y otros cientos de jovencitas, las autorida
des lo vean con seriedad y responsabilidad, y que
los padres de familia ¡desconfíen hasta de su
sombra!, para poder dar el cuidado que merecen
sus hijos.
No es fácil, la adolescencia es la etapa más compli
cada de un ser humano, sin lugar a duda, pero hay
que fortalecer los valores familiares que se
están perdiendo y, en lo que a la familia concierne,

dejárselo ¡a la familia!, no a las autoridades que, a
estas, lo que menos les importa ¡son sus hijos!...
VIDEOJUEGOSY RETOS; ANTESALA
DE MUERTE, SECUESTROS Y ABUSOS
Otro punto importante que hay que fortalecer, tiene
que ver con los famosos "retos" que en redes socia
les circulan. Recientemente supimos de un crimen
atroz cometido contra una jovencita de 23 años, que
fue ¡descuartizada por su asesino!, por supuesta
mente cumplir con un "reto de videojuego". Cómo
haya sido, esta joven perdió la vida.
Dicen las autoridades que todavía no saben si en ver
dad fue un reto o no la muerte de esta estudiante, pues
al fin y al cabo el asesino ¡ya está encerrado y vincu
lado a proceso!, pero en verdad tienen que investi
gar a fondo el porqué de este atroz crimen.
Y miren, queridos lectores, se trató de una joven de
23 años, universitaria, no una adolescente, aun
así, parece que fue engañada por su asesino y los
resultados los estamos comentando.

Pero este caso, se suma a otros tantos que se han sus
citado en este país, en este estado, y a los que no les
dan el seguimiento adecuado, pero reconocen que
este, no es el primer caso relacionado al uso de vi
deojuegos o redes sociales, pues ha habido hechos
de abusos sexuales y privación de libertad cuyas víc
timas fueron enganchadas por dichas vías.
Pero algo peor, queridos lectores, que, pese a las
cifras, aseguran las autoridades que en el Estado de
México descartan que exista una tendencia por privar
de la libertad a menores de edad y seres humanos
mayores de edad, está visto.
Lo anterior respecto al secuestro de dos pequeños en
Huehuetoca y Nezahualcóyotl que, gracias a los
videos que se dieron a conocer, pudieron localizarlos;
es más, dicen, en lo que va del año, de 67 casos de

VIDEOJUEGOSY RETOS; ANTESALA
DE MUERTE, SECUESTROS Y ABUSOS
Otro punto importante que hay que fortalecer, tiene
que ver con los famosos "retos" que en redes socia
les circulan. Recientemente supimos de un crimen
atroz cometido contra una jovencita de 23 años, que
fue ¡descuartizada por su asesino!, por supuesta
mente cumplir con un "reto de videojuego". Cómo
haya sido, esta joven perdió la vida.
Dicen las autoridades que todavía no saben si en ver
dad fue un reto o no la muerte de esta estudiante, pues
al fin y al cabo el asesino ¡ya está encerrado y vincu
lado a proceso!, pero en verdad tienen que investi
gar a fondo el porqué de este atroz crimen.
Y miren, queridos lectores, se trató de una joven de
23 años, universitaria, no una adolescente, aun
así, parece que fue engañada por su asesino y los
resultados los estamos comentando.

Pero este caso, se suma a otros tantos que se han sus
citado en este país, en este estado, y a los que no les
dan el seguimiento adecuado, pero reconocen que
este, no es el primer caso relacionado al uso de vi
deojuegos o redes sociales, pues ha habido hechos
de abusos sexuales y privación de libertad cuyas víc
timas fueron enganchadas por dichas vías.
Pero algo peor, queridos lectores, que, pese a las
cifras, aseguran las autoridades que en el Estado de
México descartan que exista una tendencia por privar
de la libertad a menores de edad y seres humanos
mayores de edad, está visto.
Lo anterior respecto al secuestro de dos pequeños en
Huehuetoca y Nezahualcóyotl que, gracias a los
videos que se dieron a conocer, pudieron localizarlos;
es más, dicen, en lo que va del año, de 67 casos de

secuestro, 13 corresponden a niños o adolescentes
pero, estarán de acuerdo en que, ¡así sea un solo caso,
deben darle la importancia que merece!, pues como
el Estado de México NO ocupa (aún) primeros luga
res en incidencia de secuestros, pues les viene valien
do los casos que se suscitan.
Afortunadamente se resolvieron dos secuestros, se
encerró a un homicida, pero sigue habiendo jovenci
tas desaparecidas por las cuales no se sabe nada aún,
pero el descaro de las autoridades: resolvieron dos
secuestros que generaron mucha alarma social, por
tanto, ¡se pusieron a trabajar! pero ¿y si no hubiera
sido así, los hubieran encontrado? La realidad es
que hay ausencia de valores, de autoridades, de segu
ridad y de entendimiento por parte de los jóvenes y
las jovencitas, por los que debemos luchar para que
sigan por un buen camino, que no solo aprendan lo
que hoy les enseñan las autoridades "...estirar la
mano" sin esfuerzo alguno.
La situación no está nada fácil, esperamos que los
casos que se "viralizan" y que son los que llaman la
atención de las autoridades, se resuelvan y los que no
¡también!, pues para eso se les paga a los servidores
públicos que, aunque no quieran reconocerlo, ¡son
empleados del pueblo!...
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LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoú.com.mx
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La Comunicación

GILDñ L1LL1AN MONTUNO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

La Comunicación Social es el arma que
me ha permitido generar información y
transmitirla para el conocimiento de

quienes en este país viven.
El crear una política publica en este sentido
y no trabajar solo en el día a día, es lo que
cualquier Coordinación de Comunicación
Social necesita. A partir de esto, se debe
crear un programa con objetivos, metas,
estrategias, calendarización y certificación
de que las cosas se hicieron correctamente.
Cuando alguien te pregunta qué es la

Comunicación, no tienes idea de lo que le
puedes contestar. ¿Cuál comunicación y de
cuándo? Multifacética, multidisciplinaria, el
principio y el fin de toda relación, llena en
este momento todos los espacios y llega a
todos los lugares del mundo. Que puede ser
el absurdo cotidiano, desde que nos damos
a entender hablando, desde la prehistoria; o
desde que Gutemberg nos hizo el honor de
fabricarnos unos libros.

O después, cuando inventó una clave un
día el señor Motse y que, con ello, nació el
telégrafo. Que Graham Bell hizo un aparati
to que llamó en su tiempo poderosísima
mente la atención, con el que se podía
hablar tan lejos como se quisiera, que se
llamó teléfono. Que la informática ha venido
a barrer, con su famoso Microsoft y luego
Internet, con la información de todo el orbe.
Y todo porque de repente, el Pentágono 
agencia de investigación norteamericana
decidió que debía tener estrecha comunica
ción con sus más allegados generales.

Espero que ellos estén absolutamente blin
dados, y no les ocurra lo que a nosotros, en
el hasta hace pocos días, infalible y respeta
do, Ejército Mexicano.
Todo sea por la comunicación

y en aras de la misma
Así, ésta se desarrolló muy rápido y esplén
didamente a finales del siglo pasado, al
entrar la radio y la televisión en contacto con
el mundo. Que fue Orson Wells, famosísimo
actor y con un talento desbordante, quien
por primera vez en la vida puso en marcha 
y por su puro antojo el gran sistema de
radio de esa época, contándoles a los neo
yorquinos que los bellos y dulces marcianos
habían llegado ya, y no precisamente bai
lando el chachachá.

Que nuestro país no se queda al margen
de haber tenido alguna vez, uno de los
mejores periódicos del mundo, y por
muchos años: Excélsior, y ahora el Reforma
y El Universal, La Jornada, se la rifan tam
bién con el que sea, y le ganan. Que nuestra
televisión mexicana, está a la altura también
de las mejores del mundo: Televicentro,
después llamado Televisa, cotiza en la
Bolsa Mexicana de Valores y tiene un pri
merísimo lugar. Y de sopetón y para termi
nar el milenio, entró la otra televisora que
está apuntalando muy en serio: Azteca
Luego vino la informática, que también es

parte de las comunicaciones más sofistica
das que existen en la historia de la humani
dad. Ahora, mediante un pedacito de panta
lla, te puedes comunicar con el resto del
mundo, y en un santiamén.
En espacio de treinta años, la comunica

ción ha cambiado magestuosamente.
Impresionantemente. Lo que nuestros jóve
nes han vivido hasta ahora, es algo que nos
otros jamás entenderemos. Ellos nacieron
con la computadora en juegos que se conec
taban a la televisión: Atari e Intelevision.

Nosotros, los que nacimos en los cincuentas,
vimos crecer solamente y nada menos que
la televisión. Grises y opacos; luego un
mexicano creó el color: González
Camarena.
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Impresionantemente. Lo que nuestros jóve
nes han vivido hasta ahora, es algo que nos
otros jamás entenderemos. Ellos nacieron
con la computadora en juegos que se conec
taban a la televisión: Atari e Intelevision.

Nosotros, los que nacimos en los cincuentas,
vimos crecer solamente y nada menos que
la televisión. Grises y opacos; luego un
mexicano creó el color: González
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Creíamos que esos conductores de la
XEW, que transmitían primero por radio, y
que luego se transformaron en actores de
blanco y negro, como en una de esas pelí
culas de Woody Alien eran enanitos que
podíamos sacar por atrás de la televisión,
para ponerlos a bailar y a cantar, para nos
otros solitos. Hubo quien abrió esa caja cua
drada que tenía adentro una mini pantallita,
y se dio el grande toque de su vida.
Pero, en serio... ¿Qué es la comunica

ción? ¿Es en verdad una ciencia o siquiera
una técnica? Porque antes, los títulos que se
daban en las facultades de ciencias políti
cas, y que se crearon hace cuarenta años,
eran precisamente esos: los de licenciado
en ciencias y técnicas de la comunicación. Y
le han agregado ya maestrías.
La comunicación, es la "actividad humana

por excelencia", que ha sido usada desde
siempre y por siempre, con muchos fines.
Entre otros, por ejemplo en la política, al inte
grar y dar sentido a la información; la publici
dad, la propaganda y las relaciones publicas.
Al unir todo esto, se deriva un nombre común,
que ha dado pauta incluso, para que muchas
universidades e instituciones de educación

superior del mundo, tengan carreras a las que
llamamos Comunicación Social.

Manuel Buendía agregaba que la comu
nicación social es un "elemento constituti

vo del ejercicio del poder", cuyo objetivo se
refiere a "la gestión democrática de los
intereses de la sociedad", así como al "ópti
mo funcionamiento de las instituciones de

una administración pública moderna
La información periodística, es uno de los

medios fundamentales por los que la
Comunicación Social expresa sus mensajes
y contenidos, con una cobertura indispensa
ble para que los mismos tengan repercusión
en la conciencia y conducta de los indivi
duos que conforman la sociedad.
A su vez, la información periodística es

un componente de la realidad social que
está constituido en sí. como un todo, por un
universo informativo basto, general, múlti
ple y: complejo, cuyo desarrollo se encami
na a que la opinión pública teñera una
perspectiva consciente y congruente de lo
que pasa en las esferas políticas, económi
cas. sociales y culturales.
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La movilidad social
y la educación

Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

El Centro de Estudios Económicos

Espinosa Yglesias, acaba de
presentar el Atlas de

Movilidad Social. La moví
Iidad social es el cambio

en la condición socioe

conómica de las per
sonas. Esta es un

reflejo del nivel de
igualdad de oportu
nidades entre la

población: a mayor
igualdad de oportuni
dades, mayor movili
dad social.

En México, la capaci
dad de los individuos para
mejorar su posición socioeconó
mica es baja. En términos específicos,
México es un país heterogéneo en cues
tión de movilidad social, pues existen dife
rencias importantes entre las regiones
norte y sur. De esta manera, estudiar la
movilidad social da una idea de los retos

en cuanto al desarrollo de las personas.
Los datos más interesantes del Atlas son:

A nivel regional, se muestra tanto la
persistencia en los extremos de la escale
ra social como la frecuencia con la cual

las personas que nacen en la parte baja
alcanzan la más alta.

A nivel ascendente,
se indica cuánto avan
zaron en cada entidad

federativa las perso
nas que crecieron en
hogares en pobreza.
La movilidad in

tergeneracional en
educación movili
dad de un nivel edu

cativo más bajo a uno
más alto es mayor en la
región norte (10 %) que en
la región sur (8 %).

Lo mismo sucede con el porcentaje
de personas que, al igual que sus
padres, estudiaron hasta la primaria o
menos: es mayor en la región sur (45 %)
que en la región norte (29 %).
El grado de escolaridad de la pobla

ción de quince y más años de la región
sur es de 9.02 mientras que el de la
región norte es 10,31.
No solo los habitantes de la región

sur aprobaron menos años en prome
dio que los del norte, sino que también
estuvieron por debajo del promedio
nacional, que es de 9.74. Destaca el ca
so de Chiapas, donde el promedio fue
de 7.78 años, dos años menos que en la
región norte
El caso de la región sur del país de

muestra la urgencia de atender defícien
cias estructurales en el sistema educativo.

En las zonas rurales y comunidades
indígenas de los estados que componen
esta región la infraestructura educativa
es insuficiente, y las instituciones educa
tivas no cuentan con capacidad para
atender a toda la población, lo que ge
nera problemas de accesibilidad.
De igual forma, otras barreras como

la condición de pobreza restringen la
permanencia y acceso a la educación.
Por ello, combatir las barreras de acceso
a la educación es un elemento funda

mental para aumentar la movilidad so
cial. México está todavía lejos de ser un
país donde las oportunidades y, por
ende, las opciones de movilidad social,
se repartan de manera equitativa, inde
pendientemente del lugar donde se
nazca.
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La movilidad social en México.

Fuente: CEEY, 2022.
Norte

NorteOccidente

• •
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Sur

Fecha: 17/10/2022

Página: 9

Area cm2: 791

3 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 45,878

Página 174 de 215



Br
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La Moni?

FEDERICO¡5v LA MONT
Federico La Montli~
diarioconlamont@gmail.com

De la Mora. Encinas Nájera y TMEC
Lectura: Resultó una gran
sorpresa para todos cuando el
jueves nos enteramos de la re
nuncia de la doctora Luz

María de la Mora Sánchez a la

subsecretaría de Comercio Ex

terior de la Secretaría de Eco

nomía, sin lugar a dudas, era la
funcionaría con el mejor perfil
para encabezar las negociacio
nes con Estados Unidos y Ca
nadá que derivaron de la solici
tud de consultas de nuestros

socios comerciales con relación a

la política energética. Ella es
quien tiene la más amplia expe
riencia y trayectoria en materia del comercio internacional y en
particular en la confección y negociación de tratados comercia
les, participó en el equipo que negoció el Tratado México
Estados UnidosCanadá y tiene un conocimiento preciso del
contenido de ese Tratado y de cómo se llegó a su redacción
final.

Todos los columnistas dábamos por hecho la permanencia
de la doctora De la Mora al frente de la subsecretaría de

Comercio Exterior, en donde estaba desde el principio del
sexenio, pensábamos que sería una garantía de que el cono
cimiento técnico de esa materia permanecía de nuestro lado.
Ahora, con la salida de Tatiana Clouthier Carrillo y la llega
da de Raquel Buenrostro Sánchez, nos enteramos que sim
plemente le pidieron la renuncia. Las primeras versiones
señalaban que Luz María de la Mora continuaría al frente de
esa subsecretaría, una decisión sensata en medio de las con
sultas sobre los temas energéticos del TMEC. Por eso resultó
una sorpresa cuando el jueves por la mañana nos enteramos
de su salida de la secretaría de Economía. Los estadouniden

ses y canadienses que tenían a de la Luz María de la Mora
como su interlocutora principal en las consultas, se manifesta
ron muy sorprendidos, sabían que la subsecretaría, como una
conocedora del Tratado y de las reglas del comercio interna
cional, buscaría que México pudiera obtener un acuerdo con
sus contrapartes para evitar que se convocara a los paneles de
resolución de controversias, sin embargo, este acuerdo reque
riría de concesiones del estado mexicano.

Relevo: Pronto se conoció que el reemplazo de Luz
María de la Mora sería el joven Alejandro Encinas Nájera,
que tiene un doctorado en Ciencias Sociales y Humanidad
por parte de la Universidad Autónoma Metropolitana
(UAM), es maestro en Ciencias Políticas por parte de la
Universidad de Barcelona y realizó sus estudios universita
rios en Ciencias Políticas y Administración Pública en la
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
¡Pero no tiene experiencia! En entrevista, el

diputado del PRI, Ildefonso Guajardo Villarreal, dijo "cuan

Fecha: 17/10/2022

Página: 8

Area cm2: 823

1 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,713

Página 175 de 215



riencia y trayectoria en materia del comercio internacional y en
particular en la confección y negociación de tratados comercia
les, participó en el equipo que negoció el Tratado México
Estados UnidosCanadá y tiene un conocimiento preciso del
contenido de ese Tratado y de cómo se llegó a su redacción
final.

Todos los columnistas dábamos por hecho la permanencia
de la doctora De la Mora al frente de la subsecretaría de

Comercio Exterior, en donde estaba desde el principio del
sexenio, pensábamos que sería una garantía de que el cono
cimiento técnico de esa materia permanecía de nuestro lado.
Ahora, con la salida de Tatiana Clouthier Carrillo y la llega
da de Raquel Buenrostro Sánchez, nos enteramos que sim
plemente le pidieron la renuncia. Las primeras versiones
señalaban que Luz María de la Mora continuaría al frente de
esa subsecretaría, una decisión sensata en medio de las con
sultas sobre los temas energéticos del TMEC. Por eso resultó
una sorpresa cuando el jueves por la mañana nos enteramos
de su salida de la secretaría de Economía. Los estadouniden

ses y canadienses que tenían a de la Luz María de la Mora
como su interlocutora principal en las consultas, se manifesta
ron muy sorprendidos, sabían que la subsecretaría, como una
conocedora del Tratado y de las reglas del comercio interna
cional, buscaría que México pudiera obtener un acuerdo con
sus contrapartes para evitar que se convocara a los paneles de
resolución de controversias, sin embargo, este acuerdo reque
riría de concesiones del estado mexicano.

Relevo: Pronto se conoció que el reemplazo de Luz
María de la Mora sería el joven Alejandro Encinas Nájera,
que tiene un doctorado en Ciencias Sociales y Humanidad
por parte de la Universidad Autónoma Metropolitana
(UAM), es maestro en Ciencias Políticas por parte de la
Universidad de Barcelona y realizó sus estudios universita
rios en Ciencias Políticas y Administración Pública en la
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
¡Pero no tiene experiencia! En entrevista, el

diputado del PRI, Ildefonso Guajardo Villarreal, dijo "cuan

do se sepa que no sabe nada de
n ego cia cion es in tern a cionales
multilaterales, será demasiado
tarde, pues se habrá perdido
tiempo valioso en experimen
tosCasi todos los expertos que
han conocido del litigio que tiene
México con el TMEC, coinciden
en que si se llegamos al estableci
miento de los paneles de solución
de controversias, tendremos todas
las de perder por las obvias viola
ciones al texto del Tratado. Tanto

funcionarios de la Secretaría de

Economía como de la Cancillería

coincidían en la relevancia de evi

tar que se llegue a la fase de los
paneles de controversia.
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Agenda Ebrard: Luego de la visita del secretario de
estado, Antony Blinken a México en los primeros días de sep
tiembre, el Presidente López Obrador decidió modificar su dis
curso del 16 de septiembre, que presuntamente iba a enfocarse
en el tema del conflicto con Estados Unidos en materia energé
tica y que al final derivó en un discurso sobre la paz internacio
nal. Pero ahora, con el cambio de Tatiana Clouthier y de la sub
secretaría Luz María de la Mora, pareciera que López Obrador
vuelve a dar otro giro y de una intención negociadora pasa a una
posición de mayor confrontación y resulta también inquietante
que este cambio se diera en coincidencia con la realización del
Diálogo de Alto Nivel entre México y Estados Unidos en temas
de seguridad, con una visita de diversos funcionarios mexicanos
a la Casa Blanca encabezados por el canciller Marcelo Ebrard
Casaubón.

¿Cómo explicar estos cambios en una situación tan
importante para México? Para este reportero no hay ninguna
novedad, pues todos han visto que López Obrador viene de
una lucha política de treinta años en la trinchera de la oposi
ción, en los tiempos de los gobiernos del Revolucionario
Institucional, el temible PRI, que mandaba golpear a su opo
sitores si no se 11alineaban " por donde se les ordenaba, cuan
do lo más cómodo era dejarse llevar por las cómodas y man
sas corrientes "revolucionarias", poder ganar buenos sala
rios y hacer excelentes negocios, dependiendo de la impor
tancia del cargo con el que te veas favorecido.
Desenlace: Por eso ahora les extraña que un cargo de

subsecretario se le asigne al hijo de otro subsecretario, ¿de
qué se sorprenden?, si en los tiempos del PRI era cosa de
todos los sexenios y todos los
días, y nadie decía nada, todo
era disciplina en público y un
rechinar de dientes en privado,
o ya se les olvido cuando José
López Portillo habló del "orgu
llo de mi nepotismo" refirién
dose a su hijo José Ramón Ló
pez Portillo cuando lo nombró
representante permanente de
México ante los organismos de
la FAO en las Naciones Unidas,
en Roma, Italia, lo que sucede
es que a los priístas y todos sus
simpatizantes, son afectos a
señalar los errores cuando les

conviene.

Federico La Mont

y Luz María de la
Mora Sánchez

quien avanzó la
negociación del
TLC México

República de Corea
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Alejandro Encinas
Nájera, nuevo
subsecretario de
Comercio Exterior
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Póherm r* J
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Cinismo rampante al
interior de Morena

Mientras las "corchola

tas" preferidas si
guen rodando por los

muros de las ciudades impor
tantes del país, sin que se acla
re de dónde sale el dinero para
pagar esas pintas, al interior
de Morena se burlan de sus

propias reglas.
Si no les gana la risa y dejan

el cinismo atrás, la senadora
Citlalli Hernández, secreta
ria general de Morena, y la di
putada federal Andrea Chá
vez, deberán tomar una deci
sión firme y decidir optar por
alguna de las dos posiciones
que ahora detentan ser funcio
narlas de Morena y a la vez le
gisladoras federales.
Esa la determinación de la

Comisión de Honor y Justicia
de Morena, órgano que atien
de la "sugerencia de su tlato
ani" que despacha en Palacio
Nacional, quien les señaló que
todos los militantes, morenas y
morenos, deben decidir si os

tentan un cargo público o un
cargo partidista.
Mario Delgado, quien diri

ge a las y los morenos, hizo un
llamado a la Comisión de Ho

nor y Justicia para que echen
para atrás esa medida, pero le
dijeron que no.
Ya sabemos cómo se las gas

tan, seguramente buscarán al
gún recoveco legad que justifi
que su cinismo, pues, así como
son lo que menos les importa
es cumplir la ley siguiendo el
precepto impuesto desde la
plancha del Zócalo: "a mí no
me rendan con que la ley es la
ley", lo cual se ha convertido
en práctica común tanto de
funcionarios guindas como de
muchos sectores de la socie

dad y ciudadanos, siguiendo
ese mal ejemplo.

Pasarela tricolor

Mientras tanto, en la casa de
enfrente, los tricolores enca
bezados por "Alito Moreno"
iniciarán este lunes una colo

rida pasarela para iniciar el
proceso de selección de sus

Cinismo rampante al
interior de Morena

Mientras las "corchola

tas" preferidas si
guen rodando por los

muros de las ciudades impor
tantes del país, sin que se acla
re de dónde sale el dinero para
pagar esas pintas, al interior
de Morena se burlan de sus

propias reglas.
Si no les gana la risa y dejan

el cinismo atrás, la senadora
Citlalli Hernández, secreta
ria general de Morena, y la di
putada federal Andrea Chá
vez, deberán tomar una deci
sión firme y decidir optar por
alguna de las dos posiciones
que ahora detentan ser funcio
narlas de Morena y a la vez le
gisladoras federales.
Esa la determinación de la

Comisión de Honor y Justicia
de Morena, órgano que atien
de la "sugerencia de su tlato
ani" que despacha en Palacio
Nacional, quien les señaló que
todos los militantes, morenas y
morenos, deben decidir si os
tentan un cargo público o un
cargo partidista.
Mario Delgado, quien diri

ge a las y los morenos, hizo un
llamado a la Comisión de Ho

nor y Justicia para que echen
para atrás esa medida, pero le
dijeron que no.
Ya sabemos cómo se las gas

tan, seguramente buscarán al
gún recoveco legad que justifi
que su cinismo, pues, así como
son lo que menos les importa
es cumplir la ley siguiendo el
precepto impuesto desde la
plancha del Zócalo: "a mí no
me rendan con que la ley es la
ley", lo cual se ha convertido
en práctica común tanto de
funcionarios guindas como de
muchos sectores de la socie

dad y ciudadanos, siguiendo
ese mal ejemplo.

Pasarela tricolor

Mientras tanto, en la casa de
enfrente, los tricolores enca
bezados por "Alito Moreno"
iniciarán este lunes una colo

rida pasarela para iniciar el
proceso de selección de sus

presidenciables.
Por delante va la apreciable

senadora Beatriz Paredes

Rangel, quien ha recibido mu
chos aplausos en los medios
de comunicación, pues se le
considera la mejor preparada
dentro del priismo para la pró
xima contienda.

En esta pasarela de lo que
queda del PRI, además de la
tlaxcalteca nos informan que
estarán también el exgoberna
dor de Oaxaca, Alejandro Mu
rat, el hijo del expresidente
Miguel de la Madrid, Enri
que de la Madrid; el exgo
bernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; obviamente el manda
más del Edomex, Alfredo del
Mazo, y alguien que reapare
ce en la vida pública nacional,
José Ángel Gurría Treviño,
extitular de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE), car
go que ocupó durante más de
15 años.

En esta pasarela, nos dicen,
se espera que haya una noche
de cuchillos largos, pues la
alianza que hizo "Alito" Mo
reno, con Morena para sacar
adelante la reforma que per
mite que las Fuerzas Arma
das sigan en las calles hasta
2028, con lo que revivió al
"PRIMOR", pesa en el ánimo
de muchos priistas.
Uno de sus principales de

tractores es ni más ni menos

que el todavía poderoso Mi
guel Ángel Osorio Chong,
coordinador de las y los sena
dores tricolores, quien es de
los que no le perdonan al tal
"Alito" que haya puesto en
riesgo la alianza del bloque
opositor con tal de evitar ser
perseguido por sus probables
delitos.

Es en este contexto que ini
cia la muy agitada semana le
gislativa, mientras el coordina
dor de las y los morenos en el
Senado, Ricardo Monreal,
sigue tejiendo fino para sacar
adelante la reforma a la ley de
instituciones bancarias y po
der disponer de los dineros de
las cuentas bancarias que ten
gan más de 6 años de inacti
vidad.

Ese dinero, nos dice, servirá
para ser destinado a progra
mas sociales o para seguridad
pública, según lo que disponga
el señor de Palacio Nacional.

presidenciables.
Por delante va la apreciable

senadora Beatriz Paredes

Rangel, quien ha recibido mu
chos aplausos en los medios
de comunicación, pues se le
considera la mejor preparada
dentro del priismo para la pró
xima contienda.

En esta pasarela de lo que
queda del PRI, además de la
tlaxcalteca nos informan que
estarán también el exgoberna
dor de Oaxaca, Alejandro Mu
rat, el hijo del expresidente
Miguel de la Madrid, Enri
que de la Madrid; el exgo
bernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; obviamente el manda
más del Edomex, Alfredo del
Mazo, y alguien que reapare
ce en la vida pública nacional,
José Ángel Gurría Treviño,
extitular de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE), car
go que ocupó durante más de
15 años.

En esta pasarela, nos dicen,
se espera que haya una noche
de cuchillos largos, pues la
alianza que hizo "Alito" Mo
reno, con Morena para sacar
adelante la reforma que per
mite que las Fuerzas Arma
das sigan en las calles hasta
2028, con lo que revivió al
"PRIMOR", pesa en el ánimo
de muchos priistas.
Uno de sus principales de

tractores es ni más ni menos

que el todavía poderoso Mi
guel Ángel Osorio Chong,
coordinador de las y los sena
dores tricolores, quien es de
los que no le perdonan al tal
"Alito" que haya puesto en
riesgo la alianza del bloque
opositor con tal de evitar ser
perseguido por sus probables
delitos.

Es en este contexto que ini
cia la muy agitada semana le
gislativa, mientras el coordina
dor de las y los morenos en el
Senado, Ricardo Monreal,
sigue tejiendo fino para sacar
adelante la reforma a la ley de
instituciones bancarias y po
der disponer de los dineros de
las cuentas bancarias que ten
gan más de 6 años de inacti
vidad.

Ese dinero, nos dice, servirá
para ser destinado a progra
mas sociales o para seguridad
pública, según lo que disponga
el señor de Palacio Nacional.
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presidenciables.
Por delante va la apreciable

senadora Beatriz Paredes

Rangel, quien ha recibido mu
chos aplausos en los medios
de comunicación, pues se le
considera la mejor preparada
dentro del priismo para la pró
xima contienda.

En esta pasarela de lo que
queda del PRI, además de la
tlaxcalteca nos informan que
estarán también el exgoberna
dor de Oaxaca, Alejandro Mu
rat, el hijo del expresidente
Miguel de la Madrid, Enri
que de la Madrid; el exgo
bernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; obviamente el manda
más del Edomex, Alfredo del
Mazo, y alguien que reapare
ce en la vida pública nacional,
José Ángel Gurría Treviño,
extitular de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE), car
go que ocupó durante más de
15 años.

En esta pasarela, nos dicen,
se espera que haya una noche
de cuchillos largos, pues la

alianza que hizo "Alito" Mo
reno, con Morena para sacar
adelante la reforma que per

mite que las Fuerzas Arma
das sigan en las calles hasta
2028, con lo que revivió al
"PRIMOR", pesa en el ánimo
de muchos priistas.
Uno de sus principales de

tractores es ni más ni menos

que el todavía poderoso Mi
guel Ángel Osorio Chong,
coordinador de las y los sena
dores tricolores, quien es de
los que no le perdonan al tal
"Alito" que haya puesto en
riesgo la alianza del bloque
opositor con tal de evitar ser
perseguido por sus probables
delitos.

Es en este contexto que ini
cia la muy agitada semana le

gislativa, mientras el coordina
dor de las y los morenos en el
Senado, Ricardo Monreal,
sigue tejiendo fino para sacar
adelante la reforma a la ley de
instituciones bancarias y po
der disponer de los dineros de
las cuentas bancarias que ten
gan más de 6 años de inacti
vidad.

Ese dinero, nos dice, servirá
para ser destinado a progra
mas sociales o para seguridad
pública, según lo que disponga
el señor de Palacio Nacional.

presidenciables.
Por delante va la apreciable

senadora Beatriz Paredes

Rangel, quien ha recibido mu
chos aplausos en los medios

de comunicación, pues se le

considera la mejor preparada

dentro del priismo para la pró
xima contienda.

En esta pasarela de lo que
queda del PRI, además de la
tlaxcalteca nos informan que
estarán también el exgoberna
dor de Oaxaca, Alejandro Mu
rat, el hijo del expresidente
Miguel de la Madrid, Enri
que de la Madrid; el exgo
bernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; obviamente el manda
más del Edomex, Alfredo del
Mazo, y alguien que reapare
ce en la vida pública nacional,
José Ángel Gurría Treviño,
extitular de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE), car
go que ocupó durante más de
15 años.

En esta pasarela, nos dicen,
se espera que haya una noche
de cuchillos largos, pues la
alianza que hizo "Alito" Mo
reno, con Morena para sacar
adelante la reforma que per

mite que las Fuerzas Arma

das sigan en las calles hasta

2028, con lo que revivió al

"PRIMOR", pesa en el ánimo

de muchos priistas.

Uno de sus principales de
tractores es ni más ni menos

que el todavía poderoso Mi
guel Ángel Osorio Chong,
coordinador de las y los sena
dores tricolores, quien es de
los que no le perdonan al tal
"Alito" que haya puesto en
riesgo la alianza del bloque
opositor con tal de evitar ser
perseguido por sus probables
delitos.

Es en este contexto que ini
cia la muy agitada semana le
gislativa, mientras el coordina
dor de las y los morenos en el
Senado, Ricardo Monreal,

sigue tejiendo fino para sacar
adelante la reforma a la ley de
instituciones bancarias y po

der disponer de los dineros de
las cuentas bancarias que ten

gan más de 6 años de inacti
vidad.

Ese dinero, nos dice, servirá

para ser destinado a progra

mas sociales o para seguridad
pública, según lo que disponga
el señor de Palacio Nacional.

presidenciables.
Por delante va la apreciable

senadora Beatriz Paredes

Rangel, quien ha recibido mu
chos aplausos en los medios
de comunicación, pues se le
considera la mejor preparada

dentro del priismo para la pró
xima contienda.

En esta pasarela de lo que
queda del PRI, además de la
tlaxcalteca nos informan que
estarán también el exgoberna

dor de Oaxaca, Alejandro Mu

rat, el hijo del expresidente
Miguel de la Madrid, Enri
que de la Madrid; el exgo
bernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; obviamente el manda

más del Edomex, Alfredo del

Mazo, y alguien que reapare
ce en la vida pública nacional,
José Ángel Gurría Treviño,
extitular de la Organización
para la Cooperación y el Desa

rrollo Económico (OCDE), car

go que ocupó durante más de
15 años.

En esta pasarela, nos dicen,
se espera que haya una noche
de cuchillos largos, pues la

alianza que hizo "Alito" Mo

reno, con Morena para sacar
adelante la reforma que per
mite que las Fuerzas Arma
das sigan en las calles hasta

2028, con lo que revivió al

"PRIMOR", pesa en el ánimo
de muchos priistas.
Uno de sus principales de

tractores es ni más ni menos

que el todavía poderoso Mi
guel Ángel Osorio Chong,
coordinador de las y los sena
dores tricolores, quien es de
los que no le perdonan al tal
"Alito" que haya puesto en
riesgo la alianza del bloque
opositor con tal de evitar ser

perseguido por sus probables
delitos.

Es en este contexto que ini
cia la muy agitada semana le
gislativa, mientras el coordina
dor de las y los morenos en el

Senado, Ricardo Monreal,
sigue tejiendo fino para sacar
adelante la reforma a la ley de
instituciones bancarias y po
der disponer de los dineros de
las cuentas bancarias que ten
gan más de 6 años de inacti
vidad.

Ese dinero, nos dice, servirá
para ser destinado a progra
mas sociales o para seguridad

pública, según lo que disponga
el señor de Palacio Nacional.
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El Rincón del Chamán

Que no quede huella...
Por Jesús Sánchez

De las reglas no escritas de todos los
tiempos en la política mexicana,
hay una que los expertos en puntos

de vista identifican como la estrategia Bronco
merced a las recientes referencias bibliográ
ficas, la cual establece que en toda opera
ción política lo importante es "que no quede
huella''

Cuando parecía que ya lo habíamos su
perado, nos reencontramos con esta coin
cidencia que tristemente parece que la trae
mos tatuado en la piel.

Va una anécdota. Hace algunos ayeres en
las andadas reporteriles un político norteño
dedicado a la operación político electoral,
para más señas uno de los que participó en
el famoso episodio conocido como "el ratón
loco? admitió en corto que una de las claves
de la operación partidista era no dejar huella,
nada por escrito, ni por equivocación, ni si
quiera la lista del mandado.

De esa manera, decía, te podrán acusar
de lo que sea, pero no tendrán pruebas para
demostrarlo.

Y la oscura anécdota parece que no pier
de vigencia. Y se sigue repitiendo.

LAS LISTAS NEGRAS
Las famosas corcholatas andan como el

llanero solitito, sin nadie que les eche un lazo,
salvo sus abonados. Es como hacer campaña
en el desierto, se pelean contra adversarios
imaginarios hasta aburrir a sus seguidores o
a los abonados de la corcholata de enfrente.

A lo mejor por eso a alguien se le ocurrió
armar para la mañanera una lista de posibles
precandidatos opositores, en la que los ase
sores oficiales metieron nombres de chile

dulce y de manteca en un ejercicio de adivi
nación, esperando que de ahí salga el candi
dato opositor. Y si no, pues aprovechan para
descalificarlos a todos.

MASIOSARE AL 2024

La lista que dieron a conocer en la maña
nera con los nombres de los presuntos pre
candidatos del "bloque conservador a la Pre
sidencia? contra lo esperado puso de buen

humor a las redes sociales.
El más socorrido con una abrumadora

bolsa de likes fue el comediante 'Chumel'To

rres, quien aceptó de buena gana el reto de
ser precandidato siempre y cuando lo lancen
como abanderado de Morena y sus aliados.
En una de esas tiene más arrastre que las
corcholatas oficiales.

Entrados en gastos el carismático Chu
mel reveló que de ganar la presidencia no
viviría en Palacio Nacional sino en Polanco,
se mudaría al Castillo de Chapultepec, pa' no
desentonar. Y de su virtual gabinete a quien
no invitaría sería a Fernández Noroña, por
mal fajado, dirían las tías.

COLUMÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Dicen que Alejandra Frausto andaba

como chinampina en la inauguración del Fes
tival Internacional Cervantino, que cumple 50
años. Y no sólo porque se codeó con el góber
de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez por
cierto uno de los fuertes prospectos presi
denciales del bloque opositor, sino porque
doña Alejandra se reveló como hija adoptiva
de la tierra de José Alfredo Jiménez.

Aunque es chilanga, el padre de doña
Ale nació en el Bajío, por eso reclama que le
reconozcan su derecho de sangre para jugar
como corcholata de Morena a la gubernatu
ra.

Ya se vio, pero no la tiene fácil porque
además de quienes esperan el pago a sus
lealtades a la 4T hace unos días doña Elena
Poniatowska se quejó de que el gobierno no
se ha hecho nada o casi nada por la cultura y
eso no le ayuda a la secretaria del ramo.

2. En la inauguración de Festival Inter
nacional Cervantino, Ale Frausto aprovechó
para cumplir con la cuota oficial de agrade
cimientos a #YaSabenQuién. Pero qué creen,
ni un solo aplauso.

3. Algo extraño ocurre con las corchola
tas, que a la menos provocación hablan de
lo que sea, pero cuando les preguntan si es
cierto o no lo que se dice de ellos en el libro
El rey del cash, escrito por Elena Chávez (Ed.
Grijalbo) se quedan callados y miran hacia
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otro lado como si la virgen les hablara.
4. Los detractores de Alito Moreno dicen

que está convirtiendo al PRl en una franquicia
de Morena. Los únicos que creen en el cam
pechano son los del partido en el poder, ver
para creer.

5. Nepotismo a la carta.
La designación del nuevo subsecretario

de Comercio, Alejandro Encinas, es lo más
cercano a lo que conocemos como la subcul
tura del nepotismo. Y si no es, pues parece.

Para variar, el ascenso de Encinas supone
otra vez privilegiar la lealtad por encima de la
preparación. Qué pena.

Por lo pronto, ya se sabe ya se supo que
Estados Unidos no se ha desistido de dirimir

la disputa energética con México en el marco
delTMEC, ante un panel trilateral. Lo barato
puede salimos muy caro.

6. La construcción de futuros posibles, es
un conversatorio que organiza El Colegio Na
cional y que nadie se debe perder.

Coordinado por Julia Carabias, Julio
Frenk y Claudio Lomnitz, el conversatorio
forma parte del Vil Encuentro Libertad por el
Saber y se realizará del 16 al 21 de octubre.

Ayer domingo inicio esta serie de mesas
de análisis y debate con tres conferencias,

la primera a cargo de Alicia Bárcena, con el
tema El mundo ante la encrucijada, una vi
sión integral del futuro.

Otro de las mesas de lujo corrió a cargo
de Javier Garciadiego, presidente de la Aca
demia Mexicana de Historia, quien expuso El
futuro desde distintas miradas, con comen
tarios de José Sarukhán, Rolando Cordera,
Alicia Mastretta y Roger Bartra.

Este encuentro dominical contó con la

participación de Gabriela Ortiz, quien dirigió
el concierto Imagen y movimiento en obras
audiovisuales y mixtas de nuestro tiempo.

A lo largo de la semana podrán disfrutar
se de manera presencial otras conferencias
como las de Enrique Provencio, El futuro del
desarrollo económico; José Ramón Cossío,
El futuro de la democracia, en esa mesa par
ticipan José Woldenberg y Diego Valadés;
Claudio Lomnitz expondrá. Los futuros y la
violencia. Destaca también la conferencia

del arqueólogo Leonardo López Luján con el
tema El futuro en el pasado.

Otra mesa muy esperada es la de Vicente
Quirarte, quien hablará sobre El futuro de la
Literatura y la Cultura.

En caso de que no puedan asistir, las
conferencias se transmitirán en el espacio de
YouTube y Facebook de El Colegio Nacional.

Sacacorchos
• Vaya problema creado por el

"destape" del presidente de los
aspirantes a candidato presiden
cial de la oposición. La lista de
más de 40 nombres no sólo puso
en aprietos a los partidos adver
sarios en Morena, sino también
a los encuestadores, que la ten
drán muy difícil para revisar la
preferencia electoral de tanto
personaje, pues si de por sí ya
era complicado realizar encues
tas porque mucha gente no tiene
tiempo, ahora imaginen realizar
un sondeo con cerca de 50 nom

bres para que la gente diga por
cuál de ellos le gustaría votar.

• Y ya entrados en gastos, ¿real
mente el votante conocerá a tan

tos personajes mencionados por
López Obrador?
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Brújula Pública

La fragilidad del sistema
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El Estado mexicano descansa sobre

un gran entramado del sistema po
lítico, económico y social, así como

de sus subsistemas.

Durante muchos años el sistema políti
co mexicano se sostuvo sobre los hilos del

presidencialismo, en el que jefes políticos y
caciques locales y regionales se rendían ante
la voluntad del poder en turno. Aveces nego
ciaban, a veces eran obligados.

Esta fórmula permeó a los tres poderes
de la Unión, a las entidades federativas y los
municipios. Por eso existieron familias con
sanguíneas que dominaron estados y muni
cipios durante años.

En algunas de ellas se arraigaron costum
bres, como el poder por el poder o la corrup
ción, lo que trajo consigo una disfuncionali
dad en las funciones de Estado y de gobierno
y sus posteriores administraciones no quisie
ron modificar las conductas que desvirtuaron
la administración pública.

Por ejemplo, el escándalo del robo de 6
terabytes de información a la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDEÑA) reveló que ser
vidores públicos de los gobiernos de Jalisco,
Morelos y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, tuvieron alguna relación con

grupos de la delincuencia organizada. Aquí
subyacen las causas políticas profundas que
dificultan el funcionamiento del sistema de

seguridad mexicano, en los que quizás en al
gunos casos haya compromisos reales con la
delincuencia. En la medida en que se consoli
den las instituciones de seguridad, erradican
do problemas como corrupción e impunidad,

cabe la posibilidad que se desaten los nudos
que impiden el correcto funcionamiento ins
titucional de la seguridad.

Los gobiernos locales y municipales, de
los que el poder político federal se ha desen
tendido y los ha dejado a su libre albedrío,
son más propensos a continuar con prácticas
anquilosadas al amparo del federalismo y del
municipio libre.

En lugares y regiones del país la delin
cuencia se ha consolidado como organizacio
nes paralelas a las autoridades, dominando
al poder político en algunos casos o some
tiendo a la población civil, en otros casos.

Esto ha traído consigo alteraciones de los
modelos del poder que estudia la ciencia po
lítica, al incorporar e igualar a la delincuencia
como un nuevo actor que impone sus reglas
a los partidos políticos.

En la mayor parte de las entidades federa
tivas no existe la sana división de poderes y
el rol de contrapeso es muy tímido, como en
Jalisco, con un poder judicial con deficientes
números y con la fuerte sospecha de corrup
ción y un poder legislativo ajeno a las causas
ciudadanas que dice defender.

Hoy una parte del sistema de seguridad
mexicano descansa sobre una clase políti
ca con una muy dudosa reputación y bajo
el señalamiento de la SEDEÑA de estar in

volucradas con la delincuencia organizada,
aunque lo nieguen.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Comeo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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El presidente Biden cuida mucho a
donde va pues sabe muy bien que
es "radioactivo" para ejemplo, el

viaje a Colorado es fácil y seguro: la elección
para gobernador ya está bien amarrada por
los demócratas, la del Senado está en vere
mos, pero no está tan complicada como en
otras entidades. Para West, lo mejor que pue
de hacer Biden por su partido es recaudar
fondos y evitar temas espinosos que le com
pliquen la agenda o que resulten negativos
para la "conversación nacional.

Centrarse en el tema de aborto no se

va a algunos votantes de acuerdo a Darrell
West de la Brookings Institution. Los índices

de aceptación andan entre 42 y 43 puntos
según las encuestas de FiveThirtyEight y
Real Clear Politics.

Es por esto que el mandatario está esco
giendo con cuidado a dónde va, por traducir
en "mayorías? es necesario que se conecten
con el votante promedio que está preocupa
do por la economía que le pega en el bolsillo.
Ese es buen tema para abordar, dijo.

La portavoz del Comité Nacional Repu
blicano, Emma Vaughn se refirió a la gira del
Biden por la costa oeste: "el único camino que
Biden ha recorrido es cuando se cayó de su bi
cicleta?dijo Vaughn alWashington Examiner.

Considera que a los demócratas ya se
"les hizo tarde" con las bajas aprobaciones
del mandatario. Según el portal, las probabi
lidades de que los demócratas se aferren al
Senado por partes iguales son mejores que
las de la Cámara de Representantes, donde
los republicanos solo necesitan una ventaja
de seis escaños. FiveThirtyEight señala que
los demócratas tienen un 66% de probabili
dades de mantener el Senado mientras que
los republicanos tienen un 71% de llevarse la
cámara de Representantes.

{Martha Aguilar)
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Lamb, un sheriff que
vive la inseguridad
fronteriza

ark Lamb, sheriff del condado deM Piñal en Arizona lanzó un "hate"

contra China y México porque
"están Lamb, un sheriff que vive la insegu
ridad fronteriza. Por trayendo la mayoría de
precursores que se necesitan para hacer el
fentanilo, se los dan a los carteles mexicanos,
y luego México produce esta (droga) que
transportan a Arizona y el resto de Estados
Unidos...hace siglos hubo una Guerra del
Opio que puso de rodillas a la dinastía (chi
na), ahora quieren poner de rodillas a Esta
dos Unidos? dijo el enojado sheriff. Después
se muestra un breve documental donde Lamb

señala un grupo de hombres cargando droga
por el desierto de su estado para hablar sobre
la crisis de la seguridad fronteriza. Así se ex
presa una autoridad fronteriza, en un estado
donde México presentó su segunda demanda
contra los vendedores de armas.

Después de mencionar los números de
muertos por consumo de fentanilo que para
enero de 2022 llegaron a 108 769, Lamb arre
metió contra la vapuleada seguridad fronteri
za en el sur del país. De acuerdo a Breitbart,
el sheriff dijo que el contrabando de perso
nas y de drogas aumentó "dramáticamente"
después de que Biden asumió la presidencia.
Según sus cuentas, en 2020 solo pocas per
sonas ingresaron al país, pero todo cambió
en 2021, solo hay que "juntar las piezas del
rompecabezas, de la noche a la mañana, el
flujo de humanos y de drogas comenzó a sa

lirse de controlVY para no cansar con cifras,
Lamb relató sus experiencias como sheriff
del condado: "hace un par de semanas (ini
cios de octubre) detuvimos cinco vehículos
en un solo turno, entre todos llevaban unas
27 personas de contrabando.

Si enviara a mis muchachos todos los días,
las detenciones se dispararían...estas perso
nas estarían destinadas al comercio sexual en

Estados Unidos, junto con las drogas y otras
cosas, y ese no es el American way of lifeí'dijo.

En otra de sus experiencias, Lamb relató
el caso de una mujer que fue detenida en el
desierto y quien traía una bolsa con unas 50
pastillas. Se le preguntó qué clase de pastillas
eran pues temieron que era fentanilo, la mujer
contestó que eran pildoras "del día después"
ya que en su viaje esperaba "ser violada va
rias veces cuando cruzara la frontera''

En un documental deTurning Point USA,
Lamb afirma que la violencia en la frontera
se está recrudeciendo con la intensa activi

dad de los carteles, dice que cada día entra
más droga a la vez que en las imágenes se
ven cargadores escoltados por hombres ar
mados, con gigantescas pacas al parecer de
droga, envueltas en fibra de yute que llevan
sobre la espalda y van caminando por el
desierto de Arizona. Lamb pregunta ¿hasta
dónde llegamos, cuando piensas que hay
que tener las fronteras abiertas? este "no es
el Estados Unidos que conozco''
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Por la espiral
China ha vuelto
para quedarse

Por Claudia Luna Falencia*
Estos días China celebra la reunión

de su Buró Político del Comité Cen
tral del Partido Comunista de China

(PCC) que en XX Asamblea extenderá por
otro mandato más la presidencia de Xi Jin
ping y no solo eso, le dará más poder para
convertirse en el tótem de! destino manifies

to del gigante asiático.
Jinping lleva adherido al poder desde

2013 y está obsesionado con una serie de
profundas transformaciones y reformas en
su país y se ve como el líder fuerte y decidi
do para llevar a cabo la reunificación de toda
China. LéaseTaiwán.

Hace unos días entrevisté a Marcelo Mu

ñoz, presidente de Cátedra China, y lo hice a
propósito de su nuevo libro "China ha vuel
to para quedarse" que recién presentó en el
Ateneo de Madrid.

Muñoz que no es un improvisado experto
en Asia, conoce China in situ desde la década
de 1970, porque él tenía claro el desafío de
estrechar los lazos comerciales, económicos
y de inversiones entre España y el gigante
asiático, con una motivación visionaria. Eran
los tiempos de Deng Xiaoping.

En aquella época no había celulares, ni
Internet y Asia quedaba muy lejos. Así es
que este destacado sinólogo ha tenido tiem
po suficiente para conocer a los chinos, sus
ciudades, sus pueblos y por supuesto a sus
dirigentes y empresarios.

En lo personal me parece muy llamativo
que los analistas que conocen a China desde
adentro (el mismo caso de Xulio Ríos) siem
pre me reiteran que la filosofía china es pací
fica y a favor del diálogo y que los chinos no
se ven a sí mismos como una potencia hege
mónica, ni tienen intenciones de llevar a cabo
ninguna guerra.

En su caso, la opinión de Muñoz, él ob
serva aun actor preponderante que enfrenta
una enorme resistencia del poder estableci
do de Occidente y fundamentalmente de Es
tados Unidos y la Unión Europea (UE) que no
reconocen todavía el liderazgo chino como

segunda potencia mundial.
De acuerdo con su postura, el problema

de fondo deriva de que Occidente se niega
a darle derecho a China de participar con su
liderazgo dentro de la gobernanza global.

"Casi hay un monopolio en dicha gobernan
za'.'China pretende brillar como una poten
cia económica, política, militar y tecnológica,
pero hay que conocerla desde su propio
ámbito particular, algo que el propio Muñoz
explica con sapiencia, porque "es otro mun
do totalmente diferente de Occidente" em

pezando por el pensamiento político, por la
filosofía, por la concepción de la historia, por
los valores humanos y por la solidaridad.

A nosotros nos llega información filtrada
de este país a un nivel antagónico de Esta
dos Unidos. En esa lucha de fuerzas, uno por
no soltar un ápice de poder y espacio, y el
otro buscando hacerse un hueco, llegamos al
siglo XXI con una aridez profunda en las re
laciones diplomáticas entre ambos y diputas
en el Mar de la China Meridional y en otras
zonas de Asia.

A COLACIÓN
China ha vuelto para quedarse. Después

de un siglo ausente, el auge del gigante asiá
tico es incuestionable y está en disputa actual
con la supremacía de Washington y pretende
pasar de un unilateralismo norteamericano,
al multilateralismo con los chinos y otros paí
ses, como actores importantes en la geopolí
tica y geoeconomía.

Beijing, agrega Muñoz, no se resiste a ha
blar con Occidente ni con la Unión America

na, es más bien "Estados Unidos el que no
quiere hablar con China" que sí tiene capaci
dad política para el diálogo.

"Lo hemos visto recientemente: Estados

Unidos dice defiendo aTaiwán. Según la ley
internacional y según Naciones Unidas,Tai
wán es una parte de la soberanía china; el
propio Biden acepta que es soberanía china
pero luego usa aTaiwán para que ésta de
fienda su autonomía. Pero la posición china
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siempre será la vía del diálogo? me confío
el experto.

Del despliegue militar ordenado por el
presidente Jinping, con unos potentes ejer
cicios militares alrededor de la isla y bajo el
contexto de la visita de Nancy Pelosi, presi
denta de la Cámara de Representantes de
Estados Unidos, el propio Muñoz descali
fica la intromisión estadounidense en un

asunto interno.

De la guerra, el escritor español me dijo
que es falso que China apoye a Putin y que
no es aliada de Rusia son solo socios comer

ciales a los que separan distintas visiones
políticas, ideológicas y filosóficas. China no
apoya las sanciones de Occidente contra Ru
sia pero eso, según Muñoz, no la hace una
aliada del Kremlin.

* @claud¡a!ur¡apale
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Informes
Continúan los informes de los

diputados de Morena en eL Estado
de México. Este fin de se man; Jorge
García rindió cuentas a los izca

LLenses, mientras que Faustino de
la Cruz hizo lo propio en Ecatepec.
Como invitado especial en ambos
informes estuvo eL titular de La Jun

ta de Coordinación Política Maurlllo

Hernández quien reconoció los
esfuerzos que ambos legisladores
han hecho para cumpLlrle a la gente
de sus distritos, e insistió en que
Las y Los diputados están obLlgados
a cumplir en eL ámbito Legislativo
pero también en La gestión, "que no
es obligación LegaLhacerlo, pero sí
es un compromiso ético estar cerca
de La gente", y en Ecatepec, MaurILio
Hernández González destacó que
Los programas deL gobierno federal
son un gran apoyo para La gente.

El que ya anda en giras presenciales
el Líder del Sindicato de Maestros

al Servicio del Estado de México

Marco Aurelio CarbaJaL. quiense
reúne con Las figuras de La Es
tructura Educativa deL Estado, Los
DeLegados Sindica Les y eL Comité
Ejecutivo Estatal 20212024. En

este reencuentro presencial, eL Líder
deLSMSEM, estuvo con Gerardo
Monroy Serrano, Secretarlo de Edu
cación del Estado de México, con
quien acordó trabajar y estrechar
Lazos en beneficio de las maestras y
Los maestros mexiquenses.

Y la que anda muy movida en re
uniones con periodistas es La prllsta
que aspira a ser gobernadora mexl
quense Ana Lilia Herrera, mientras
que Alejandra del Moral hace Lo
propio y este lunes estará con muje
res periodistas de ToLuca..

Mucho movimiento se comienza a

ver ya en La iglesia de San Juan Die
go, en CuautitLán, hasta donde LLegó
un grupo conformado por aLemanes
y austríacos, para conocer La que
fuera La casa deL indígena cuau
tltlense, a donde cada año ILegan
miles de peregrinos, aunque por
La pandemia fueron suspendidos
Los festejos en honor a la virgen de
Guadalupe. Estos festejos segu
ramente dejan una gran derrama
económica, que no se refleja en la
construcción del templo de más
reciente creación, cuyo diseño es
verda dera mente pa u pé r r I mo.
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Una ventana de opinión
¿EL DINERO DA LA FELICIDAD?
/VIarco A. Escalante N.
En días pasados leí el siguiente artículo en el sitio genera

cionuniversitaria.com.mx, se los comparto.
¿Te has preguntado las fuentes de tu felicidad?, ¿será el dine

ro lo que nos hace felices? Experta de la UNAM nos explica.
¡Te contamos!
En algún momento de la vida seguramente has escuchado la

frase 'el dinero da la felicidad', ¿o no? Probablemente esto re
sulta un tema quizás un poco cuestionado por todas y todos,
pues cada uno tenemos nuestra propia opinión al respecto.
Pero, [y si esta afirmación en realidad no es tan equivoca
da?, ¿es posible que el dinero sí de la felicidad? Experta de la
UNAM nos explica.
La profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM, Me

lisa Chávez Guerrero, en entrevista para UNAM Global ase
guró que el dinero no lo es todo. Sin embargo, sí es un factor
importante, "ya que vivimos en un entorno capitalista donde
nos permite cubrir ciertas comodidades.Y donde se promue
ve que gastemos, que mostremos nuestra capacidad de pago,
lo cual, ai final es lo que tiene valor en la sociedad", dijo.
PUBLICIDAD

De acuerdo con el estudio Los agudos picos de la pobreza:
la escasez financiera está relacionada con niveles más altos

de intensidad de la angustia en la vida diaria, retomado por
UNAM Golabal, el profesor de la Universidad de Harvard, Jon
Jachimowicz, señala que el dinero no es la felicidad en sí. Al
contrario, es un bien que sirve para llegar a la felicidad.
El académico detalla que el dinero ofrece calma y control

para manejar situaciones imprevistas. Por ejemplo, desde pedir
comida a domicilio, hasta algo más importante, como una hos
pitalización.
¿El dinero es fuente de felicidad y bienestar?
En la investigación participaron 522 personas, cuyos ingresos

alcanzan entre 10 mil y 150 mil dólares. Durante el estudio, el
equipo de investigadores solicitó a los participantes, anotar a lo
largo de 30 días sus emociones y aquellos eventos que ocurrie
ran en el día.

Como resultado, Jachinowicz encontró que las personas
con mayores ingresos tenían menos estrés negativo. Por ello, el
profesor de la Universidad de Harvard concluyó que el dinero
reduce el estrés intenso. Otro de los hallazgos de la investiga
ción fue que tener solvencia económica disminuye el estrés, ya
que esto ocasiona la sensación de mayor control de eventos

desfavorables.

Ante esta situación, la académica de la UNAM indicó que los
resultados de dicha investigación se relacionan con los postu
lados de la pirámide de Maslow, un esquema propuesto por el
psicólogo estadounidense Abraham Maslow, donde se jerarqui
zan en cinco niveles las necesidades humanas.

"Si nuestras necesidades básicas están satisfechas, eso nos
permite pensar en otras cosas.Tales como usar nuestro ancho
de banda cognitivo, es decir, nuestros recursos de atención,
memoria y procesamiento de información, para otros objeti
vos que identificamos con el bienestar. Cuando lo básico está
cubierto, da tiempo para otro tipo de pensamientos", precisa
Chávez Guerrero.

Al respecto, la profesora de la Facultad de Psico
logía de la UNAM, explicó que los seres humanos
buscan una receta para la felicidad y bienestar. Sin em
bargo, resulta complicado pensar en algo que funcione
para todas y todos, pues es necesario incluir factores
como el acceso a servicios de salud y educación. Una
vez que las necesidades básicas sean cubiertas, enton
ces se pueden buscar aspectos de realización personal,
los cuales, implican dinero.
"Entonces ese (el dinero) sería un elemento muy

importante. Pero no se trata solamente de más dinero,
por el dinero en sí mismo. Sino que, desde luego, como
un fin, para lograr diversos objetivos.Yo lo conside
raría como un escalón que nos permite llegar a otro
lugar al que aspiramos", concluye la académica.
¿Por qué el mundo es feliz?
De acuerdo con el portal de estadísticas Statista,

en un estudio global sobre la felicidad realizado de
noviembre a diciembre de 2021, donde participaron
30 países, la salud y el bienestar físico representa la
principal fuente de felicidad para las y los encuestados.
En segundo lugar, el 53% de los participantes indicó

la salud y bienestar mental. Mientras que, en la tercera
y cuarta posición se ubicaron con 49%, la relación
con la pareja y sentir que la vida tiene sentido, respec
tivamente. En tanto que, tener más dinero se colocó
en el lugar número once de las principales fuentes de
felicidad, con el 42%.

¿Y tú qué opinas?, ¿el dinero sí da la felicidad?
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Tras lia puerta deI poder

El panel sí va: EU

Roberto Vizcaíno

Tras la puerta del poder
El panel sí va: EU
n un contunEdente des

i mentido al

presidente Andrés
Manuel López Obra
dor, EU afirmó que la
posibilidad de ir a un
panel de arbitraje so
bre la política energé
tica de México se apli

cará si no prosperan las consultas en curso.
AMLO afirmó durante el fin de semana que
EU había desistido de ir al pane!.

La respuesta del Gobierno de Joe Biden
vino el mismo día desde la Oficina del Re

presentante Comercial de EU (USTR, por
sus siglas en inglés). "En este momento,
buscamos involucrarnos constructivamente

con México a través de consultas y continua
remos trabajando hacia una resolución mu
tuamente aceptable que solucione nuestras
preocupaciones" dijo a Reforma un vocero
de la USTR.

Peeero:

"En caso de que las consultas no abor
den nuestras preocupaciones, Estados Uni
dos puede solicitar un panel para resolver el
asunto? agregó

El tema aquí es: ¿AMLO mintió descarada
y cínicamente sabiendo que EU aclararía
de inmediato su dicho y sólo lo hizo para
provocar declaraciones que distraerían la
atención sobre el desastre global en México?
¿O fue mal informado por sus encargados
del tema?

La verdad me inclino por creer lo pri
mero. Es tan manipulador y descarado que
puede hacer eso y más.

RESCATAR RECURSOS INACTIVOS

BENEFICIARÁ A POLICÍAS
Frente a dudas y reclamos, Ricardo

Monreal aclaró que el acceder a cuentas
bancarias inactivas fortalecerá a las policías
del país, y contribuirá a regenerar la
seguridad de los mexicanos. El coordinador
de Morena en el Senado y presidente de la
Junta de Coordinación Política subrayó que
trasladar recursos abandonados en la banca

por un lapso determinado es un paso medi
tado en beneficio de la sociedad.

El señalamiento del zacatecano parecie
ra ser una aclaración al Presidente de la Re

pública quien a fines de la semana dijo que
pediría al Senado que esos fondos fuesen a
sus programas sociales en vez de a la segu
ridad pública. Monreal indicó que esas cuen
tas inactivas podrían representar cerca de 20
mil millones de pesos.

Si van a la seguridad pública o a los fon
dos de asistencia de AMLO será, dijo, de
cidido en los próximos días vía un voto de
conciencia de los senadores de todos los

partidos, aclaró.
"Quizá lo que podría preferirse es una

mezcla o combinación de ambas propues
tas. Es decir, programas sociales y fortaleza
a policías municipales y estatales? agregó.

DICEN NO "SON IGUALES"
PERO DOBLETEAN

Basados en los Estatutos la Comisión

Nacional de Honestidad y Justicia de More
na desechó el pasado fin de semana dejar
que sus dirigentes ocupen cargos dobles.

La negativa fue directamente contra la
senadora Citlalli Hernández quien además
de legisladora es secretaria general de
Morena. Hernández intentó pasar sobre los
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estatutos que claramente lo prohiben al
indicar que ella no cobra en Morena por su
cargo y por lo tanto podía ejercer al mismo
como secretaria general.

Esta disposición igual afecta a Andrea
Chávez diputada federal por Chihuahua,
quien es secretaria de Comunicación, y a Al
mendra Negrete, diputada local en Sinaloa,
electa recientemente como titular de Diver

sidad Sexual. El comité de Honor y Justicia
de Morena indicó que en todo esos casos
se debe aplicar el artículo 8 de los nuevos
estatutos, que establece que los órganos de
dirección ejecutiva no deberán incluir auto
ridades, funcionarios o integrantes de los

Poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial de
municipios, estados o Federación.

Mario Delgado intentará torcer la
decisión interna de su Comité, con cuyos
miembros dijo hablaría para explicarles que
todas ellas, y otros servidores públicos a
nivel estatal, deben retener ambos puestos
"porque así lo necesita el partido''

"Vamos a pedir como CEN a la Comisión
que en estos casos nos ayuden, por la im
portancia que estamos viviendo en la doble
cancha del Legislativo, que nos permitan
trabajar en las condiciones que ellos tienen.
Entonces, ni modo, que nos ayuden y doble
te en',' dijo Delgado.

O sea...
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Fuera Máscaras

Dos idiotas y
un'os girasoles

Callo de Hacha

D os idiotas y unos girasoles
Dos activistas pudieron contra el

mundo, Ecologistas lograron lo que
nadie, ¡Y fueron solo dos! A base

de una rica sopita, hicieron la protesta des
comunal; nadie lo había pensado y mucho
menos planeado para que al fin consiguieran
su cometido. Ya lo vemos hoy en las noticias:
China anunció el fin de sus emisiones de car

bón; las economías del mundo replantearon
el consumismo; seis osos polares bailan feli
ces en el Polo Norte y México divisa los dóla
res en 3 pesitos.

¿No, verdad? Como hace casi seis meses,
con la Gioconda, estas activistas lucieron
protagonismo descarado nomás porque sí.
¿Qué le digo? Para eso nos lanzamos a la
puerta de Palacio Nacional y nos sentamos
en un banquito, a lo buen Aureoles. Nomás
para convivir con la raza, ¿No?.

Pues esto, damas y caballeros, es lo que
hicieron estas dos "activistas" el pasado jue
ves cuando arrojaron una lata de sopita de
tomate al marco de Los Girasoles del "mo

chado" Van Gogh; afortunadamente y para
conocimiento de las féminas, el cuadro es
taba protegido con cristal, como lo estaba
nuestra querida Gioconda en el museo de
Louvre hace unos meses.

En esta ocasión, fue la Galería de Londres

que sufrió el altercado con decenas de testi
gos que se mostraron impávidos ante el he
cho "crucial" que marcó "la diferencia" por
parte de nuestras ecologistas, quienes fueron
puestas a disposición de la autoridad por da
ños criminales. La seguridad del museo llegó
poco después e hizo salir a los visitantes de la
sala. Scotland Yard anunció posteriormente
haber detenido a dos personas acusadas de
"daños criminales'.'Dijera mi apreciado José
Antonio Meade: "nombre, unos genios''

Pues es de consideración el "ataque?
siendo un grupo que defiende a capa y espa
da el ambiente. Pongámoslo claro, una noble
labor, sí, pero enfundando en dos mujeres
que a plena luz del día hicieron de las suyas
nada más por querer llamar la atención, ¿está
de acuerdo?

Ahora, Anna Holland, de 20 años, y Phoe
be Plummer de 21, se declaran inocentes en
su comparecencia ante el juez de distrito Tan
Irkam, quien les dejó libres bajo fianza a la es
pera de su juicio el 13 de diciembre próximo.

¿Inocentes? Es claro que las dos jóvenes
hicieron un acto criminal ante una obra

que pintó Van Gogh hacia finales de 1880
y valuada en más de 80 millones de euros.
¿Les damos el beneficio de la duda? NO.

Con esta acción, las ecologistas del gru
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po de desobediencia civil "Just Stop OiI"
buscaban exigir que el gobierno británico
detenga todos los nuevos proyectos de pe
tróleo y gas.

Cada vez más cuestionada por sus de
cisiones políticas, económicas y medioam
bientales, la nueva primera ministra conser
vadora británica, LizTruss, nombrada el 6 de
septiembre como sucesora del controvertido
Boris Johnson, anunció dos días después el
levantamiento de una moratoria a la fractu
ra hidráulica en el Reino Unido. Sin embar

go, ios nuevos proyectos de explotación de
hidrocarburos no se detuvieron, el mundo
sigue dando vueltas y vueltas con la guerra

RusiaUcrania, la inflación está descomunal
en el mundo, los precios son descarados en
el orbe y al final, dos damas descaradas lle
nas de protagonismo no defienden su causa
al caer en mera provocación, infinita sober
bia y un claro ejemplo de que están lejos de
sus ideales.

Las activistas que atacaron al famoso
cuadro se preguntaron en su proclama "¿qué
es más importante, la vida o el arte?7 como
si ambas cosas no fueran indivisibles. Sin

duda, la gente que dice querer salvar al mun
do lee muy poco. No nos dejemos engañar
por "basura" cómo está.

* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial

La democracia no es mágica

Agenda Confidencial
La democracia no es mágica

Por Luis Soto *

Preocupado porque los del PRIMOR le
"den cuello" al INE, el presidente de
este organismo, Lorenzo Córdova,

hizo un llamado urbi et orbi a defender la de

mocracia como José López Portillo defendió
al peso allá por 1981, como perro pues.

La democracia no goza de su mejor mo
mento por lo que toca a todos defenderla de
por lo menos cuatro desafíos, dijo Lorenzo:
En primer lugar, el descontento social con
la democracia por su falta de resultados en
la solución de los grandes problemas como
la pobreza, la desigualdad, la corrupción, la
impunidad y violencia. ¡Pues eso sí que va
a estar cabrón! Exclaman los observadores

políticos. En los últimos 45 años  casual
mente de López Portillo hasta López Obra
dor— esos cuatro flagelos no se han podido
combatir; cada sexenio, con democracia o
sin ella, se han fortalecido.

El segundo desafío es la crisis de credi
bilidad de los partidos políticos y parlamen
tos, aunque reivindicó que "sin partidos y sin
parlamentos es imposible siquiera pensar
una democracia" Lo que se le olvidó anotar a
Córdova, es que La democracia es aceptable
para los políticos y para sus partidos, siem
pre y cuando los beneficie en sus intereses
personales y de grupo. ¿Cómo creer en los
partidos políticos y en sus dirigentes cuando
en cada organización existen posiciones en
contradas sobre diversos asuntos naciona

les claves para el beneficio de la sociedad?
¿Quién puede confiar en sus dirigentes cuan
do parece, nada más parece, que se venden
al mejor postor? En tercer lugar, el fenóme
no de la desinformación o de la información

maliciosa, que, si bien no es nuevo, "con la
irrupción de las redes sociales y el incremen

to del acceso al Internet, están teniendo o
adquiriendo un potencial nocivo y disruptivo
que pocas veces se había visto en la historia''
El meollo del asunto es que son los mismos
partidos políticos y sus dirigentes quienes
contribuyen al fenómeno que Córdova men
ciona, acotan los observadores.

El cuarto problema que enlistó el presi
dente del INE como desafío de la democracia

tiene que ver con la polarización política agu
dizada por la intolerancia, "el antivalor demo
crático por excelencia''

Aquí sí le cabe toda la razón a Lorenzo.
Pero no se puede decir que un Estado se con
vierte en democracia madura por el hecho de
que se produzca alternancia en el poder, y
eso es de lo que la sociedad se está enteran
do, acotan los observadores. Otros señalan
que tampoco se puede afirmar que un Esta
do no sea democrático por la sola razón de
que no se haya producido la alternancia.

En México, lamentablemente, la sociedad
que votó por el cambio en el 2000 y eligió a
Vicente Fox, se decepcionó al año siguiente.
No obstante, votó por Felipe Calderón en
2006, quien instituyó el "cambio sin rumbo''
Ante esa situación, no tuvo de otra más que
votar por el regreso del PRI, que fue decep
cionante. Cansada por los malos gobiernos,
frustrada, decepcionada, desmoralizada...
optó en 2018 por el líder de masas e ídolo de
multitudes, Andrés Manuel López Obrador,
quien arrasó con 30 millones de votos.

¡Ahora sí hay democracia! Fuel el clamor.
Pero todo fue una ilusión.

Moraleja: La democracia no se da en for
ma automática. Cuesta sangre, sudor y lá
grimas, muchas lágrimas.

* @ LuisSotoAgenda
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China, clave en nuevo orden

China ya se concibe dando el salto
histórico hacia el nuevo orden multilateral

Por Salvador González Briceño*

*EI país avanza por la vía de un "socialis
mo a la china", sin dogmatismos marxistale
ninista, tampoco maoísta. Con esas guías ha
alcanzado China un nuevo lugar en el mundo.

Como en todo Congreso partidista
habrá discusión y acuerdos. Por
tratarse de un partido en el poder,

entonces las conclusiones se convertirán

en políticas públicas previa aprobación del
PCCH, Los delegados establecerán las "orien
taciones ideológicas y políticas" del PCCh
para el próximo quinquenio. Entre otras de
finiciones, las nuevas directrices del país con
mayor potencial de crecimiento en el mundo,
entonces serán ajustes con miras al futuro.

Todavía más. Como China ha desarro

llado un potencial de crecimiento en pocos
años —desde su entrada a la Organización
Mundial de Comercio (OMC) en 2001—,
está a una milésima de superar a la vuelta
de pocos años a la economía más fuerte del
mundo desde el fin de la Segunda Guerra
Mundial, a la estadounidense hoy en pleno
proceso de caída.

Por lo mismo. China que se ha desarro
llado en todas las áreas económicas —del

campo a la electrónica y espacial—, previsor,
no dejó de lado el potencial militar, por si
acaso existe el riesgo su propia superviven
cia como país por la todavía supremacía del
ejército de Estados Unidos.

Ah, pero claro que el papel de China no
está sólo en su fortaleza —precisamente por
que ya alcanzó altos grados de crecimiento
e igualmente se ocupa del desarrollo de las
condiciones de vida de su población; por
cierto, es falso que debe evitarse el aumento
de la población que es multiplicado, porque
la producción de alimentos no alcance por
su base aritmética; China ha probado dicha
falacia de los "ángeles exterminadores? de

Proudhon a la fecha—, como sobre todo su
rol en el mundo. No para suplir al imperio
que está en jaque ahora y por lo mismo en
proceso de ser desplazado por sus propios
fueros, como la guerra inducida contra Rusia
en territorio de Ucrania que le ha salido más
que desastrosa —aún y cuando pareciera
que todavía no les cuadra en su mentalidad
de Guerra Fría—, más el hundimiento que se
le avecina y le arrancará todo su potencial
como economía desarrollada y beligerante.

China, como lo ha declarado el presiden
te Xi Jinping, no está interesado como país
en suplir a Estados Unidos: un "quítate tú
para ponerme yo" en cuando a los procedi
mientos de dominación capitalistas del resto
del mundo —donde a todos trata como paí
ses subordinados y le deben obediencia o de
lo contrario utiliza la fuerza—, como tampoco
en su postura hegemónica y mucho menos
como imperio.
LO QUE ES OCUPARSE, DESDE EL NUEVO
ROL CHINO

Pero a Estados Unidos ya se le aparecie
ron China por el lado de la geoeconomía y
Rusia en la geopolítica, ambos países mos
trando una supremacía inesperada por las
potencias occidentales, con Estados Unidos
al frente, pero también Europa. Los primeros,
empujando fuertemente el proyecto en mar
cha del Nuevo Orden Mundial.

Hacia allá se encamina China, por la ex
tensión de su influencia allende la región
de Asia pues aspira llegar a la misma Eu
ropa, como la región Indo Pacífico, África y
Latinoamérica. Eso desplazará la actual in
fluencia del imperio de Estados Unidos en el
mundo, pero con otras reglas. Rusia hace su
parte o cumple la que le corresponde como
lo está haciendo ya: luchando contra Estados
Unidos a través de la OTAN, con la Unión
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Europea también apoyando para "destruir"
a Rusia, claramente subestimada al menos
durante la era Putin.

El congreso del PCCH apenas comienza.
Las conclusiones vendrán al final. De algu
nos temas que se están abordando surgen
algunos puntos. Por ejemplo, el propio presi
dente Xi Jinping ha declarado de entrada que
China está a favor del verdadero multilatera

lismo y se opone a todo hegemonismo y po
lítica de poder, en referencia a las potencias
de Occidente, particularmente EE.UU.

Del Congreso se espera que Xi reciba otro
mandato por cinco años más —encabezando
el nuevo comité permanente del politburó
del partido y una enmienda estatutaria—, lo
que lo convertiría en el político más poderoso
desde Mao. Se trata de un evento en donde

participan más de 2,000 delegados y ocurre
entre los días 15 al 22 de octubre, organizado
por el Partido Comunista Chino (PCCH) como
su XX Congreso nacional.

"Debemos —dijo Xi en su discurso de
inauguración— fomentar un sentido más
firme de propósito, fortaleza y confianza en
sí mismo en todo el partido y en el pueblo
chino para que no nos dejemos llevar por las
falacias, disuadidos por la intimidación o aco
bardados por la presión''Esto en un ambien
te tampoco nada fácil, por las secuelas de la
pandemia, la guerra en Ucrania, los costos en
turismo y una economía caracterizada por la
desaceleración, inmobiliaria, en comercio y
comercio minorista y de fabricación.

Claro que los últimos cinco años han sido
"extraordinarios" y el partido ha establecido
"estrategias" para lidiar con "cambios no vis
tos en el mundo en más de un siglo'También
el avance en las tecnologías y la innovación
en diferentes industrias se reflejan en un
"histórico progreso de la economía china en
la última década?desde adentro.

Hacia afuera, dijo Xi, "En medio de cam
bios drásticos en la arena internacional, nos
mantuvimos fuertes y mostramos un espíritu
de lucha para salvaguardar nuestra dignidad
y nuestros intereses. Estamos bien posicio
nados para seguir con nuestro desarrollo y
garantizar nuestra seguridad'' (Info: https://
cutt.ly/OBDsERt).

LAS METAS HACIA EL 35 DEL PCCH

El país se encuentra en un momento
crítico, dijo Xi, "en el que todo el partido y
la población de todos los grupos étnicos se

embarcan en un nuevo viaje para construir
un país socialista modernizado? pero la guía
del socialismo está presente. Sobre el tema
agregó el presidente: "El marxismo es el pen
samiento guía fundamental en el que se sus
tentan nuestro Partido y nuestro país, y que
los vigoriza'.'

"La práctica nos ha indicado que, a un
nivel fundamental, debemos el éxito del
Partido y del socialismo con peculiaridades
chinas al hecho de que el marxismo funcio
na, particularmente cuando es adaptado
al contexto chino y a las necesidades de
nuestro tiempo'' Además, escribir constan
temente nuevos capítulos de la chinización
de! marxismo y su adaptación a los tiempos
representa una solemne responsabilidad
histórica de los comunistas chinos de hoy,
dijo el presidente Xi Jinping el domingo en
la inauguración del XX Congreso.

El país avanza por la vía de un socialismo
a la china, sin dogmatismos marxistaleni
nista y tampoco maoísta. Con esas guías ha
alcanzado China un nuevo lugar en el mun
do. Al grado que ahí está, junto con Rusia, al
frente de la construcción del Nuevo Orden,
pero el Multilateral. No obstante el mutis de
la prensa occidental, el propio PCCH ya pu
blicó algunas metas de lo que se propondrá
alcanzar hacia el año 2035.

Es decir, los objetivos generales de desa
rrollo de China, según un informe presenta
do al XX Congreso Nacional del PCCh, que se
inauguró este domingo, son los siguientes:

1. Aumentar significativamente la forta
leza económica, las capacidades científicas
y tecnológicas y la fortaleza nacional com
puesta; aumentar sustancialmente el PIB per
cápita para estar a la par con el de un país
desarrollado de nivel medio;

2. Únase a las filas de los países más
innovadores del mundo, con gran autosufi
ciencia y fortaleza en ciencia y tecnología;

3. Construir una economía moderniza

da; formar un nuevo patrón de desarrollo;
básicamente lograr nueva industrialización,
informatización, urbanización y moderniza
ción agrícola;

4. Básicamente modernizar el sistema

y la capacidad de gobernabilidad; mejorar
el sistema de democracia popular integral;
construir un país, un gobierno y una socie
dad basados en la ley;

5. Convertirse en un país líder en edu
cación, ciencia y tecnología, talento, cultura,
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deporte y salud; mejorar significativamente
el poder blando nacional;

6. Asegurar que las personas lleven una
vida mejor y más feliz; llevar el ingreso dis
ponible per cápita a nuevas alturas; aumen
tar sustancialmente el grupo de ingresos
medios como parte de la población total;
garantizar el acceso equitativo a los servicios
públicos básicos; garantizar niveles de vida
modernos en las zonas rurales; lograr la es
tabilidad social a largo plazo; lograr avances
más notables y sustantivos en la promoción
del desarrollo integral del pueblo y la prospe
ridad para todos;

7. Establecer ampliamente formas de tra

bajo y de vida ecológicas; reducir constante
mente las emisiones de carbono después de
alcanzar un pico; mejorar fundamentalmente
el medio ambiente; lograr en gran medida el
objetivo de construir una China Hermosa;

8. Fortalecer integralmente el sistema
de seguridad nacional y las capacidades de
seguridad nacional; lograr la modernización
básica de la defensa nacional y las fuerzas ar
madas. (Fuente: https://cutt.ly/LBDhppj).

Metas de un país que, a través de su parti
do, se concibe a sí mismo dando el salto his
tórico hacia la construcción del Nuevo Orden.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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La Joroba

De la Fuente y
sus monosílabos

AddisTuñón

La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
De la Fuente y sus monosílabos

Hola a mis luminosos reflectores (re

flexivos lectores), espero que estén
iniciando una semana con la pila

cargada del fin de semana. ¡Su Joroba está
feliz!, por fin tenemos a la cuarta conductora
en ¡De Primer Mano! La conozco desde hace
muchos años, trabajando duro como su ser
villeta, picando piedra como ella bien lo dice.
Erika González es un comunicadora elocuen

te, sencilla, bonita y congruente. Me encanta
que seamos 4 de nuevo.

Dicho esto, paso a lo sabroso del borlo
te; hace unos días mi colega Ernesto Buitrón
reportero del programa "HOY" entrevistó a
Cristian de la Fuente, parece que fue en el
aeropuerto, el actor cómo es su costumbre
no parecía nada contento de verse abordado
por la cámara, esta vez en especial el tema

sí era incomodo, todos queremos saber qué
pasó con su matrimonio luego de ese papa
razzi donde se le vio a beso que te beso con
una mujer que NO era su amada esposa.

De la Fuente daba respuestas monosíla

bas, apuraba el paso, pero en eso de seguir
el trote de las celebridades ¡ los camarógrafos
se pintan solos! Así que terminó por respon
der que todo lo relacionado a su matrimonio
era un tema que él manejaría en privado, que
no tenía por qué darnos explicaciones a no
sotros. Bien contestado, aunque es una pena
ya que los cuernotes se volvieron virales y es
como ver el inicio de un melodrama y per
derse el desenlace.

Ustedes dirán qué que gacha la Joroba,
porque se mofa de la desgracia ajena, pero
no, lo que pienso es que los famosos pare
cen olvidar dos cosas: la primera, que con la
fama viene la mala, es decir, si van a hacer
de las suyas no lo hagan en lugares públicos
¡carajo! Luego culpan a los medios de sus
errores cuando los medios están haciendo su

trabajo nada más.

Y la segunda: somos de carne y hueso,
famosos y no famosos, todo el que tenga o
haya tenido una relación sentimental sabe
que hay crisis y errores de todo tipo. De al
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guna u otra forma todos la regamos, ojalá
y De la Fuente cierre su chorrito, ese que se
hacía grandote, se hacía chiquito, de aquí en
adelante.

La muerte por ahogamiento de dos fi
gurantes, es decir dos actores extras duran
te su día libre de la filmación de "noche de

bodas? esto en una playa de Oaxaca es una
tragedia, no eran protagonistas, pero eran
parte del crew, o sea, del equipo de filmación
y si, el público criticó y fuerte que Ludwika
Paleta no mostrara sus condolencias a las fa

milias de estas dos personas en su mensaje
de término de filmación, tanto así que Osval
do Benavides, director, actor y escritor de la
película tuvo que hacer un video aclaratorio
lamentando lo sucedido.

Claro que luego la güera subió un co
razoncito blanco sobre fondo negro. Yo
comprendo que no quieren que se empañe

un proyecto tan acariciado, también com
prendo que el show debe continuar y así
lo hicieron, no pararon la filmación, incluso
fríamente hablando los dos actores extras

no murieron trabajando sino por una mala
decisión de entrar a la marea en un día libre,

desconozco si la producción corrió con par
te de los gastos en solidaridad, espero que
sí, pero esto fue una tragedia y si ameritaba
una esquela decente en las redes de todos
ellos, eso creo yo.

En un cambio drástico de tema, ayer do
mingo vi algo que espero no se vuelva viral
también por acá. Un programa de televisión
española sacó una imagen de la chica dorada
Paulina Rubio supuestamente haciendo del 2
en plena playa.

No sé qué playa es y no puedo aseverar,
yo no, que "Pau esté haciendo pó7 pero ¡qué
barbaridad! En las próximas horas seguro
que esta gracias jajaja lo que dije— esta
gracia será la comidilla, bueno, la comidilla
no, mejor digo que será el chisme del día.

Lo dicho, estos famosos no aprenden,
unos requieren una habitación y otros sim
plemente un retrete para no ser el blanco por
sus muy humanos instintos.

¡Nos leemos el viernes! ¡En tanto ánden
se derechitos que solo la Joroba les estira los
huesitos!

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en ¡nstagram
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Confidente Emeequis

Secretos, militares
y periodistas

Julián Andrade

Confidente EME EQUIS

Secretos, militares
y periodistas

1 n el

Ejér
icito

han es

tado im

pulsando cambios legales que
protejan la información de Segu
ridad Nacional. La ¡dea es castigar
la sustracción y divulgación de
documentos clasificados como

secretos con penas de cárcel que
pueden ir de los dos a 20 años.

Como en una premonición de
lo que podría ocurrir, las áreas de
inteligencia advirtieron de la ne
cesidad de contar con herramien

tas para poder reaccionar en caso
de contingencia. Es probable que,
ni es sus escenarios más pesi
mistas, hayan contemplado la
sustracción de 30 millones de do

cumentos, muchos de los cuales
no fueron elaborados para el co
nocimiento público, por las más
diversas razones, muchas de ellas

legítimas y explicables y otras no.
Al menos desde 2020, las

Fuerzas Armadas han cabildeado

sobre necesidad de sancionar de

modo severo la sustracción y di
vulgación de materiales de carác
ter clasificado. Inclusive, desde
ese año, el senador Ricardo Mon
real presentó una iniciativa que
reforma el Código Penal Federal y
el de Procedimientos Penales.

El proyecto no ha avanzado,
hasta ahora, aunque es probable
que a la luz del hackeo que sufrió
la Secretaría de la Defensa Na

cional, se despierte el interés en
discutir en un tema que es de alta
sensibilidad. Guardar secretos es

un reflejo natural de los organis
mos de seguridad. En su natura
leza está la actuar con sigilo y más
en asuntos que pueden generar
afectaciones al Estado mismo.

Pero en las democracias exis

te la convicción de que se debe
dar luz a las actividades de los

gobiernos y que las zonas de res
guardo deben ser las menos.

Es un dilema que hay que re
solver de la mejor manera. Los
cambios a la ley para castigar la
revelación de los secretos es una

ruta, pero está cargada de ries
gos. La adición al código sería
en el Artículo 140 Bis y quedaría
como sigue: "se impondrá pena
de dos a veinte años de prisión y
multa de mil a veinte mil veces el
valor diario de la Unidad de Me

dida y Actualización ai que ilícita
mente acceda, sustraiga, copie,
posea, modifique, altere, oculte,
dañe, destruya, provoque pérdi
da, utilice o divulgue información
identificada como de seguridad
nacionalVEn la exposición de mo
tivos se señala que la información
relativa a la Seguridad Nacional
está protegida a nivel constitucio
nal. Es por ello que puede tener
carácter se reservada y no estar
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en los criterios de máxima publi
cidad.

Una pregunta inmediata es la
que tiene que ver con el papel del
periodismo. ¿Qué ocurriría con
quienes obtienen la información
y la consideran de interés públi
co? ¿Hasta dónde alcanza el ac
ceso ilícito? ¿La conducta es solo
atribuible a quien obtiene los da
tos o también a quienes los dan a
conocer con posterioridad?

Es un tema complejo, pero en
la jurisprudencia interamericana
se diseñó un test de tres condi

ciones que deben ser resueltas
para que una limitación a la liber
tad de expresión sea admisible
bajo la Convención Americana y
estas son los principios de legali
dad, legitimidad y de necesidad y
proporcionalidad. Aunado a ello,
existen temas en los que las limi
taciones a la divulgación son iegí
timas y entre ellos, los operativos
de defensa en curso, sistemas de

armamento, resguardo del terri
torio del Estado, los servicios de
inteligencia, y la información de
seguridad nacional transmitidas
por estados extranjeros. Pero,
en la Declaración conjunta sobre
Wikileaks de las Naciones Unidas

y la OEA (2010), se señala que es
"responsabilidad exclusiva de las
autoridades públicas y sus funcio
narios mantener la confidenciali

dad de la información legítima
mente reservada que se encuen
tre bajo su control." Se especifica,
con claridad, que "los periodistas,
integrantes de medios de comu
nicación o miembros de la so

ciedad civil que tengan acceso y
difundan información reservada

por considerarla de interés pú
blico, no deben ser sometidas a
sanciones por violación del deber
de reserva'' Lo que está ocurrien
do ahora mismo en México con

la divulgación de los Guacamaya

Leaks y que se puede prolongar
por mucho tiempo, plantea situa
ciones que tienen que analizarse.

Quizá la respuesta correcta,
para el Senado de la República,
si se determinara empujar una
nueva legislación, sea la de distin
guir las conductas delictivas y no
permitir que se confunda o limite
el derecho a la información. Esto

es muy relevante, porque no hay
que abrir espacios que puedan ge
nerar obstáculos al trabajo de los
periodistas. Por otro lado, es tam
bién urgente, que desde los pro
pios medios se procese cualquier
información salvaguardado datos
personales, pero también prote
giendo la seguridad de los servi
dores públicos mencionados o
generadores de los diversos infor
mes. Esto se ha hecho por medio
de la autorregulación y las buenas
prácticas sobre cómo abordar y
comunicar temas complejos.
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INE: Imposible
>egar Escrutinios

MAESTRO, LA SRE FIJO A KEN SALAZAR LOS
LÍMITES DE SU ACTUACIÓN EN MÉXICO
Un jalón de orejas de Ebrard al mister sin su
clásico sombrero texano, para que no se pase
de vaquero a cuatrero.
Alito dijo que el PRI construyó al IFE y al
INE, "y no podríamos participar en su pul
verización".

También a la CFE, que en 1988 con Salinas
significó: Consumamos Fraudes Escandalo
sos; en 1994 (Zedillo), 2006 (Calderón) y 2012
(Peña), el IFE fue: Imponemos Farsas con Es
paldarazos, y de 2018 a la fecha el INE es: Im
posible Negar Escrutinios, por los holgados
triunfos morenistas.

Creel reta a AMLO para hablar sobre segu
ridad: "No tenga temor".
Lo que don Andrés no tiene es tiempo para
perderlo con Santiago, quien busca reflectores
que lo lleven a ser candidato opositor en 2024
luego de su frustrado intento en 20052006,
impulsado por Mariguanooón y derrotado por
el de los felipirium tremens.
Fox tuiteó que con el neoliberalismo te
níamos más empleos que con la "farsa ac
tual".

El tenía la chamba de subordinado en Los Pi

nos del venenoso refresco negro y de otros vo
races empresaurios locales y trasnacionales.
La Corte Chilena desechó la extradición de
Mauricio Toledo.

Eso prueba que en todo$ los juzgado$ de
América y del orbe se cuecen haba$ corrup
ta$. Pero que le congelen aquí sus cuentas y ex
propien sus inmuebles, a ver si ese ratero no
regresa por su propia voluntad.
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Kl narcisismo de
Sandra Cuevas

POLEMICA ALCALDESA

Cuando el narcisismo, el culto a la per
sonalidad y la política se combinan es
fácil que surjan aberraciones como San
dra Cuevas. Y es que, desde hace meses,
la panista que (mal) gobierna la alcaldía
Cuauhtémoc, se ha lanzado, de manera in
misericorde, a la autopromocióny a inten
tar seducir al auditorio.

La mujer que mandó quitar rótulos en
los puestos y locales ambulantes, ahora tu
vo la burda idea de manda colocar imáge
nes de ella en varios edificios.

Para nadie es un secreto que Cuevas,
desde que inició su gestión, ha antepues
to sus deseos a las necesidades de la gente.
Por si fuera poco, la ausencia de ética en las
actividades políticas que realiza se ha con
vertido en norma.

Pero Sandra Cuevas, a diferencia de los

llamados "líderes cari sin áticos " no tiene

capacidad de persuasión. La política pa
nista no solo adolece de una buena narra

tiva, sino que por su cabeza atolondrada no
parecen circular las ideas.

Por otro lado, no importa que la panista
ordene inundar la alcaldía con su imagen.
La gente sabe que su capacidad para el en
gaño es infinita y, por eso, no volverán a vo
tar por ella.

Cuevas, que ha demostrado ser into
lerante y agresiva, ha intentado comprar
lealtades lanzando pelotas con billetes
de 500 pesos y pactando con delincuen
tes. Pero su falta de proyecto político y su
ausencia de empatia con la gente, ha he
cho que sufra un rechazo coral donde sea
que se presenta. Sandra Cuevas, que con
quistó la Cuauhtémoc gracias a los golpes
bajos que asestó su mentor Ricardo Mon
real contra Morena, debería saber que su
comportamiento, tozudo, pendenciero y
egocentrista, está en concordancia con la
teoría de la participación centrada en el in
terés personal y las motivaciones instru
mentales: "voto a aquellos que prometen
lo que egoístamente deseo".

Ojalá que Sandra Cuevas estuviera tan
obsesionada por trabajar concienzuda
mente por la alcaldía Cuauhtémoc como
lo está con anegar de la publicidad toda la
demarcación. Pero lamentablemente su

ambición personal supera todo.
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Gobernantes
enfermos

INVOLUCRA A TODA LA SOCIEDAD

Recientemente una noticia por demás
preocupante, precisa que el Presidente de
la República enfrenta problemas de salud,
inclusive ha sido atendido de urgencia.
La salud de un gobernante no es so

lo incumbencia personal o familiar, si
no involucra a toda una sociedad; en
ese sentido, todos debemos estar aten
tos a que las condiciones de quienes di
rigen nuestros destinos, sean óptimas.
El mantener algunas limitantes no im
plica dejar de gobernar; a cierta edad, los
"achaques" se presentan y obligadamen
te implica atenderse y más aún, dismi

nuir el ritmo de trabajo.
Bien sabemos que el actual Jefe del

Ejecutivo, desde el inicio de su gobierno
mantiene una intensa actividad y en eso
estriba que es esencial tome las precau
ciones necesarias, para mantenerse en
óptimas condiciones.

El caso del Lic. Andrés Manuel López
Obrador, no es único, también aplica pa
ra los gobiernos estatales y municipales,
donde es primordial que sus titulares se
sometan a exámenes médicos, de los que
se informe adecuadamente a la población.
Esa circunstancia opera en varios ámbi
tos internacionales, en lo cual, en Méxi
co urge legislar sobre tan delicado asunto.
Un gobernante en pleno, por razón

natural tendrá mayor entrega, más efi
cacia en sus actos de gobierno, lo cual
conllevará a importantes éxitos de sus
conciudadanos; tenemos el caso en al
gunas entidades, de gobernadores que se
sabe mantienen severas limitantes, por
diversidad de razones, donde la salud se
ausenta de manera peligrosa; es por tan
to fundamental el que periódicamente y
por mandato jurídico, se practiquen exá
menes que sean del pleno conocimiento
de la población.
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Derroche

Hablar de la Austeridad Re

publicana y aunque muchos
se burlen de ello en un punto
que en algunas alcaldías ado
lecen mucho y si no creen, solo
basta dar un vistazo al informe

de gobierno que hoy dará la al
caldesa Sandra Cuevas, quien
se ha distinguido por realizar
verdaderas "alfombras rojas"
de sus eventos.

En Tlatelolco y alguna
áreas circunvecinas, habitan
tes de estas colonias envia

ron registro gráfico de todo el
despilfarro que se ha venido
haciendo en materia publi
citaria, con una megalona si
tuada en el edificio Chamizal,
carteles pegados e los largo de
toda la unidad, folletos y hasta
un periódico digital (faltó de
cir que cuando la Jefa de Go

bierno realizó su informe en el

Congreso de la Ciudad de Mé
xico lo repartieron en las ca
lles aledañas a Donceles) son
parte de todo el derroche de
recursos para su casi anuncia
do destape para formarse en
la lista de candidatos que van
por la Ciudad de México.

Definitivamente, a menos
que exista un milagro, el blo
que de alcaldes opositores
prácticamente está fractura
do y, además, de este grupo de
nueve alcaldías, cuatro ya se
desmarcaron de la UNACD 

MX, y de los cinco restantes,
dos (envueltos en el escánda
lo de corrupción inmobiliaria)
ya levantaron la mano, y sería
iluso pensar que después de
todo el despilfarro de recur
sos, la alcaldesa de Cuauhté
moc no reconozca que va por

la CDMX. Al tiempo...
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Se comenta sólo con...

Criminal
Por Carlos Ramos Padilla*

El mundo en su economía y Europa
en su estabilidad siguen erosionán
dose por el terco acto criminal de

Putin por doblegar a los ucranianos y some
terlos a su voluntad de anexión. La energía
eléctrica, los combustibles, el gas y algunos
granos han subido exponencialmente de
precio en el viejo continente.

Algunos monumentos nacionales e in
cluso obras de arte con movimiento (Franz
Kafka, en Praga, la Torre Eiffel en Paris, por
ejemplo) han sufrido cortes de energía de
manera intencional.

Muchos edificios ya no so iluminados
por las noches y el servicio de transporte
público reduce horarios y rutas. Si así el Kre
mlin lleva a cabo la ola de bombardeos más

intensa desde el inicio de la guerra y en una
semana para atacar las infraestructuras de
suministro energético para la población en
invierno como principal objetivo.

La llamada arma del frío ha iniciado en

la guerra con Ucrania. Los misiles han teni

do como principal objetivo prioritario la red
de generación y distribución de energía. Un
40% de la capacidad de producción de las
infraestructuras energéticas ucranias ha sido
impactadas y la intención es anular la cale
facción para los residentes procurando con
gelamiento y sufrimiento entre la población.

No obstante, la resistencia ucraniana ha
ganado espacios. Se notifica que el Ejercito
de Ucrania destruyó las defensas aéreas de
la ciudad rusa de Belgorod. Sin embargo, las
sanciones económicas, políticas y comercia
les a Rusia no merman la avaricia y patología
de Putin que con todo reciben el beneplácito
de gobiernos como el mexicano que ocultan
un extraño acuerdo de investigación espa
cial (?!) durante el desarrollo del conflicto bé
lico mientras el secretario Ebrard festeja sus
selfies recibiendo la Copa Mundial de fútbol

de Qatar. "El @TrophyTour estará en Iztapa
lapa, Guadalajara y Monterrey [...] Tenemos
que pensar en grande, somos una gran ci
vilización, México es un gran país y por eso
recibiremos el Mundial 2026», canciller @m_
ebrard" se publicó en redes sociales.

La información sobre el acuerdo ruso

Glonass surgió y se difundió por las autori
dades rusas mientras, al verse desnudado,
el gobierno de AMLO sólo intenta conven
cer que no es un ejercicio de espionaje con

tra USA, pero no da cuentas claras al Sena
do de la República.

Putin ya tiene en su negro historial la
muerte de inocentes y de elementos de su
propio ejército que ya suman miles que aca
ban en ataúdes. Corea del Norte y Rusia,
aliados, por cierto, generan nerviosismo y
pánico al proponer intensificar sus acciones
con explosivos nucleares. Ucrania denuncia
el impacto de 30 proyectiles contra objetivos
civiles en la ciudad de Nikopol, en el sur.

De acuerdo a un reporte de inteligencia
británica, los más recientes bombardeos
rusos "representan una nueva degradación
de las reservas de misiles de largo alcance
de Rusia, lo que probablemente limitará su
capacidad de atacar el volumen de objetivos
que desea en el futuro'' Las autoridades ucra
nias, por su parte, han denunciado ataques
en al menos siete localidades en Bajmut. En
el sur, varias líneas de suministro eléctrico
han sido dañadas en las últimas horas por
el impacto de una treintena de proyectiles
rusos que han provocado lesiones y muerte
entre civiles. Este conflicto se ha prolongado
más de lo esperado, mucho más.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 ¡zzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Indicador Político

AMLO, destapador
del PRI y de la
oposición
Carlos Ramírez

Indicador Político

AMLO se apropió de la agenda
2024 del PRI y de la oposición

os que algunaLvez fueron pri
listas no alcan

zan todavía a dimen
sionar su condición de

contrincantes. Luego
de que el presidente
López Obrador, con
habilidad lúdica, se
apropió de la agenda
sucesoria de la opo

sición, dos expriistas respondieron conmo
vidos con un "gracias, señor presidente"
como si fuera su líder político—a su inclu
sión en la lista de precandidatos opositores
que se dio a conocer en Palacio Nacional.

Demetrio Sodi y José Ángel Gurría Tre
viño de veras estaban emocionados por
ver mencionado su nombre entre la lista de

¡42! opositores a los que López Obrador les
dio la bendición como precandidatos pre
sidenciales de la oposición a Morena; Sodi
escribió en su espacio en El Economista'.
"gracias señor presidente" y Gurría, con
todo y su experiencia de movilidad en ios
escenarios internacionales de los lobos de

la economía y las finanzas mundiales, en
tornó a los ojos bajó la cabeza y dijo, mus
tio: "lo considero un honor''

Lo que no entendieron estos experimen
tados políticos y funcionarios fue que el pre
sidente López Obrador, en una maquiavélica
jugada política maestra, le quitó al empre
sario ultraderechista Claudio X, González el
control de procesos de designación de can
didatos presidenciales de todos los partidos

de oposición.
Después de la traición del PRI a la alianza

Va por México, el Señor X. movió sus hilos
de poder económico para construir ooootra
alianza opositora con otros grupos cívicos
formados por políticos destripados de sus
propios partidos y de manera inmediata pre
sentar el bloque Unid@s. Solo que una de
claración presidencial en la mañana era del
jueves le redujo su capacidad de maniobra
porque los políticos responden a sus instin
tos políticos.

Luego de haber terminado un largo ciclo
en la dirección del poderoso grupo OCDE
organización para la cooperación y desa
rrollo económico, uno de los más impor
tantes clubes de los ricos mundiales que
dictan los lineamientos para la vigencia del
proyecto neoliberal mundial, Gurría volteó
los ojos a México y anunció su regreso y re
incorporación a la vida nacional.

Pero a pesar de toda la experiencia en las
relaciones de poder en los pasillos del mun
do del dinero, Gurría sigue siendo un político
muy ingenuo. Gurría era la primera opción
del presidente Zedillo para la sucesión presi
dencial del 2000, solo que Zedillo cometió el
error político de minimizar al PRI y sus deci
siones y la XVII Asamblea Nacional le puso
candados a la candidatura presidencial con
la exigencia de un cargo de elección popular
previo; Gurria y el otro precandidato zedillis
ta Guillermo Ortiz Martínez no tenían ni se

preocuparon por tenerlo porque ambos se
prefiguraban como validos de la corte neoli
beral salinistazedillista.

El jueves mismo en que López Obrador
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lo destapó como pre a la 42 potencia, Gurría
tenía muy claro de que sí quiere ser candi
dato del PRI y desde luego de la oposición,
por lo que su sorpresa no fue más que una
muestra de la hipocresía típica de los priís
tas. La prueba se encuentra que ayer mismo
el PRI círculo la información sobre la realiza

ción de la reunión Diálogos por México con
la que el PRI pondrá en marcha su proceso
interno de designación del candidato presi
dencial, con un modelo de conferencias ma
gistrales de los principales precandidatos,
igual a lo que realizó en 1987 el presidente
Miguel de la Madrid para disfrazar el dedazo
ya asumido a favor de su preferido Carlos
Salinas de Gortari.

Las reuniones serán hoy lunes 17 maña
na martes 18 y participaran los, hasta ahora,
ocho precandidatos palomeados: Beatriz Pa
redes Rangel, Idelfonso Guajardo, Alejandro
Murat Hinojosa, José Ángel Gurría Treviño,
Claudia Ruiz Massieu, Esteban Villegas, En
rique de la Madrid Cordero y Miguel Riquel
me; cada precandidato presentará su pro

yecto de país ante el Consejo de Ancianos y
los representantes de todos los sobrevivien
tes bloques de poder del tricolor.

Sin embargo, la candidatura del PRI no
saldrá de este ciclo de conferencias, sino
que se cumplirá la regla del juego de que
el priista con mayor poder político decidirá
la nominación, en esta ocasión serían dos
grandes electores: los expresidentes Enri
que Peña Nieto y Carlos Salinas de Gorta
ri. Y como para que no hubiera dudas, los
ocho preprecandidatos presidenciales del
PRI forman parte de la clase política neoli
beral cincelada por Salinas y Zedillo, y en
tre ellos el más sobresaliente es José Ángel
Gurría, cuya aspiración fue frustrada en la
sucesión del 2000.

Por lo pronto, con esa habilidad de la
que hace gala en sus peores momentos, el
presidente López Obrador le aguó al PRI el
anuncio del ciclo de conferencias de los pre
candidatos oficiales del tricolor y la noche
misma del jueves la lista prevaleciente era la
de Palacio Nacional.

Política para dummies'. la política es de

quien la trabaja.
El contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Maquiavelo tenía razón
Salin as se burla de AMLO

Por Koldo Herria*

La ofensa que se hace a un
hombre debe ser tal que le inhabilite

para temer su venganza
El Príncipe

No nos referimos a un affaire entre

el innombrable y ya sabes quien. Es
Ricardo Salinas Pliego, no Carlos,

quien le toma el pelo a su amigo, el presiden
te López Obrador.

Es cierto que Televisión Azteca, la con
cesión cuestionable de origen que en su
tiempo cedió el expresidente Salinas de Gor
tari al acaudalado agiotista de los pobres,
abrió sus puertas al tenaz, insistente y al final
bienlogrado candidato presidencial Andrés
Manuel López Obrador, cuando parecía que
se le cerraban los espacios de los medios de
comunicación, por presiones del poder o por
autocensura.

También es verdad que ya siendo pre
sidente, AMLO le ha caído a Ricardo Sali
nas a comer en su oficina, en más de una
ocasión, con largas sobre mesas. Ambos
presumen ser amigos y quizá el presidente
de México sea sincero, pero el negacionista
de la COVID no lo es. Se burla, se mofa y
le hace las contras al presidente. A veces

abiertamente, litigando para evitar el pago
de impuestos en cantidades superiores a
decenas de millones de pesos. Es probable
que Ricardo Salinas haya festejado el nom
bramiento de la dama de hierro, Raquel
Buenrostro, a cargo de la secretaría de Eco
nomía. Sus fieras abogados afilan navajas
para buscar descuidos de los nuevos fun

cionarios del SAT que deben continuar con
la defensa de los ingresos nacionales.

Salinas se burla, se mofa y le hace las
contras al presidente, a veces veladamente,
como con la campaña de cobertura noticiosa
contra Cuba, cuando se discutía la contrata
ción de médicos cubanos por parte de Mé
xico. Pocos observaron la política editorial
de la división de noticias del grupo Azteca,
incluido ADN40 (bajo la mirada de Luciano
Pascoe), que cuestionaba las libertades y los
derechos humanos en la isla caribeña du

rante la visita presidencial. La orden salió de
la cabeza del grupo, del amigo presidencial,
porque no coincide con sus ideales, con su
pensamiento, con las decisiones de AMLO,
pero no se lo dice de frente, lo manda decir.

Es cierto que existe la orden de Salinas
Pliego de que la política editorial de Azteca
sea favorable a la imagen presidencial. Han
sido muy importantes las no coberturas, la
protección del silencio informativo sobre te
mas álgidos en la agenda. No es novedad,
siempre lo ha hecho como aliado del poder,
no como amigo. Salinas se burla, se mofa y
hace las contras a López Obrador cuando se
opuso a la política gubernamental para com
batir la pandemia de la COVID, durante el
confinamiento, o cuando crea una empresa
en los linderos de la legalidad para manejar
la big data de su corporativo. Los clientes de
las tiendas Electra, la mayoría endeudados
como en tienda de raya, y los beneficiarios
de los programas de bienestar que reciben
sus recursos por la dispersión que el gobier
no hace a través de Banco Azteca, no tienen
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conciencia plena de que sus datos persona
les (más de 40 millones) están siendo proce
sados en la empresa nueva del Grupo Sali
nas, Algorithia, la cual explotará la informa
ción para nuevos negocios.

Salinas, dueño de uno de los tres medios
de comunicación que más publicidad oficial
reciben, con la venia de Jesús Ramírez, se
burla, se mofa y hace las contras al presiden
te auspiciando un seminario internacional
ideológicamente opuesto a la Cuarta Trans
formación. El Centro Ricardo B. Salinas Plie

go asociado con la Fundación Internacional
para la Libertad, de Mario Vargas Llosa; con
la argentina Fundación Libertad; la guatemal
teca Fundación Libertad y Desarrollo; y Atlas
Network, agencia que financia más de 500
think tanks que promueven la libertad; orga
nizan el próximo 20 de octubre, en Madrid,
un seminario internacional sobre Libertad y
Democracia en el que participarán el propio
Vargas Llosa; varios expresidentes como Fe
lipe Calderón, Ernesto Zedillo y José María
Aznar; la políticamente indeseable Cayetana
Álvarez deToledo (estuvo en la FIL Monterrey
presentando su libro con ese título) y una de

cena más de personalidades representativas
de la derecha liberal.

¿Se dará cuenta AMLO de que Ricardo
Salinas Pliego no le juega derecho? Ni como
amigo, ni al país.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: HDP (Planeta) Sabina Berman. La

reconocida dramaturga mexicana, afín a la
4T, excolaboradora de TV Azteca y activista
en favor de Claudia Sheinbaum, nos ofrece
una versión ficcionada sobre un empresario
de los medios y banquero probablemente
inspirado en uno de los hombres más ricos
de México.

Seríes: Bron/EI Puente (AXN) Coproduc
ción suecodanesa creada por Hans Ros
enfeldt, considerada la mejor serie negra
escandinava con un par de remakes, uno en
Estados Unidos, The Bridge; y en Francia la
versión fue The Tunnel.

Podcast: Dimes y billetes storíes
(AcastSpotifyj Moris Dieck conduce un po
dcast de educación e inclusión financiera. En

el episodio 10 Ricardo Salinas aconseja como
invertir un millón de pesos.

* koldohenia@hushmail.com

El IndependienteFecha: 17/10/2022
Página: 1

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Koldo Herria

Costo: 17,550

Página 212 de 215

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

